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RAJYA SABHA 
Tuesday, the 30th July, 2024/8 Sravana, 1946 (Saka) 

The House met at eleven of the clock, 
MR. CHAIRMAN in the Chair 

BIRTHDAY GREETINGS 

MR. CHAIRMAN:  Hon. Members, I am pleased to extend greetings to hon. Member 
of Parliament, Shri M. Mohamed Abdulla on his birthday today. Shri M. Mohamed 
Abdulla has been a Member of this august House since September, 2021. A post-
graduate in finance from Madras University, Shri Abdulla is a multi-faceted 
personality, social worker, management consultant, journalist and an author. His 
interest also extends to Tamil computing. He is married to Shrimati A. Jannathul 
Firthose and the couple is blessed with daughters, Nabeesa and Heeba. I have met 
both of them. 

Hon. Members, on behalf of this House, I wish him a long, healthy and happy 
life and extend greetings to the family members.    

PAPERS LAID ON THE TABLE 

MR. CHAIRMAN: Now, Papers to be laid on the Table; Shri Prataprao Jadhav. 
...(Interruptions)... 

SHRI ABDUL WAHAB (Kerala): Mr. Chairman, Sir, the issue of landslide in Kerala... 
...(Interruptions)... 

MR. CHAIRMAN: Please. I know it. Everyone has raised concern in my Chamber 
also. Don't steal advantage like this. It does not do any grace to anyone. All are 
concerned. Please. I will not allow rules to be ignored. Take your seat, please. 
Papers to be laid on the Table. 



I. Notification of the Ministry of Ayush 
II. Reports and Accounts (2022-23) of National Institute of Ayurveda, Jaipur, 

Rajasthan; NIH, Kolkata, West Bengal; AIIA, New Delhi; and NEIAH, Shillong, 
Meghalaya and related Papers 
 

आयुष मंतर्ालय के राज्य मंतर्ी (Ǜी Ģतापराव जाधव): महोदय, मȅ िनÇनिलिखत पतर् सभा पटल पर 
रखता हंू:-  
 

I. A copy (in English and Hindi) of the Ministry of Ayush Notification No. L-
12015/18/2021-AS., dated the 21st March, 2024, publishing the Institute of Teaching 
and Research in Ayurveda (Amendment) Regulations, 2024, under Section 29 of the 
Institute of Teaching and Research in Ayurveda Act, 2020. 

[Placed in Library. See No. L. T. 611/18/24] 
 
II. A copy each (in English and Hindi) of the following papers: - 
(i) (a) Annual Report and Accounts of the National Institute of Ayurveda, Jaipur, 

Rajasthan, for the year 2022-23, together with the Auditor's Report on 
the Accounts. 

 (b) Review by Government on the working of the above Institute. 
 (c) Statement giving reasons for the delay in laying the papers mentioned at 

(a) above. 
[Placed in Library. See No. L. T. 612/18/24] 

 
(ii) (a) Annual Report and Accounts of the National Institute of Homoeopathy 

(NIH), Kolkata, West Bengal, for the year 2022-23, together with the 
Auditor's Report on the Accounts. 

 (b) Review by Government on the working of the above Institute. 
 (c) Statement giving reasons for the delay in laying the papers mentioned at 

(a) above. 
[Placed in Library. See No. L. T. 613/18/24] 

 
(iii) (a) Annual Report and Accounts of the All India Institute of Ayurveda (AIIA), 

New Delhi, for the year 2022-23, together with the Auditor's Report on 
the Accounts.      

 (b) Review by Government on the working of the above Institute. 
 (c) Statement giving reasons for the delay in laying the papers mentioned at 

(a) above. 
[Placed in Library. See No. L. T. 400/18/24] 
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(iv) (a) Annual Report and Accounts of the North Eastern Institute of Ayurveda 
& Homoeopathy (NEIAH), Shillong, Meghalaya, for the year 2022-23, 
together with the Auditor's Report on the Accounts. 

 (b) Review by Government on the working of the above Institute. 
 (c) Statement giving reasons for the delay in laying the papers mentioned at 

(a) above. 
[Placed in Library. See No. L. T. 401/18/24] 

 
I. Notifications of the Ministry of Finance 
II. Report and Accounts (2022-23) of  GSTN, New Delhi and related papers 
III. Accounts (2022-23)  of IRDAI, Telangana, Hyderabad and related papers 
IV. Report and Accounts (2023-24) of National Bank for Financing Infrastructure and 

Development, Mumbai, Maharashtra and related papers 
V. Separate Audit Reports (year ended on 31st March, 2023) of the Comptroller and 

Auditor General of India on the accounts of SASF, Mumbai 
 
िवǄ मंतर्ालय मȂ राज्य मंतर्ी (Ǜी पंकज चौधरी): महोदय, मȅ िनÇनिलिखत पतर् सभा पटल पर 
रखता हंू:- 
 

I. (i)  A copy each (in English and Hindi) of the following Notifications of the 
Ministry of Finance (Department of Economic Affairs), under Section 48 of the 
Foreign Exchange Management Act, 1999, along with delay statement:- 
 (1) FEMA 5(R)/(3)/2019-RB., dated the 14th November, 2019, publishing 

the Foreign Exchange Management (Deposit) (Third Amendment) 
Regulations, 2019. 

 (2) FEMA 14(R)/(1)/2019-RB., dated the 14th November, 2019, publishing 
the Foreign Exchange Management (Manner of Receipt and Payment) 
(Amendment) Regulations, 2019. 

 (3) FEMA 23(R) (2)/2019-RB., dated the 9th December, 2019, publishing 
the Foreign Exchange Management (Export of Goods and Services) 
(Amendment) Regulations, 2019. 

 (4) FEMA.397/RB-2020, dated the 16th January, 2020, publishing the 
Foreign Exchange Management (International Financial Services Centre) 
(Amendment) Regulations, 2020. 

 (5) FEMA.398/RB. -2020, dated the 3rd March, 2020, publishing the Foreign 
Exchange Management (Foreign Exchange Derivative Contracts) (First 
Amendment) Regulations, 2020. 
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 (6) FEMA 14(R)/(2)/2020-RB., dated the 6th March, 2020, publishing the 
Foreign Exchange Management (Manner of Receipt and Payment) 
(Second Amendment) Regulations, 2020. 

 (7) FEMA 23(R)/(3)/2020-RB., dated the 31st March, 2020, publishing the 
Foreign Exchange Management (Export of Goods and Services) 
(Amendment) Regulations, 2020. 

 (8) FEMA 395(1)/2020-RB., dated the 18th June, 2020, publishing the 
Foreign Exchange Management (Mode of Payment and Reporting of 
Non-Debt Instruments) (Amendment) Regulations, 2020. 

 (9) FEMA 6(R)/ (2)/2020-RB., dated the 18th August, 2020, publishing the 
Foreign Exchange Management (Export and Import of Currency) 
(Amendment) Regulations, 2020. 

 (10) FEMA.399/RB-2020., dated the 28th October, 2020, publishing the 
Foreign Exchange Management (Margin for Derivative Contracts) 
Regulations, 2020. 

 (11) FEMA 6(R)/(3)/2020-RB, dated the 4th December, 2020, publishing the 
Foreign Exchange Management (Export and Import of Currency) 
(Second Amendment) Regulations, 2020. 

 (12) FEMA 23(R)/(4)/2021-RB., dated the 11th January, 2021, publishing the 
Foreign Exchange Management (Export of Goods and Services) 
(Amendment) Regulations, 2021. 

 (13) FEMA. 3(R)2/2021-RB., dated the 28th May, 2021, publishing the 
Foreign Exchange Management (Borrowing and Lending) (Amendment) 
Regulations, 2021. 

 (14) FEMA 23(R)/(5)/2021-RB., dated the 10th September, 2021, publishing 
the Foreign Exchange Management (Export of Goods and Services) 
(Amendment) Regulations, 2021. 

 (15) FEMA.396(1)/2021-RB., dated the 21st October, 2021, publishing the 
Foreign Exchange Management (Debt Instruments) (First Amendment) 
Regulations, 2021. 

 (16) FEMA.3(R)(3)/2022-RB., dated the 29th July, 2022, publishing the 
Foreign Exchange Management (Borrowing and Lending) (Third 
Amendment) Regulations, 2022. 

 (17) FEMA 400/2022-RB., dated the 22nd August, 2022, publishing the 
Foreign Exchange Management (Overseas Investment) Regulations, 
2022. 

[Placed in Library. For (1) to (17) See No. L. T. 461/18/24] 
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(ii) A copy each (in English and Hindi) of the following Notifications of the Ministry 
of Finance (Department of Economic Affairs), under Section 29 of the International 
Financial Services Centres Authority Act, 2019: - 
 (1) IFSCA/GN/2024/001., dated the 30th January, 2024, publishing the 

International Financial Services Centres Authority (Payment Services) 
Regulations, 2024. 

 (2) IFSCA/GN/2024/002., dated the 8th April, 2024, publishing the 
International Financial Services Centres Authority (Payment Services) 
(Amendment) Regulations, 2024. 

 (3) IFSCA/GN/2024/003., dated the 6th June, 2024, publishing the 
International Financial Services Centres Authority (Book-keeping, 
Accounting, Taxation and Financial Crime Compliance Services) 
Regulations, 2024. 

[Placed in Library. For (1) to (3) See No. L. T. 614/18/24] 
 
(iii) A copy each (in English and Hindi) of the following Notifications of the 

Ministry of Finance (Department of Economic Affairs), issued under Section 12 of the 
International Financial Services Centres Authority Act, 2019 and Section 4 of the 
Securities Contracts (Regulation) Act, 1956: - 
 (1) IFSCA/2020-21/NICCL/245, dated the 3rd June, 2024, notifying granting 

of recognition to NSE IFSC Clearing Corporation Limited, Unit No. 1202, 
Brigade International Financial Centre, 12th Floor, Building No. 14-A, 
Block 14, Zone-1, GIFT SEZ, Gandhinagar, Gujarat- 382355 for one year. 

 (2) IFSCA/2020-21/NSE-IFSC/262:, dated the 5th June, 2024, notifying 
granting of renewal of recognition to NSE IFSC Limited, Unit No. 1201, 
Brigade International Financial Centre, 12th Floor, Building No. 14-A, 
Block 14, Zone-1, GIFT SEZ, Gandhinagar, Gujarat- 382355 for one year. 

[Placed in Library. For (1) and (2) See No. L. T. 615/18/24] 
 
(iv) A copy each (in English and Hindi) of the following Notifications of the 

Ministry of Finance (Department of Economic Affairs), under Section 31 of the 
Securities and Exchange Board of India Act, 1992: - 
 (1) SEBI/LAD-NRO/GN/2024/167., dated the 8th March, 2024, publishing 

the Securities and Exchange Board of India (Index Providers) 
Regulations, 2024. 

 (2) SEBI/LAD-NRO/GN/2024/169., dated the 26th April, 2024, publishing 
the Securities and Exchange Board of India (Investment Advisers) 

[ 30 July, 2024 ] 5



(Amendment) Regulations, 2024. 
 (3) SEBI/LAD-NRO/GN/2024/170., dated the 26th April, 2024, publishing 

the Securities and Exchange Board of India (Research Analysts) 
(Amendment) Regulations, 2024. 

[Placed in Library. For (1) to (3) See No. L. T. 243/18/24] 
 

 (4) SEBI/LAD-NRO/GN/2024/174., dated the 10th May, 2024, publishing the 
Securities Contracts (Regulation) (Stock Exchanges and Clearing 
Corporations) (Second Amendment) Regulations, 2024. 

[Placed in Library. See No. L. T. 244/18/24] 
 

 (5) SEBI/LAD-NRO/GN/2024/179, dated the 17th May, 2024, publishing the 
Securities and Exchange Board of India (Substantial Acquisition of 
Shares and Takeovers) (Amendment) Regulations, 2024. 

 (6) SEBI/LAD-NRO/GN/2024/180., dated the 17th May, 2024, publishing the 
Securities and Exchange Board of India (Buy-Back of Securities) 
(Amendment) Regulations, 2024. 

 (7) SEBI/LAD-NRO/GN/2024/181, dated the 17th May, 2024, publishing the 
Securities and Exchange Board of India (Prohibition of Insider Trading) 
(Amendment) Regulations, 2024. 

 (8) SEBI/LAD-NRO/GN/2024/184, dated the 25th June, 2024, publishing the 
Securities and Exchange Board of India (Prohibition of Insider Trading) 
(Second Amendment) Regulations, 2024. 

 (9) SEBI/LAD-NRO/GN/2024/185., dated the 26th June, 2024, publishing 
the Securities and Exchange Board of India (Foreign Portfolio Investors) 
(Second Amendment) Regulations, 2024. 

 (10) SEBI/LAD-NRO/GN/2024/186., dated the 28th June, 2024, publishing 
the Securities and Exchange Board of India (Stock Brokers) 
(Amendment) Regulations, 2024 

 (11) SEBI/LAD-NRO/GN/2024/187., dated the 28th June, 2024, publishing 
the Securities and Exchange Board of India Prohibition of Fraudulent and 
Unfair Trade Practices relating to Securities Market) (Amendment) 
Regulations, 2024. 

[Placed in Library. For (5) to (11) See No. L. T. 243/18/24] 
 
(v) A copy (in English and Hindi) of the Ministry of Finance (Department of 

Economic Affairs) Notification No. SEBI/LAD-NRO/GN/2024/171., dated the 26th 
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April, 2024, publishing the Securities Contracts (Regulation) (Stock Exchanges and 
Clearing Corporations) (Amendment) Regulations, 2024, under sub-section (3) of 
Section 31 of the Securities Contracts (Regulation) Act, 1956 and Section 31 of the 
Securities and Exchange Board of India Act, 1992. 

[Placed in Library. See No. L. T. 244/18/24] 
 
(vi) A copy (in English and Hindi) of the Ministry of Finance (Department of 

Economic Affairs) Notification No. SEBI/LAD-NRO/GN/2024/173., dated the 10th 
May, 2024, publishing the Securities and Exchange Board of India (Depositories and 
Participants) (Amendment) Regulations, 2024, under Section 31 of the Securities 
and Exchange Board of India Act, 1992 and Section 27 of the Depositories Act, 1996. 

[Placed in Library. See No. L. T. 245/18/24] 
 
(vii) A copy (in English and Hindi) of the Ministry of Finance (Department of 

Economic Affairs) Notification No. SEBI/LAD-NRO/GN/2024/176., dated the 10th 
May, 2024, notifying that at least one key personnel, amongst the associated persons 
functioning in the key investment team of the Manager of an Alternative Investment 
Fund, shall obtain certification from the National Institute of Securities Market by 
passing the NISM Series-XIX-C: Alternative Investment Fund Managers Certification 
Examination as mentioned in the communiqué No. NISM/ Certification/ Series-XIX-C: 
Alternative Investment Fund Managers/2024/01 dated January 10, 2024 issued by the 
National Institute of Securities Market, framed under regulation 3 of the Securities and 
Exchange Board of India (Certification of Associated Persons in the Securities 
Markets) Regulations, 2007 read with sub-clause (i) of clause (g) of regulation 4 of 
the Securities and Exchange Board of India (Alternative Investment Funds) 
Regulations, 2012. 

[Placed in Library. See No. L. T. 243/18/24] 
 
(viii) A copy (in English and Hindi) of the Ministry of Finance (Department of 

Economic Affairs) Notification No. S.O. 1003(E)., dated the 1st March, 2024, 
declaring a contract for the purchase or sale of a right to buy or sell, or a right to buy 
and sell in future, such underlying goods, as notified under clause (bc) of Section 2 
of the Securities Contracts (Regulation) Act, 1956 as a derivative, issued under sub-
clause (D) of clause (ac) of Section 2 of the said Act. 

[Placed in Library. See No. L. T. 246/18/24] 
 
(ix) A copy (in English and Hindi) of the Ministry of Finance (Department of 
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Economic Affairs) Notification No. S.O. 2470(E)., dated the 26th June, 2024, 
notifying the goods specified in the Schedule, for the purposes of clause (bc) of 
Section 2 of the Securities Contracts (Regulation) Act, 1956, issued under clause 
(bc) of Section 2 of the said Act. 

[Placed in Library. See No. L. T. 246/18/24] 
 
       (x) A copy (in English and Hindi) of the Ministry of Finance (Department of 
Financial Services) Notification No. G.S.R. 372(E), dated the 8th July, 2024, 
publishing the Pension Fund Regulatory and Development Authority (Salary and 
Allowances Payable to, and Other Terms and Conditions of Service of, Chairperson 
and Whole-time Members) Amendment Rules, 2024, under Section 53 of the Pension 
Fund Regulatory and Development Authority Act, 2013. 

[Placed in Library. See No. L. T. 248/18/24] 
 
(xi) A copy each (in English and Hindi) of the following Notifications of the 

Ministry of Finance (Department of Financial Services), under sub-section (4) of 
Section 19 of the Banking Companies (Acquisition and Transfer of Undertakings) Act, 
1970: - 

 
 (1) HO: Pension/Misc/2024(E)., dated the 28th June, 2024, publishing the 

Punjab National Bank (Employees') Pension (Amendment) Regulations, 
2024. 

 (2) No. 290(E)., dated the 28th June, 2024, publishing the Central Bank of 
India (Employees') Pension (Amendment) Regulations, 2024. 

 (3) HOPSD/Pension/2024-25/50-(E)--, dated the 2nd July, 2024, 
publishing the UCO Bank (Employees') Pension (Amendment) 
Regulations, 2024. 

 (4) HRM/BM/Pension/2024-25/31-(E)., dated the 5th July, 2024, 
publishing the Bank of Maharashtra (Employees') Pension 
(Amendment) Regulations, 2024. 

 (5) PSB/PEN/AMEND/1/2024(E)., dated the 9th July, 2024,  publishing the 
Punjab and Sind Bank (Employees') Pension (Amendment) 
Regulations, 2024. 

 (6) HRW IRS 228A:PS:1065:2024 (E), dated 08.07.2024, dated the 10th 
July, 2024, publishing the Canara Bank (Employees') Pension 
(Amendment) Regulations, 2024. 

 (7) HO:HROPS:116: 1540 (E)., dated the 11th July, 2024,  publishing the 
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Bank of Baroda (Employees') Pension (Amendment) Regulations, 2024. 
[Placed in Library. For (1) to (7) See No. L. T. 247/18/24] 

 
(xii) A copy each (in English and Hindi) of the following Notifications of the 

Ministry of Finance (Department of Revenue), under sub-section (2) of Section 38 of 
the Central Excise Act, 1944, along with Explanatory Memoranda:- 
 (1) G.S.R. 71(E)., dated the 25th January, 2024, amending the Principal 

Notification No. G.S.R. 793(E), dated the 30th June, 2017. 
 (2) G.S.R. 111(E)., dated the 15th February, 2024, amending the Principal 

Notification No. G.S.R. 584(E), dated the 19th July, 2022. 
 (3) G.S.R. 112(E)., dated the 15th February, 2024, amending the Principal 

Notification No. G.S.R. 492(E), dated the 30th June, 2022. 
 (4) G.S.R. 148(E)., dated the 29th February, 2024, amending the Principal 

Notification No. G.S.R. 584(E), dated the 19th July, 2022. 
 (5) G.S.R. 149(E)., dated the 29th February, 2024, amending the Principal 

Notification No. G.S.R. 492(E), dated the 30th June, 2022. 
 (6) G.S.R. 204(E)., dated the 15th March, 2024, amending the Principal 

Notification No. G.S.R. 584(E), dated the 19th July, 2022. 
 (7) G.S.R. 241(E)., dated the 3rd April, 2024, amending the Principal 

Notification No. G.S.R. 584(E), dated the 19th July, 2022. 
 (8) G.S.R. 247(E)., dated the 15th April, 2024, amending the Principal 

Notification No. G.S.R. 584(E), dated the 19th July, 2022. 
 (9) G.S.R. 267(E)., dated the 30th April, 2024, amending the Principal 

Notification No. G.S.R. 584(E), dated the 19th July, 2022. 
 (10) G.S.R. 273(E)., dated the 15th May, 2024, amending the Principal 

Notification No. G.S.R. 584(E), dated the 19th July, 2022. 
 (11) G.S.R. 300(E)., dated the 31st May, 2024, amending the Principal 

Notification No. G.S.R. 584(E), dated the 19th July, 2022. 
 (12) G.S.R. 328(E)., dated the 14th June, 2024, amending the Principal 

Notification No. G.S.R. 584(E), dated the 19th July, 2022. 
 (13) G.S.R. 406(E)., dated the 15th July, 2024, amending the Principal 

Notification No. G.S.R. 584(E), dated the 19th July, 2022 
[Placed in Library. For (1) to (13) See No. L. T. 616/18/24] 

 
(xiii) A copy each (in English and Hindi) of the following Notifications of the 

Ministry of Finance (Department of Revenue), under Section 159 of the Customs Act, 
1962, along with Explanatory Memoranda: - 
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 (1) G.S.R. 65(E)., dated the 24th January, 2024, regarding non-levy of 
customs duty on the import of certain wearable goods as specified in 
column (3) of Notification 11/2022- Customs dated 1st February 2022.    

 (2) G.S.R. 66(E)., dated the 24th January, 2024, regarding non-levy of 
customs duty on the import of certain hearable goods as specified in 
column (3) of Notification 12/2022- Customs dated 1st February 2022.    

 (3) G.S.R. 72(E)., dated the 29th January, 2024, amending the Principal 
Notification No. G.S.R. 785(E), dated the 30th June, 2017. 

 (4) G.S.R. 73(E)., dated the 29th January, 2024, amending the various 
Principal Notifications, as mentioned therein. 

 (5) G.S.R. 79(E)., dated the 30th January, 2024, amending the Principal 
Notification No. G.S.R. 798(E), dated the 30th June, 2017. 

 (6) G.S.R. 116(E)., dated the 19th February, 2024, amending the Principal 
Notification No. G.S.R. 69(E), dated the 1st February, 2021. 

 (7) G.S.R. 121(E)., dated the 21st February, 2024, amending two Principal 
Notifications, G.S.R. 796(E) dated the 31st October, 2022 and G.S.R. 
884(E) dated the 7th December, 2023. 

 (8) G.S.R. 192(E)., dated the 14th March, 2024, amending the Principal 
Notification No. G.S.R. 798(E), dated the 30th June, 2017. 

 (9) G.S.R. 196(E)., dated the 14th March, 2024, amending the Principal 
Notification No. G.S.R. 241(E), dated the 31st March, 2021. 

 (10) G.S.R. 207(E)., dated the 15th March, 2024, amending the Principal 
Notification No. G.S.R. 114(E), dated the 2nd February, 2018. 

 (11) G.S.R. 213(E)., dated the 15th March, 2024, amending the Principal 
Notification No. G.S.R. 328(E), dated the 30th April, 2022. 

 (12) G.S.R. 235(E)., dated the 28th March, 2024, publishing the Sea Cargo 
Manifest and Transhipment (First Amendment) Regulations, 2024. 

 (13) G.S.R. 236(E)., dated the 2nd April, 2024, exempting fully the applicable 
export duty on exports of Kala namak rice, not exceeding 1000MTs, 
subject to specified conditions. 

 (14) G.S.R. 244(E)., dated the 5th April, 2024, amending the Principal 
Notification No. G.S.R. 884(E), dated the 7th December, 2023. 

 (15) G.S.R. 269(E)., dated the 3rd May, 2024, amending the various Principal 
Notifications, as mentioned therein. 

 (16) G.S.R. 356(E)., dated the 30th June, 2024, publishing the Sea Cargo 
Manifest and Transhipment (Second Amendment) Regulations, 2024. 

[Placed in Library. For (1) to (16) See No. L. T. 617/18/24] 
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(xiv) A copy each (in English and Hindi) of the following Notifications of the 

Ministry of Finance (Department of Revenue), issued under sub-section (1) of 
Section 25 of the Customs Act, 1962, and sub-section (12) of Section 3 of the 
Customs Tariff Act, 1975, along with Explanatory Memoranda: - 
 (1) G.S.R. 78(E)., dated the 30th January, 2024, amending the Principal 

Notification No. G.S.R. 785(E), dated the 30th June, 2017. 
 (2) G.S.R. 115(E)., dated the 19th February, 2024, amending the Principal 

Notification No. G.S.R. 785(E), dated the 30th June, 2017. 
 (3) G.S.R. 158(E)., dated the 6th March, 2024, amending the Principal 

Notification No. G.S.R. 785(E), dated the 30th June, 2017. 
 (4) G.S.R. 180(E)., dated the 12th March, 2024, exempting import of gold by 

Reserve Bank of India from payment of Basic Customs Duty and 
Agriculture Infrastructure and Development Cess. 

 (5) G.S.R. 206(E)., dated the 15th March, 2024, amending the Principal 
Notification No. G.S.R. 785(E), dated the 30th June, 2017. 

 (6) G.S.R. 270(E)., dated the 6th May, 2024, amending the Principal 
Notification No. G.S.R 785(E), dated the 30th June 2017. 

 (7) G.S.R. 352(E)., dated the 27th June, 2024, amending the Principal 
Notification No. G.S.R. 476(E), dated the 6th July, 2019. 

 (8) G.S.R. 394(E)., dated the 12th July, 2024, exempting all goods imported 
by a unit or a developer in the Special Economic Zone for authorised 
operations, from the whole of goods and service tax compensation cess 
leviable thereon. 

 (9) G.S.R. 395(E)., dated the 12th July, 2024, amending the Principal 
Notification No. G.S.R. 785(E), dated the 30th June, 2017. 

[Placed in Library. For (1) to (9) See No. L. T. 618/18/24] 
 
(xv) A copy each (in English and Hindi) of the following Notifications of the 

Ministry of Finance (Department of Revenue), under sub-section (7) of Section 9A of 
the Customs Tariff Act, 1975, along with Explanatory Memoranda: - 
 (1) G.S.R. 143(E)., dated the 28th February, 2024, amending the Principal 

Notification No. G.S.R. 237(E), dated the 25th March, 2019. 
 (2) G.S.R. 197(E)., dated the 14th March, 2024, imposing ADD on Printed 

Circuit Boards imported from China PR and Hong Kong for 5 years 
pursuant to final finding  of DGTR. 

 (3) G.S.R. 198(E)., dated the 14th March, 2024, levying anti-dumping duty 
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on “Para-Tertiary Butyl Phenol (PTBP)” imported from South Korea, 
Singapore and United States of America for 5 years pursuant to final 
findings issued by DGTR. 

 (4) G.S.R. 199(E)., dated the 14th March, 2024, levying anti-dumping duty 
on “Ethylene Vinyl Acetate (EVA) Sheet for Solar Module” imported from 
China PR for 5 years pursuant to final findings issued by DGTR. 

 (5) G.S.R. 200(E)., dated the 14th March, 2024, levying anti-dumping duty 
on “Self Adhesive Vinyl (SAV)” imported from China PR for 3 years 
pursuant to final findings issued by DGTR. 

 (6) G.S.R. 209(E)., dated the 15th March, 2024, extending the anti-dumping 
duty on imports of “Cast Aluminium Alloy Road Wheels” originating in or 
exported from China PR, imposed vide Notification No. G.S.R. 296(E), 
dated the 9th April, 2019 for a period of five more years. 

 (7) G.S.R. 278(E)., dated the 16th May, 2024, levying anti-dumping duty on 
“Pentraerythritol” imported from China PR, Saudi Arabia and Taiwan for 5 
years pursuant to final findings issued by DGTR. 

 (8) G.S.R. 323(E)., dated the 13th June, 2024, imposing provisional anti-
dumping duty on imports of ‘Poly Vinyl Chloride Paste Resin’ originating 
or exported from China PR, Korea RP, Malaysia, Norway, Taiwan and 
Thailand for a period of six months. 

 (9) G.S.R. 348(E)., dated the 27th June, 2024, levying anti-dumping duty 
on imports of “Sodium Cyanide” originating in or exported from China 
PR, European Union, Japan and Korea RP for 5 years pursuant to final 
findings issued by DGTR. 

 (10) G.S.R. 349(E)., dated the 27th June, 2024, imposing anti-dumping duty 
on “alloy steel chisel/tool and hydraulic rock breaker in fully assembled 
condition” originating in or exported from China PR and Korea RP, for a 
period of 5 years, in pursuance of final findings issued by DGTR. 

 (11) G.S.R. 350(E)., dated the 27th June, 2024, imposing anti-dumping duty 
on “Easy open ends of tin plate, including electrolytic tin plate, measuring 
401 Diameter (99MM) and 300 Diameter (73MM) in dimension” 
originating in or exported from China PR, for a period of 5 years, in 
pursuance of final findings issued by DGTR. 

 (12) G.S.R 387(E)., dated the 12th July, 2024, amending the Principal 
Notification No. G.S.R. 364(E), dated the 9th June, 2020. 

[Placed in Library. For (1) to (12) See No. L. T. 619/18/24] 
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(xvi) A copy each (in English and Hindi) of the following Notifications of the 
Ministry of Finance (Department of Revenue), under sub-section (8) of Section 9 of 
the Customs Tariff Act, 1975, along with Explanatory Memoranda: - 
 (1) G.S.R. 171(E)., dated the 11th March, 2024, amending the Principal 

Notification No. G.S.R. 449(E), dated the 24th June, 2019. 
 (2) G.S.R. 294(E)., dated the 28th May, 2024, amending the Principal 

Notification No. G.S.R. 610(E), dated the 30th August, 2019. 
[Placed in Library. For (1) and (2) See No. L. T. 620/18/24] 

 
(xvii) A copy (in English and Hindi) of the Ministry of Finance (Department of 

Revenue) Notification No. S.O. 834(E)., dated the 23rd February, 2024, specifying 
M/s SNV Aviation Private Limited (Akasa Air) having its registered office at 12th Floor, 
Urmi Estate, 95 Ganpatrao Kadam Marg, Lower Parel (West), Mumbai, 
Maharashtra- 400013 as "designated Indian carrier", issued under sub-section (5) of 
Section 5 of the Central Sales Tax Act, 1956, along with Explanatory Memorandum 
and delay statement. 

[Placed in Library. See No. L. T. 621/18/24] 
 
(xviii) A copy (in English and Hindi) of the Ministry of Finance (Department of 

Revenue) Notification No. G.S.R. 402(E)., dated the 12th July, 2024, exempting 
supply of goods falling under the heading 2202 by a Unit Run Canteen (URC) to 
authorized customers from the whole of the Goods and Services Tax Compensation 
Cess leviable thereon, issued under sub-section (1) of Section 11 of the Central 
Goods and Services Tax Act, 2017, sub-section (1) of Section 6 of the Integrated 
Goods and Services Tax Act, 2017 and sub-sections (1)  and (2) of Section 11 of the 
Goods and Services Tax (Compensation to States) Act, 2017, along with Explanatory 
Memorandum. 

[Placed in Library. See No. L. T. 255/18/24] 
 
(xix) A copy each (in English and Hindi) of the following Notifications of the 

Ministry of Finance (Department of Revenue), under Section 24 of the Union Territory 
Goods and Services Tax Act, 2017, along with Explanatory Memoranda: - 
 (1) G.S.R. 398(E)., dated the 12th July, 2024, amending the Principal 

Notification No. G.S.R. 710(E), dated the 28th June, 2017. 
 (2) G.S.R. 401(E)., dated the 12th July, 2024, amending the Principal 

Notification No. G.S.R. 711(E), dated the 28th June, 2017. 
[Placed in Library. For (1) and (2) See No. L. T. 240/18/24] 
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(xx) A copy each (in English and Hindi) of the following notifications of the 
Ministry of Finance (Department of Revenue), under Section 24 of the Union Territory 
Goods and Service Tax Act, 2017 and under Section 166 of the Central Goods and 
Service Tax Act, 2017, along with Explanatory Memoranda: - 
 (1) G.S.R 234(E)., dated the 28th March, 2024, amending the Principal 

Notification No. G.S.R. 367(E), dated the 16th May, 2019. 
 (2) G.S.R 381(E)., dated the 10th July, 2024, amending the Principal 

Notification No. G.S.R. 940(E), dated the 28th September, 2018. 
[Placed in Library. For (1) and (2) See No. L. T. 242/18/24] 

 (3) G.S.R. 390(E)., dated the 12th July, 2024, amending the Principal 
Notification No. G.S.R. 703(E), dated the 28th June, 2017. 

[Placed in Library. See No. L. T. 240/18/24] 
 
(xxi) A copy each (in English and Hindi) of the following Notifications of the 

Ministry of Finance (Department of Revenue), under Section 24  of the Integrated 
Goods and Services Tax Act, 2017, along with Explanatory Memoranda:- 
 (1) G.S.R. 397(E)., dated the 12th July, 2024, amending the Principal 

Notification No. G.S.R. 666(E), dated the 28th June, 2017. 
 (2) G.S.R. 400(E)., dated the 12th July, 2024, amending the Principal 

Notification No. G.S.R. 667(E), dated the 28th June, 2017. 
[Placed in Library. For (1) and (2) See No. L. T. 239/18/24] 

 
(xxii) A copy each (in English and Hindi) of the following Notifications of the 

Ministry of Finance (Department of Revenue), under Section 24 of the Integrated 
Goods and Service Tax Act, 2017 and Section 166 of the Central Goods and Service 
Tax Act, 2017, along with Explanatory Memoranda: - 
 (1) G.S.R 380(E)., dated the 10th July, 2024, amending the Principal 

Notification No. G.S.R. 901(E), dated the 20th September, 2018. 
 (2) G.S.R. 389(E)., dated the 12th July, 2024, amending the Principal 

Notification No. G.S.R. 684(E), dated the 28th June, 2017. 
[Placed in Library. For (1) and (2) See No. L. T. 239/18/24] 

 
(xxiii) A copy each (in English and Hindi) of the following Notifications of the 

Ministry of Finance (Department of Revenue), under Section 166 of the Central 
Goods and Service Tax Act, 2017, along with Explanatory Memoranda: - 
 (1) G.S.R. 376(E)., dated the 10th July, 2024, publishing the Central Goods 

and Services Tax (Amendment) Rules, 2024. 
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 (2) G.S.R. 377(E)., dated the 10th July, 2024, rescinding the Notification 
No. G.S.R. 903(E), dated the 26th December, 2022. 

 (3) G.S.R. 378(E)., dated the 10th July, 2024, exempting the registered 
person whose aggregate turnover in the financial year 2023-24 is up to 
two crore rupees, from filing annual return for the said financial year. 

 (4) G.S.R. 379(E)., dated the 10th July, 2024, amending the Notification No. 
G.S.R. 900(E), dated the 20th September, 2018. 

 (5) G.S.R. 396(E)., dated the 12th July, 2024, amending the Principal 
Notification No. G.S.R. 673(E), dated the 28th June, 2017. 

 (6) G.S.R. 399(E)., dated the 12th July, 2024, amending the Principal 
Notification No. G.S.R. 674(E), dated the 28th June, 2017. 

 (7) G.S.R. 388(E)., dated the 12th July, 2024, amending the Principal 
Notification No. G.S.R. 691(E), dated the 28th June, 2017. 

[Placed in Library. For (1) to (7) See No. L. T. 238/18/24] 
 
(xxiv) A copy (in English and Hindi) of the Ministry of Finance (Department of 

Revenue) Notification No. G.S.R 426(E)., dated the 19th July, 2024, amending the 
Principal Notification No. G.S.R. 261(E), dated the 1st April, 2023, issued under sub-
section (1) of Section 51B of the Customs Act, 1962, along with Explanatory 
Memorandum. 

[Placed in Library. See No. L. T. 241/18/24] 
 

II. A copy each (in English and Hindi) of the following papers, under sub-section 
(1) (b) of Section 394 of the Companies Act, 2013: - 
 

 (a) Annual Report and Accounts of the Goods and Services Tax Network 
(GSTN), New Delhi, for the year 2022-23, together with the Auditor's 
Report on the Accounts and the comments of the Comptroller and 
Auditor General of India thereon. 

 (b) Explanatory Memorandum on the above Report. 
[Placed in Library. See No. L. T. 254/18/24] 

 
III. A copy each (in English and Hindi) of the following papers, under sub-section 

(4) of Section 17 of the Insurance Regulatory and Development Authority 
Act, 1999:-  

 (a) Annual Statement of Accounts of the Insurance Regulatory and 
Development Authority of India (IRDAI), Telangana, Hyderabad, for the 
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year 2022-23, and the Audit Report thereon. 
 (b) Statement giving reasons for the delay in laying the papers mentioned at 

(a) above. 
[Placed in Library. See No. L. T. 255/18/24] 

 
IV. A copy each (in English and Hindi) of the following papers, under sub-section (5) 
of Section 26 of the National Bank for Financing Infrastructure and Development Act, 
2021: - 
 (a) Annual Report and Accounts of the National Bank for Financing 

Infrastructure and Development, Mumbai, Maharashtra, for the year 
2023-24, together with the Auditor's Report on the Accounts. 

 (b) Summary of the working of the above Bank. 
[Placed in Library. See No. L. T. 251/18/24] 

 
V. A copy (in English and Hindi) of the Separate Audit Reports of the Comptroller and 
Auditor General of India on the accounts of the Stressed Assets Stabilization Fund 
(SASF), Mumbai, for the year ended 31st of March, 2023. 

[Placed in Library. See No. L. T. 249/18/24] 
 
Notification of the Ministry of Health and Family Welfare 
 
THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF HEALTH AND FAMILY WELFARE 
(SHRIMATI ANUPRIYA PATEL): Sir, I lay on the Table, a copy (in English and Hindi) 
of the Ministry of Health and Family Welfare Notification Number G.S.R. 332(E), 
dated the 18th June, 2024, publishing the Medical Termination of Pregnancy 
(Amendment) Rules, 2024, under sub-section (3) of Section 6 of the Medical 
Termination of Pregnancy Act, 1971. 

[Placed in Library. See No. L. T. 219/18/24] 
 
I. Notifications of the Ministry of Corporate Affairs 
II. Report and Accounts (2022-23) of the Indian Institute of Corporate Affairs (IICA), 

Gurugram, Haryana; and  Investor Education and Protection Fund Authority, New 
Delhi and related papers 

 
THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF CORPORATE AFFAIRS (SHRI  
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HARSH MALHOTRA): Sir, I lay on the Table:— 
I. (i) A copy each (in English and Hindi) of the following Notifications of the Ministry 
of Corporate Affairs, under sub-section (4) of Section 469 of the Companies Act, 
2013:- 

 (1) G.S.R. 107(E)., dated the 14th February, 2024, publishing the 
Companies (Registration Offices and Fees) Amendment Rules. 2024. 

 (2) G.S.R. 403., dated the 15th July, 2024, publishing the Companies 
(Management and Administration) Amendment Rules, 2024. 

 (3) G.S.R. 404(E)., dated the 15th July, 2024, publishing the  Companies 
(Significant Beneficial Owners) Amendment Rules, 2024. 

 (4) G.S.R. 411(E)., dated the 16th July, 2024, publishing the Companies 
(Incorporation) Amendment Rules, 2024. 

 (5) G.S.R. 412(E)., dated the 16th July, 2024, publishing the Companies 
(Appointment and Qualification of Directors) (Amendment) Rules, 2024. 

 (6) G.S.R. 413(E)., dated the 16th July, 2024, publishing the Nidhi 
(Amendment) Rules, 2024. 

[Placed in Library. For (1) to (6) See No. L. T. 272/18/24] 
 
   (ii) A copy each (in English and Hindi) of the following Notifications of the Ministry 
of Corporate Affairs, under sub-section (3) of Section 63 of the Competition Act, 
2002:- 
 (1) S.O. 1130(E)., dated the 7th March, 2024, enhancing, on the basis of the 

wholesale price index and exchange rate of rupee, the value of assets 
and the value of turnover, by One hundred and fifty percent for the 
purposes of section 5 of the said Act, from the date of publication of this 
notification in the Official Gazette. 

 (2) S.O. 1131(E)., dated the 7th March, 2024, exempting certain enterprises, 
as mentioned therein, from the provisions of Section 5 of the said Act for 
a period of two years from the date of publication of this notification in the 
Official Gazette. 

[Placed in Library. For (1) and (2) See No. L. T. 274/18/24] 
 
      (iii)  A copy each (in English and Hindi) of the following Notifications of the 
Ministry of Corporate Affairs, under sub-section (3) of Section 64 of the Competition 
Act, 2002: - 
 (1) No. L-3(4)/Reg-L.P./2023-24., dated the 20th February, 2024, 

publishing the Competition Commission of India (Lesser Penalty) 
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Regulations, 2024. 
 (2) No. CCI/Reg-C.R./2024., dated the 6th March, 2024, publishing the 

Competition Commission of India (Commitment) Regulations, 2024. 
 (3) No. CCI/Reg-S.R./2024., dated the 6th March, 2024, publishing the 

Competition Commission of India (Settlement) Regulations, 2024. 
 (4) No. B-14011/2/2024-ATD-II., dated the 6th March, 2024, publishing the 

Competition Commission of India (Determination of Turnover or Income) 
Regulations, 2024. 

 (5) No. L-3(2)/ Regl.-Gen. (Amdt.)/ 2024/ CCI., dated the 10th March, 
2024, publishing the Competition Commission of India (General) 
Amendment Regulations, 2024. 

[Placed in Library.  For (1) to (5) See No. L. T. 275/18/24] 
 
       (iv) A copy (in English and Hindi) of the Ministry of Corporate Affairs Notification 
No. B-14011/1/2024-ATD-II., dated the 6th March, 2024, publishing the Competition 
Commission of India (Determination of Monetary Penalty) Guidelines, 2024, issued 
under sub-section (1) and (3) of Section 64B of the Competition Act, 2002. 

[Placed in Library. See No. L. T. 622/18/24] 
 
      (v) A copy each (in English and Hindi) of the following Notifications of the Ministry 
of Corporate Affairs, under Section 241 of the Insolvency and Bankruptcy Code, 
2016:- 
 (1) IBBI/2023-24/GN/REG107., dated the 31st January, 2024, publishing the 

Insolvency and Bankruptcy Board of India (Insolvency Resolution 
Process for Personal Guarantors to Corporate Debtors) (Amendment) 
Regulations, 2024. 

 (2) IBBI/2023-24/GN/REG108., dated the 31st January, 2024, publishing the 
Insolvency and Bankruptcy Board of India (Bankruptcy Process for 
Personal Guarantors to Corporate Debtors) (Amendment) Regulations, 
2024. 

 (3) IBBI/2023-24/GN/REG109., dated the 31st January, 2024, publishing the 
Insolvency and Bankruptcy Board of India (Voluntary Liquidation 
Process) (Amendment) Regulations, 2024. 

 (4) IBBI/2023-24/GN/REG110., dated the 31st January, 2024, publishing the 
Insolvency and Bankruptcy Board of India (Insolvency Professionals) 
(Amendment) Regulations, 2024. 

 (5) IBBI/2023-24/GN/REG111., dated the 31st January, 2024, publishing the 
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Notification of the Ministry of Consumer Affairs, Food and Public Distribution 
 
उपभोƪा मामले, खाǏ और सावर्जिनक िवतरण मंतर्ालय मȂ राज्य मंतर्ी (Ǜीमती िनमुबेन 
जयंतीभाई बाभंिणया): महोदय, मȅ िनÇनिलिखत पतर् सभा पटल पर रखती हंू:- 

A copy (in English and Hindi) of the Ministry of Consumer Affairs, Food and 
Public Distribution (Department of Food and Public Distribution) Notification No. 

Insolvency and Bankruptcy Board of India (Model Bye-Laws and 
Governing Board of Insolvency Professional Agencies) (Amendment) 
Regulations, 2024. 

 (6) IBBI/2023-24/GN/REG112., dated the 12th February, 2024, publishing 
the Insolvency and Bankruptcy Board of India (Liquidation Process) 
(Amendment) Regulations, 2024. 

 (7) IBBI/2023-24/GN/REG113., dated the 15th February, 2024, publishing 
the Insolvency and Bankruptcy Board of India (Insolvency Resolution 
Process for Corporate Persons) (Amendment) Regulations, 2024. 

[Placed in Library. For (1) to (7) See No. L. T. 273/18/24] 
 
II. A copy each (in English and Hindi) of the following papers:- 
 
(i) (a) Annual Report and Accounts of the Indian Institute of Corporate Affairs 

(IICA), Gurugram, Haryana, for the year 2022-23, together with the 
Auditor's Report on the Accounts.  

 (b) Statement by Government accepting the above Report.  
 (c) Statement giving reasons for the delay in laying the papers mentioned at 

(a) above.  
[Placed in Library. See No. L. T. 623/18/24] 

 
(ii) (a) Annual Report of the Investor Education and Protection Fund Authority, 

New Delhi, for the year 2022-23. 
 (b) Annual Accounts of the Investor Education and Protection Fund 

Authority, New Delhi, for the year 20252-23, and the Audit Report 
thereon. 

 (c) Statement by Government accepting the above Report. 
 (d) Statement showing reasons for the delay in laying the papers mentioned 

at (a) and (b) above. 
[Placed in Library. See No. L. T. 624/18/24] 
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S.O. 1930(E)., dated the 7th May, 2024, notifying the commencement of the 
provisions of the Jan Vishwas (Amendment of Provisions) Act, 2023, in so far as it 
relates to amendments in the Food Corporations Act, 1964, specified against serial 
number 17 of the Schedule to the said Act, with effect from 07.05.2024, issued under 
sub-section (2) of Section 1 of the said Act. 

[Placed in Library. See No. L. T. 201/18/24] 

 
 

STATEMENTS BY MINISTER 
 

Status of Implementation of Twenty-Eighth and Thirty-First Reports of Department-
Related Standing Committee on Consumer Affairs, Food and Public Distribution 

 
THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF CONSUMER AFFAIRS, FOOD AND 
PUBLIC DISTRIBUTION (SHRIMATI NIMUBEN JAYANTIBHAI BAMBHANIYA): Sir, I 
lay the following statements regarding:— 
 

(a) Status of implementation of recommendations contained in the 28th  Report 
of the Department-related Parliamentary Standing Committee on 
Consumer Affairs, Food and Public Distribution on Pradhan Mantri Garib 
Kalyan Anna Yojana (PMGKAY). 

[Placed in Library. See No. L. T. 343/18/24] 
 

(b) Status of implementation of recommendations contained in the 31st Report 
of the Department-related Parliamentary Standing Committee on 
Consumer Affairs, Food and Public Distribution on ‘Coarse grains 
Production and Distribution’. 

[Placed in Library. See No. L. T. 344/18/24] 

 
 

MOTION FOR ELECTION TO ALL INDIA INSTITUTE OF MEDICAL SCIENCES 
(AIIMS), RAJKOT 

 
MR. CHAIRMAN: Motion for election to the All India Institute of Medical Sciences 
(AIIMS), Rajkot. Shri Jagat Prakash Nadda to move a Motion for Election of one 
Member to the All India Institute of Medical Sciences (AIIMS), Rajkot.                              
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THE MINISTER OF HEALTH AND FAMILY WELFARE; AND THE MINISTER OF 
CHEMICALS AND FERTILIZERS (SHRI JAGAT PRAKASH NADDA): Sir, I move the 
following motion: 
 “That in pursuance of Section 4(g) read with Section 6(3) of the All India 
Institutes of Medical Sciences Act, 1956, as amended by the All India Institutes of 
Medical Sciences (Amendment) Act, 2012, this House do proceed to elect, in such a 
manner as directed by the Chairman, one member from amongst the Members of the 
House, to be a member of the All India Institute of Medical Sciences (AIIMS), Rajkot, 
in the vacancy caused due to the retirement of Dr. Amee Yajnik from the membership 
of Rajya Sabha on 2nd April, 2024, subject to the provisions of the Act.” 
 

The question was put and the motion was adopted. 

 
 

MOTION FOR ELECTION TO ALL INDIA INSTITUTE OF MEDICAL SCIENCES 
(AIIMS), NAGPUR 

 
MR. CHAIRMAN:  Shri Jagat Prakash Nadda to move a motion for election of one 
member to the All India Institute of Medical Sciences, Nagpur. 

 
THE MINISTER OF HEALTH AND FAMILY WELFARE; AND THE MINISTER OF 
CHEMICALS AND FERTILIZERS (SHRI JAGAT PRAKASH NADDA): Sir, I move the 
following motion: 
 “That in pursuance of Section 4(g) read with Section 6(1) of the All India 
Institutes of Medical Sciences Act, 1956, as amended by the All India Institutes of 
Medical Sciences (Amendment) Act, 2012, this House do proceed to elect, in such a 
manner as directed by the Chairman, one member from amongst the Members of the 
House, to be a member of the All India Institute of Medical Sciences (AIIMS), 
Nagpur, subject to the provisions of the Act." 

 
The question was put and the motion was adopted. 
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MOTION FOR ELECTION TO ALL INDIA INSTITUTE OF MEDICAL SCIENCES 
(AIIMS), KALYANI 

MR. CHAIRMAN:  Shri Jagat Prakash Nadda to move a motion for election of one 
member to the All India Institute of Medical Sciences, Kalyani. 

THE MINISTER OF HEALTH AND FAMILY WELFARE; AND THE MINISTER OF 
CHEMICALS AND FERTILIZERS (SHRI JAGAT PRAKASH NADDA): Sir, I move the 
following motion: 

“That in pursuance of Section 4(g) read with Section 6(1) of the All India 
Institutes of Medical Sciences Act, 1956, as amended by the All India Institutes of 
Medical Sciences (Amendment) Act, 2012, this House do proceed to elect, in such a 
manner as directed by the Chairman, one member from amongst the Members of the 
House, to be a member of the All India Institute of Medical Sciences (AIIMS), Kalyani, 
subject to the provisions of the Act." 

The question was put and the motion was adopted. 

MOTION FOR ELECTION TO THE JAWAHARLAL INSTITUTE OF POST-
GRADUATE MEDICAL EDUCATION AND RESEARCH, PUDUCHERRY 

MR. CHAIRMAN:  Shri Jagat Prakash Nadda to move a motion for election of one 
member to the Jawaharlal Institute of Post-Graduate Medical Education and 
Research, Puducherry.  

THE MINISTER OF HEALTH AND FAMILY WELFARE; AND THE MINISTER OF 
CHEMICALS AND FERTILIZERS (SHRI JAGAT PRAKASH NADDA): Sir, I move the 
following motion: 

“That in pursuance of Section 5(1)(k) read with Section 6(1) of the Jawaharlal 
Institute of Post-Graduate Medical Education and Research, Puducherry Act, 2008, 
this House do proceed to elect, in the manner as directed by the Chairman, 51 one 
Member from amongst the Members of the House to be a member of the Jawaharlal 
Institute of Post-Graduate Medical Education and Research, Puducherry.” 

The question was put and the motion was adopted. 
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MOTION FOR ELECTION TO ALL INDIA INSTITUTE OF MEDICAL SCIENCES 
(AIIMS), NEW DELHI 

MR. CHAIRMAN:  Shri Jagat Prakash Nadda to move a motion for election of one 
member to the All India Institute of Medical Sciences, New Delhi. 

THE MINISTER OF HEALTH AND FAMILY WELFARE; AND THE MINISTER OF 
CHEMICALS AND FERTILIZERS (SHRI JAGAT PRAKASH NADDA): Sir, I move the 
following motion: 

“That in pursuance of Section 4(g) read with Section 6(3) of the All India 
Institutes of Medical Sciences Act, 1956, as amended by the All India Institutes of 
Medical Sciences (Amendment) Act, 2012, this House do proceed to elect, in such a 
manner as directed by the Chairman, one member from amongst the Members of the 
House, to be a member of the All India Institute of Medical Sciences (AIIMS), New 
Delhi, in the vacancy caused due to the retirement of Dr. Anil Jain from the 
membership of Rajya Sabha on 2nd April, 2024, subject to the provisions of the Act.” 

The question was put and the motion was adopted. 

[ 30 July, 2024 ]

MOTION FOR ELECTION TO THE ALL INDIA INSTITUTE OF MEDICAL SCIENCES 
(AIIMS), REWARI 

MR. CHAIRMAN:  Shri Jagat Prakash Nadda to move a motion for election of one 
member to the All India Institute of Medical Sciences, Rewari. 

THE MINISTER OF HEALTH AND FAMILY WELFARE; AND THE MINISTER OF 
CHEMICALS AND FERTILIZERS (SHRI JAGAT PRAKASH NADDA): Sir, I move the 
following motion: 

“That in pursuance of Section 4(g) read with Section 6 (1) of the All India 
Institutes of Medical Sciences Act, 1956, as amended by the All India Institutes of 
Medical Sciences (Amendment) Act, 2012, this House do proceed to elect, in such a 
manner as directed by the Chairman, one member from amongst the Members of the 
House, to be a member of the All India Institute of Medical Sciences (AIIMS), Rewari, 
subject to the provisions of the Act.” 

The question was put and the motion was adopted. 
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OBSERVATIONS BY THE CHAIR 
 

MR. CHAIRMAN:  Hon. Members, this information is with regard to the point of order 
that is pending for my consideration relating to the opportunity of Special Mention 
availed of by Shri H.D. Devegowda with respect to calamity in the State of Karnataka 
and other parts of the country.   In this regard, hon. Members, I have received a 
communication signed by three hon. Members -- Shri Jairam Ramesh, Shri Randeep 
Singh Surjewala and Shri G.C. Chandrashekhar -- on 24th July 2024. In their 
communications, the three hon. Members have made highly objectionable reference 
to the hon. Member, Shri H.D. Devegowda.  Keeping in view...(Interruptions).. 
 
SHRI JAIRAM RAMESH (Karnataka):  Sir, that is not true.   
 
MR. CHAIRMAN: Don't interrupt. I am reading. What is this practice?  
...(Interruptions)...  I will have to take steps.  ...(Interruptions)....  You don't allow 
me to just read. 
 
SHRI JAIRAM RAMESH:  Sir, please read the letters.  ...(Interruptions)...  
   
MR. CHAIRMAN: I would. You have gone to the extent of calling Shri H.D. 
Devegowda speaking untruth. ...(Interruptions)... I don't want to ...(Interruptions)..  
 
SHRI JAIRAM RAMESH:  Sir, he did speak untruth...(Interruptions).... 
 
MR. CHAIRMAN: He is still asserting it. ...(Interruptions)... Hold on.  
...(Interruptions)...  He is asserting it here and still saying that it is not objectionable.  
Why don't you have some patience?  You are not a new Member.  I am reading the 
information. 
 
SHRI JAIRAM RAMESH: Sir, read the letter.   
 
MR. CHAIRMAN: I would when I decide. Have some patience. Hon. Members, 
keeping in view the content and seriousness of their communication, I afforded them 
opportunities to indicate to the Chair what the underlying premise is.  Hon. Members, 
in spite of having been afforded opportunity, they have not been able to indicate to 
the Chair the premise of making such statement in communication to me in writing.  I, 
therefore, deem it appropriate to afford them an opportunity to respond latest by 
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tomorrow, by the end of the proceedings and, then, I will take a call on the point of 
order raised. 
 Information No.2. The hon. Member, Shri Jairam Ramesh, on 27th July 2024 
sent a communication indicating, which I quote, "I write on behalf of all Congress and 
other INDIA Party MPs." The field, hon. Members, is covered by statutory provisions 
regarding recognition of political parties and groups and therein there is no space for 
nature of assertions he has made. I do not wish to go into the validity or factual 
aspect of his being representative of all Congress MPs and MPs of INDIA parties.  
This is an issue concerning those he seeks to represent. Since the communication in 
this representative capacity is not entertainable under any rules, no further action at 
my level is warranted. 

Hon. Members, hon. Deputy Chairman, Shri Harivansh ji, is known and well 
regarded for his earnest, meticulous adherence to rules and decorum.This 
observation is in context of hon. Deputy Chairman calling Shrimati Jaya Amitabh 
Bachchan for addressing the House on 29th July, 2024.  Objection was taken by the 
hon. Member asserting that she be addressed just as 'Jaya Bachchan'. Hon. 
Member's certificate of election as also consequential notification in Gazette reflects 
her name as 'Shrimati Jaya Amitabh Bachchan'. Hon. Members, it is imperative that 
from the Chair only such name as reflected in the Gazette notification can and need 
be called. There is a procedure that enables a Member to effect change in name and 
style of the Member. Hon. Members, I had myself, while being a Member of Ninth Lok 
Sabha, resorted to change in name and style of my name, and the Member desiring 
so may do it as per mechanism. I advert to this issue because there has been traction 
in public domain. The prescribed mechanism as regards change in name and style is 
uploaded on Members' Portal today at my direction.  
 Hon. Members, the point of order validly raised by Shri Piyush Goyal, Minister 
of Commerce and Industry, on 26th July, 2024, with regard to the content of a tweet, 
emanating from Shri Sanjay Singh, Member, wrongly depicting the proceedings of the 
House, this aspect has already come to be determined by the Chair by way of a ruling 
when there was erroneous dissemination of the proceedings of the House by a 
Member. Impermissible dissemination or representation of the proceedings of the 
House is not only improper but graduate to an issue of breach of privilege of the 
House. The assurance imparted by the hon. Member, Shri Sanjay Singh, who called 
on me, in my Chamber, of adherence to the procedure persuaded me to give quietus 
to this issue.  
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REGARDING NOTICES RECEIVED UNDER RULE 267 AND OTHER MATTERS 
 

MR. CHAIRMAN: Hon. Members, today again, I have some Members raising the 
issue under Rule 267. In view of what has been categorically conveyed yesterday and 
on earlier occasions, I have invariably declined acceptance of Rule 267 notices and 
that is known to both sides categorically. I am, therefore, not in a position to 
persuade myself to agree to these notices under Rule 267. ...(Interruptions)...   No, 
no. ...(Interruptions)...  Hon. Members, please. ...(Interruptions)...  I am afraid, 
you will have to take your seats. ...(Interruptions)...   What I find is, when it is known 
in categorical terms, Members have got into another groove.  They think they must 
raise Rule 267 so that the name and the issue can get in public domain. 
...(Interruptions)...   That will be improper. ...(Interruptions)...   I will not. 
...(Interruptions)...   I have taken a stand that I will not allow. ...(Interruptions)...   
Nothing will go on record. ...(Interruptions)...  Now, Matters raised with Permission.  
...(Interruptions)...   Dr. Medha Vishram Kulkarni; 'Demand for special relief 
packages for the victims of flood affected Maharashtra'. ...(Interruptions)...   Please. 
...(Interruptions)...   Why are you doing like this? ...(Interruptions)...   There is a 
senior Member standing. ...(Interruptions)...   Yes, please. ...(Interruptions)...  I 
get the sense of the House. ...(Interruptions)...    
 
Ǜी Ģमोद ितवारी (राजÎथान):  सभापित महोदय, आपने कल एक महत्वपूणर् ĢÌन पर यह कहा 
था िक.. 
   
MR. CHAIRMAN: What is the issue?  
 
SHRI PRAMOD TIWARI: It is the issue of Kerala.  In Wayanad, in Kerala, 42 persons 
have died and more are affected. ...(Interruptions)...   This is a very serious issue. 
...(Interruptions)...    
 
MR. CHAIRMAN:  One minute, take your seat.  …(Interruptions)…   It was indicated to 
me by Shri Pramod Tiwari that hon. LoP would also like to speak on this. We have 
had several Members. Shrimati Jebi Mather Hisham had spoken to me, Dr. John 
Brittas had spoken to me. In detail, Shri Kiren Rijiju had spoken to me. This is a very 
painful situation. Several people have lost their lives in a calamity and the State 
Government and the Central Government are acting in tandem and togetherness.  We 
are distressed by the landslides in parts of Kerala.  …(Interruptions)…  Yes, you also 
raised it.  …(Interruptions)…  No; one minute.  …(Interruptions)…  Our thoughts in 
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bipartisan matter are with those who have lost their lives. If there are injured, we wish 
them speedy recovery. It is a situation where the entire nation has reason to give relief 
to the people concerned. All agencies, the Central Government, the State 
Government; the Prime Minister of the country has spoken to the Chief Minister.  He 
has expressed all help to be given to them.  There has been some ex-gratia payment 
already announced by the Central Government. I am sure the State Government is 
doing……(Interruptions)…    Shri Devegowda.  …(Interruptions)…  Sir, the whole House 
is with them.  …(Interruptions)…   
 
THE LEADER OF THE OPPOSITION (SHRI MALLIKARJUN KHARGE): Sir,… 
(Interruptions)…   
 
MR. CHAIRMAN:  Sorry!  I made a mistake.  I called the Leader of the Opposition as 
'Shri H.D. Devegowda'.  …(Interruptions)…  So, that error is corrected.  
…(Interruptions)…  So, Shri Mallikarjun Kharge, the Leader of the Opposition.  Before 
you speak, the whole House, in one voice, is with them. The entire country has 
converged with all agencies to help out the people in distress. The Prime Minister, the 
Chief Minister; everyone is alert and engaged in the activity.   
 
Ǜी मिƥकाजुर्न खरगे: सर, ठीक है। आप जो मुनािसब समझते हȅ, वह बोिलए। सर, वायनाड के 
बारे मȂ... ...(Ëयवधान)... मȅ कुछ भी बोलता हँू, तो साहब भी हंसते हȅ और आप भी हंसते हȅ। 
...(Ëयवधान)...  
 
Ǜी सभापित: सर, मन दुखी है मेरा। ...(Ëयवधान)... मȅ हंस नहीं रहा हँू। ...(Ëयवधान)... मȅ 
साफ कहता हँू िक मȅ नहीं हंस रहा हँू। ...(Ëयवधान)... मन दुखी है। ...(Ëयवधान)... सुबह पता 
लगाया, तो कहा िक दो दजर्न हȅ, िफर पता लगाया, तो नंबर और बढ़ता जा रहा है। 
 
Ǜी मिƥकाजुर्न खरगे: ठीक है। थȅक य,ू सर। 
 
Ǜी सभापित: यह बहुत अच्छा लगा िक कȂ दर् और राज्य की सभी शिƪया,ँ Ģधान मंतर्ी, गृह मंतर्ी 
और मुख्य मंतर्ी, सब के सब इस मामले मȂ सिकर्य हȅ।   
 
Ǜी मिƥकाजुर्न खरगे: ठीक है। 
 
Ǜी सभापित: और देश मȂ जहा ँभी िवपदा आती है... ...(Ëयवधान)... 
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Ǜी मिƥकाजुर्न खरगे: ठीक है, सर। सर, मुझे तो वहा ँकी पूरी जानकारी नहीं है। जो पेपर मȂ मȅने 
पढ़ा और टेिलफोन से जो मालमूात िकया, वही मुझे मालमू है, क्यȗिक वहा ँपर उस िमƺी के ढेर मȂ 
इतने लोग मर चुके हȅ, अब तो 50 की िगनती हो गई है, लेिकन उससे अंदाजा लगता है। यह रात 
के ढाई बजे होने से िकसी को पता नहीं चला िक िकतने लोग मरे, िकतने लोग हȅ और इसके िलए 
वहा ँकी जो हमारी मिहला एमपी हȅ, उनके पास जानकारी हȅ और व ेअपनी बात रखना चाहती हȅ। 
मȅ आपसे िवनती करता हँू िक आप उन्हȂ अलाउ कीिजए।  
 
Ǜी सभापित: बिैठए।  
 
Ǜी मिƥकाजुर्न खरगे: जो चीज़Ȃ, जो बातȂ आपने यहा ँपर बताईं िक सरकार अलटर् है, वह िमिनÎटर्ी 
अलटर् है, फलाना, व ेबताएंगे। 
 
Ǜी सभापित: फलाना नहीं बताया।  
 
Ǜी मिƥकाजुर्न खरगे: उनको सुनने के बाद व ेबताएंगे। ...(Ëयवधान)... आप हमȂ जो इन्फॉमȃशन 
दे रहे हȅ, उसकी बजाय सरकार वह इन्फॉमȃशन दे, तो ठीक होगा। क्या Îपेशल Îकवॉड वहा ँपर 
गया है, क्या िमिलटर्ी गई है, क्या सȂटर्ल पुिलस फोसर् गई है, क्या पैसे का इंतजाम हुआ है, डॉक्टसर् 
का इंतजाम हुआ है। 
 
Ǜी सभापित: माननीय Ģितपक्ष के नेता, आपका कटाक्ष मȅ पूरा समझ गया हँू और मȅ जानता हँू िक 
मुझे क्या इन्फोमȃशन देनी चािहए। मेहरबानी करके मयार्िदत आचरण कीिजए। आप इतना लाइट 
कर रहे हȅ। ...(Ëयवधान)... यह गंभीर मामला है। ...(Ëयवधान)... 
 
Ǜी मिƥकाजुर्न खरगे: नहीं, नहीं। ...(Ëयवधान)... यही तो मुिÌकल है । ...(Ëयवधान)... 
 
Ǜी सभापित : आपको अदंाजा होना चािहए िक सूयȘदय से पहले देश का नेतृत्व और मुख्य मंतर्ी 
एिक्टव थे। ...(Ëयवधान)... 
 
Ǜी मिƥकाजुर्न खरगे: साहब, मȅ तो यह कह रहा हँू िक जो मालमूात, जो इन्फोमȃशन आपके पास 
है, उसे सरकार को हम सबको देनी चािहए। ...(Ëयवधान)...  
 
Ǜी सभापित: नहीं, नहीं। ...(Ëयवधान)... 
 
Ǜी मिƥकाजुर्न खरगे: अगर वे रेफर करȂ... ...(Ëयवधान)... 
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Ǜी सभापित: बिैठए, बिैठए। ...(Ëयवधान)... आप यह कह रहे हȅ िक आपकी एक सदÎया को 
बोलने दँू। ...(Ëयवधान)... यही कह रहे हȅ न? ...(Ëयवधान)... All of you are saying.... 
...(Interruptions)... बिैठए ...(Ëयवधान)...  I have heard it. ...(Interruptions)... 
 
SHRI MALLIKARJUN KHARGE: She will speak on this. ...(Interruptions)... Please.  
...(Interruptions)... 
 
MR. CHAIRMAN: I have heard it. ...(Interruptions)...  Hon.  Members....  
...(Interruptions)…  have understood it.  ...(Interruptions)...  बिैठए ...(Ëयवधान)... 
First, please sit down. ...(Ëयवधान)... 
 
DR. JOHN BRITTAS (Kerala): Sir, this is Council of States. ...(Interruptions)... 
 
MR. CHAIRMAN: Please take your.... ...(Interruptions)... Please.  
...(Interruptions)... Dr. John. Brittas. ...(Interruptions)...  Please take your seat.  
...(Interruptions)...  Now, hon. Members. ...(Interruptions)...   Take your seats. 
...(Interruptions)... Those of the Members,... ...(Interruptions)... 
 
SHRI JAIRAM RAMESH: Sir, I have a point...(Interruptions)... 
 
MR. CHAIRMAN: On what point? 
 
SHRI JAIRAM RAMESH: Sir, Shrimati Mather is already... ...(Interruptions)... 
 
MR. CHAIRMAN: Are you saying the same point which the hon. Leader of Opposition 
has said?  ...(Interruptions)... 
 
SHRI JAIRAM RAMESH: She is listed... ...(Interruptions)... Otherwise, she will 
not.... ...(Interruptions)... 
 
MR. CHAIRMAN: I am surprised.  ...(Interruptions)...  How irritating it is!  
...(Interruptions)... The Leader of the Opposition has already said so.  
...(Interruptions)... Do you need to supplement the Leader of the Opposition? 
...(Interruptions)...  Why? ...(Interruptions)..  He doesn't need supplementation. 
...(Interruptions)... If the Leader of the Opposition says something, it is of supreme 
importance. ...(Interruptions)... Hon. Members,... ...(Interruptions)... Would you 

[ 30 July, 2024 ] 29



please take seat? ...(Interruptions)...  Would you please take your seat? 
...(Interruptions)... 
 
DR. JOHN BRITTAS: Sir, I implore upon you. ...(Interruptions)... 
 
MR. CHAIRMAN: Would you please take your seat? ...(Interruptions)... Hon. 
Members, kindly listen to me carefully. ...(Interruptions)... 
 
SHRI SANDOSH KUMAR P (Kerala): Sir, we always listen to you. 
 
MR. CHAIRMAN: Thank you. I am grateful.  Hon. Members, every disaster or a tragic 
situation anywhere in the country is a concern for all of us.  And, I have indicated that 
in my Chamber, several Members of Parliament have come. They have indicated their 
concern.  I have also shared with them that it is a case in which without loss of time, 
the State Government, the Central Government have put themselves in action.  Even 
before sunrise, dialogue with the Chief Minister had taken place. Everyone is acting.  
So, all we can do at the moment is, we express our serious concern.  We express our 
solidarity and condolence with the families who lost their loved ones.  We wish speedy 
recovery to those who are injured.  Beyond that, at the moment, if the hon. Members 
would like to say... ...(Interruptions)... 
 
DR. JOHN BRITTAS: This is the Council of States.  ...(Interruptions)... 
 
MR. CHAIRMAN: No; sorry. ...(Interruptions)... Everyone would.... 
...(Interruptions)... I can't confine tragedy to one State. ...(Interruptions)...  You 
don't... ...(Interruptions)...  Hon. Members, nothing will go on record. 
...(Interruptions)... Hon. Members, please. ...(Interruptions)... This is not an 
occasion to...  ...(Interruptions)... Hon. Members, please take your seats. 
...(Interruptions)... First, you take your seats.  ...(Interruptions)... Unless you hear 
me, we cannot proceed.  ...(Interruptions)... Take your seats. 
...(Interruptions)...Hon. Members, take your seats. ...(Interruptions)... Number 
one.  ...(Interruptions)... 
 
Ǜी संजय िंसह (राÍटर्ीय राजधानी के्षतर्, िदƥी): सर, ...(Ëयवधान)... 
 
MR. CHAIRMAN: Mr. Sanjay Singh. ...(Interruptions)... Sit down. 
...(Interruptions)... One minute. Mr. Sanjay Singh, you do not have any Member 
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from Aam Aadmi Party from Kerala. ...(Interruptions)...  That does not mean that 
you are not concerned. ...(Interruptions)... You are concerned. ... (Interruptions)... 
Every Member of the House is concerned.  ...(Interruptions)... Every Member is 
concerned. ... (Interruptions)...  Our country is one.  ...(Interruptions)... What will 
you discuss?  ... (Interruptions)...  Hon. Members, what will you discuss? 
...(Interruptions)...    
 
SHRI SANDOSH KUMAR P: Sir, we want the support of every Member whether it is 
Sanjay Singh... (Interruptions)... 
 
MR. CHAIRMAN: Shri Sandosh Kumar P, please. ...(Interruptions)... Please. 
...(Interruptions)... What will you discuss? ...(Interruptions)... No. 
...(Interruptions)... What will you discuss? ...(Interruptions)...  Hon. Members, 
nothing will go on record. ...(Interruptions)... Dr. Medha Vishram Kulkarni; 'Demand 
for special relief packages for the victims of flood affected Maharashtra'. 
...(Interruptions)...   Please.  ...(Interruptions)... 

 
 

MATTERS RAISED WITH PERMISSION  
 

Demand for special relief packages for the victims of flood effected Maharashtra 
 

DR. MEDHA VISHRAM KULKARNI (Maharashtra): Sir, I rise today to draw attention 
to the devastating floods that have ravaged Pune, Kolhapur, Satara, Mumbai and 
other districts of Maharashtra causing immense suffering and loss for the people. This 
situation demands immediate intervention from the Central Government. 
...(Interruptions)... Incessant rains have caused severe water-logging, disruption in 
normal life and forced school closures. ...(Interruptions)... Mumbai recorded its 
second wettest July with over 150 cms. of rainfall.  Tragically, from May, 15th to July, 
25th, 2024, at least, 94 people have died due to monsoon-related calamities with four 
missing and 144 injured. The State Government is implementing measures including 
rescue operations, relief camps and food distribution. ...(Interruptions)... I urge 
upon the Central Government to establish a committee to assess the damage and 
provide special relief package for affected farmers, including financial aid for livestock 
losses, crop damages, compensation for families, who lost loved ones and 
infrastructure improvements to prevent future flooding. ...(Interruptions)... It has 
been observed that in many big cities, there is a huge illegal infrastructural 
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construction activity which is affecting nature. It gives us pain when the honest tax-
payer living in authorised legal society gets affected with the floods and his assets get 
damaged, no Government agency takes responsibility of this. ...(Interruptions)... I 
urge upon the Central Government to inspect the infrastructural faults, 
encroachments and illegal constructions which affect river and other aspects of the 
nature. ...(Interruptions)... 
 
MR. CHAIRMAN: The following hon. Members associated themselves with the matter 
raised by the hon. Member, Dr. Medha Vishram Kulkarni:   Shri Imran Pratapgarhi 
(Maharashtra), Shri Dhananjay Bhimrao Mahadik (Maharashtra), Dr. Fauzia Khan 
(Maharashtra), Shri M. Mohamed Abdulla (Tamil Nadu), and Dr. Sasmit Patra 
(Odisha).  
 

Leader of the House. ...(Interruptions)... Yes, Mr. Kiren Rijiju.  
...(Interruptions)... Go to your seats. ...(Interruptions)...  Before that, hon. 
Members...(Interruptions)...  All of you take your seats. ...(Interruptions)... Hon. 
Members, an issue which is a disaster and has taken painfully many lives, an issue 
with which since morning...(Interruptions)...   Right now, all you want to say, 
express concern...(Interruptions)... If you wish to do anything else 
...(Interruptions)... Take your seat. ...(Interruptions)... Dr. John Brittas, one 
minute. ...(Interruptions)... I am coming to a resolution. ...(Interruptions)... Hon. 
Members, the Leader of the Opposition has converged a demand on one aspect that 
one of their Members, who is drawn from Kerala should...(Interruptions)...  
...(Interruptions)...  Why don't you allow me to speak? ...(Interruptions)... You are 
not listening to me. ...(Interruptions)... No.  I say, why don't you allow me to speak?  
...(Interruptions)... Let me tell you...(Interruptions)... Will you take your seat?  It will 
satisfy you. ...(Interruptions)...  Please, can you take your seat?  You are 
experienced. You have been Deputy Speaker for long. ...(Interruptions)...  Nothing 
will go on record. What is this?  Hon. Members,...(Interruptions)... Please take your 
seat. Nothing will no go on record. ...(Interruptions)... It will not go on record. I 
don't expect this kind of disruption from a senior Member like you. I don't expect 
that. ...(Interruptions)...Please take your seat.  Hon. Members, the Leader of the 
Opposition has made only one demand that their Member should be allowed to 
speak. Before the Member came to me, four other Members have come to me. Dr. 
John Brittas had come to my Chamber.  Shri Sandosh Kumar P had come to my 
Chamber.  You had also invited my attention.  All I am saying is, at the moment,… 
…(Interruptions)… Yes, you also had come. …(Interruptions)… At the moment, all that 
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can be done is, we can express our solidarity.  …(Interruptions)… Okay, I will call the 
Members to be very brief and one by one, and I will give precedent to those who 
came to me first in point of time.  Now, Dr. John Brittas. 

 
Devastation caused due to massive landslide in Wayanad District of Kerala 

 
DR. JOHN BRITTAS (Kerala): Thank you very much, Sir, for your kind indulgence.  
This is a serious matter, a bipartisan matter. A heavy tragedy has struck Kerala.  The 
death toll has gone up and we are fearing more deaths.  Four villages have been cut 
off and there have been coordinated efforts. The Chief Minister is camping in 
Wayanad.  As you know, the Wayanad is a picturesque place but mountain plateau.  
So, we really want the indulgence of the Government of India, especially, the help of 
the Ministries like Defence, Home and Finance. Already, there are amounts pending 
in the Disaster Fund. So, we want the military to send their dispatches to Kerala; and 
the Finance Ministry to lend their hand to Kerala.  We request that all possible 
assistance to Kerala be provided.  Thank you. 
 
MR. CHAIRMAN:  Thank you.  Now, Shri Sandosh Kumar P. 
 
SHRI SANDOSH KUMAR P (Kerala):  Already, 50 deaths have been confirmed there.  
It is likely to rise up to 300 or 400. 
 
MR. CHAIRMAN:  It is so unfortunate and painful. 
 
SHRI SANDOSH KUMAR P: It is very unfortunate. I don’t want to talk much on this 
issue. I would like to request, through you, Sir, to declare this as a national disaster.  
This is number one. Number two, there is a new scheme announced by the hon. 
Finance Minister, and Bihar, Assam, Himachal Pradesh and Uttarakhand are a part of 
it. I would like to request the Government to include Kerala in that list.  
 
MR. CHAIRMAN:  Please, don't make a political speech on this incident. 
 
SHRI SANDOSH KUMAR P: Sir, the only request is to include Kerala…  Kerala is an 
ecologically fragile place. 
 
MR. CHAIRMAN:  Please, I got your point. 
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SHRI SANDOSH KUMAR P: See, Kerala is your land also, Sir. It is a land of everyone.   
 
MR. CHAIRMAN:  Yes, you have made a good point.  You have made your point.   
 
SHRI SANDOSH KUMAR P: Also, grant compensation to those who have died.  
These are the three demands, please understand.  
 
SHRI ABDUL WAHAB (Kerala): Early morning today, the Prime Minister of India and 
everybody, consulted our Chief Minister; we accept and we have got respect. But, 
now the issue is that there is no money with Kerala Government. At least, 
immediately, you have to release some money to move all these things.  
…(Interruptions)… 
 
MR. CHAIRMAN: Please, one by one. …(Interruptions)… I will give you the 
opportunity. …(Interruptions)… Take your seats.  
 
SHRI ABDUL WAHAB: Sir, I am from Wayanad Constituency and I am leaving now, 
irrespective of Question Hour and all.  Now, I am leaving for Wayanad.  We are going 
to meet the people.  We have to say something from the Minister. 
 
MR. CHAIRMAN:  Now, Shri Jose K. Mani. 
 
SHRI JOSE K. MANI (Kerala):  Sir, if you want to know the gravity of the situation, 
the bodies or more than 25 persons have been found 40 kilometers downstream in a 
different district in Calicut.  So, you should understand the gravity of the situation.  
Five hundred families are stranded over there.  More deaths are being reported every 
minute.  Can't we have two minutes to express our grievance?  And the Government 
is not ready to listen!  We have the first hand information than the people sitting on 
the Treasury Benches…   
 
MR. CHAIRMAN:  You have made your point.  …(Interruptions)… 
 
SHRI JOSE K. MANI(Kerala):  Don’t put any political point on this.  Please give all 
assistance from the Central Government in Kerala. 
 
MR. CHAIRMAN:  Now, Shrimati Jebi Mather Hisham. 
 

34 [RAJYA SABHA]



SHRIMATI JEBI MATHER HISHAM (Kerala): Sir, the devastation caused landslide 
tragedy in Wayanad cannot be measured at this moment. It is so vast. It is so 
devastative that 43 persons, which include of little babies to the elderly, being washed 
away. And families have been swept away. It is not just one person from family; but 
we hear about deaths of a number of persons from one family or another. We have 
the first hand information. 
 
MR. CHAIRMAN:  Please, say something. 
 
SHRIMATI JEBI MATHER HISHAM: So, our request is that the Government should 
immediately declare this as a national disaster, provide Rs. 5,000 crores package 
immediately. …(Interruptions)…  Sir, a bridge is collapsed. Some temporary 
arrangement should be made in respect of that bridge. Temporary bridge has to be 
constructed. 
 
MR. CHAIRMAN:  Please take your seat now.  I have made a mistake in giving you 
the floor. 
 
SHRIMATI JEBI MATHER HISHAM:  The NDRF and helicopter facilities should be 
provided immediately.  
 
MR. CHAIRMAN:  Please take your seat now.  Nothing will go on record now.  Shri 
A.A. Rahim; only two minutes. 
 
SHRI A.A. RAHIM(Kerala):  Sir, this is a very painful day for every Keralite. Please 
consider our situation. We are praying for assistance from the Union Government.  
Sir, we are praying. 
 
MR. CHAIRMAN:  What are you saying? 
 
SHRI A.A. RAHIM:  Just a minute, Sir.   
 
MR. CHAIRMAN:  Don’t make a political speech.  You are not aware; before sunrise, 
people were in action. Before sunrise, the Chief Minister and the Prime Minister have 
been in action. Don’t do this, please. You are not aware of what is happening. No, 
no.  Don’t make it political. 
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SHRI A.A. RAHIM: Sir, I am trying to express my feelings. ...(Interruptions)... Sir, 
please, just a minute.  The Union Government should ensure proper rescue process 
and please assist us for the proper rescue. 
 
MR. CHAIRMAN: Okay, point well taken. ...(Interruptions)... Now, Leader of the 
House, ...(Interruptions)... You may associate, ...(Interruptions)...  You have said 
so; I cannot open a debate like this. ...(Interruptions)... It is not a debate. Please 
...(Interruptions)... One second, Sir, you have half a minute. 
 
DR. V. SIVADASAN (Kerala): Sir, Wayanad is very near to my home village. A very 
painful incident has happened there. The intervention of the Central Government and 
proper assistance from the Government is very necessary. Sir, the Government 
should ensure that the financial assistance and all possible assistance should be given 
to the State. This is my humble request. We should help the families. 
...(Interruptions)... 
 
MR. CHAIRMAN: Now, Leader of the House, ...(Interruptions)... no, we cannot go 
like that. Are we scoring points or are we expressing our concern? 
...(Interruptions)... Are we expressing concern or scoring points? 
...(Interruptions)... Do not do it, please. ...(Interruptions)... Now, hon. Leader of 
the House and, before that, let me tell you, hon. Members, when I came, even before 
that I was aware of it, I updated myself and I found it very gratifying 
...(Interruptions)... One minute.  I found it very gratifying that hon. Chief Minister 
was very active, the Prime Minister was active, the agencies are in coordination. They 
are doing everything that can possibly be done. No time has been lost in this. 
...(Interruptions)...  There is convergence.  Now, the Leader of the House. 
 
सभा के नेता (Ǜी जगत Ģकाश नƿा): सभापित जी, जैसा िक अभी यहा ँचचार् शुरू हुई और सभी 
माननीय सदÎयȗ ने एक तरीके से अपनी िंचता Ëयƪ की।  वहा ँजो घटना घटी है, जो तर्ासदी हुई 
है, वह एक बड़ी तर्ासदी है और उसके Ģित उन्हȗने कंसनर् शो िकया है। मȅ एक ही बात कहना 
चाहता हँू िक यह जो तर्ासदी है, यह िसफर्  केरल की तर्ासदी नहीं है, बिÊक सारा देश इससे दर्िवत 
है। यहा ँपर हाउस के सभी लोग, चाहे इस पक्ष के हȗ या उस पक्ष के हȗ, सभी पािर्टयȗ के लोग 
दर्िवत हȅ और सभी दुखी हȅ िक यह जो घटनी घटी है, यह natural calamity है।  भारत सरकार भी 
Ģधान मंतर्ी मोदी जी के नेतृत्व मȂ Ģो-एिक्टव होकर केरल मȂ राहत कायर् के िलए जो भी आवÌयक 
है, वह कर रही है और आगे भी िकया जाएगा।  मȅ सरकार की तरफ से यह आÌवासन देता हँू िक 
जो भी जरूरत होगी, वह पूरी की जाएगी।  हमारा उǎेिलत होना Îवाभािवक है, लेिकन इस तरह 
की घटना को एडेर्स करने का एक Îटȅडडर् Ģोसीज़र है।  Ģधान मंतर्ी जी ने केरल के मुख्य  मंतर्ी जी 
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से बात की, उनको आÌवासन भी िदया।  वहा ँपर िरलीफ के िलए हमारी जो एजȂसीज हȅ, उनकी 
तरफ से जो सपोटर् जाना चािहए, वह वहा ँपर पहँुच गई है और पहँुचाई जा रही है।  Îटेट गवनर्मȂट 
के साथ कोऑिर्डनेशन मȂ काम चल रहा है।  अभी इस वƪ जो Ģाइमरी जरूरत है, वह इस बात की 
है िक बॉडीज़ को िनकाला जाए और जो बचने की िÎथित मȂ हȅ, उनको बचाया जाए।  हम हेÊथ की 
दृिÍट से वहा ँपर काम करȂ, emergency response system को एिक्टवेट करȂ - ये सारी चीजȂ की 
जा रही हȅ।  आपकी भावनाओं के साथ हम सब जुड़े हȅ।  हम सब लोग उनके साथ हȅ।   
 महोदय, मȅ िफर से एक ही बात कहना चाहँूगा िक मोदी जी के नेतृत्व मȂ चलने वाली 
सरकार Ģो-एिक्टव है, Ģो-रेÎपȗिसव है और हम उसको पूरा करȂगे।...(Ëयवधान)...  
 
MR. CHAIRMAN: Dr. John Brittas; on an issue like this... ...(Interruptions)...   
 
Ǜी जगत Ģकाश नƿा:  सभापित जी, मȅ जॉन िĤटास जी की भावनाओं का सÇमान करता हँू, 
लेिकन हम िजस जगह पर बठेै हȅ और आप िजस जगह पर बठेै हȅ, िसफर्  उǎेिलत होने से काम नहीं 
चलता है। We have to translate it into action. And if there is any suggestion that we 
have to improve something in our action, please do that. We are together, we are no 
different. हम एक जैसे हȅ, इसिलए मȅ सरकार की तरफ से हाउस और हाउस के साथ-साथ देश 
को आÌवÎत करना चाहता हँू िक वहा ँकोई कमी नहीं छोड़ी जाएगी और उसको पूरा िकया 
जाएगा।                                                                                    
 
कोयला मंतर्ी; तथा खान मंतर्ी (Ǜी जी. िकशन रेƿी) : आदरणीय चेयरमनै सर, ...(Ëयवधान)... 
 
MR. CHAIRMAN: G. Kishan Reddyji, are you saying anything in addition to what the 
Leader of the House said? 
 
SHRI G. KISHAN REDDY: Yes, Sir. आदरणीय चेयरमनै सर, भारत सरकार की तरफ से 
...(Ëयवधान)...मȅ यह बताना चाहता हँू िक वहा ंआमीर् फोसर् ऑलरेडी पहंुच गई है।  इसके िलए सारी 
पाटीर्ज़ और गवनर्मȂट्स को िमलकर काम करना है।  आदरणीय Ģधान मंतर्ी जी के आदेश पर मȅ 
इस सबंधं मȂ एक बात यह बताना चाहता हँू िक लाÎट वीक ही the National Landslide 
Forecasting Institute का गठन िकया गया है। ...(Ëयवधान)... आगे यह भारत सरकार की ओर से 
पूरे देश मȂ काम करेगा।...(Ëयवधान)... 
 
SHRIMATI JEBI MATHER HISHAM: Sir, a condolence message can be passed by this 
House. ...(Interruptions)... 
 
MR. CHAIRMAN: Please, take your seat. ...(Interruptions)... Please, can you take 
your seat? ...(Interruptions)...I tell you, all of us are doing great disservice.  This is 
not the way to score a point. ...(Interruptions)... 
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HE MINISTER OF PARLIAMENTARY AFFAIRS; AND THE MINISTER OF MINORITY 
AFFAIRS (SHRI KIREN RIJIJU): Sir, hon. Members have raised their concern and the 
hon. Leader of the House has already made the position clear.  The Government will, 
definitely, if the Chair direct and the House agrees, try to come back with details of 
the incident. ...(Interruptions)... 
 
DR. JOHN BRITTAS: Sir, the fact is... 
 
MR. CHAIRMAN: Can you take your seat? ...(Interruptions)...Or, do you want me to 
send you out of the House? ...(Interruptions)... Why are you rising up every time? 
...(Interruptions)... 
 
DR. JOHN BRITTAS: I am ready, Sir. ...(Interruptions)... 
 
MR. CHAIRMAN: If you are ready, you may leave. ...(Interruptions)... What is this? 
...(Interruptions)... 
 
SHRI KIREN RIJIJU: Sir, any natural calamity is a serious concern for everyone.  As 
the hon. Leader of the House already mentioned, I just want to make a small 
clarification, because two of the hon. Members have said that the Central 
Government has not released funds. Sir, Shri Chidambaram is here. He was Home 
Minister. I handled this Ministry for five years.  Funds are always placed in advance, in 
the beginning of the year, with the State Government from the resources pooled 
together by the State Government and the Central Government under the SDRF. 
...(Interruptions)... 
 
DR. JOHN BRITTAS: Sir, that is all wrong. ...(Interruptions)... 
 
SHRI KIREN RIJIJU: Sir, what is this? ...(Interruptions)... 
 
MR. CHAIRMAN: Mr. John Brittas, if you rise any further, I will have to make 
observation not palatable.  Don’t do it. ...(Interruptions)... 
 
SHRI KIREN RIJIJU: Sir, this is not the time to play politics.  This is a serious matter. 
...(Interruptions)...So, Sir... ...(Interruptions)... 
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MR. CHAIRMAN: Please. ...(Interruptions)... I am absolutely pained.  Mr. John 
Brittas, it is such a solemn occasion... ...(Interruptions)... 
 
DR. JOHN BRITTAS: Sir, the point is... 
 
MR. CHAIRMAN: Why? You are interrupting again. Why? Don’t you allow the 
Minister to say something? 
 
DR. JOHN BRITTAS: Sir, he said that... 
 
MR. CHAIRMAN: Listen to him.  You will also have to hear me what I will be saying. 
Please bear with us, understand, digest and then proceed. Now, hon. Minister. 
 
SHRI KIREN RIJIJU: Sir, the hon. Minister of State in the Ministry of Minority Affairs, 
Shri George Kurien, was sent by the hon. Prime Minister early morning.  He is a 
Minister in the Union Government and he comes from Kerala. So, he has already 
been sent to Kerala early morning. On top of that, the NDRF, the SDRF, the Disaster 
Response Force, the Central Armed Police Forces and the Indian Military Forces have 
all been activated and are already on the job and working on the ground.  They are 
already there.  To connect with them, the Indian Air Force has been activated.  And, 
for that matter, Sir, I would like to inform the House that hon. Leader of the House 
has already mentioned about it. Now, the issue is about immediate relief and rescue.   

Sir, in any disaster, the first step is relief and rescue. Then comes recovery, 
reconstruction and rehabilitation. So, we have to go step-by-step.  Right now, it is 
the time for rescue and relief. This is the most immediate requirement in any kind of 
natural calamity, wherever it occurs.So, Sir, my only request and submission, 
echoing with the sentiments raised by all the hon. Members and the hon. Leader of 
the House, is that the Government is doing whatever is to be done in coordination 
with the State Government.  I will ask the Home  Ministry  to come out with a detailed 
report, if the House wants, as early as possible. 
 
SHRIMATI JEBI MATHER HISHAM: Sir,... 
 
MR. CHAIRMAN: No, no.  Ask the hon. Member to take her seat. 
...(Interruptions)... No. ...(Interruptions)... 
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SHRIMATI JEBI MATHER HISHAM: Sir, a condolence message can be passed by the 
House. ...(Interruptions)... 
 
MR. CHAIRMAN:  No; it is only for the benefit of everyone and myself. There is the 
Disaster Management Act, 2005.  This Act has a very strong mechanism, right from 
the District Disaster Management, the State Disaster Management and the National 
Disaster Management. And, one of our distinguished Members, Shri Jairam Ramesh, 
while the Bill was being taken into consideration in 2005, made very elaborate 
submissions. I would urge the hon. Members that there is a mechanism in place.  
Once you activate that mechanism, things automatically move in tandem.  And, it is a 
case where, even during the night, all who were to act are acting.   
 The following hon. Members associated themselves with the matter raised by 
the hon. Member, Shrimati Jebi Matherm Hisham: Shri Imran Pratapgarhi 
(Maharashtra), Shrimati Phulo Devi Netam (Chhattisgarh), Dr. Kanimozhi NVN 
Somu (Tamil Nadu), Dr. V. Sivadasan (Kerala), Shrimati Mahua Maji (Jharkhand) 
and Shri R. Girirajan (Tamil Nadu).  
 
MR. CHAIRMAN: Now, Shri Vivek. K. Tankha on 'Concern over unavailability of 
NCERT books.' 
 

Concern over unavailability of NCERT Books 
 

SHRI VIVEK K. TANKHA (Madhya Pradesh):  Sir, let me start with homage to the 
people we lost in Wayanad.  But my subject today is that the new academic session 
has begun, but the NCERT books are out of stock. Lucknow city itself has more than 
five lakh students who are facing this shortage.  As Nelson Mandela said, “No country 
can really develop unless its citizens are educated”. Education is the most powerful 
weapon which you can use to change the world. There are 10,22,000 Government 
schools and 82,480 Government-aided schools. Twenty-six crore students are 
studying up to class twelfth.  Out of which, twelve crore students are in Government 
schools.  As per the RTE Act, the curriculum is set by the NCERT. And, the NCERT is 
the agency which has to ensure distribution of books. And, there is a huge shortage 
of books after the academic session started in April. The shortage is to the extent that 
even the National Commission for Protection of Child Rights has been writing to 
schools to make these books available. But, unless these books reach the States and 
the towns in the city, it is very difficult for students to study.  So, putting it in short, 
one suggestion is that, for long term, like we have blood banks, why can’t we have 
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books banks. Why should we not think in new terms because there is a huge 
population which has to be addressed?  And, with the change of syllabus every time, 
these things get delayed.  So, without taking too much time, it is my appeal to the 
Central Government and the NCERT to make these books available at the earliest to 
the crores of students who are waiting to study.  Thank you, Sir. 
 
MR. CHAIRMAN: The following hon. Members associated themselves with the Zero 
Hour matter raised by the hon. Member, Shri Vivek K. Tankha:  Dr. Kanimozhi NVN 
Somu (Tamil Nadu), Shri Imran Pratapgarhi (Maharashtra), Shri Jawhar Sircar 
(West Bengal), Shri Sanjeev Arora (Punjab), Shri Jose K. Mani (Kerala), Dr. John 
Brittas (Kerala), Dr. Fauzia Khan (Maharashtra), Shri A.A. Rahim (Kerala), Shri M. 
Mohamed Abdulla (Tamil Nadu), Shri Ajit Kumar Bhuyan (Assam), Ms. Sushmita 
Dev (West Bengal), Shri Niranjan Bishi (Odisha), Dr. V. Sivadasan (Kerala), Shri 
Neeraj Dangi (Rajasthan), Shrimati Phulo Devi Netam (Chhattisgarh), Dr. Sasmit 
Patra (Odisha), Shrimati Sulata Deo (Odisha), Shri Haris Beeran (Kerala), Shrimati 
Mahua Maji (Jharkhand) and Shri M. Shanmugam (Tamil Nadu).   

 
Demand to establish a Bench of Allahabad High Court in Western Uttar Pradesh 

 
Ǜी रामजी लाल सुमन (उǄर Ģदेश): सभापित महोदय, आपने मुझे बोलने का अवसर Ģदान 
िकया, इसके िलए मȅ आपका आभार Ģकट करता हंू। 

महोदय, आगरा मȂ वषर् 1866 से लेकर 1868 तक नॉथर्-वेÎट Ģोिंवस मȂ हाई कोटर् की 
Îथापना हुई  और दो वषर् बाद यह हाई कोटर् इलाहाबाद Îथानातंिरत हो गया। वषर् 1956 मȂ Ģथम 
ऑल इंिडया हाई कोटर् एडवोकेट्स कॉन्ģȂ स की बठैक हुई, िजसमȂ पुन: आगरा मȂ हाई कोटर् की 
बȂच Îथािपत करने की मागं उठी। सâ 1966 मȂ उपरोƪ हाई कोटर् की 100वीं वषर्गाठं मनाई गई, 
िजसके 3 हÄते इलाहाबाद मȂ और एक हÄता आगरा मȂ कायर्कर्म हुए, उन सभी कायर्कर्मȗ मȂ हाई 
कोटर् के मुख्य न्यायाधीश और दूसरे न्यायाधीश उपिÎथत रहे। सभापित महोदय, वषर् 1981 मȂ जब 
इस देश मȂ हाई कोटर् बȂच की मागं उठी - 1981 मȂ जसवंत िंसह कमीशन बना, िजसमȂ इलाहाबाद 
हाई कोटर् की बȂच पिÌचमी उǄर Ģदेश मȂ, मदर्ास हाई कोटर् की बȂच मदुरई मȂ और मंुबई हाई कोटर् 
की बȂच औरंगाबाद मȂ Îथािपत करने की मागं उठी। जसवंत िंसह आयोग ने अपनी िरपोटर् पेश की 
और इन Îथानȗ को उपयुƪ ठहराया। महोदय, दोनȗ Îथानȗ पर हाई कोटर् की बȂच बन गईं और भी 
जगह बन गईं, लेिकन पिÌचमी उǄर Ģदेश मȂ यह बȂच आज तक नहीं बनी, िजससे लोग आंदोिलत 
हȅ। वकीलȗ ने हड़ताल की, Ģदशर्न िकया, आगरा बदं रहा। आगरा से लेकर िदÊली तक उन्हȗने 
माचर् िकया, लेिकन इन सबके बावजूद भी पिÌचमी उǄर Ģदेश मȂ बȂच नहीं बन पाई है। सभापित 
महोदय, आगरा बार काउंिसल ने सुĢीम कोटर् मȂ जसवंत िंसह आयोग की िरपोटर् को सावर्जिनक 
करने का आगर्ह िकया, उसके आगर्ह को Îवीकार करते हुए जसवंत िंसह आयोग की िरपोटर् 
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सावर्जिनक हुई िजसमȂ कहा गया िक हाई कोटर् की बȂच के िलए आगरा सबसे उǄम Îथान है। 
सभापित महोदय, मȅ आपके माफर् त आगर्ह करना चाहंूगा िक मागं िनरंतर चलती रही है।  सबसे 
महत्वपूणर् बात यह है िक आज पाचं करोड़ से ज्यादा मामले िविभन्न कोट्सर् मȂ लिंबत हȅ।  महोदय, 
जजेज़ की कमी है, Îटाफ की कमी है और जो लोग सÎते और सुलभ न्याय की बात करते हȅ, आम 
आदमी के पक्ष मȂ न्याय नहीं है।  महोदय, मेरी आपसे पुरजोर मागं है िक इलाहाबाद हाई कोटर् की 
बȅच आगरा मȂ Îथािपत हो, िजसकी वजह से वादकािरयȗ को जो परेशािनया ंझेलनी पड़ रही हȅ, 
उन परेशािनयȗ का िनराकरण हो सके, धन्यवाद।  
 
MR. CHAIRMAN: The following hon. Members associated themselves with the issue 
raised by the hon. Member, Shri Ramji Lal Suman:  Shri Jawhar Sircan (West 
Bengal),  Dr. John Brittas (Kerala),  Shri M. Mohamed Abdulla (Tamil Nadu),  Shri 
Niranjan Bishi (Odisha), Shri Prakash Chik Baraik (West Bengal),  Dr. V. Sivadasan 
(Kerala) and Dr. Sasmit Patra (Odisha). Shri S. Selvaganabathy, 'Demand to  set up 
textile park in Puducherry'. 

 
Demand to set up a textile park in Puducherry 

 
SHRI S. SELVAGANABATHY (Puducherry): Hon. Chairman, Sir,  Puducherry  was 
very famous for textile industry  and, especially, the Anglo French Textile mill was a 
renowned one for its fabrics due to its high quality and cost-efficiency. At present, 
three big textile mills and one spinning mill owned by the Government of Puducherry 
were closed due to non-availability of sufficient funds to upgrade the infrastructure 
and to meet financial commitment to run the mills. About 8,000 workers were 
employed in all these three mills. The major source of resources for Puducherry 
Government is mainly from these mills and it was once the nerve centre of 
Puducherry’s economy. The campuses of these three textile mills and one spinning 
mill have sufficient land areas which are ideal for setting up a textile park in 
Puducherry. Recently, the Government of India announced a proposal for setting up 
of seven Pradhan Mantri Mega Integrated Textile Region and Apparel Park in 
greenfield or brownfield sites with world-class infrastructure including plug and play 
facility with an outlay of Rs.4,445/- crores in various States of India.  In the same line, 
with the available infrastructure of the four closed mills, it would be beneficial to 
develop it into a textile park.  This would ensure and boost employment opportunities 
to at least 8,000 to 10,000 youngsters who are educated and unemployed at present.  
Further, Puducherry is lacking in revenue generation due to less resources available 
with them to generate its own revenue, excepting the tourism activity.  This will give a 
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great relief to the Government of Puducherry in overcoming the unemployment 
problem which is very, very serious at present.  
 Another area of concern is that the employees of these closed mills are 
suffering due to non-settlement of their pensionary benefits all these years.  The 
Government of Puducherry is taking all efforts to sell 50 acres of land belonging to 
Anglo French Textiles which was purchased at the time when the mill was doing good 
business.  The said issue was taken up with the Ministry of Home Affairs to seek 
approval for the sale of land in order to settle the pensionary benefits of the 
employees. I, therefore, request the hon. Union Minister for Textiles to pay special 
attention to our request and sanction one such park to the Union Territory of 
Puducherry. Thank you.                                                                          
 
MR. CHAIRMAN: The following hon. Members associated themselves with the issue 
raised by the hon. Member, Shri S. Selvaganabathy:  Dr. Kanimozhi NVN Somu 
(Tamil Nadu), Dr. Fauzia Khan (Maharashtra), Shri M. Mohamed Abdulla (Tamil 
Nadu) and Dr. Sasmit Patra (Odisha). Now, Ms. Dola Sen - 'Concern over delay in 
name change of West Bengal to Bangla.' 
 

Concern over delay in name change of West Bengal to Bangla 
 

MS. DOLA SEN (West Bengal): Thank you, Mr. Chairman, Sir, for giving me the 
opportunity to speak. In 2016, we had sent a proposal to the Home Ministry to change 
West Bengal’s name to ‘Bengal’ in English, ‘Bangla’ in Bengali and ‘Bangal’ in Hindi.   
But the Ministry advised us to use the name ‘Bangla’ in all the three languages.   
Therefore, on July 26, 2018, the Bengal Assembly unanimously passed a resolution to 
change the name of our State from West Bengal to Bangla. However, the proposal is 
lying with the Union Government and they have not taken any steps whatsoever. Six 
years have got completed.  
 Since the present Government came to power in 2014, it has been on a re-
naming spree, changing the names of roads, railway stations, historical places and 
institutions at their whim.  Yes, when it comes to Bengal, its step-motherly attitude is 
apparent with the lackadaisical approach towards our request, though the Bengal 
Assembly unanimously passed the Resolution.   
 Moreover, after Independence, there have been changes in the names of 
States and cities, like from Orissa to Odisha, Pondicherry to Puducherry, Madras to 
Chennai, Bombay to Mumbai and Bangalore to Bengaluru. The demand to change 
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West Bengal’s name to Bangla is based on the sentiments of the 11 crores of people 
of the State and our reverence towards our mother tongue. (Time-bell rings.)  Please 
don't deprive Bengal...(Time-bell rings.)...       
    
12.00 Noon  
 
MR. CHAIRMAN: Yes; it is over. ...(Interruptions)... You have made your point, 
Madam. ...(Interruptions)...  
 
MS. DOLA SEN:  
 
MR. CHAIRMAN:  Nothing is going on record, Madam, after this. ...(Interruptions)...  

The following hon. Members associated themselves with the matter raised by 
the hon. Member,   Ms. Dola Sen: Shri Jawhar Sircar (West Bengal), Shrimati 
Mausam Noor (West Bengal), Shri Samirul Islam (West Bengal), Shri Prakash Chik 
Baraik (West Bengal), Ms. Sushmita Dev (West Bengal), Shrimati Sagarika Ghose 
(West Bengal), Shri Mohammed Nadimul Haque (West Bengal), Dr. Sasmit Patra 
(Odisha), Shri Niranjan Bishi (Odisha), Dr. V. Sivadasan (Kerala), Dr. John Brittas 
(Kerala) Dr. Fauzia Khan (Maharashtra), Dr. Kanimozhi NVN Somu (Tamil Nadu),  
Shrimati Mahua Maji (Jharkhand) and Shri M. Mohamed Abdulla (Tamil Nadu).    

 
            

ANNOUNCEMENT BY THE CHAIR 
 

MR. CHAIRMAN: Hon. Members, if the House agrees, the lunch hour may be 
dispensed with and the House may also sit late till 8.00 p.m. today to avail the time 
allotted to the General Discussion on the Budget. Do I have leave of the House to 
dispense with the lunch hour and sit late today accordingly?  
 
SOME HON. MEMBERS:  Yes, yes.  
 
MR. CHAIRMAN:  Now, Question Hour.   

 
 

                                                           
 Not recorded. 
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ORAL ANSWERS TO QUESTIONS 
 

Separate regulatory body for veterinary medicines  
 

*76. DR. AJEET MADHAVRAO GOPCHADE: Will the Minister of HEALTH AND 
FAMILY WELFARE be pleased to state: 
 whether the Central Government has taken any action in consultation with 
State Governments to set up a separate regulatory body for veterinary medicines, 
given the various advantages of having a distinct Drug Regulator for veterinary 
medicines? 
 
THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF HEALTH AND FAMILY WELFARE 
(SHRIMATI ANUPRIYA PATEL): A Statement is laid on the Table of the House. 
 

Statement  
Drugs including veterinary drugs are regulated under the provisions of Drugs 

and Cosmetics Act, 1940 and Rules made thereunder. License for manufacture, sale 
and distribution of drugs is granted by the respective State Licensing Authorities 
appointed by the respective State Government, while the Central Drugs Standard 
Control Organization (CDSCO) is responsible for regulation of import of veterinary 
Drugs and approval of New Drugs. 

CDSCO has no such proposal to set up a separate regulatory body for 
Veterinary medicines. 
 
Ǜी सभापित: सÃलीमȂटरी No. 1, डा. अजीत माधवराव गोपछड़े।  
 
डा. अजीत माधवराव गोपछड़े: सर, िंहदुÎतान के यशÎवी Ģधान मंतर्ी, Ǜी नरेन्दर् मोदी जी और 
आपके नेतृत्व मȂ पशुधन का आरोग्य सुखकारी होने के िलए वटेरनरी मेिडिसन के माध्यम से, जो 
कायर् हो रहा है, वह सराहनीय है। मȅ माननीय मंतर्ी जी से यह पूछना चाहता हंू िक वेटरनरी 
मेिडिसन मȂ िरसचर् एवं क्लीिनकल टर्ायल Ģोसेस को बढ़ावा देने के िलए क्या कȂ दर् सरकार कदम 
उठा रही है? 
 
SHRIMATI ANUPRIYA PATEL: Sir, in so far as the research in veterinary medicines, 
drugs and vaccines are concerned, we have many scientific bodies and research 
institutes under the other Ministries of the Central Government.  I would like to name a 
few bodies. The Indian Council of Agricultural Research has IVRI.  There is also The 
National Institute of High Security Animal Diseases under ICAR; The National 
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Research Centre on Equines under ICAR; The National Institute of Foot and Mouth 
Disease under ICAR and various other research institutes. These scientific bodies and 
institutes are functional under the other Ministries and they work towards the 
necessary research which is needed in the field of veterinary drugs and vaccines.   
Sir, insofar as clinical trials are concerned, that is being looked after by the Central 
Drugs Standards Control Organization which falls under the Ministry of Health and 
Family Welfare.  
 
Ǜी सभापित: सेकंड सÃलीमȂटरी, डा. अजीत माधवराव गोपछड़े।  
 
डा. अजीत माधवराव गोपछड़े: सभापित महोदय, मȅ आदरणीय मंतर्ी जी से यह पूछना चाहता हंू 
िक सीडीएससीओ पशु आहार मȂ एडÊटरेशन पर शिƪ से पेश आने के िलए कȂ दर् सरकार राज्य 
सरकारȗ को क्या कोई िनदȃश देने पर िवचार कर रही है? 
 
Ǜी सभापित: माननीय मंतर्ी जी। 
 
SHRIMATI ANUPRIYA PATEL: Sir, as and when required, we pass on the necessary 
instructions to the State Government bodies. 
 
Ǜी सभापित:  थडर् सÃलीमȂटरी, सुǛी Îवाित मािलवाल। 
  
MS. SWATI MALIWAL:  Thank you, Sir, for giving me an opportunity to say on this 
very important issue. सर, हम आए िदन देखते हȅ िक कहीं पर भी, कोई जानवर, कोई पक्षी 
घायल अवÎथा मȂ पड़ा हुआ होता है। कभी कोई गाय पड़ी हुई होती है, कभी कोई कुǄा पड़ा हुआ 
होता है, कभी कोई िबÊली पड़ी हुई होती है। सर, कभी-कभी तो उनमȂ कीड़े भी लगे हुए होते हȅ।  
उन पर काफी लोगȗ को दया आती है, वे मदद करने की कोिशश करना चाहते हȅ, लेिकन उन्हȂ 
समझ नहीं आता है िक मदद कैसे करȂ, क्यȗिक जो वेटनरी हॉिÎपटÊस हȅ, वे बहुत दूर-दूर हȅ।   
 
MR. CHAIRMAN:  Your supplementary!  
 
सुǛी Îवाित मािलवाल:  मȅ माननीय मंतर्ी जी से यह जानना चाहती हंू िक क्या  आपके यहा ं  ऐसे 
िकसी Ģपोजल पर, िकसी गाइडलाइन पर, िकसी वेलफेयर Îकीम पर कोई काम चल रहा है िक 
सारी फारमेसीज़ मȂ over the counter ģी ऑफ कॉÎट दवाइया ं िमलȂ, जैसे की animals and 
birds की first aid kits, rescue kits हȗ, क्या ये अवेलेबल करवाई जा सकती हȅ?  क्या कोई ऐसा 
काम चल रहा है?   
 
Ǜी सभापित:  माननीय मंतर्ी जी। 
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सुǛी Îवाित मािलवाल:  अगर नहीं चल रहा है, तो मȅ उनसे अपील करना चाहती हंू िक Ãलीज़, वे 
इस इÌय ूपर काम करȂ।  उन्हȂ लाखȗ करोड़ बेजुबानȗ की बहुत-बहुत दुआ लगेगी।   
 
Ǜी सभापित:  माननीय मंतर्ी जी। 
 
SHRIMATI ANUPRIYA PATEL: Sir, the question today is on the subject of a separate 
regulatory body for veterinary medicine.  The issue that the hon. Member has raised 
pertains to the State Governments and the Municipal Corporations. Insofar as her 
query regarding a proposal under discussion at the level of the Central Government is 
concerned, there is no such proposal under discussion. 
 
MR. CHAIRMAN:  She also wants to know whether you would consider one. 
 
SHRIMATI ANUPRIYA PATEL:  Sir, the answer would get a little longer.The role of the 
CDSCO is basically to regulate permissions for the new drugs and vaccines for both 
import and manufacture.  This is not something that CDSCO looks into. 
 
MR. CHAIRMAN:  Supplementary no. 4, Shri Brij Lal. 
 
Ǜी बृज लाल:   सभापित महोदय, आपका बहुत-बहुत धन्यवाद।  
 महोदय, पशुओं मȂ कभी-कभी बहुत महामारी आती है, जैसे बडर् Äल ूहै और अभी काउज मȂ 
महामारी आई थी, िजसमȂ उनकी िÎकन मȂ फफोले पड़ते थे और वे मर जाती थीं। मȅ माननीय मंतर्ी 
जी से पूछना चाहता हंू िक इस तरह की महामारी, जो पशुओं मȂ आती है, उसे रोकने के िलए क्या 
उपाय िकए जा रहे हȅ? 
 
Ǜीमती अनुिĢया पटेल: सभापित महोदय, जहा ँतक पशुओं की बीमािरयȗ या महामािरयȗ का 
सवाल है, इसके िलए िजस िकÎम के डर्ग्स या वैिक्सन्स की अनुमित का िवषय होता है, उसको 
सीडीएससीओ देखता है। जहा ँतक इन डर्ग्स या वैिक्सन्स की सेÄटी, एिफकेसी, क्वािलटी, सेल 
िडिÎटर्Åयशून या अवेलेिबिलटी का सवाल है, उसके िलए हमारे Îटेट की बॉडीज़ होती हȅ, Îटेट 
डर्ग कंटर्ोलसर् होते हȅ, वे उसको देखते हȅ। अगर कोई नई Ģकार की  बीमारी आती है, िजसमȂ िकसी 
नए Ģकार के डर्ग या वैक्सीन की आवÌयकता है, इसकी परिमशन के िलए सीडीएससीओ का ǹू 
Ģॉसेस होता है और हम उसको फॉलो करते हȅ, लेिकन उसकी सेल, उसका मनै्युफैक्चर, उसका 
िडिÎटर्Åयशून या उसकी अवेलेिबिलटी एन्Ìयोर करना Îटेट गवनर्मȂट की िजÇमेदारी होती है।  
 
MR. CHAIRMAN:  Shrimati Mausam Noor; fifth supplementary. 
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SHRIMATI MAUSAM NOOR:  Sir, through you, I would like to ask the hon. Minister 
whether the Government has plans to set up a scheme on the lines of PM Jana 
Aushadhi Kendras for increasing the access and availability of veterinary medicines.  If 
yes, kindly share the details thereof and if no, the reasons therefor. 
 
SHRIMATI ANUPRIYA PATEL:  Sir, this matter does not pertain to my Department.                             
 
MR. CHAIRMAN:  Question No. 77.  

 
Deferment of Neet-UG counselling 

 
*77. SHRI ANIL KUMAR YADAV MANDADI: Will the Minister of HEALTH AND 
FAMILY WELFARE be pleased to state: 

(a) whether Government has deferred the NEET-UG counselling without 
announcing any new date;  

(b) if so, the reasons therefor;  
(c) whether Government is aware of the fact that, due to deferment of NEET-UG 

counselling, the future of lakhs of students has been put in jeopardy; and  
(d) the details of steps taken/to be taken by Government to conduct NEET-UG 

counselling in a hassle-free manner? 
 
THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF HEALTH AND FAMILY WELFARE 
(SHRIMATI ANUPRIYA PATEL):  (a) to (d) A Statement is laid on the Table of the 
House. 

 
Statement  

 
 (a) to (d) National Testing Agency (NTA) declared the result of NEET-UG on 
26.07.2024. After the declaration of the result by NTA, the date of counselling has 
been notified by Medical Counselling Committee (MCC) of Directorate General of 
Health Services(DGHS) through public notice dated 29.07.2024. Registration of 
eligible candidates will start from first week of August, 2024 and first round of 
counselling will start from 14.08.2024.    

   The allotment of seats under NEET-UG is carried out through a transparent 
Online Counselling process. It ensures  convenience and accessibility to candidates 
by allowing them to participate in a hassle-free manner.  
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SHRI ANIL KUMAR YADAV MANDADI:  Sir, the Government, in its reply, states that 
the first round of NEET-UG counseling would commence on the 14th August, 2024.  
When would it conclude the process? 
 
SHRIMATI ANUPRIYA PATEL: Sir, the question pertains to the commencement of the 
NEET-UG counseling, 2024, for which we have already announced that the first round 
of counseling will begin on the 14th of August and, as per the Supreme Court's order, 
we will be holding the counseling in four rounds. The registrations are already starting 
in the first week and then we would carry it on through four rounds. 
 
MR. CHAIRMAN: Second supplementary. ...(Interruptions)...One minute. Are you 
replying? 
 
SHRIMATI ANUPRIYA PATEL: Yes, Sir. I would like to apprise the House about the 
dates also.  The first round will be from 14th August till 23rd of August, second round 
will be from 5th September till 13th September, third round would be from 26th 
September to 5th October and fourth round would be from 16th October till 24th 
October. 
 
MR. CHAIRMAN:  Second supplementary; Shri Anil Kumar Yadav Mandadi. 
 
SHRI ANIL KUMAR YADAV MANDADI:  How will the Government ensure that such 
incidents do not recur?  Do they plan to bring any changes to the NTA? 
 
SHRIMATI ANUPRIYA PATEL:  Sir, as you know, the NTA falls under the Ministry of 
Education.  Insofar as the allegations of paper leaks are concerned, the Supreme 
Court judgement has already come to us and every Member of the House is well 
aware of the Supreme Court judgement. I would only like to assure the hon. Member, 
through you, Sir, that this Government is committed to the best interests of the 
students and whatever is needed would be done by the Government. 
 
MR. CHAIRMAN:  Third supplementary; Shri Satnam Singh Sandhu. 
 
Ǜी सतनाम िंसह संधू:  सभापित महोदय, Ģधान मंतर्ी, मोदी जी के नेतृत्व मȂ िपछले दस सालȗ मȂ 
15 नए एÇस बनाए गए। इसके अलावा, एनडीए शासन के 10 वषș के दौरान 263 नए मेिडकल 
कॉलेजेज़ खुले। गौरतलब है िक आजादी के बाद 2014 तक भारत मȂ केवल 380 मेिडकल 
कॉलेजेज़ का ही िनमार्ण िकया गया था। मेिडकल एजुकेशन मȂ ĥÍटाचार को समाÃत करने के िलए 
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नेशनल मेिडकल कमीशन की Îथापना की गई। मेिडकल काउंिसल ऑफ इंिडया (एमसीआई)    
देश का मुख्य मेिडकल एजुकेशन का Ģािधकरण है, जो 1934 से काम कर रहा था। उसे िसतÇबर, 
2020 मȂ भगं कर िदया गया और उसकी जगह नेशनल मेिडकल कमीशन ने ले ली। इस सबंधं मȂ, 
क्या मंतर्ी महोदय यह बताने की कृपा करȂगे िक िपछले दस वषș मȂ मेिडकल एजुकेशन मȂ सुधार के 
िलए क्या कदम उठाए गए हȅ? 
 
Ǜीमती अनुिĢया पटेल: सर, नेशनल मेिडकल कमीशन 2019 मȂ बना और हमने नीट को एक 
यिूनफॉमर् एटंरȂस एग्ज़ाम की तरह यज़ू िकया, for admissions to all the Government and 
private medical colleges for UG, PG and SS courses. िफलहाल, आप सुधार के िलए जो 
ĢÌन पूछ रहे हȅ, इस पर हम अलग से चचार् कर लȂगे।  
 
SHRI A.A. RAHIM: Sir, the number of NEET UG applicants in the country is increasing 
every year with applications rising from approximately 11.5 lakhs in 2017 to 24 lakhs 
this year. However, the availability of seats has not increased proportionately.  In this 
context, I would like to ask, through you, the hon. Minister regarding the setting up 
new AIIMS in Kerala. We are eagerly waiting for the announcement from the 
Government side. What is the stand of the Government in this regard? 
 
SHRIMATI ANUPRIYA PATEL: Sir, establishment of AIIMS in Kerala does not pertain 
to the subject of the Question today.  Insofar as the increase in the UG and PG seats 
is concerned, I don't have the exact figures with me right now.  But the House is 
much aware that in ten years we have taken every step to increase the number of 
both UG and PG seats in medical education. 
   
SHRIMATI SAGARIKA GHOSE: Sir, the NEET examination is India's biggest 
competitive examination with 25 lakh candidates, 2 lakh invigilators and 4,500 
examination centres.  Is the Government considering, for the next year, decentralising 
the NEET examination which will make examining authorities more accountable 
because the responsibility to conduct the examination can be distributed among 
regional and State entities? A local examination board is in a better position to 
understand and tackle the problem faced by students in particular regions. Has the 
Government put in place any plans to decentralise the NEET examination for the next 
year? 
 
SHRIMATI ANUPRIYA PATEL: Sir, going into the background of the introduction of 
the NEET examination, prior to this common entrance examination, students had to 
appear in multiple exams which had a different syllabus and a different paper format.  
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So, to overcome the hardships of students, this uniform entrance examination was 
introduced.  In so far as decentralisation of the examination and once again going 
back to earlier system is concerned, I would pass on the suggestions of the hon. 
Member to the hon. Minister of Education. 
 
SHRIMATI SAGARIKA GHOSE:  But, Sir ...(Interruptions)...  
 
MR. CHAIRMAN: I told you that there is a mechanism. Now, next question. Question 
No.78.  
 

CSR Fund utilization in the country 
 

*78. DR. SASMIT PATRA: Will the Minister of CORPORATE AFFAIRS be pleased to 
state: 

(a) the details of total Corporate Social Responsibility (CSR) Funds utilized in the 
country since the inception of CSR Fund provision in a year-wise format; 

(b) the details of how CSR funds are disbursed and whether there are specific 
guidelinesthat the companies and other agencies follow in choosing 
beneficiaries; 

(c) whether there has been any study/committee report on the effectiveness of 
utilization ofsuch funds in the country; and 

(d) whether there has been any cases of violations in CSR Funds spending and if 
so, thedetails and the action taken in this regard? 

 
THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF CORPORATE AFFAIRS          (SHRI 
HARSH MALHOTRA): (a) to (d) A Statement is laid on the Table of the House.  

 
Statement 

 
(a) The legal framework for Corporate Social Responsibility (CSR) has been 
provided under Section 135 of the Companies Act, 2013 (‘Act’), Schedule VII of the 
Act and Companies (CSR Policy) Rules, 2014.  

The CSR mandated companies are required to file details of CSR activities 
annually in the MCA21 registry. All data related to CSR filed by companies in MCA21 
registry is available in public domain and can be accessed at www.csr.gov.in. On the 
basis of the filings made by the companies in the MCA21 registry, the CSR spent by 
all the companies since inception in a year-wise format is as below: 
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Sr. 
No. 

Financial Year Amount (in Cr.) 

1. 2014-15 10,065.93 
2. 2015-16 14,517.21 
3. 2016-17 14,542.51 
4. 2017-18 17,098.57 
5. 2018-19 20,217.65 
6. 2019-20 24,965.82 
7. 2020-21 26,210.95 
8. 2021-22 26,616.30 
9. 2022-23 29,987.92 

Grand Total 184,222.87 
(Data upto 31.03.2024) (Source: Corporate Data Management Cell) 
 
(b) Section 135 of the Act mandates every company having net worth of Rs. 500 
crore or more, or turnover of Rs. 1000 crore or more, or net profit of Rs. 5 crore or 
more during the immediately preceding financial year, to spend at least two per 
cent of the average net profits of the company made over immediately preceding 
three financial years. Such expenditure is disbursed by the Companies towards 
CSR as per the CSR Policy of the Company on activities/areas specified in 
Schedule VII of the Act. Schedule VII of the Act indicates the eligible list of activities 
that can be undertaken by the companies as CSR. Presently it has 12 items which 
broadly covered the activities relates to Health, sanitation, education, 
environment, sports, heritage, art and culture, rural development, slum area 
development, Disaster management, including relief, rehabilitation, and 
reconstruction activities, setting up old age homes, day care centers, measures for 
reducing inequalities faced by socially and economically backward groups etc.The 
items mentioned in Schedule VII are broad based and can be interpreted liberally. 
Under the CSR legal framework, it is a Board-driven process.Every CSR mandated 
company except Companies covered under section 135(9) of the Act shall 
constitute a CSR Committee. The Committee shall formulate and recommend the 
CSR policy which indicates the activities inter-alia includes beneficiariesto be 
undertaken by the company in area or subject specified in Schedule VII. The Board 
of the company plans, decides, executes and monitors the CSR activities of the 
company based on the recommendations of its CSR Committee. The Government 
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does not issue any specific direction to the Companies for deciding their CSR 
Policy or beneficiary. 
 
(c)There is no specific study/committee report on the effectiveness of utilization of 
CSR funds in the Country. However, to develop a more robust and coherent CSR 
regulatory and policy framework, and underlying ecosystem the Government had 
constituted High Level Committee (HLC-2015) in 2015.Subsequently, in the year 
2018 another High Level Committee (HLC-2018) was constituted. The HLC-2018 
had submitted its report on 07th August, 2019 which is available on the Ministry’s 
website at www.mca.gov.in. 
 
(d)The CSR framework is disclosure based and expenditure on CSR activities is 
required to be audited by the statutory auditors of the company. Further, Ministry 
has notified the Companies (Auditor’s Report) Order, 2020, (“CARO, 2020”) 
applicable from FY 2021-22 which requires auditors to state details of any unspent 
CSR amount.The Board of the company is also required to disclose the CSR Policy 
implemented by the company in its Board report. Under Rule 4(5) of the 
Companies (CSR Policy) Rules, 2014 the Board of the company has to satisfy 
itself that the funds so disbursed have been utilised for the purposes and in the 
manner as approved by it, and the Chief Financial Officer or the person responsible 
for financial management shall certify to the effect.  
 Thus, the corporate governance framework along with the existing legal 
provisions such as mandatory disclosures, accountability of the CSR Committee 
and the Board, provisions for statutory audit of accounts of the company etc. 
provide adequate safeguards for CSR activities implemented by the 
companies.Whenever violation of CSR provisions is reported, action against such 
non-compliant Companies is initiated as per provisions of the Act after due 
examination of records and following due process of law.  

So far, sanction for prosecution has been accorded in 366 cases. Of these, 
175 applications for compounding have been made and 131 cases have been 
compounded. The non-compliance of CSR provisions has been converted as a 
civil wrong w. e. f. 22nd January, 2021.   
 
DR. SASMIT PATRA: Sir, this is with reference to Item No. (d) of the hon. Minister's 
reply where specific violations have been referred to. There have been several 
instances where misuse of Corporate Social Responsibility (CSR) funds has been 
flagged.  It could either emanate from malpractices of use or non-observance of CRS 

[ 30 July, 2024 ] 53



rules. My question is this, what are the steps the Ministry is taking to ensure that such 
misuse of CSR funds, when found, is prevented and strong punitive measure is taken 
against the perpetrating companies involved in this and/or the implementing 
agencies?   
 
SHRI HARSH MALHOTRA:  Sir, there are penal provisions for the violation of non-
compliance of the transfer of funds, as well as if there is any misappropriation, or the 
funds are not being used properly, then there are punitive actions for that.  And, in 
that case, for not spending the CSR amount, as well as the non-compliance with the 
treatment of unspent CSR amount, provisions, as prescribed in Section 135, sub-
section (5) and sub-section (6), following penalties are prescribed under Section 
135(7). For the companies, if they do not transfer the funds, twice the unspent 
amount is required to be transferred by the company to any Fund included in the 
Schedule VII of the Act, as the case may be, or one crore rupees, whichever is less.  
Secondly, if any officer is at default in this case, then, that officer has to pay one-
tenth of the unspent amount, or two lakh rupees, whichever is less.   
 
MR. CHAIRMAN:  Second supplementary, Dr. Sasmit Patra. 
 
DR. SASMIT PATRA:  Sir, my second supplementary is with reference to part (c) of 
the reply of the hon. Minister.  In the reply, the hon. Minister has categorically stated 
that there is no specific study or committee report on the effectiveness of utilization of 
CSR funds in the country.  It is in the reply.  It also states that to ensure a more robust 
and coherent CSR regulatory and policy framework, the Government instituted a High 
Level Committee in 2015, which provided its recommendations in 2018.  However, my 
question emanates from the fact that despite five years after the Committee’s 
recommendations have come in, the same have not been implemented.  Would the 
hon. Minister want to specify by when the recommendations of this High Level 
Committee, instituted to have a robust and coherent CSR regulatory and policy 
framework, would be implemented?  I need an assurance from the hon. Minister if the 
Ministry is considering it.  
 
SHRI HARSH MALHOTRA: Sir, there are two instances when two High Level 
Committees have been constituted for this purpose.  One was in 2015.  The 
recommendations of that Committee were: (i) the CSR spend data of the company 
may be placed in the public domain.  This has been followed.  The second was 
setting up of the National CSR Awards, which has also been followed.  The third was 
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issuance of FAQs by the Ministry on various issues related to CSR.  These are there 
on the website.   
 There was another High Level Committee constituted after three years to 
review the CSR data and other implementation issues related to the CSR.  According 
to that, another High Level Committee was constituted in 2018 which also gave its 
recommendations. The first was that non-compliance of CSR may be made a civil 
wrong, which is already there.  Secondly, companies having CSR amount less than 
Rs.50 lakhs may be exempted from constituting the CSR Committee, which is being 
followed. The third was about transfer of unspent CSR Fund to separate designated 
account created for this purpose, which is also being followed.Then, another 
recommendation was mandatory registration for implementing agencies. This is a sort 
of rule.Then, another recommendation was about impact assessment of certain 
categories of projects by certain class of companies, and development of CSR 
exchange portal. So, all the suggestions and recommendations of High Level 
Committees are being followed.  
 
MR. CHAIRMAN: Now, third supplementary, Shri Mukul Balkrishna Wasnik. Third 
supplementary. Shri Mukul Wasnik. 
 
Ǜी मुकुल बालकृÍण वासिनक: सर, आपका धन्यवाद िक आपने मुझे यह मौका िदया।  हाल ही मȂ 
माननीय िवǄ मंतर्ी ने एक Îकीम की घोषणा की, िजसके जिरए यह कहा गया िक 5 सालȗ मȂ एक 
करोड़ युवाओं को internship का अवसर Ģदान िकया जाएगा और इन नौजवानȗ को साल के 60 
हजार रुपए, यानी महीने के 5 हजार रुपए िमलȂगे। सरकार ने इसके िलए 10 हजार करोड़ का 
Ģावधान िकया है, लेिकन अगर हम Îकीम को देखȂ, तो पता चलता है िक इसके ऊपर कम से कम 
60 हजार करोड़ लगȂगे। 
 
MR. CHAIRMAN: Are you on Question No. 78? 
 
Ǜी मुकुल बालकृÍण वासिनक: चूिँक िवǄ मंतर्ी ने यह ऐलान िकया िक 500 चुनी हुई कंपनीज़ की 
ओर से CSR fund नौजवानȗ की टेर्िंनग पर खचर् िकया जाएगा, इसिलए मȅ माननीय मंतर्ी महोदय 
से जानना चाहँूगा िक इसकी क्या गाइडलाइंस हȅ; कंपनीज़ का चयन कैसे होगा; interns का चयन 
कैसे होगा; interns मȂ दिलत, आिदवासी, मिहलाओं को मौका िमलेगा या नहीं िमलेगा; उसके 
िलए कोई आयु सीमा रहेगी या नहीं रहेगी?  यह माननीय मंतर्ी महोदय बताने का कÍट करȂ। 
 
Ǜी सभापित: माननीय सदÎय, अभी तो बजट पास होना बाकी है।  माननीय मंतर्ी जी। 
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Ǜी हषर् मÊहोतर्ा: सर, हालािँक आदरणीय सदÎय का ĢÌन इस question के purview मȂ नहीं 
आता है, पर इसके बारे मȂ मȅ िसफर्  इतनी जानकारी दे सकता हँू ... 
 
MR. CHAIRMAN: The question is very important.  
 
SHRI HARSH MALHOTRA: Yes, Sir. The question is really very important, and, that is 
why, it is there in the Budget and Rs. 2,000 crore has been assigned for this. Further, 
the guidelines are being framed. We will let the House and the nation know about it 
very soon.   
 
MR. CHAIRMAN: It is a complete answer. Now, supplementary number 4, Shri 
Naresh Bansal. 
 
Ǜी नरेश बंसल: सभापित जी, मȅ माननीय मंतर्ी जी से जानना चाहता हँू िक CSR fund से कुछ 
रािश सासंद आदशर् गर्ाम अथवा सासंदȗ ǎारा अनुमोिदत काम के िलए भी तय की जाए, क्या 
सरकार इस पर कुछ िवचार कर रही है? 
 
Ǜी सभापित: माननीय मंतर्ी जी, यह सुझाव है। 
 
Ǜी हषर् मÊहोतर्ा: सर, आदरणीय सदÎय का सुझाव अच्छा है, लेिकन CSR amount, जो 
stipulated होता है, उसको खचर् करने की एक िविध Companies Act मȂ तय की गई है।  अभी 
उसके according ही इन amounts को खचर् िकया जा सकेगा।  Schedule VII के अंदर 12 मद हȅ, 
उन मदȗ मȂ ही इनको खचर् िकया जा सकता है।  अभी इसके बारे मȂ कोई specific guideline नहीं 
है।  अगर ऐसी कोई गाइडलाइन बनेगी, तो आपको अवगत कराया जाएगा। 
 
MR. CHAIRMAN: Now, supplementary number 5, Dr. V. Sivadasan. 
 
DR. V. SIVADASAN: Mr. Chairman, Sir, an appropriate study of the expenditure from 
the CSR funds is very necessary today.  Till now, such a study has not been 
conducted by the Government.  Some of the companies are spending the CSR funds 
for their own promotion, for their own benefit.  It should be controlled.  That is why, 
my question is whether the Government has any plan to control such kind of 
expenditure of the Companies and whether the Government has any plan to 
encourage the companies to spend the money for the benefit of the common people.  
In some areas, this CSR fund is getting only the supporters of the ruling Government.  
It should be controlled.  My question to the Minister is whether the Government has 
any plans to control such ills in this sector. 
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Ǜी हषर् मÊहोतर्ा : सर, सÇमािनत सदÎय के ĢÌन के जवाब मȂ मȅ इतनी बात कहना चाहँूगा िक ये 
company centric activities हȅ और यह बोडर् की पावर है िक कहा ँखचर् करना है।  उसके िलए 
Companies Act के Schedule VII मȂ जो 12 मद िदए गए हȅ, उनको उनमȂ खचर् करना आवÌयक 
है और उस financial year मȂ अपना पूरा पैसा खचर् करना आवÌयक है।  अगर वे उन बातȗ से 
contravene करती हȅ, तो उसके िलए penalties का provision है, जो अभी बताया गया है। 
 
MR. CHAIRMAN: Question No.79.  
 

Overseas Public Sector Banks  
*79. Dr. Anil Sukhdeorao Bonde: Will the Minister of FINANCE be pleased to state: 
 the total number of foreign branches and other operations of public sector 
banks (PSBs) abroad at present, bank-wise and country-wise? 
THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF FINANCE (SHRI PANKAJ 
CHAUDHARY): A statement is laid on the Table of the House.  
 

Statement 
 
Bank-wise and country-wise number of overseas branches and other operations of 
PSBs, as on 15.07.2024, are at Annex.   

 
Annexure 

 
Number of overseas operations# of Public Sector Banks, as on 15.07.2024 

 

Country 

Ba
nk

 o
f B

ar
od

a 
   

  

Ba
nk

 o
f I

nd
ia 

Ca
na

ra
 B

an
k 

Ce
nt

ra
l B

an
k o

f I
nd

ia
  

In
di

an
 B

an
k 

In
di

an
 O

ve
rs

ea
s B

an
k 

Pu
nj

ab
 N

at
io

na
l B

an
k 

St
at

e 
Ba

nk
 o

f I
nd

ia
 

UC
O 

Ba
nk

 

Un
io

n 
Ba

nk
 o

f I
nd

ia
 

Australia 1 - - - - - - 1 - 1 
Bahrain - - - - - - - 2 - - 
Bangladesh - - - - - - 1 3 - - 
Belgium - 1 - - - - - 1 - - 
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Bhutan - - - - - - 1 1 - - 
Botswana 1 - - - - - - - - - 
Brazil - - - - - - - 1 - - 
Canada - - - - - - - 1 - - 
Cayman Islands - 1 - - - - - - - - 
China - - - - - - - 1 - - 
France - 1 - - - - - - - - 
Fiji Islands 8 - - - - - - - - - 
Germany - - - - - - - 1 - - 
Guyana 1 - - - - - - - - - 
Hong Kong - 1 - - - 1 - 1 1 - 
Indonesia - 2 - - - - - 1 - - 
Iran - - - - - - - 1 1 - 
Israel - - - - - - - 1 - - 
Japan - 2 - - - - - 2 - - 
Kazakhstan - - - - - - 1 - - - 
Kenya 1 5 - - - - - - - - 
Maldives Islands - - - - - - - 4 - - 
Malaysia 1 - - - - 1 - - - 1 
Mauritius 8 - - - - - - 1 - - 
Myanmar - - - - - - 1 1 - - 
Nepal - - - - - - 1 1 - - 
New Zealand 1 1 - - - - - - - - 
Nigeria - - - - - - - 1 - - 
Philippines - - - - - - - 1 - - 
Russia - - - - - - - 1 - - 
Seychelles 1 - - - - - - - - - 
Singapore 1 1 - - 1 1 - 5 1 - 
Sri Lanka - - - - 2 1 - 4 - - 
South Africa - - - - - - - 1 - - 
South Korea - - - - - - - 1 - - 
Sultanate of Oman 1 - - - - - - 1 - - 
Tanzania 1 1 1 - - - - - - - 
Thailand - - - - - 1 - - - - 
Uganda 1 1 - - - - - - - - 
United Arab Emirates 6 1 2 - - - 1 3 - 1 
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United Kingdom 2 5 1 - - - 1 2 - 1 
United State of America 1 2 1 - - - - 5 - - 
Vietnam - 1 - - - - - - - - 
Zambia 1 1 - 1 - - - - - - 

Source: RBI 
#Overseas operation includes branches, subsidiaries, joint ventures and representative offices. There is 
overlapping of bank’s operations in cases where the banks are operating overseas operations through 
joint-venture among them. 
 
डा. अिनल सुखदेवराव बȗडे: आदरणीय सभापित महोदय, मूल ĢÌन के उǄर मȂ िवदेशȗ मȂ बȅकȗ 
की शाखाओं की सखं्या बताई गई है। िवदेशȗ मȂ भारतीय बȅकȗ की जो शाखाएँ हȅ, क्या वे बढ़ रही हȅ 
या कम हो रही हȅ?  उनको और बढ़ाने के िलए शासन के, सरकार के क्या Ģयास हो रहे हȅ, यह मȅ 
आपके माध्यम से जानना चाहता हँू? 
 
Ǜी पंकज चौधरी: सभापित महोदय, जहा ँतक बȅकȗ के िकर्याकलापȗ का सवाल है िक कहीं पर 
बȅक शाखा शुरू करने या बदं करने की बात बहुधा Ëयावसाियक आधार पर तय की जाती है और 
Ëयावसाियक आधार पर लाभ-हािन का िनणर्य करने के पÌचाÞ तय Ģिकया का पालन होता है, 
िजसमȂ बȅक बोडर् की अनुमित लेता है, आरबीआई की अनुमित लेता है तथा आवÌयकतानुसार 
इसमȂ सरकार की और िवदेशी सÎंथाओं की अनुमित ली जाती है।  
 माननीय सदÎय ने जो पूछा है िक िवदेशȗ मȂ सावर्जिनक के्षतर् के  बȅकȗ की शाखाएँ बढ़ रही 
हȅ या घट रही हȅ, तो अगर आप देखȂ, तो जो Ģत्यक्ष िवदेशी शाखाएँ थीं, वे 2014 मȂ 168 थीं और 
2024 मȂ वे 99 हुईं हȅ, कम हुईं हȅ, लेिकन अगर सबिसǹरी या ज्वाइंट वȂचर शाखाओं की सखं्या 
देखȂ, तो पहले जो 359 शाखाएँ थीं, वे 543 हुईं हȅ और अगर Ģितिनिध कायार्लयȗ को देखȂ, तो 
पहले वे 33 थीं, अब 11 हुई हȅ।  तो कुल िमलाकर पहले 560 शाखाएँ थीं और अब 644 शाखाए ँहो 
गई हȅ।  
 
MR. CHAIRMAN:  Second Supplementary, Dr. Anil Sukhdeorao Bonde. 
 
डा. अिनल सुखदेवराव बȗडे: माननीय सभापित महोदय, मȅ मंतर्ी जी से पूछना चाहता हँू िक 
यशÎवी Ģधान मंतर्ी नरेन्दर् मोदी जी की Ģेरणा से गुजरात मȂ जो GIFT City बनी है, वहा ँ पर 
अन्तरराÍटर्ीय Îतर पर िबजनेस चलता है।  उसे economically fitness city बनाने का लÑय है।  
इस GIFT City मȂ बȅकȗ का पिरचालन िकस Ģकार होता है और उनकी profitability कैसी है?  
अगर ज्यादा profitability है, तो यह मॉडल मुÇबई और अन्य business centres मȂ चलाने की क्या 
योजना है?  
 
Ǜी सभापित: माननीय मंतर्ी जी। 
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Ǜी पंकज चौधरी: महोदय, माननीय सदÎय ने GIFT City का जो िवषय उठाया है, तो वहा ँजो 
कुल सरकारी बȅक खुले हुए हȅ, वे 6 शाखाएँ हȅ।  वहा ँBank of India, Bank of Baroda, Canara 
Bank, Indian Bank, Punjab National Bank, SBI की एक-एक शाखा वहा ँखुली है।  अगर 
देखȂ, तो 31 माचर्, 2024 की िÎथित के अनुसार, GIFT City मȂ सरकारी बȅकȗ की इन 6 शाखाओं 
का कुल कारोबार 1 लाख, 80 हजार करोड़ रुपये है, िजसके माध्यम से लगभग 1,250 करोड़ 
रुपये का शुǉ लाभ हुआ है।  जहा ँतक GIFT City मȂ खुली बȅक Ĥाचेंज के िनयंतर्ण का सवाल है, 
वह आरबीआई से नहीं, बिÊक IFSCA के माध्यम से होता है और तकनीकी रूप से इन Ĥाचेंज को 
िवदेशी शाखाओं के रूप मȂ माना जाता है।  
 
MR. CHAIRMAN:  Third Supplementary, Ms. Dola Sen. 
 
MS. DOLA SEN:  Sir, we have come to know from newspapers that the SBI is 
planning to shift a major part of Forex operations of global market unit, situated in 
Kolkata to Mumbai.  SBI plans to shift the Centralised Global Bank Office, CGBO, 
also which works 24x7 from time zone Sydney, Bahrain, Hong Kong, London and 
New York, that is, important Central treasuries.  I would like to know, through you, 
Sir, what steps can be taken by the Union Government and the concerned Ministry, 
so that the operations of the prestigious global market unit, Kolkata, of State Bank of 
India, a Public Sector Bank, continues to function from Kolkata and there is no more 
deprivation to West Bengal. 
    
MR. CHAIRMAN: You have made your point, Madam. Hon. Minister. 
 
Ǜी पंकज चौधरी: माननीय सभापित जी, मȅने पहले ही बताया िक बȅक्स अपने िकर्याकलापȗ के 
आधार पर कहीं न कहीं अपना िनणर्य लेते रहते हȅ।  उसमȂ आरबीआई का भी परिमशन होता है 
और अगर देखȂ, तो उसमȂ कहीं न कहीं उनके Board of Directors की बठैक होती है, उसकी 
अनुमित के साथ बȅक की शाखा कहा ँपर खोला जाए, कहा ँपर बदं िकया जाए, उसका िनणर्य 
बȅक्स लेते रहते हȅ। 
 
MR. CHAIRMAN:  Supplementary no. four, Shri Raghav Chadha.   
 
Ǜी राघव चǀा: सर, दुिनया भर मȂ बȅक्स अपनी Ĥाचेंज, अपनी शाखाओं को एक्सपȂड करते हुए 
अन्य देशȗ मȂ शाखाएँ खोल रहे हȅ, लेिकन दुख का िवषय है िक िवǄीय वषर् 2018-19 से लेकर 
आज तक भारतीय बȅकȗ की िजतनी शाखाएँ िवदेशȗ मȂ थीं, उनमȂ से 25 Ģितशत बदं हो गई हȅ।  
Twenty-five per cent of foreign branches of Indian banks have been shut. महोदय, मȅ 
आपके माध्यम से माननीय मंतर्ी जी से पूछना चाहता हँू िक हमारे देश के बȅकȗ के फॉरेन Ĥाचेंज़ को 
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िवदेशȗ मȂ िबजनेस क्यȗ नहीं िमल रहा है? भारत के लोग, इंिडयन ओिरजन के लोग भारी तादाद 
मȂ िवदेशȗ मȂ बसते हȅ, िफर भी हमारे बȅक्स िबजनेस अटैर्क्ट करने मȂ क्यȗ फेल हो रहे हȅ? 
 
Ǜी सभापित: माननीय मंतर्ी जी। 
 
Ǜी पंकज चौधरी: सभापित महोदय, मȅने माननीय सदÎय के पूरक ĢÌन के जवाब मȂ पहले ही 
बताया िक िवदेशȗ मȂ पहले हमारी सावर्जिनक के्षतर् के बȅकȗ की  560 शाखाए ँहोती थीं, जो अब बढ़ 
कर 644 हो गई हȅ। जहा ँतक िबजनेस का सवाल है, उस सबंधं मȂ मȅ बताना चाहता हँू िक अगर 
देखȂ, तो 2014 मȂ जहा ँहमारी इन सभी शाखाओं ने 11,36,145 करोड़ रुपए का िबजनेस िकया था, 
वहीं आज 2024 मȂ 17,68,083 करोड़ रुपए का िबजनेस िकया है।...(Ëयवधान)... 
 
Ǜीमती जया अिमताभ बƳन: सर, जवाब नहीं आया। ...(Ëयवधान)... 
 
MR. CHAIRMAN:  Madam, he asked two points, saying the number is decreasing.  It 
is increasing. The reply is very comprehensive.  ...(Interruptions)... 
   
SHRI RAGHAV CHADHA:  Sir, the answer is... (Interruptions)... 
 
MR. CHAIRMAN: Take recourse to the mechanism. Fifth supplementary. Shri 
Shaktisinh Gohil. ...(Interruptions)... 
 
Ǜी शिƪिंसह गोिहल: सभापित महोदय, मȅ आपके माध्यम से माननीय मंतर्ी जी से पूछना चाहता हँू 
िक ओवरसीज़ मȂ जो पिÅलक सेक्टर बȅक्स खोले जा रहे हȅ, उसके िलए कोई गाइडलाइन बनाई 
गई है?  माननीय मंतर्ी जी के िहसाब से िवदेशȗ मȂ बȅकȗ का िबजनेस 11,36,145 करोड़ रुपए से बढ़ 
कर 17,68,083 करोड़ रुपए हो गया है, यानी आपका िबजनेस बढ़ा है।  इसिलए मȅ आपके माध्यम 
से माननीय मंतर्ी जी से यह भी जानना चाहता हँू िक जब आपका िबजनेस बढ़ रहा है, तो Ĥाचेंज़ 
कम क्यȗ हो रहे हȅ? 
 
Ǜी सभापित: माननीय मंतर्ी जी। 
 
Ǜी पंकज चौधरी: सभापित महोदय, मȅने पहले भी कहा िक Ĥाचं भले 168 से 99 कम हुई है, 
लेिकन अगर देखȂ....(Ëयवधान)...     
 
Ǜी राघव चǀा: सर...(Ëयवधान)...  
 
MR. CHAIRMAN:  Got your point.  ...(Interruptions)...  Mr. Raghav Chadha, I will 
come to that. ...(Interruptions)... 
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Ǜी पंकज चौधरी: सभापित महोदय, मȅने पहले भी कहा िक सावर्जिनक के्षतर् के बȅकȗ की Ģत्यक्ष 
Ĥाचं भले 168 से 99 कम हुई है, लेिकन अगर देखȂ, तो सावर्जिनक के्षतर् के बȅकȗ की subsidiary या 
joint venture की शाखाओं मȂ भारी बढ़ोतरी हुई है।  जहा ँतक िबजनेस का सवाल है, उसके संबंध 
मȂ मȅने पहले बताया िक हमारा िबजनेस बढ़ रहा है और जो पहले कुल िमला कर 560 शाखाएँ हुआ 
करती थीं, आज वह बढ़ कर 644 हो गई हȅ। ...(Ëयवधान)...                            
 
MR. CHAIRMAN:  Question No.80.   

 
Mother to Child Transmission of HIV 

 
*80. SHRIMATI MAHUA MAJI: Will the minister of HEALTH AND FAMILY WELFARE 
be pleased to state: 

(a) whether Government is taking effective measures to reduce the transmission 
rate of hiv from mother to child during breastfeed with appropriate medical 
interventions;  

(b) if so, the details of steps being taken;  
(c) whether Government is taking measures in collaborating with healthcare 

providers to facilitate linkage of hiv infected women to their nearest public 
health center and ensure that all hiv-infected pregnant women receive the 
treatment promptly; and  

(d) if so, the details thereof? 
 
THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF HEALTH AND FAMILY WELFARE 
(SHRIMATI ANUPRIYA PATEL): (a) to (d) A Statement is laid on the Table of the 
House. 

 
Statement  

 
(a) and (b) Yes. Government through National AIDS and STD Control Programme 
(NACP) has implemented the strategies for prevention of Mother to Child 
Transmission of HIV from the HIV positive pregnant women to their babies through 
interventions under the initiative of “Prevention of Mother to Child Transmission of HIV 
(PPTCT) since 2002. These interventions are continuing under the phase V of 
National AIDS and STD Control Program (NACP) under the strategies for ‘Elimination 
of Vertical Transmission of HIV and Syphilis’ (EVTHS).  

The medical interventions for elimination of vertical transmission of HIV from 
HIV positive pregnant women to their children include early diagnosis of HIV infection 
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through universal screening of all pregnant women for HIV preferably during the first 
trimester of pregnancy at all public health facilities having Integrated Counseling and 
Testing Centres (ICTC) for HIV, Community Health Centres (CHC), Primary Health 
Centres (PHC), AyushmanArogyaMandir, including Village Health Sanitation and 
Nutrition Day (VHSND) sites. 

The  pregnant women screened reactive for HIV are then linked to the nearest 
Integrated Counseling and Testing Centres (ICTC) under the NACP for confirmation 
of their HIV diagnosis. Confirmed HIV positive pregnant women are then immediately 
linked to the nearest Anti Retro-Viral Treatment Centres (ARTC) where they are 
promptly initiated on effective free-of-cost lifelong Anti-Retro Viral Treatment.  

All HIV positive pregnant women are provided with regular counseling by the 
counselor at the ARTC and the treatment adherence to the established protocol is 
closely monitored. Regular HIV viral load testing is undertaken for the HIV positive 
pregnant women on treatment so as to achieve viral suppression before delivery, 
thereby minimizing the chances of vertical transmission of HIV during pregnancy, at 
the time of delivery and during breastfeeding.  

Babies born to HIV positive women are put on Anti Retro Viral prophylaxis 
treatment, preferably within 72 hours of birth and thereafter for 6 to 12 weeks. 
Mothers are provided counseling and advice on options for infant feeding practices. 
While the mother is being continuously counseled and monitored for treatment 
adherence and optimal viral load suppression during the breastfeeding period, the 
baby is monitored for early identification of HIV infection through Early Infant Diagnosis 
(EID) for HIV at 6 weeks, 6 months, 12 months and 18 months or three months after 
cessation of breast feeding, whichever is later. All these interventions are provided 
free of cost under the National AIDS and STD Control Program. 
 
(c) and (d) Yes. The Government through its various National Health Programs like 
National Health Mission, National AIDS and STD Control Program provides training on 
screening and linkages, to all health care providers such as counselors, ANM, Staff 
Nurses, Laboratory technicians etc who are engaged in provisioning of the services 
for HIV screening under antenatal care. 

Any pregnant woman found reactive for HIV during screening at peripheral 
health institutions like AyushmanArogyaMandir, PHC, CHC and VHSND sites, are 
referred for confirmation of diagnosis to the nearest ICTC, which are located at 
District Hospitals and Medical Colleges, PHCs and CHCs. After confirmation of HIV 
diagnosis at the ICTC, the counselor at ICTC immediately links the HIV positive 
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pregnant women to the nearest Anti Retro Viral Treatment Centre for initiation of 
treatment.   
 
Ǜीमती महुआ माजी : ऑनरेबल चेयरमनै सर, कई समाजȗ मȂ आज भी एचआईवी सकंर्मण से 
पीिड़त माओंँ को बहुत ही गलत नजर से देखा जाता है।  उनके साथ अछूत-सा Ëयवहार िकया 
जाता है, चाहे वे हॉिÎपटल या ÎवाÎथ्य कȂ दर्ȗ की गलती से infected injection वगैरह के माध्यम से 
ही अनजाने मȂ सकंर्िमत क्यȗ न हो जाएँ।  इस गलत धारणा को लोगȗ के मन से दूर करके पीिड़त 
मिहला के साथ सÇमानजनक, सहानुभिूतपूवर्क Ëयवहार िकया जाए और वह सामान्य जीवन जी 
सके - क्या इसके िलए सरकार कोई Ģयास कर रही है? 
 
Ǜी सभापित : माननीय मंतर्ी जी। 
 
Ǜीमती अनुिĢया पटेल : चेयरमनै सर, हमारी सरकार National AIDS and STD Control 
Programme के Phase V को इस समय implement कर रही है।  िजसमȂ खास तौर से गभर्वती 
मिहलाओं के िलए dual elimination of vertical transmission of HIV and syphilis पर हम काम 
कर रहे हȅ।  We have integrated this with NHM.  जो भी गभर्वती मिहलाएँ एएनसी चेकअप के 
िलए आती हȅ, उनका हम compulsory testing for HIV and syphilis भी करते हȅ।  इस फेज-V 
के अंतगर्त तमाम सारे जो गोÊस हȅ, उनमȂ एक यह भी है िक इससे जुड़ा हुआ जो stigma है, 
उसको हमȂ कम करना है और इसके िलए जो गर्ासरूट लेवल और ģंटलाइन हेÊथ वकर् सर् हȅ, हम 
उनकी िनरंतर टेर्िंनग करते हȅ।  इसके साथ-ही-साथ हम इसके िलए समाज मȂ भी जागरूकता 
लाते हȅ।  जो मिहलाएँ Îवयं टैिंÎटग के िलए आती हȅ, अगर उनमȂ से कोई एचआईवी पोिज़िटव पाई 
जाती है, तो उसकी भी counselling का Ģबधं रहता है और हमारी यही कोिशश होती है िक 
हमारी जो गभर्वती मिहलाएँ हȅ, हम एएनसी चेकअप के दौरान ही उनकी यह टैिंÎटग भी कर सकȂ  
और उनको ARTC टर्ीटमȂट पर डाल सकȂ ।  इसके साथ ही अपने हेÊथवकर् सर् और हमारी मिहलाओं 
मȂ stigma को कम करने के िलए हमारी कोिशश लगातार जारी है।  
 
Ǜी सभापित : सेकंड सÃलीमȂटरी, Ǜीमती महुआ माजी।  
 
Ǜीमती महुआ माजी: ऑनरेबल चेयरमनै सर, जागरूकता के अभाव मȂ िबना टर्ीटमȂट के एचआईवी 
सकंर्िमत माताओं के लगभग 25 से 30 परसȂट नवजात बच्चे एचआईवी से सकंर्िमत पाए जाते हȅ। 
मेरा दूसरा सवाल यह है िक एचआईवी िंसगल मदर, िजसे घर, पिरवार या समाज से अलग-
थलग कर िदया जाता है, उनके बच्चȗ को चाहे वे सकंर्िमत हȗ या न हȗ, समाज की मुख्यधारा मȂ 
शािमल होकर Îवाभािवक जीवन जीने के िलए क्या सरकार अपनी तरफ से कोई ËयवÎथा करती 
है?  
 
Ǜी सभापित: माननीय मंतर्ी जी। 
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ÎवाÎथ्य और पिरवार कÊयाण मंतर्ी (Ǜी जगत Ģकाश नƿा):  सर, मȅ माननीया सदÎया को पहली 
बात यह बताना चाहँूगा िक जहा ंतक एचआईवी का सवाल है, एक तो जो stigma की बात की 
गई, तो इसमȂ हैÊथ वकर् सर् और डॉक्टसर् से लेकर हैÊथ की सारी ģैटरिनटी को यह ध्यान मȂ रखना 
है िक confidentiality of the patient has to be maintained.  It cannot be divulged to 
anybody. इसिलए, हम लोगȗ ने इस बात का Ģयास िकया है और कॉिन्फडȂिशयिलटी रखकर इस 
तरह की समÎया को हमने रोकने का Ģयास िकया है। 

दूसरी बात, कोई भी माता first three months के conception के बाद जब िकसी भी 
सȂटर पर जाती है और उसे वहा ंजाना आवÌयक ही है, क्यȗिक हमारे जो 1,73,000 आरोग्य मंिदर 
हȅ, वे उन सभी माताओं की टैर्िंकग करते हȅ, जो कंसीव करती हȅ। फÎटर् तीन महीने मȂ उनका HIV 
का टेÎट होता है। It is compulsory and if it is found to be reactive , यानी जब HIV पॉिजिटव 
के िसग्नÊस िमलते हȅ तो उसको हम ICTC, यानी Counselling and Testing Centres को भेजते 
हȅ। Counselling and Testing Centres से उसकी clarity होती है, उसकी confirmation होती है।  
Once the confirmation is done, तो भारत का कोई भी पेशȂट हो, उसको हम टैÎट एंड टर्ीट पर 
डालते हȅ। The moment it is tested positive, treatment starts thereafter. वह free 
treatment है और life-long treatment है। उसको टर्ीटमȂट के िलए सारी िंजदगी मेिडिंसस दी 
जाती हȅ। उस माता को िकसी एक हेÊथ सȂटर से जोड़ा जाता है, जहा ंहम उसकी टैर्िंकग करते हȅ 
िक वह compulsory antiretroviral drugs  ले रही है िक नहीं ले रही है। जब िडलीवरी का समय 
आता है तो उस समय वायरस का जो लोड है, उसको िबÊकुल िमिनमाइज कर िदया जाता है और 
िमिनमाइज करने के साथ-साथ िडलीवरी होती है।  िडलीवरी होने के बाद माता को भी और बच्चे 
को भी 72 घंटे के बाद  हम prophylaxis treatment देते हȅ,  यानी in anticipation देते हȅ।  बच्चे 
को भी हम िसरप के ǎारा antiretroviral टर्ीटमȂट देते हȅ। वह टर्ीटमȂट 72 घंटे के बाद से लेकर कभी 
12 वीक्स, कभी 16 वीक्स दी जाती है, depending upon the patient. हम रेगुलर चेकअप करते 
हȅ िक उसको वह नहीं हो।  

 मȅ एक और बात बताना चाहंूगा िक अभी जो पॉिजिटिवटी िडलीवडर् बच्चȗ मȂ आई है, that 
has been reduced from 30 per cent to 3-4 per cent. हम उसको इतना नीचे लेकर आए हȅ।  
इसिलए, इसके जो चासेंज़ हȅ, वे बहुत कम हȅ। हम सब लोगȗ ने 80 और 90 के दशक मȂ देखा है िक 
AIDS was like a death warrant. आज इसके साथ लाखȗ लोग जी रहे हȅ, उन्हȗने अपना जीवन 
िजया है, इसिलए इसकी टर्ीटमȂट की ËयवÎथा हुई है।   

माननीय सभापित जी, मȅ आपकी परिमशन से सदन को अवगत कराना चाहंूगा िक 
इंिडयन फामार्Îयिूटकल इंडÎटर्ी ने मानवता के िलए बहुत बड़ा काम िकया है। यह डर्ग बहुत 
कॉÎट्ली थी और इसको कोई कॉमन मनै ले नहीं सकता था, लेिकन हमारी फामार्Îयिूटकल 
इंडÎटर्ी ने इसका एक िफक्Îड डोज कािंबनेशन बनाया और उसको आगे Ģमोट िकया। उन्हȗने 
उसको बहुत इफेिक्टव और बहुत चीप बनाया, जो सारी दुिनया और मानवता के िलए, सारे देशȗ 
के िलए उपयोगी सािबत हुई है। िवशेषकर उन देशȗ मȂ, जहा ंपर इसकी सखं्या बहुत ज्यादा थी, 
उसको भी कंटर्ोल करने मȂ वे बहुत कामयाब हुए हȅ।   इसिलए, जहा ंतक एड्स का सवाल है, इस 
Ģोसेस के माध्यम से आज एक HIV माता भी सेफ िडलीवरी मȂ एक सेफ बच्चा without HIV 
िडलीवर करती है, यह िÎथित है।  
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डा. भागवत कराड़:  माननीय सभापित महोदय,  मȅ आपके माध्यम से माननीय मंतर्ी जी से अपना 
ĢÌन पूछना चाहता हँू और मंतर्ी जी को धन्यवाद भी देता हँू िक इन्हȗने बहुत अच्छे टर्ीटमȂट के बारे 
मȂ बताया। Is there any rehabilitation centres for HIV women and HIV persons after there 
are diagnosed as HIV positive?  उनका  isolation करने के बाद  rehabilitation के िलए 
कहा-ंकहा ंसȂटसर् हȅ और िकतने सȂटसर् हȅ और उनको गवनर्मȂट क्या मदद करती है? 
 
MR. CHAIRMAN:  Hon. Minister. 
 
Ǜीमती अनुिĢया पटेल: महोदय, माननीय मंतर्ी जी ने टर्ीटमȂट की Ģिकर्या को बहुत ही 
िवÎतारपूवर्क समझा िदया है। रीहैिबिलटेशन सȂटसर् मȂ डालने की आवÌयकता नहीं होती है, 
क्यȗिक जैसा िक माननीय मंतर्ी जी ने भी हाउस को बताया िक हमारे जो भी HIV patients होते हȅ, 
जैसे मिहलाएं हȅ, पहले तो हम उन्हȂ dual test kit मȂ देखते हȅ िक अगर व ेreactive हȅ, तो उनको 
हम ICTC centers से link up करते हȅ। अगर उनका confirm diagnosis आता है, तो हम उन्हȂ 
nearest anti retro viral center के साथ connect करते हȅ। उस सȂटर के साथ कनेक्ट होने के 
बाद उनकी counseling भी चलती है, उनके टर्ीटमȂट Ģोटोकॉल को follow िकया जाता है, उनके 
compliance को भी monitor िकया जाता है। साथ ही उनके जो viral load assessment हȅ, वह 
भी हम रेगुलरली करते हȅ, लेिकन rehabilitation center मȂ डालने की ज़रूरत नहीं होती। वे 
सामान्य जीवन जी सकते हȅ, अपने घर-पिरवार के बीच रह सकते हȅ और उनका टर्ीटमȂट 
Ģोटोकॉल रेगुलरली फॉलो िकया जाता है। 
 
MR. CHAIRMAN:  Supplementary No.4, Shrimati Rajani Ashokrao Patil.   
 
SHRIMATI RAJANI ASHOKRAO PATIL:  Sir, through you, I would like to ask:  "How 
will the Government achieve the revised target of eliminating vertical transmission of 
HIV from mother to child in India by 2025 when the original goal was set at 2020?" 
 
MR. CHAIRMAN:  Hon. Minister. 
 
SHRI JAGAT PRAKASH NADDA:  Sir, we are moving fast on it. यह जो बता रहे हȅ, I 
would look into it as to what the situation is. लेिकन HIV is under control. जैसा मȅने कहा 
...(Ëयवधान)... 
 
SHRIMATI RENUKA CHOWDHURY:  It is not under control.  …(Interruptions)… 
   
Ǜी जगत Ģकाश नƿा : मȅ िफर कह रहा हंू ...(Ëयवधान)...  
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SHRIMATI RENUKA CHOWDHURY:  It has increased.  …(Interruptions)…  Please 
listen.  …(Interruptions)…  There is an uprising of HIV..…(Interruptions)…   
 
MR. CHAIRMAN:  Renukaji,..…(Interruptions)… 
    
SHRIMATI RENUKA CHOWDHURY: Sir, I am just informing.  …(Interruptions)…   
 
MR. CHAIRMAN: You are right, Renukaji, but you have to get permission for it.  
Please. You are a very senior Member.  …(Interruptions)…   
 
SHRIMATI RENUKA CHOWDHURY:  Permission for HIV!..…(Interruptions)…  
 
MR. CHAIRMAN:  No, permission from the Chair.  …(Interruptions)…   
 
Ǜी जगत Ģकाश नƿा: मȅ एक ही बात कहना चाहता हंू िक ĢÌन pregnant mother से related है, 
उस दृिÍट से मȅने उǄर िदया है। जहा ंतक आपने prevalence की बात कही है, तो मȅने पहले ही 
कहा है िक HIV is now under control. This is number one. Number two, free treatment 
is there. और ģी टर्ीटमȂट के साथ-साथ हम…  Free treatment is there, test and treat.  
इसिलए कोई भी पेशȂट, िजसको भी हम HIV detect करते हȅ, उसका टर्ीटमȂट, life long - उसको 
medicine देने की ËयवÎथा भारत सरकार के ÎवाÎथ्य मंतर्ालय ǎारा है। इसिलए इसकी 
prevalence ...(Interruption)... इन्फैक्शन के कई सोसर् हो सकते हȅ, वह इन्फैक्शन चलता 
रहता है, लेिकन उसका टर्ीटमȂट है और वह under control है।   
 
MR. CHAIRMAN:  Supplementary number five, Shri Sanjeev Arora.  
 
SHRI SANJEEV ARORA:  Sir, through you, I would like to ask a question to hon. 
Minister. Recently, in Germany, an HIV infected patient was reportedly cured of it by 
means of stem cell transplant. Has any research in the same direction being 
conducted in India or do we plan to conduct the same in near future? 
 
MR. CHAIRMAN:  Hon. Minister. 
 
SHRI JAGAT PRAKASH NADDA: The scientific innovations and research is a 
continuous process.  
  
MR. CHAIRMAN:  It is a continuous process. 
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SHRI JAGAT PRAKASH NADDA:  And I do not have any information whether HIV के 
िलए stem cell के माध्यम से कुछ िकया जा रहा है। But, it is a continuous process.  हमारे 
यहा ंscientists keep on deliberating on it. जैसे-जैसे दवाई माकȃ ट मȂ आती है, तो हमारा जो 
drugs control organization है, उसके रेगुलेटरी िसÎटÇस को पूरा करके उसको हम जनता के 
उपयोग के िलए लाते हȅ।     
     
MR. CHAIRMAN:  Question No. 81.     
 

Apex committee on acupuncture 
 
*81. SHRI ABDUL WAHAB: Will the Minister of HEALTH AND FAMILY WELFARE be 
pleased to state: 

(a) the actions taken by Government to recognise acupuncture as a system of 
health therapy;  

(b) whether Government has constituted any apex committee for the purpose and 
promotion of acupuncture;  

(c) if so, the details of recommendations and guidelines by the apex committee;  
(d) the actions being taken by Government on the recommendation and guidelines 

of the committee;  
(e) whether Government is considering to form any national level council for 

acupuncture; and  
(f) whether the Ministry has held any discussion with Ministry of Ayush to include 

acupuncture under Ayush? 
 
THE MINISTER OF HEALTH AND FAMILY WELFARE (SHRI JAGAT PRAKASH 
NADDA): (a) to (f) A Statement is laid on the Table of the House. 

 
Statement  

 
(a)  Based on the recommendations of the Standing Committee of Experts, practice 
of Acupuncture was qualified as a ‘mode of therapy’. Thereafter, an Inter-
Departmental Committee (IDC), constituted by the Department of Health Research, 
had recommended in 2018 that Acupuncture can be accepted as an independent 
system of healthcare  for the indicationsfor which there is evidence and expertise 
exists  for teaching, training and certification. 
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(b) and (c) After consideration of IDC report, ‘Apex Committee on Acupuncture’ 
(ACA) was constituted for the purpose of promotion and regulation of Acupuncture 
as a system of healthcare / therapy. The recommendations and the guidelines of the 
ACA include proposed course curricula for certificate, degree and diploma courses in 
acupuncture; proposed template for rules and regulations for regulating the system, 
and suggestions for reimbursement for acupuncture treatment. The Committee has 
further recommended that in order to implement the guidelines, the Government of 
India may take appropriate decision about establishing an appropriate regulatory 
mechanism so as to ensure a conducive environment and system  for promotion and 
regulation of practice of acupuncture as a system of healthcare and therapy in the 
country. 
 
(d) to (f) The recommendations of Apex Committee on Acupuncture for establishing  
an appropriate regulatory mechanism are under active consideration of the 
Government. In this regard, a comprehensive consultation, involving multiple 
departments, including Ministry of AYUSH, has been completed.  
 
SHRI ABDUL WAHAB:  Medical Council of India is the regulatory body for doctors. 
Similarly, is there any proposal with the Government to frame a regulator under any 
law as far as acupuncture is concerned? 
 
MR. CHAIRMAN:  Hon. Minister.   
 
Ǜी जगत Ģकाश नƿा : महोदय, यह ĢÌन Acupuncture की िवधा को िरकोग्नाइज़ करने के बारे 
मȂ है। यह सरकार के active consideration मȂ है और सरकार ने इसमȂ Standing Committee of 
Experts for Practice of Acupuncture was qualified as a 'Mode of Therapy' को Îवीकृित 
देकर  इंटर िडपाटर्मȂटल कमेटी बनाई और उस कमेटी मȂ हेÊथ िरसचर्, हेÊथ एडं फैिमली 
वेलफेयर, आयुष िडपाटर्मȂट, इन सब लोगȗ ने उसमȂ deliberate िकया और deliberate करने के 
बाद 2018 मȂ acupuncture  को एक्सेÃट िकया as an independent system of healthcare, 
indications for which there is evidence and expertise exists और इसिलए इसकी टीिंचग, 
टेर्िंनग और सिर्टिफकेशन होना चािहए, ऐसी िरकमंडेशन आई।  यह IDC की िरपोटर् के बाद 'Apex 
Committee on Acupuncture' कॉÎटीǷूट की गई for the promotion and regulation और 
रेगुलेशन के साथ-साथ यह कोसर् बनाना, उनको examinations करना, कोसȃज के साथ-साथ 
िक िडÃलोमा का क्या कोसर् होगा, िडगर्ी का क्या कोसर् होगा, क्या उसके टेÇÃलेट हȗगे, क्या रूÊस 
एंड रेगुलेशन्स हȗगे, इस पर उन्हȗने वकर् आउट करना Ģारंभ िकया है।  अभी मȅ माननीय सदÎय को 
एक ही बात का आÌवासन देना चाहता हंू, जो इन्हȗने ĢÌन मȂ पूछा है िक इसका appropriate 
regulatory mechanism develop िकया जाए। जैसा इन्हȗने कहा MCI - Medical Council of 
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India है, DCI- Dental Council of India है, उसी तरीके आयुवȃद मȂ उनके अपने आयुवȃद के 
काउंिसÊस हȅ, तो इसके बारे मȂ भी उन्हȗने कहा है। मȅ माननीय सदÎय को यह आÌवासन देना 
चाहता हंू िक इसमȂ जो हमारी Inter-Departmental discussions हȅ, वे complete हो गई हȅ and 
the Government is deliberating on it.  
 
MR. CHAIRMAN: Second Supplementary; Shri Abdul Wahab.  
 
SHRI ABDUL WAHAB: I think, they have some needles in their hands.  A lot of fake 
acupuncturists are there in the country.  Do you have any plans to weed out these 
fake doctors? 
 
SHRI JAGAT PRAKASH NADDA:  We are working fast on it.  Very soon, we will come 
with a regulatory system and after that regulatory system, we are going to see to it 
िकसके पास िडगर्ी है और िकस तरीके से वह Ģैिक्टस कर सकता है।                                                                   
 
Ǜी सभापित: क्वेÌचन नंबर 82; Ǜी पी. िवÊसन; not present.  Any supplementaries? 
 

*Q. No. 82. [The questioner was absent.] 
 

PM roof top solar scheme 
 

*82. SHRI P. WILSON : Will the Minister of NEW AND RENEWABLE ENERGY be 
pleased to state: 

(a) the details of current progress of PM Roof Top Solar Scheme announced in the 
State of Tamil Nadu; 

(b) whether the scheme has not been implemented in full vigor, despite having 
40,000 registrations from the State of Tamil Nadu in the Union Government 
portal; 

(c) whether only 5 per cent people in the State has received panels, if so, the 
details thereof and if not, the reasons therefor; and 

(d) whether Government has taken any steps to increase domestic manufacturing 
facilities for solar cells and modules considering the dependence on imports, if 
so, the details thereof and if not, the reasons therefor? 

 
THE MINISTER OF NEW AND RENEWABLE ENERGY (SHRI PRALHAD JOSHI): (a) 
to (d) A statement is laid on the Table of the House. 
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Statement 
 
(a) to (c) The PM-Surya Ghar: Muft Bijli Yojana was launched on February 13, 2024, 
with the aim of installing rooftop solar plants in one crore households. The total 
financial outlay for the scheme is ₹75,021 crore. As on 24th July 2024, a total of 9.5 
lakh registrations and 63,992 applications have been received on the scheme’s 
National Portal from consumers in the State of Tamil Nadu for setting up rooftop solar 
systems. And, 7,374 rooftop solar systems have been installed, accounting for 
around 11.5 % of the applications in the State of Tamil Nadu.  
 As per the operational guidelines for implementation of PM-Surya Ghar: Muft 
Bijli Yojana for the component “CFA to Residential Consumers”; the Distribution Utility 
(DISCOMs or Power/Energy Department, as the case may be) shall be the State 
Implementation Agency(SIA) at the State/UT level and shall ensure adherence to 
timelines specified for provisioning of services for prosumers and shall coordinate with 
National Programme Implementation Agency (NPIA) on matters pertaining to 
performance of the vendors registered on National Portal, grievance redressal, 
programme monitoring at State/UT level and other responsibilities assigned to it by 
Ministry of New & Renewable Energy (MNRE) from time to time.  

It is the role of respective State Government’s DISCOMs or Power/Energy 
Department to promote the installation of rooftop system, raising consumer 
awareness, and provision of adequate number of net meters to allow surplus solar 
power to be fed back into the grid and development of adequate number of vendors 
for implementation of the scheme. The relatively low percentage of installations 
compared to the number of applications in the State may be attributable to several 
factors, including availability of net meters, technical assessments by DISCOMs, 
logistical aspects of system installation, etc.  
 The Ministry of New & Renewable Energy, under the ambit of PM Surya Ghar: 
Muft Bijli Yojana has made a provision of Rs.4,950 Crore for incentivizing DISCOMs 
for effective implementation of the scheme. 
 
(d)  The Ministry of New & Renewable Energy, Government of India, has been 
consistently bringing out policies for facilitating manufacturing of solar cells and 
modules in the country. Some of the initiatives, inter-alia, include: 

(i) Production Linked Incentive Scheme: The Government of India is 
implementing the Production Linked Incentive (PLI) Scheme for High Efficiency Solar 
PV Modules, with an outlay of Rs. 24,000 crores. Under PLI Scheme for high 
efficiency solar PV modules, letters of award have been issued for setting up of 
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48,337 MW of fully/ partially integrated solar PV module manufacturing capacity in the 
country. 

(ii) Domestic Content Requirement (DCR): Under some of the current 
schemes of the MNRE, namely CPSU Scheme Phase-II, PM-KUSUM Components B 
& C and PM Surya Ghar Muft Bijli Yojana, wherein government subsidy is given, it 
has been mandated to source solar PV cells and modules from domestic sources. 

(iii) Preference to ‘Make in India’ in Public Procurement: Through 
implementation of ‘Public Procurement (Preference to Make in India) Order’, 
procurement and use of domestically manufactured solar PV modules has been 
mandated for Government/ Government entities. 

(iv) Imposition of Basic Customs Duty on import of solar PV cells & modules: 
The Government has imposed Basic Customs Duty (BCD) on import of solar PV cells 
and modules, with effect from 01.04.2022. 

(v) Discontinuation of Customs Duty Concessions: MNRE has discontinued 
issuance of Customs Duty Concession Certificates for import of material /equipment 
for initial setting up of solar PV power projects with effect from 02.02.2021. 
 
MR. CHAIRMAN: Third supplementary; Shrimati Sulata Deo. 
 
SHRIMATI SULATA DEO: Hon. Chairman, Sir, thank you for giving me the 
opportunity. सर, मȅ आपके माध्यम से माननीय मंतर्ी जी से यह जानना चाहती हंू िक जो पीएम 
रूफ टॉप सोलर Îकीम है, तो उसमȂ ओिडशा से िकतनी एÃलीकेशन्स आई हȅ और िकतनी 
एÃलीकेशन्स के ऊपर काम चल रहा है और िकतने लोगȗ को यह सोलर टॉप यजू करने के िलए 
परिमशन दी गई है?  
 
Ǜी Ģहलाद जोशी: सभापित महोदय, Ģधानमंतर्ी सूयर् गृह योजना जो है... मȅ पहले देश के बारे मȂ 
आंकड़े देना चाहता हंू, it started on 29th February, subsequently, Code of Conduct होने 
के बाद अभी एक महीने से इसका पूरा इÇÃलीमȂटेशन शुरू हुआ है।  जहा ंतक ओिडशा का सवाल 
है... हर राज्य के बारे मȂ overall बताना है, तो 1.3 crore registrations are done in PMGSY 
और ओिडशा से 12.3 लाख का रिजÎटेर्शन हुआ है और 33,681 एÃलीकेशन्स आई हȅ और 16,000 
इंÎटॉलेशन हुआ है।  DISCOMs are the implementing agency. मȅ अनुरोध करता हंू िक जो 
माननीय सदÎय अभी ĢÌन पूछने जा रहे हȅ,  this is one of the best schemes and some of 
the States are giving free power unsustainably stepping into the fiscal crisis. To 
ensure free power with no fiscal load and doing its sustainability, PMSGY is the best 
solution. इसिलए मȅ िनवेदन करता हंू िक जो सभी सदÎय हȅ, वे अपनी-अपनी राज्य सरकारȗ को 
इÇĢेस करके, इन्Äलुएंस करके इसको जÊदी से इिÇÃलमȂट करवाएं, क्यȗिक यह एकदम फाÎट 
फेज़ मȂ शुरू हो गया है।  After Modi-3, now the implementation phase has been very fast.  
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इसिलए मȅ िनवेदन करता हंू िक िजतनी एÃलीकेशन्स आई हȅ, उस िहसाब से बहुत राज्यȗ मȂ 
रिजÎटेर्शन कम हुआ है, कहीं पर रिजÎटेर्शन हुआ है, तो इन्Îटालेशन कम हुआ है। इसीिलए 
िडÎकॉम अगर एिक्टव रोल लेते हȅ, तो हम तुरंत इिÇÃलमȂट कर सकते हȅ।  
 
SHRI MILIND MURLI DEORA: Sir, this is a very important scheme from an 
environmental standpoint and from solving the infrastructure problem in our country, 
especially, of electricity. And इस Îकीम का रूरल एिरयाज़ मȂ बहुत पोटȂिशयल है, लेिकन 
शहरी इलाकȗ मȂ भी इसका बहुत-बहुत पोटȂिशयल है, क्यȗिक िसटीज़ मȂ िबिंÊडग्स होती हȅ, 
हाउसहोÊड नहीं हȅ। There are societies. Many times, the terraces on the buildings are 
free. So my first question, Sir, through you would be this. Out of Rs.75,000 crores 
which is allocated for this project, how much of the funds are earmarked for cities 
versus rural areas?  The second point which the hon. Minister has raised was that the 
MPs should raise this issue with their State Governments. In your reply, you have said 
that it is the role of respective State Governments' DisComs to promote the 
installation of solar rooftop system. My limited question is: Given the poor financial 
health of DisComs across the country, would the Government and the Ministry, in 
particular, be open to having a marketing fund across the country to create 
awareness about this project? 
 
SHRI PRALHAD JOSHI: Sir, as far as rural and urban is concerned, there is no such 
division and whoever wants to install rooftop solar under PM Surya Ghar Muft Bijli 
Yojana, we are supporting that, and we are continuously following up with the various 
DisComs of the States to implement it as fast as possible. The second question is 
about incentivizing the DisComs. Per installation, either it is urban local body or the 
local body, we are giving Rs.1,000 per installation for the local urban bodies. As far as 
common building is concerned, up to 500 kilowatt, we are giving subsidy of around 
Rs.80,000 per kilowatt.  It is given for the common building.  
 
MR. CHAIRMAN: One minute.  His question is: Will you market this scheme so that 
more and more people come to know about it and they can take advantage of it? 
That is the question.  
 
SHRI PRALHAD JOSHI: Sir, the pointed answer is, हम िडÎकॉम को इंसȂिटवाइज़ कर रहे 
हȅ। िडÎकॉम को जो इंसȂिटवाइज़ कर रहे हȅ, उसी पैसे मȂ उन लोगȗ को माकȃ िंटग करनी है।  
       
MR. CHAIRMAN: Shrimati Ranjeet Ranjan; last supplementary on this.  
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Ǜीमती रंजीत रंजन: धन्यवाद सभापित जी। मȅ आपके माध्यम से माननीय मंतर्ी जी से पूछना 
चाहती हंू िक क्या पी.एम. सूयर् गृह िबजली योजना मुÄत है? वैसे यह मुÄत नहीं है। क्या यह सही 
नहीं है िक सोलर का पर के.जी. वॉट की काÎट लगभग 50 से 60 हजार रुपये है? आप इस पर 
लगभग 50 परसȂट की सिÅसडी दे रहे हȅ और 7 परसȂट Åयाज रूरल और अरबन के िलए ले रहे हȅ 
यानी एक पैनल पर 1,400 से 1,500 रुपये एक गरीब आदमी को Ëयय करना है। आप 300 यिूनट 
िबजली ģी की बात कर रहे हȅ। अगर तीन पखें, तीन बÊब या चार बÊब जलाने के िलए लगभग 
ढ़ाई से तीन पैनल लगाने हȅ, िजनका लगभग खचर् 1,50,000 के करीब है, िजसमȂ 75,000 रुपये 
आप सिÅसडी दȂगे, तो उस 75,000 रुपये मȂ से लगभग 4,500 से 5,000 रुपये 7 परसȂट Åयाज के 
रूप मȂ एक गरीब Ëयिƪ को देने पड़Ȃगे।  
 
MR. CHAIRMAN: What is your question? 
 
Ǜीमती रंजीत रंजन: मȅ माननीय मंतर्ी जी से जानना चाहती हंू िक यह िबजली मुÄत कैसे है? यह 
बजट मȂ भी  कहा गया है। * यह तो 50 परसȂट सिÅसडी की बात है।  
 
MR. CHAIRMAN: Madam, what is your question? 
 
Ǜीमती रंजीत रंजन: गावं के Ëयिƪ को तीन बÊब जलाने के िलए 4,500 रुपये Åयाज के रूप मȂ 
देने पड़Ȃगे।  
 
MR. CHAIRMAN: Madam, what is your question? Ask your supplementary.  
 
Ǜीमती रंजीत रंजन: सर, क्या यह मुÄत है, इसमȂ गरीब को 50 परसȂट Åयाज नहीं देना होगा? 
क्या 300 यिूनट िबजली लेने के िलए, 75,000 रुपये पर, उनको 5,000 रुपये Åयाज के रूप मȂ नहीं 
देने पड़Ȃगे?  
 
SHRI PRALHAD JOSHI: Sir, the question is, one is sustainability and second is how it 
is muft. I will try to explain, Sir. The approximate cost of 3kW, which we are 
subsidizing, we are subsidizing around Rs. 78,000 rupees for 3kW installation.  
Normally, 3kW generates 300 units. And,  उसके िलए एĢॉिक्समेट्ली 1 लाख, 50 हज़ार का  
खचार् है। इस 1 लाख, 50 हज़ार रुपये मȂ से 78 हज़ार रुपये हम सिÅसडी के रूप मȂ दे रहे हȅ। 
Interest subvention मȂ - उन्हȂ जो बाकी finance लगाना है, उसके िलए 7 per cent interest पर 
हम बȅक्स से पैसा दे रहे हȅ। जो 300 से कम यिूनट यज़ू करते हȅ, जब उनका ज्यादा जेनरेट होता 
है, वे DISCOM मȂ सेल करते हȅ और उनका पैसा वापस आ जाता है। Overall, for a normal 
middle class family of five people, this is definitely, 300 unit is more than sufficient and 
                                                           
 Expunged as ordered by the Chair. 
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this excess electricity will be purchased because there is an obligation that every 
DisCom has to purchase renewable energy. By that, they will be paid back and 
ultimately, it becomes free.   
 
Ǜीमती रंजीत रंजन: आप िडÎकॉम को दे रहे हȅ।..(Ëयवधान)..क्या यह सही है?.. (Ëयवधान).. 
 
MR. CHAIRMAN: Now, Q. No. 83.  The questioner is not present.  Any 
supplementaries?   
 

*Q. No. 83. [The questioner was absent.] 
 

Printing and destruction of ₹2,000 notes 
 

*83:  SHRI SANDEEP KUMAR PATHAK: Will the Minister of FINANCE be pleased to 
state: 

(a) the number of ₹2,000 notes printed so far; 
(b) the estimated cost of printing and destruction of total ₹2,000 notes 

respectively;  
(c) the number of notes that have been returned to the banks/RBI from the day of 

announcement of its withdrawal till date, bank-wise and State-wise; and 
(d) on recommendation of which committee, Government decided to introduce 

notes of ₹2,000 and on recommendation of which committee the same was 
withdrawn and the reasons thereof along with the impact of introduction and 
withdrawal of ₹2,000 notes respectively on Indian economy? 

 
THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF FINANCE (SHRI PANKAJ 
CHAUDHARY): (a) to (d) A Statement is laid on the Table of the House.  
 

Statement 
 
(a) As per Reserve Bank of India (RBI), the total supply of ₹2000 denomination 
banknotes so far has been 3702 million pieces of value ₹7.40 lakh crore. 
 
(b) and (c) As per RBI, the total expenditure incurred on security printing for all 
denominations during July 2016-June 2017 and July 2017-June 2018 is ₹7965 crore 
and ₹4912 crore, respectively. The cost of printing of ₹2000 denomination banknotes 
was ₹3540 per thousand pieces. Expenditure on the exercise of withdrawal of ₹2000 
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notes has not been calculated separately.  As on May 19, 2023, when the withdrawal 
from circulationwas announced, total value of ₹2000 denomination banknotes in 
circulation was ₹3.56 lakh crore. The value of ₹2000 banknotes returned till June 30, 
2024 is ₹3.48 lakh crore. All banks were allowed to deposit and exchange ₹2000 
banknotes from public and these banknotes were deposited in various currency 
chests of the same as well as other banks. The RBI maintains currency chest-wise 
data. However, bank-wise/state-wise data is not maintained. 
 
(d) The ₹2000 banknote was introduced by RBI on November 10, 2016 under section 
24 (1) of the RBI Act, 1934, primarily to meet the currency requirement of the 
economy, in an expeditious manner after the withdrawal of legal tender status of all 
₹500 and ₹1000 banknotes, which constituted 86.4% of the value of Notes in 
Circulation (NIC) at that time. The objective of introducing ₹2000 banknotes was met 
once banknotes in other denominations became available in adequate quantities. The 
withdrawal of ₹2000 denomination banknotes is being carried out as a normal 
currency management operation exercise on an ongoing basis. Moreover, the stock 
of banknotes in other denominations is adequate to meet the currency requirement of 
the public. The life span of ₹2000 notes, most of which were issued prior to March 
2017, was close to the end of their useful life. Also, as per RBI, ₹2000 banknotes were 
no longer being preferred for transactions.  
 On due consideration of the above facts and in pursuance of "Clean Note 
Policy" of the Reserve Bank, it was decided by RBI to withdraw ₹2000 banknotes 
from circulation. The withdrawal of ₹2000 denomination notes on May 19, 2023 
resulted in a smaller increase in currency in circulation (3.9%in 2023-24 as against 
7.8% in 2022-23). The lower outgo of currency results in improvement in banking 
system liquidity. The public at large was also informed of the rationale of the measure 
through a press release issued on May 19, 2023 by the Reserve Bank of India. 
   
MR. CHAIRMAN: There is only one supplementary of Shri Maharaja Sanajaoba 
Leishemba. 
 
SHRI MAHARAJA SANAJAOBA LEISHEMBA: Sir, I have given supplementary in 
respect of Q.No. 82, not in respect of 83.  It was over. 
 
MR. CHAIRMAN:   It doesn’t matter; next time.  So, no supplementaries.  Now, next 
Question. Question No. 84. 
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Seizure of smuggled gold at airports and seaports 
 

* 84. SHRI R. GIRIRAJAN: Will the Minister of FINANCE be pleased to state: 
(a) whether the customs department has recorded seizure of huge quantities of 

smuggled gold, at airports and seaports in the last three years; 
(b) if so, the details thereof and the quantity and value of smuggled gold at various 

airports and seaports in the country; 
(c) the stringent measures taken by Government to control and curb smuggling of 

Gold; and 
(d) whether Government has filed cases on these smugglers and if so, the details 

thereof?  
 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF FINANCE (SHRI PANKAJ 
CHAUDHARY): (a) to (d) A statement is laid on the table of the House. 
 

Statement 
 

(a) and (b) Yes. The details of gold seizure cases at airports and seaports by 
Customs field formations and Directorate of Revenue Intelligence (DRI) from FY 
2021-22 to FY 2024-25(uptoJune 2024) are as below: 
 

Financial Year No. of Cases Quantity (in 
Kgs) 

Value (in Rs. 
Crore) 

Airports 
2021-22 1939 1239.87 572.22 
2022-23 4018 2775.88 1381.55 
2023-24 5962 3714.38 2081.39 

2024-25 (upto June 2024) 1282 847.43 543.61 
Seaports 

2021-22 2 14.82 7.45 
2022-23 0 0 0 
2023-24 2 1.28 0.66 

2024-25 (upto June 2024) 0 0 0 
 
(c)  The Customs field formations and DRI keep a constant vigil and take operational 
measures, inter alia, based on intelligence, passenger profiling with the aid of Advance 
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Passenger Information System (APIS), risk-based interdiction and targeting, non-
intrusive inspection like baggage and container scanning; rummaging of carriers, 
including aircrafts, and coordination with other agencies for purposes of thwarting gold 
smuggling. Field formations are regularly sensitized to newer methods of smuggling. On 
detection of gold smuggling cases, action is taken in accordance with law, including 
seizure and confiscation of smuggled gold and arrest and prosecution of the persons 
accused of smuggling. 
 
(d) Yes.The details of cases under the provisions of Customs Act, 1962 filed in 
connection with gold smuggling are as below: 

 
Financial Year No. of Cases in which 

prosecution was launched 
No. of persons 

prosecuted in these 
cases 

Airports 
2021-22 635 960 
2022-23 481 759 
2023-24 174 280 

2024-25 (uptoJune 2024) 132 152 
Seaports 

2021-22 1 4 
2022-23 0 0 
2023-24 0 0 

2024-25 (upto June 2024) 0 0 
 

 
SHRI R. GIRIRAJAN:  Hon. Chairman, Sir, the hon. Minister in his reply has informed 
that the DRI officials have confiscated about 8,600 kg of smuggled gold in the last 
three years. I believe many thousands kgs of gold would have been confiscated in the 
last ten years and kept in Government custody.  With the escalating gold prices, I 
would like to know from the hon. Minister whether the Government has deposited the 
confiscated gold in its gold reserves and, if so, the total quantity of value of 
confiscated gold in Government reserves at present. 
 
Ǜी पंकज चौधरी: माननीय सभापित महोदय, जो जÅत सोना होता है, वह आरबीआई मȂ जमा कर 
िदया जाता है। इससे भारत के गोÊड िरज़वर् मȂ वृिǉ होती है। महोदय, सोने के  मूÊय के बराबर 
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पैसा सीबीआईसी के खाते मȂ जमा हो जाता है। महोदय, यिद देखा जाए, तो 2021-22 मȂ िनबटाया 
गया सोना 4,614 िक0गर्ा0 था और 2,704 करोड़ रुपये का धन ĢाÃत हुआ था, 2022-23 मȂ 5,426 
िक0गर्ा0 ĢाÃत हुआ था और इसका मूÊय 2,539 करोड़ रुपये था, 2023-24 मȂ 4,162 िक0गर्ा0 
सोना ĢाÃत हुआ था और इसका  मूÊय 2,120 करोड़ रुपये था।  
 
SHRI R. GIRIRAJAN: I would like to know whether the Government has taken any 
stringent action against DRI officials who are indirectly involved or aid the smuggling 
of gold through various airports in the country and, if so, the details thereof. 
 
Ǜी पंकज चौधरी : माननीय सभापित महोदय, ऐसी सूचनाए ंिमलती रहती हȅ और जो DRI िवभाग 
से सबंिंधत अिधकारी होते हȅ, उनके ǎारा समय-समय पर कारर्वाई की जाती है। यिद माननीय 
सदÎय को इसका पूरा िववरण चािहए, तो मȅ उन्हȂ वह उपलÅध करा दंूगा।     
                                                                                 
MR. CHAIRMAN: Question No. 85. The questioner is not present. Any 
supplementaries? 
 

*Q. No. 85. [The questioner was absent.] 
 

Promotion of Organic Fertilisers in the Country 
*85. SHRI SANDOSH KUMAR P:  Will the Minister of CHEMICALS AND FERTILIZERS 
be pleased to state: 

(a) the details of Government policy to promote organic fertilizers in the country; 
(b) the production of organic fertilizers in the country, State-wise; 
(c) the use of organic fertilizers in the country, State-wise; and  
(d) the impact of the use of organic fertilizers on yield and productivity?   

 
THE MINISTER OF CHEMICALS AND FERTILIZERS (SHRI JAGAT PRAKASH 
NADDA): (a) to (d) A statement is laid on the table of the House. 
 

Statement 
 

(a) to (d) Government has been promoting use of organic & bio-fertilizers under 
various schemes viz. Paramparagat Krishi Vikas Yojana (PKVY), Bhartiya Prakritik 
Krishi Paddhati (BPKP), Mission Organic Value Chain Development for North-East 
Region (MOVCDNER) and National Project on Organic Farming (NPOF). Under 
these schemes, farmers are encouraged to take up organic cultivation using organic 
inputs and the schemes provide end to end support to the farmers, i.e.  from 
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production to marketing of organic produce. Hands-on training to farmers about on-
farm production of organic fertilizers and its use are integral part of these schemes. 
Farmers are provided a subsidy of Rs. 15,000/ha/3 years each under PKVY and 
MOVCDNER to make available organic inputs including bio-fertilizers and organic 
manure at affordable prices to the farmers. 

Under Soil Health Card (SHC)/Soil Health Management (SHM) scheme 
Government is promoting Integrated Nutrient Management (INM) through judicious 
use of chemical fertilizers in conjunction with bio-fertilizers and organic manures for 
improving soil health and fertility. 

National Project on Organic Farming (NPOF) is implemented under umbrella of 
Krishi Unnati Yojana’s National Mission for Sustainable Agriculture (NMSA) through 
National Centre of Organic Farming (NCOF) with mandate to promote chemical-free 
farming that requires the use of bio/organic fertilizers.  

Government has been providing assistance of ₹1,500/MT under the Market 
Development Assistance (MDA) scheme to promote marketing of organic 
fertilizers viz., Fermented Organic Manure (FOM), Liquid FOM, Phosphate Rich 
Organic Manure (PROM) produced at CBG/BG plants under GOBARdhan initiative. 
The scheme has a total outlay of ₹1,451.84 crore (FY 2023-24 to 2025-26), which 
includes a corpus of ₹360 crore for research gap funding etc. 

Under MDA scheme, Fertilizer Companies have signed 31 Memoranda of 
Understanding (MoUs) with CBG plants for marketing of FOM, LFOM & PROM.So 
far, 2.98 Lakh Metric Ton of these organic fertilizers have been sold in total. 

The State-wise production/consumption of Organic Fertilizers in India during 
2022-23 is at Annexure. 

Under All India Network Programme on Organic Farming (AI-NPOF) of Indian 
Council of Agricultural Research (ICAR), the evaluation of combined use of organic 
fertilizers, such as farm yard manure, composts (vermicompost, enriched composts 
etc.), bio-fertilizers and non-edible oilcakes is found to increase yield in certain crops 
like Soybean and desi cotton (Gossypium arboreum) by 1-8% in rainfed areas. 
 As per information provided by ICAR, Bio-fertilizers improved crop yields by 
10-25% in different crops and therefore supplement costly chemical fertilizers 
(nitrogen and phosphorus) by nearly 20-25% in most of the cases when used along 
with chemical fertilizers.  When bio-fertilizers are applied along with compost @ 
5t/ha or vermi-compost @ 4t/ha, fertilizer saving will be upto 50%.  Therefore, 
ICAR recommends integrated use of fertilizers and organic manures. 
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Annexure 
 

State-wise production/consumption of Organic Fertilizers in India  
during  2022-23 

 
S. No. State Total Organic Fertilizer in MT  

1 Andhra Pradesh  2,72,572.13 
2 Arunachal Pradesh 0 
3 Assam 43,773.20 
4 Bihar 53,256.38 
5 Chhattisgarh  0 
6 Delhi 0 
7 Goa  11,221.37 
8 Gujarat  2,78,036.86 
9 Haryana  71,179.412 
10 Himachal Pradesh 32.7965 
11 Jammu & Kashmir  3,250.48 
12 Jharkhand  0 
13 Karnataka  22,78,241 
14 Kerala 13,560.189 
15 Madhya Pradesh  84,598.05 
16 Maharashtra  2,37,843.28 
17 Manipur  0 
18 Meghalaya  0 
19 Mizoram 0 
20 Nagaland  0 
21 Odisha 14,763.90 
22 Punjab  7,407.06 
23 Rajasthan  50,477.00 
24 Sikkim  0 
25 Tamil Nadu  2,31,522.00 
26 Telangana 28,788.03 
27 Tripura  946.81 
28 Uttar Pradesh  74,799.23 
29 Uttarakhand 7,440.451 
30 West Bengal  6,704.806 
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31 Chandigarh 0 
32 Puducherry 2,470.00 
  Total 37,72,884.40 

 
SHRI AYODHYA RAMI REDDY ALLA:  Sir, how is the Government promoting the 
integration of organic fertilisers with the traditional and modern agricultural practices 
in Andhra Pradesh? Are there any pilot projects or partnerships with the local farmers 
to demonstrate the benefits and practical application of organic fertilisers?  
 
MR. CHAIRMAN:  Question Hour is over.  

[Answers to Starred and Un-starred Questions (Both in English and Hindi) are 
available as Part -I to this Debate, published electronically on the Rajya Sabha 
website under the link https://sansad.in/rs/debates/officials] 

 
 

1.00 P.M. 
 

†GENERAL DISCUSSION 
 

#The Union Budget, 2024-25; 
& 

#The Budget of Union Territory of Jammu and Kashmir, 2024-25  
 

MR. CHAIRMAN: Now, further discussion on the Union Budget, 2024-25 and the 
Budget of Union Territory of Jammu and Kashmir, 2024-25.  I now call upon Members 
whose names have been received for participation in the discussion; Shri Praful Patel.
  
Ǜी Ģफुƥ पटेल (महाराÍटर्): सभापित महोदय, आपने मुझे बोलने की अनुमित दी, उसके िलए मȅ 
आपको बहुत-बहुत धन्यवाद देता हँू और हमारी िवǄ मंतर्ी, Ǜीमती िनमर्ला सीतारमण, उन्हȂ भी 
लगातार सातवा ँबजट पेश करने के िलए और अपने आप मȂ एक िरकॉडर् िनमार्ण करने के िलए भी 
बधाई देता हँू। Sir, I think, we build too much of expectations that something earth-
shattering is going to happen in the Budget. But, I must compliment Modiji right from 
2014 till today; he has maintained remarkably the fiscal discipline and financial health 
of the country, over and above all the other happenings in the country. Sometimes, 
                                                           
† Discussion continued from 29.07.2024. 
# Discussed together. 
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you can fall into inducements and you can say that I would like to do this or that for 
the people. Yes, of course; but there has been continuous progress on every front 
while maintaining total fiscal discipline and that is the hallmark of this year's Budget 
also.  

Sir, the biggest focus in this year's Budget, as we all know has been on 
creation of jobs, giving our youth opportunities to employ themselves to be able to 
make a living and standing on their own feet. A skilling programme has been 
undertaken in that direction and is well received by the people and the young Indians. 
That should be the focus not only now but for all the years to come.  

In Maharashtra, the Budget of the State Government was announced very 
recently where when 12th standard students pass out, they are given a monthly 
stipend of Rs. 6000. A student who passes his diploma gets a monthly stipend of Rs. 
8000 and a graduate, before he finds a job for skilling himself gets a monthly stipend 
of Rs. 10,000. So, if you look at the direction, what has been envisaged in this year's 
budget of the Union Government as well as what has been delivered in the budget of 
Maharashtra Government, there is a big parallel to try to skill young Indians to be able 
to stand on their own feet and make a good living for themselves. We should also 
pride ourselves in the fact that today because of the huge skill sets, we have 
engineers, doctors, nurses, scientists, teachers all over the world. If you see we are 
actually, in a way, sending our skilled manpower who may not have found much 
employment opportunities here, but towards the other parts of the world, today in 
Australia, U.K., New Zealand, Canada, United States, you name any country, 
European countries, even Asian countries. I believe even Japan is encouraging skilled 
Indians to come and work in their country because of their ageing workforce. 
Therefore, the skilling programme should be encouraged and that export of skilled 
manpower should be there. I would say and Mr. Puri will know that in the world we 
are having the highest inflow of foreign remittances of 110 billion dollars as compared 
to any other country, including China; it is twice that of China. The reason is: Our 
skilled people are able to get employment all over the world. After all, हमारे नागिरक हȅ, 
चाहे व ेहमारे देश मȂ या कहीं भी िमलȂ, अपने पैरȗ मȂ खड़े रहने की उनकी क्षमता बनती है, तो 
उसका हम लोगȗ को Îवागत करना चािहए।   

 
Ǜी सभापित:  आपने यहा ंबहुत सही कहा, Mr. Puri knows.  He has traversed the entire 
globe.  
 
SHRI PRAFUL PATEL: Right from Brazil to United States and all. 
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MR. CHAIRMAN: All places. 
 
SHRI PRAFUL PATEL: Now, as Minister, he also has more responsibilities. 
 
MR. CHAIRMAN: Impactful. 
 
SHRI PRAFUL PATEL: Sir, I would like to state that push for infrastructure sector is 
also very commendable. If you see Modiji’s 2014 Budget till today and the kind of 
emphasis laid on infrastructure, it is remarkable. आज आप पूरे देश मȂ कहीं भी जाते हȅ, 
िजस तरह से सड़कȗ का जाल िबछा हुआ है, इसी तरह से हवाई अƿे और सी पोट्सर् भी बढ़े हȅ।  
इसी Ģकार इलेिक्टर्िसटी का िवषय भी है। अभी renewable energy की बात हो रही थी।  हमारा 
renewable energy programme can be considered as one of the most ambitious and 
most successful renewable energy programmes in the world. सर, इतने बड़े पैमाने पर 
हम renewable energy पर emphasis दे रहे हȅ।  यह अपने आप मȂ एक बहुत बड़ी उपलिÅध है।   
 
MR. CHAIRMAN: And, we are one-sixth of humanity! 
 
SHRI PRAFUL PATEL: Yes. We are one-sixth of humanity.  We started with 
hydropower, wind power, solar power, Green power, etc., is all being translated into 
very efficient and effective forms of alternative renewable energies being produced in 
our country. 
 
Ǜी सभापित:  आपके कहने का मतलब है िक हम िकसी भी चकर्Ëयहू मȂ नहीं फंसे हȅ।  
 
Ǜी Ģफुƥ पटेल: सर, िकसी चकर्Ëयहू मȂ नहीं फंसे हȅ।   
 
Ǜी सभापित: मतलब चकर्Ëयहू ही बात है, उस पर कोई आधार नहीं है। 
 
 Ǜी Ģफुƥ पटेल: सर, कोई आधार नहीं है। चकर्Ëयहू मȂ क्या हो गया है िक यहा ंके यशÎवी काम 
की वजह से वे चकर्Ëयहू मȂ फंस गए हȅ और इसिलए उस चकर्Ëयहू को दूसरी तरफ से बताने की 
कोिशश की जाती है। सर, मȅ इतना जरूर कहंूगा िक अगर 140 करोड़ के मुÊक मȂ कोई कहे िक 
हम हर Ëयिƪ का, अिंतम Ëयिƪ का भला रातȗ-रात कर दȂगे, तो यह कभी सभंव नहीं है।  
...(Ëयवधान)... जो लोग टीका करते हȅ, उन लोगȗ ने अपने कायर्काल मȂ हमारे देश के िवकास के 
िलए िकतना कुछ उपलÅध कराकर िदया, यह उनको आत्मिंचतन करना चािहए।  यह टीका-
िटÃपणी करना और टोका-टोकी करना बहुत आसान है।  हमने तो उधर बठैने के बाद भी देखा िक 
मोदी जी ने अपने कई भाषणȗ मȂ कहा है िक आज देश यहा ंतक पहंुचा है, उसमȂ केवल हमारा ही 
योगदान नहीं है, बिÊक हमारे पूवर्जȗ का, जो हमारी सभी सरकारȂ रहीं, जो Ģधान मंतर्ी रहे, सबका 
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योगदान रहा है। तो एक बड़Ãपन के साथ जब हमारे ...(Ëयवधान)... जब हम वहा ंबठेै थे, तब ये 
हमारे ǎारा सुनी हुई बातȂ हȅ। इन सब बातȗ का बहुत महत्व है। यह हम लोगȗ को भलूना नहीं 
चािहए।   
 सर, मȅ ज्यादा वƪ इसिलए भी नहीं लूगंा, क्यȗिक वƪ मयार्िदत होता है।  िफर भी इधर का 
वƪ मुझे थोड़ा ĢाÃत है, इसिलए I am indulging a little bit. सर, 2004 से 2014 तक मȅ भी भारत 
सरकार मȂ काम कर रहा था। मुझे मालमू है िक उन 10 सालȗ के दौर मȂ मनुैफैक्चिंरग की मातर्ा कम 
हो गई थी। मतलब मनुैफैक्चिंरग मȂ जो बढ़ोतरी होनी चािहए, वह नहीं हो रही थी।  2014 से बाद 
आज तक का जो यह 10 साल का दौर है, इसमȂ we should be proud that manufacturing in 
India has revived and revived at a great pace. यह बहुत जरूरी है, क्यȗिक एक बात मȂ 
आपको कह रहा हंू िक हम िकतनी भी बातȂ करȂ, हम नौकरी की बात करȂ, unemployment की 
बात करȂ, गरीबी की बात करȂ, िकसी भी चीज़ का एक मातर् solution है - जब तक हम देश की 
अथर्ËयवÎथा, economic activity और manufacturing activity को बढ़ावा नहीं दȂगे, तब तक हम 
अपने देश के मूल ĢÌनȗ पर सुधार नहीं कर पाएंगे।  हमारी सरकार की ख्याित भी है और बजट मȂ 
भी इस ओर बहुत सारे सुझाव िदए गए हȅ। अभी िमिंलद मुरली देवड़ा जी ने यहा ँ पर urban 
development के बारे मȂ बताते हुए cities मȂ rooftop solar panel की बात कही। सर, आज िकसी 
भी शहर मȂ, मध्यम जनसखं्या के शहर मȂ भी जाइए, तो िकतनी सारी अलग-अलग ÎकीÇस के 
माध्यम से भारत सरकार की ओर से पैसा िदया जा रहा है।  सर, लोगȗ को तो केवल ऊपर की 
िबिंÊडग िदखती है, ये Urban Development Minister रहे थे, इनको मालमू है िक आज हमारे 
शहरȗ को कȂ दर् से underground drainage schemes के िलए, water supply schemes के िलए 
िकतना सारा पैसा िमलता है।  यह भी एक बहुत बड़ी उपलिÅध है। लोगȗ को इसका मायना नहीं 
रहता है, कोई अंदाज नहीं रहता है िक उसके बारे मȂ िकतनी सारी चीजȂ हुई हȅ। आज अगर हम 
लोग एक पूरा िचतर् देखȂ, तो मȅ जो renewable energy की बात कर रहा था, आप total energy 
देिखए। अभी मȅ बीच मȂ देख रहा था िक छोटे-छोटे न्यिूक्लयर िरएक्टसर् के िलए भी हमारी भारत 
सरकार की ओर से पहल हो रही है। France gets more than 75-80 per cent of its electricity 
generation only from nuclear sources.  Europe is moving in that direction. Nuclear 
energy is, now, a much safer and secure medium of energy. वे जमाने गए िक िकसी 
न्यिूक्लयर िरएक्टर मȂ कोई ĢॉÅलम आ जाए, चेनȘिबल हो गया, बाकी बहुत जगह ऐसा हुआ। The 
new technologies are very, very advanced and we should take advantage. India, 
which has a huge population, huge geography, will need more and more of energy 
security, as we go by.  And, I think, the Government has done immense work at every 
level to ensure energy security of our country.  
 सर, अभी Research and Development की भी बात हुई, यह HIV के ĢÌन से चल रही 
थी। मȅ कह रहा हँू िक आज Research and Development मȂ हमारी फामार् कंपनीज़, हमारी 
इंजीिनयिंरग कंपनीज़, हमारी िडफȂ स कंपनीज़ बड़ी मातर्ा मȂ R&D पर, innovation पर ध्यान दे 
रही हȅ और िकतने patents िमले हȅ! These are developments which don’t get talked 
about. हम लोग छोटी-छोटी बातȗ मȂ, ऐसा नहीं है िक वे बातȂ जरूरी नहीं हȅ, पर उन बातȗ मȂ हम 
लोग ज्यादा उलझ जाते हȅ और बहुत सारी जो अच्छी बातȂ होती हȅ, काम होते हȅ, उनको हम 
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नजरअंदाज करते हȅ और हम लोगȗ को ऐसा लगता है िक यह तो सहज बात है। सर, यह सहज 
नहीं है। इस देश के भिवÍय के िलए और 2047 के िवकिसत भारत की हम जो बात कर रहे हȅ, 
उसके िलए यह बहुत जरूरी है िक हम इस पर ज्यादा से ज्यादा फोकस करȂ और इस पर ध्यान दȂ।   
 सर, मȅ दो-चार िमनट मȂ खत्म करता हँू।  अभी यहा ँपर taxation की बात हुई।  मेरा भी 
एक िनवेदन जरूर है।  आज, no doubt, 3 लाख रुपए तक इनकम टैक्स माफ है, उसके बाद 3 
लाख से 7 लाख, 7 लाख से 10 लाख और उसके आगे अलग-अलग है।  इसमȂ हमȂ थोड़ा मध्यम वगर् 
के ऊपर ध्यान देना चािहए, क्यȗिक 3 लाख रुपए, even with the exemptions, यह बहुत कम 
मातर्ा होती है। आज आप देखते हȗगे िक िदÊली जैसे शहर मȂ अगर िकसी को 30-40 हजार रुपए 
महीने के िमलते हȅ और अगर उसको 5 परसȂट टैक्स भरने की भी नौबत आती है, तो यह उसके 
िलए एक बहुत बड़ी समÎया का सवाल है। मȅ मान सकता हँू िक सरकार की मंशा है िक tax net 
widen होना चािहए, मगर दूसरी ओर अब GST के आने की वजह से tax net ऐसे भी बढ़ गया है।  
Now nobody in the country can say that he is not paying tax.  Directly or indirectly, he 
will end up paying tax.There should be a little more concession to the middle class 
people to be able to make two ends meet in cities. And, why only in cities?  The cost 
of living and his aspirations should be met in some way or the other.  
 

(उपसभापित महोदयपीठासीन हुए। ) 
 

 सर, एक last point है।  दूसरी बात ऐसी है िक आज हम stock markets की बात करते 
हȅ। Stock markets have become a very effective means of investment for all kinds of 
individuals, not only the rich, but even for the middle class and even for the people 
who now have started looking at the stock market to make a little extra money.  Fixed 
deposits and fixed income plans do not get them that kind of return.  But, also, there 
has to be some caution. The caution part is that when stock markets are volatile.   
After all, market mechanisms work. उसमȂ िकसी सरकार या िकसी और के माध्यम से कोई 
िनयंतर्ण नहीं होता है, वे market forces होती हȅ। इसिलए खास करके जो F&O Section 
(Future and Options) है, इसमȂ कहीं न कहीं बजट मȂ थोड़ा-बहुत िनयंतर्ण लाने की कोिशश 
की गई है।   उसको थोड़ा और भी मातर्ा मȂ करना चािहए, क्यȗिक ऐसा होता है िक Future and 
Options मȂ कम margin मȂ virtually no margin मȂ  you are investing and you are playing for  
future gains.  If you end up with future losses, उसका बहुत िवपरीत पिरणाम, खास करके 
छोटे िनवेशकȗ पर होता है। इसिलए इस मामले मȂ कहीं न कहीं हम लोगȗ को थोड़ा-बहुत ध्यान 
देना होगा। 
 मȅ आिखर मȂ महाराÍटर् के बारे मȂ एक-दो बातȂ इसिलए कहँूगा, क्यȗिक यह Council of 
States  है। अपने-अपने राज्यȗ के थोड़े-बहुत िवषय यहा ँरखने की सबको जरूरत भी होती है।  
आिखर हम ही अपने राज्य के िवषय को नहीं रखȂगे, तो कौन रखेगा?  अन्य राज्यȗ के िवषय रखने 
और देश के िवषय रखने के साथ-साथ हम अपने राज्य को नजरअंदाज नहीं कर सकते।  सर, 
बहुत सारे आरोप लगे, बहुत सारी इधर-उधर की बातȂ हुईं। ठीक है, राजनीित मȂ ऐसा होता है, 
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इधर की बात, उधर की बात, सब अलग-अलग बातȂ होती हȅ। मȅ इतना कहँूगा िक  महाराÍटर् के 
मामले मȂ इस बजट मȂ कोई बोले िक क्या है, क्या नहीं है, तो पहले fine print देखȂ। 
 दूसरी बात, अभी कुछ महीने पहले वहा ँपर Ģधान मंतर्ी जी के हाथȗ से 76,000 करोड़ के 
एक पोटर् का भिूमपूजन हुआ। Western Coast मȂ यह इतना बड़ा पोटर् बनने वाला है िक देश मȂ 
आज तक िजतने पोट्सर् हȅ, उनसे कहीं बेहतर और बड़ा बनने वाला है। केवल उतना ही नहीं, 
उसका ecosystem जो बनेगा और उसकी वजह से वहा ँ पर जो peripheral infrastructure 
बनेगा, वहा ँइंडÎटर्ीज आएँगी, मȅ आपको एक िवÌवास के साथ कह सकता हँू िक उससे वहा ँपर 
10 लाख से ज्यादा रोजगार, directly or indirectly, उपलÅध हȗगे।  अगर िकसी राज्य को या 
िकसी भी राज्य को कुछ िमला है, जैसे - आंधर् Ģदेश को िबहार को िमला है, तो मȅ कहँूगा िक एज ए 
भारतीय हमȂ तो बहुत खुशी होनी चािहए।  जब हम सǄा मȂ थे, तो पािर्लयामȂट मȂ Andhra 
Reorganization Act पास हुआ।  मȅ लोक सभा मȂ खुद उसका साक्षी रहा हँू, वह यहा ँसे भी पास 
हुआ।   Andhra Reorganization Act उसी वजह से पास िकया गया, क्यȗिक एक राज्य जब दूसरे 
राज्य से अलग हुआ, तो जहा ँपर resources थे - वही हाल िबहार का था, जब िबहार और 
झारखंड अलग हुए।   वहा ँकी जो पिरिÎथितया ँथीं, उनके बारे मȂ तो  आपको मुझसे भी बेहतर 
मालमू है।  अगर उन राज्यȗ के साथ इतने सालȗ तक िकसी ने इंसाफ नहीं िकया और अगर आज 
नरेन्दर् मोदी जी इंसाफ करने के िलए बठेै हȅ, तो उसके िलए िकसी के पेट मȂ ददर् होने की कोई 
जरूरत नहीं है, बिÊक उसे तो इसका Îवागत करना चािहए।  मȅ आपको कहना चाहँूगा िक उसके 
बिनÎपत कहीं ज्यादा, हजारȗ करोड़ रुपये का िनवेश आ रहा है, भारत सरकार की मदद से 
महाराÍटर् मȂ पैसा आ रहा है, already projects बन रहे हȅ, तो हमȂ उसका Îवागत करना चािहए।   
 दूसरा, हमारे एक साथी ने मुझे Îमरण कराया िक हमारे महाराÍटर् मȂ गȗिदया और 
गढ़िचरौली, दो नक्सल Ģभािवत िजले हȅ।  सर, मȅ गȗिदया से हँू और गढ़िचरौली उसके बगल मȂ है।  
आज उस नक्सल Ģभािवत िजले मȂ iron ore की mining, िजस तरह से बÎतर और गढ़िचरौली का 
वहा ँकी भौगोिलक पिरिÎथित और नक्सलवाद की वजह से िवकास नहीं हुआ, आज मȅ आपको 
दावे के साथ कहने के िलए खड़ा हँू िक ऐसा नहीं है िक यह कोई होने वाली बात है, बिÊक वहा ँ
iron ore की mining आज बहुत बड़े Ëयापक तौर पर हो रही है।  Finest iron ore in the country 
is available in Gadchiroli.  वहा ँपर उसकी mining शुरू हो चुकी है।  वहा ँपर हजारȗ करोड़ के 
Îटील के Ãलाटं्स के िनमार्ण होने की शुरूआत हो चुकी है। ...(Ëयवधान)... 
 
MR. DEPUTY CHAIRMAN: Please sit down. 
 
Ǜी Ģफुƥ पटेल: आगे आने वाले वषș मȂ महाराÍटर् मȂ, खास कर गढ़िचरौली और जो िपछड़ा एिरया 
है, आिदवासी एिरया है, वहा ँपर हमारे देश की सबसे ज्यादा steel manufacturing होने जा रही 
है।  तो ये सारी बातȂ हȅ।  कहीं न कहीं हर तरह से िसफर्  एक िदशा भलू करना -  
 अंत मȂ मȅ इतना ही कहँूगा िक िपछले 10 सालȗ मȂ सभी को न्याय, इंसाफ देने की हर बजट 
मȂ जैसी कोिशश हुई, इस बजट मȂ भी उस पर पूरी तरह से ध्यान िदया गया है।  इस बजट का हम 
सबको Îवागत करना चािहए।  ठीक है, आप अपने-अपने सुझाव रिखए।  आपको और क्या चािहए, 
उसके िलए जरूर बात कीिजए, लेिकन केवल िवरोध के िलए इसका िवरोध करना उिचत नहीं है।  
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मȅ इस बजट का Îवागत कहता हँू।  मȅ आप सब से भी कहँूगा िक आप इसका थोड़ा और अध्ययन 
कीिजए तथा आपके पास और अच्छे सुझाव हȗ, तो जरूर दीिजए।  बहुत-बहुत धन्यवाद। 
 
Ǜी उपसभापित : धन्यवाद, माननीय ĢफुÊल पटेल जी।  माननीय Ǜी भबुनेÌवर कािलता जी। You 
have fifteen minutes. ...(Interruptions)... कृपया बठै कर न बोलȂ।...(Ëयवधान)... Please. 
You expect that nobody should interfere in your speech. So, please do follow. 
Please.  
 
SHRI BHUBANESWAR KALITA (Assam): Thank you, hon. Deputy Chairman, Sir, for 
giving me this opportunity. I rise to support the hon. Narendra Modiji-led 3.0 Central 
Government Budget which has been very ably brought by our Finance Minister, 
Shrimati Nirmala Sitharaman. We may mention here that this is her Seventh Budget 
which is basically a development-oriented and progressive Budget aiming at ‘Sabka 
Sath, Sabka Vikas.’  Sir, we all know the goal of this Budget and also what will be the 
goal of subsequent Budgets. It would be to make India ‘Viksit Bharat.’ While going to 
make India ‘Vikhit Bharat’, it cannot be the economy only although India is the fifth 
largest economy today and aiming at third largest economy by 2027. When we will 
complete the hundred years of freedom in 2047, we will become developed India.  
Sir, while making this county a ‘Viksit Bharat’, we have to look into all the sectors, all 
the sections of the society and all those who live in this country to see that they are 
viksit or they are also developed in all manners. While talking about all sectors, this 
Budget has covered a number of things and has aimed at all sectors, not only the 
economy but also the communication, transport, rural development to mention a few.   

I would like to mention that the main thrust of the Budget is aimed at five major 
things, namely, Gareeb, Yuva, Annadata, Nari, middle class, and, of course, the 
infrastructure development. Sir, while speaking about ‘Gareeb’, we have seen, in 
recent past and also in this Budget, that there are schemes which are aimed at 
poverty alleviation and making the poorer sections into a real living society of this 
country. Sir, as we already know that 25 crore people have been brought above the 
poverty line, and this has been a targetted approach. We have succeeded in that and 
the Budget has spoken about that.  Nearly, 80 crore people are given free food grains 
so that their living can meet both ends, and this is a sizeable poorer section of our 
country. We have achieved it and it is aimed to continue this scheme for next five 
years also. ...(Interruptions)... Sir, while talking about ... ...(Interruptions)...   

 
MR. DEPUTY CHAIRMAN: Please, please. ...(Interruptions)... You are not allowed. 
No.  Nothing is going on record.  Please do not intervene. ...(Interruptions)...  
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SHRI BHUBANESWAR KALITA: You concentrate on West Bengal. 
...(Interruptions)...  
 
MR. DEPUTY CHAIRMAN: Yes, please. ...(Interruptions)... Speak, Mr. Kalita. 
...(Interruptions)... कृपया बठै कर बीच मȂ न बोलȂ।...(Ëयवधान)...  Please.   
 
SHRI BHUBANESWAR KALITA: Sir, I have already spoken about the PM Garib Kalyan 
Yojana and about how 25 crore people have been brought above the poverty line.  
Today, with this Budget, Rs. 34 lakh crore have already been disbursed by DBT 
through the PM Jan Dhan accounts under the Pradhan Mantri Jan Dhan Yojana.  This 
has minimized and totally finished the role of the middlemen who used to grab this 
money earlier. So, by sending all this money to the poor sections of society by DBT to 
the poor farmers, the middlemen culture has vanished from the society, which is 
reflected everywhere today.  Sir, 78 lakh street vendors have benefited as they have 
been provided credit assistance under the PM Swanidhi Yojana.   Talking about the 
garib, 2.3 lakh vendors received credit for the third time; 62.36 lakh urban street 
vendors received Rs. 11,000 crore as collateral-free loans.  This has empowered 
street vendors to formalize their business and has given them access to working 
capital.  These were the sections of people who were neglected earlier.  We talk 
much about garibi hatao, but there was no concrete proposal or policy to alleviate or 
eradicate poverty earlier.  But with Shri Narendra Modiji's Government in place, there 
is a concrete policy to eradicate poverty from the society.  This has been done 
practically and each one of us knows about it. 
 Sir, the PM Janman Yojana aims at reaching particularly vulnerable tribal 
groups. For that, Rs. 265 crore have been allocated.  Another very important sector, 
as I mentioned earlier, is artisans and craftsmen who are living in rural areas and 
contributing to the economy. Although they are contributing in a small way, they are 
contributing in a very significant way. For that Rs. 4,824 crore have been allocated 
and I am thankful to the hon. Finance Minister for that. Sir, another thing that has 
been very successfully implemented by many States is the PMAY. Rs. 84,670 crore 
have been allocated towards that and, in the Pradhan Mantri Awas Yojana, coming 
year, three crore houses would be added under the PMAY. 
 Sir, we all know about the Jal Jeevan Mission. Every Government talks about 
providing potable drinking water to all the citizens of this country, but nothing 
concrete was done earlier till the Jal Jeevan Mission came, which aims at providing 
piped drinking water to each and every family. It would also help provide for better 
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healthcare because we all know that water is very important for health and people 
suffer from various diseases because of contaminated water.  In Swachh Bharat 
Yojana, Rs. 12,190 crore has been allocated so that this can be boosted. Swachh 
Bharat was very effective during Covid pandemic when people followed swachh 
bharat and achieved good health. PM Shram Yogi Maan-dhan Yojana is for pension 
of Rs. 3,000 per month after the age of 60, which is a very laudable step, and nearly 
50 lakh workers have been enrolled till 31st December, 2023. They will be benefited by 
PM Shram Yogi Maan-dhan Yojana. Many times Atal Pension Yojana has been 
mentioned which is effective and implemented in the States and 6.2 crore 
subscribers, till 17th January, 2024, have been benefited and allocation of Rs.520 
crore has been made. We are very thankful to the Modi Government for doing so. 
Many times in this House, we talk about unemployment and unemployment among 
the young, which is a very right issue. But what has been done earlier so that the 
unemployed could get employment? What has been done earlier to make them 
employment-worthy? In this Budget, three schemes for employment-linked 
incentives have been announced which will reduce our unemployment problem to a 
great extent. While going through the Budgetary provisions made in this Budget 
under Start-up India, tax benefits for certain segments of Start-ups have been 
extended to 31.03.2025. Above that, a corpus of Rs.1 lakh crore with 50-year 
interest-free period will be established for the youth.  These are the work by which we 
can eradicate unemployment. It is a continuous problem and it will continue.  We may 
not be able to do away with it altogether, but we can reduce unemployment by giving 
proper employment to our younger generation. There are many other schemes like 
PM Mudra Yojana, PMMSY, Atmanirbhar Oilseeds Abhiyan, etc. These are all aimed 
at making employment as well as generating income for the poorer sections of 
people. These are certain things that I wanted to mention like eradication of poverty, 
employment for the younger section of people and welfare of Annadaata, our kisan, 
our farmers. Sir, the stress of this Budget, the main importance that this Government 
is to giving, is to strengthen the Naari Shakti, and to make them capable.  As they are 
50 per cent of the population, the human resource from the woman section has to be 
harnessed properly so that they can play effective role in nation building.  (Time-bell 
rings.) 
 Sir, I have to mention two things about my State, Assam.This morning also, 
the issue of flood in Kerala was mentioned and that took about an hour in this House.  
And, one Member from the CPI(M) Party -- I think he is not present now -- kind of 
objected mentioning about Assam flood and mitigation of its effects. Sir, 98 people 
have died in floods. More than seven lakh people are affected. The floods have 
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inundated the entire State. But, we have not made any noise about giving us 
package. The State is doing on its own. How can we make Assam a flood-free 
State? The Government has taken many steps, including steps for conservation of 
water bodies.  As you all know, in my State, and in other State also, water bodies are 
being encroached for different purposes. As a result, the water bodies are 
decreasing.  So, where will the rainwater go?  Either it will flood the habitation or it will 
go to the water bodies.  So, with harnessing of rainwater, we must harness our water 
bodies also so that these water bodies can absorb the rainwater and floods can be 
reduced.   

As we all know Brahmaputra and its tributaries are the cause of flood in Assam 
and the North-East. So, our hon. Transport Minister, Shri Nitin Gadkari, once 
announced that on both the banks of Brahmaputra, north and south banks, the 
highways would be constructed which would prevent flood water from spreading to 
habitation and fields.  (Time-bell rings.)  Sir, I will take only two minutes more.  The 
dredging of Brahmaputra and other rivers is very necessary because due to siltation, 
the level of river beds has come up.  So, where will the excess water go?  Naturally, it 
will go to the habitation and the fields, which will create havoc for us.  So, the 
dredging of Brahmaputra and its tributaries was thought of as early as 1972, but, up 
till now, that has not been implemented properly. I congratulate the Government that 
they are taking up dredging issue very effectively.   
 My speech cannot be complete without mentioning about some of the issues 
related to the Railways because now the Budget also includes the Railways.   I must 
also mention about the transport infrastructure. As I mentioned earlier, infrastructure 
is one of the main ingredients of this Budget. While talking about transport 
infrastructure, I would like to highlight that India now has 149 airports, which is twice 
the number of airports before 2014.  Rs. 352.20 crore has been allocated for Jal Marg 
Vikas Project (JMVP) for 2024-25. As you know, waterways are as important as 
airways and roadways. Sir, 40,000 rail bogies are to be upgraded to Vande Bharat 
standards for safer and more convenient travel for middle-class Indian people. 
(Time-bell rings.)  Sir, I want to make only one or two more points.  Rs. 6,500 crore 
have been provided for railway electrification in 2024-25.  Ninety-five per cent broad 
gauge lines are electrified, and, Sir, my State, my region, North-Eastern Region, is 
one of the beneficiaries.  We are having the electrified railway tracks. (Time-bell 
rings.) 
 
MR. DEPUTY CHAIRMAN: Thank you.  
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SHRI BHUBANESWAR KALITA: For doubling, third line and bypass line works, an 
outlay of Rs. 2,905.91 crore has been allocated.  Three major railway corridors are 
proposed under PM Gati Shakti to improve the logistics efficiency.  
  
MR. DEPUTY CHAIRMAN: Thank you. (Time-bell rings) आपकी पाटीर् से ही समय 
जाएगा।  
 
SHRI BHUBANESWAR KALITA: My party has got the time.  Sir, this Budget has given 
more importance on the infrastructure and these are some of the infrastructure 
projects.  I also have to mention about the Amrit Bharat stations. One hundred Amrit 
Bharat stations are already in progress. My own State's railway stations are one of 
these stations.  I congratulate the Finance Minister, the Railway Minister and above 
all, the hon. Prime Minister for this progressive and development-oriented Budget. 
Thank you. 
 
MR. DEPUTY CHAIRMAN: Thank you.  Hon. Members, before I invite Anthiyur P. 
Selvarasu, hon. ex-Prime Minister, Shri H.D. Devegowda wants to say something.  
Sir, please be brief.  The next speaker is here. 
 
SHRI H.D. DEVEGOWDA (Karnataka): Sir, while my colleague was speaking, I was 
watching him very closely. I visited Brahmaputra -- this side, where some of the 
damages had taken place -- during my period. Sir, it is a wide-spread river. It starts 
from the Himalayas, goes on spreading. Several villages have been washed out. I 
have gone there.  I have constructed retaining walls. I relocated the villagers, who 
were suffering very badly. I relocated the villagers so that they did not suffer badly on 
account of this damage. I know the problem of Brahmaputra. Hon. Prime Minister has 
taken several steps but the problem is so enormous. Brahmaputra is a very, very big 
river which is spread over thousands of miles. It is a big problem to be solved. I only 
appeal to the Government to provide more funds and ensure that the people who are 
residing on both sides of the river are protected by constructing the retaining walls so 
that villages are not damaged.  I am really grateful to you for permitting me to speak.  
Thank you.                                                                                                  
 
MR. DEPUTY CHAIRMAN: Now, Shri Anthiyur P. Selvarasu.  Hon. Member to speak 
in Tamil. 
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SHRI ANTHIYUR P. SELVARASU (Tamil Nadu): "Hon. Deputy Chairman Sir, I thank 
you very much for giving me the opportunity to speak on this year’s Budget. The 
charges put forward by opposition parties, including DMK, against this Government 
are that you give incentives and benefits only to the private sector. If you pay attention 
to Public Sector Units, the profits earned by them will be utilised for the welfare of 
people.  

Sir, Mumbai is considered as the Manchester of India. Similarly, Coimbatore is 
considered as the Manchester of South India. Coimbatore is an industrial city in Tamil 
Nadu. Now, more than 480 cotton mills have been closed. National Textile 
Corporation Mill also has been closed. As a result, lakhs of workers have become 
unemployed. They are skilled in various professions related to textile mills, but now 
they are seeking alternate employment. The situation in Coimbatore is tragic. When 
the reality is miserable, this Budget has spoken about giving incentives to new 
learners in skill development. It is not praiseworthy. Instead, the Government should 
consider giving employment to already skilled people.  

Sir, I would like to mention some facts about the leather industry. It is a very 
important sector.  People belonging to the Arunthathiyar community in Tamil Nadu 
were involved in tanning and leather processing.  They belong to the Scheduled Caste 
community. Now they could not continue their profession due to the high rate of GST 
imposed on leather goods. The leather industry is regressing now. Students from this 
section should be given training at Central Leather Research Institute (CLRI) and 
employment opportunities have to be created for them.  It would benefit the leather 
processing industry.  

Sir, in the western districts of Tamil Nadu, there are many industries that 
engage in the manufacture of electric motors. They have been in this profession for a 
considerable time. But now these industries are on the verge of closure due to the 
high rate of GST imposed on them.There are many Micro, Small and Medium 
Enterprises (MSMEs) in the districts of Coimbatore, Erode, Tiruppur, Karur and 
Namakkal. They are severely affected due to the high rate of GST imposed on them. 
Many MSMEs are on the verge of closure. Government should pay attention to their 
plight and should make efforts to solve their crisis. People of these districts are 
involved in various professions such as working in knitting industries, hosiery units, 
garment industries, manufacturing of electric motors, poultry, eggs, livestock and 
animal husbandry, dairy farming, textile industries specialised in production of 
bedsheets and pillow covers, manufacturing spare parts for vehicles, the auto-body 

                                                           
*English translation of the original speech delivered in Tamil. 
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building of lorries, and so on.They are very industrious employees and labourers. 
However, due to the high imposition of GST, many industries are closed. Lakhs of 
people are unemployed. There are thousands of diligent labourers living in the cities of 
Sangagiri, Tiruchengode and Namakkal. They should be given some financial 
assistance to continue their profession. Students belonging to SC/ST communities 
should be given scholarships on time. Many of the students are denied their 
scholarships. Steps should be taken for the proper disposal of scholarships.  

I do not know what kind of plans the Government has formulated for people 
belonging to cottage industries. People engaged in cottage industries contribute 
significantly to the economy of the country. They have to be given GST exemptions. 
The Union Government’s institutions such as Khadi and Village Industries Commission 
(KVIC) should assist them in marketing their products.The Government should 
encourage self-employment. They contribute significantly to the employment of this 
country. Youths who desire to be self-employed should be given loans at 
concessional rates of interest.  

Sir, Erode City is popularly known as Turmeric City. It also excels in textile 
production. Its neighbouring town is Kangeyam. Both these cities are densely 
populated with diligent labourers employed in the profession of textile industry and 
also in the cultivation of turmeric crops. People from many states of India visit Erode 
for textile trade and turmeric trade. Having a railway overbridge in the Erode-
Kangeyam rail route is a longstanding demand of the people of these cities. A petition 
is given to the concerned minister in this regard. Sir, I request the Government 
through you that it may be considered. A railway overbridge may please be built as 
expeditiously as possible.  

Sir, I would like to mention a private college in Erode, Chikkaiah Naicker 
College. Its management could not run the college. The Government of Tamil Nadu 
had acquired that college. But there are certain practical difficulties in acquisition. A 
No Objection Certificate (NOC) has to be issued by the Union Government for 
acquiring this college. Accordingly, a petition has been given to the hon. Governor of 
Tamil Nadu. Now, the file is under consideration with the hon. President of India. Sir, 
I request the Government, through you, that the file may be signed as early as 
possible and NOC has to be given to the Government of Tamil Nadu to acquire the 
college so that students would benefit on time.  

Sir, finally I would like to conclude by reiterating that this Government does not 
pay attention to Public Sector Units such as NLC and BSNL. Public Sector Units have 
to be protected. The Government has to pay attention to BSNL. Many employees are 
retiring voluntarily. Their problems have to be looked into and BSNL may be saved. 
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With these words, I conclude my speech. Thank you."     
  
Ģो. मनोज कुमार झा (िबहार) : उपसभापित महोदय,  

“सुनेगा कौन मेरी चाक-दामनी का अफसाना, 
 यहा ँसब अपने अपने पैरहन की बात करते हȅ।“ 

 माननीय उपसभापित महोदय... ...(Ëयवधान)... मȅने इधर का इशारा िकया। 
...(Ëयवधान)... 
 
Ǜी उपसभापित: Ãलीज़, Ãलीज़। ...(Ëयवधान)... 
 
Ģो. मनोज कुमार झा: माननीय उपसभापित महोदय, मȅ बजट आने से पूवर् Ģी-बजट कंसÊटेशन 
पर 30 सेकंड बोलूगँा। माननीय उपसभापित महोदय, Ģी-बजट कंसÊटेशन होता है। मȅने 
उǏोगपितयȗ के साथ मीिंटग देखी, कॉरपोरेट हाउसेज़ के साथ मीिंटग देखी और मȅ आज की ही 
बात नहीं कर रहा हँू, कई वषș से Ģी-बजट कंसÊटेशन मȂ सीवर मȂ उतर कर मरने वालȗ के 
Ģितिनिधमंडल से बात नहीं होती। ठेला मजदूरȗ से बात नहीं होती। बेरोजगार युवकȗ से बात नहीं 
होती। छोटे-मझोले िकसानȗ से बात नहीं होती और अब तो टेर्ड यिूनयन से भी बात होने की 
रवायत बदं हो गई है। हाल के िदनȗ मȂ, मȅ राहुल रामगंुडम जी की जॉजर् साहब पर एक िकताब पढ़ 
रहा था। उसमȂ पता चला िक आज िजन चीज़ȗ के िलए लोग सदन मȂ नाराज़ हो जाते हȅ, जॉजर् 
साहब उन चीज़ȗ के बगैर सदन मȂ अपनी बात ही नहीं रखते थे, चाहे वह िबज़नेस हाउसेज़ का 
नाम लेना हो या इंडÎटर्ीयल पॉिलसी की बात हो। मȅ यह इसिलए कह रहा हँू, क्यȗिक यह मडैम का 
सातवा ँबजट है। उनको बहुत बधाइया ँ िमलीं। सर, सात साल पुराना तो नहीं हँू, छठी बार... मȅ 
माननीया िवǄ मंतर्ी जी के समक्ष आिर्टकल 39, क्लॉज़ सी और मȅ चाहता हँू िक इसे सब लोग पढ़Ȃ 
िक हमारा बजट हमारे िĢएÇबल मȂ है - िडिग्नटी, जिÎटस, इक्वेिलटी। हमारा बजट इसे िकतना 
िरफलेक्ट करता है? आिर्टकल 39 (सी), जो concentration of wealth की बात करता है िक 
राज्य की कोिशश होनी चािहए िक इस रूप मȂ इनकम इनइक्विेलटी न बढ़े। मȅ नहीं बताना चाहता 
िक 90 Ģितशत ससंाधन िकसके कÅजे मȂ हȅ। माननीय उपसभाित महोदय, आय की इतनी 
असमानता - परेशानी इस बात से होती है। यह मत समिझएगा िक मȅ धन सचंय का िवरोधी हँू या 
अमीरी का िवरोधी हँू, लेिकन अÌलील अमीरी और िजसका भȚडा Ģदशर्न हमने हाल के िदनȗ मȂ 
देखा है, िदक्कत उससे है, इसिलए आय की असमानता पर बात होनी चािहए। माननीय 
उपसभापित महोदय, मेरे साथी हमारी पाटीर् से बोल चुके हȅ। मȅ मनरेगा पर एक-दो बात कहना 
चाहता हँू। अपनी Îथापना से लेकर आज तक पहली बार मनरेगा पर उस रूप मȂ िजकर् नहीं हुआ, 
जैसा होता रहा है। 86,000 करोड़ िदए गए। ...(Ëयवधान)... सर, अभी मेरे पास पूरे आंकड़े हȅ। 
86,000 करोड़, जो िक इटंिरम बजट के बराबर हȅ। आपका actual expenditure 1,05,000 करोड़ 
था। 20,000 का गैप है और यह मȅ इसके आधार पर कह रहा हँू। मȅ आंकड़े गढ़ नहीं रहा हँू। मȅ 
दूसरी बात कहना चाहता हंू िक इससे क्या होगा -  मजदूरी के भगुतान मȂ देरी होगी, 
suppression of demand होगा और quality assets का िनमार्ण नहीं होगा।   
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माननीय उपसभापित महोदय, भारत की िशक्षा, ÎवाÎथ्य और बाल िवकास की योजनाओं 
मȂ 50 लाख से ज्यादा Îकीम वकर् सर् हȅ, िजनमȂ 90 Ģितशत से ज्यादा मिहलाएं हȅ। पाचं वषș मȂ उनके 
मानदेय मȂ बढ़ोतरी की कोई कोिशश नहीं हुई है। महोदय, कोरोना का पूरा भार - िकसकी लाश 
है, कौन बीमार है - इन्हȗने उठाया है, चाहे व ेआशा, ममता, आंगनवाड़ी, रसोईया आिद हȗ। कृिष 
पर अभी एक बड़ी आबादी िनभर्र है। खेितहर मजदूर, छोटे-मझोले िकसानȗ की िदक्कतȂ अलग हȅ।  
कृिष के आउटपुट का आंकड़ा भी सवालȗ के घेरे मȂ है, लेिकन सवाल लȂगे नहीं। Legal guarantee 
to MSP. What stops you?  Ãलीज़, मȅ चाहता हंू िक इन चीज़ȗ पर खुलकर बात हो।  सर, 2024 
के मेनडेट की एक खास बात है और यह मȅ पहले कह चुका हंू िक दोनȗ पक्षȗ के िलए एक सदेंश है।  
हमारे िलए सदेंश है, what we have done is not enough और उनके िलए सदेंश है िक 
एक्नॉलेज करो िक िदक्कत कहा ंहै। सर, इस बजट मȂ एक्नॉलेजमȂट है। मȅ इंकार नहीं करता हंू िक 
एक्नॉलेजमȂट है। Ģाथिमकताओं की बात होती है। कहा गया िक िसफर्  चार जाितया ंहȅ -  गरीब, 
युवा, मिहला, अन्नदाता। सर, यह sociological anthropological instrument का बेजा 
इÎतेमाल है। सर, इस देश मȂ जाित हकीकत है।  मȅ सौ दफा बोल चुका हंू और मȅ कह रहा हंू िक 
जब तक आप जाितगत जनगणना नहीं करवाएंगे, आपका टारगेट Îपेिसिफक नहीं होगा, आपका 
बजट मीिंनगलैस होगा और आपकी नीितया ंलोगȗ तक नहीं पहंुचȂगी। सर पर हाथ रखने से, आंख 
पर हाथ रख लेने से हकीकत नहीं बदलती है। I must tell you that you cannot kill the idea 
which has arrived. Caste census is that idea.   

सर, बेरोजगारी को लेकर तकरीबन 27-28 करोड़ का बकैलॉग है। बेरोजगारी की कहानी 
अदभतु है। एक बड़ी आबादी disguised unemployment मȂ है और कुछ under-employment मȂ 
है।  ...(समय की घंटी)... सर, मȅ बस एक-डेढ़ िमनट और लूगंा। कुछ उस सीमा को पार कर चुके 
हȅ। आप इस बजट मȂ 80 लाख की बात करते हȅ। आपको Ģित वषर् 5-6 करोड़ रोजगार और नौकरी 
की ËयवÎथा करनी होगी। तभी जाकर यह जो democratic dividend है, जो आप लोग कहते हȅ, 
उसको आप एडैर्स कर पाएंगे। एमएसएमई सैक्टर, खासकर इसमȂ जो माइकर्ो और Îमॉल है, 
आपने उसकी रीढ़ तोड़ दी है - चाहे िडमॉिनटाइजेशन हो, जीएसटी हो - रीढ़ तोड़ने के बाद 
सजर्री चािहए, बनै्डेड नहीं लगाना पड़ता है, आप बȅडेड लगा रहे हȅ। Apprenticeship, 
internship के िवषय मȂ मȅ एक ही बात कहंूगा, सर, बस मȅ अपनी बात खत्म ही कर रहा हंू। आप 5 
हज़ार रुपया दे रहे हȅ। एक तो कहते हȅ, will  nudge the corporate houses.  मȅने nudge का 
िहन्दी अनुवाद देखा। वह कोहनी से धक्का मारना होता है। अब आप कॉपȘरेट हाउस को कोहनी से 
धक्का मारकर कह रहे हो िक रख लो। सर, मȅ बस एक िमनट और लूगंा।  5 हज़ार को 30 िदन से 
िडवाइड किरए, तो  166.66 रुपये आता है - यह तो न्यनूतम मजदूरी भी नहीं है।  ...(समय की 
घंटी)... 

सर, आिखर मȂ जय िंहद बोलने से पहले, िबहार को लेकर बड़ी बात हुई। सर, हम तो मुÄत 
मȂ बदनाम हो रहे हȅ। 2015 का Ģधान मंतर्ी जी का आरा वीर कंुवर िंसह की धरती का भाषण सुिनए, 
िफर टॉचर् या लालटेन लेकर िÎकल यिूनविर्सटी ढंूिढ़ए, कȂ दर्ीय िवÌविवǏालय भागलपुर मȂ ढंूिढ़ए।  
हम तो िसफर्  इतना कहना चाहते हȅ - "हमने लाखȗ के बोल सहे िसतमगर तेरे िलए", तो मȅ 
िसतमगर से आगर्ह करंूगा िक इन मुǈȗ के मǈेनजर बजट को रीलुक दीिजए, बजट को आम 
आदमी का बजट बनाइए।  जय िंहद सर! बहुत-बहुत शुिकर्या।       
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Ǜी उपसभापित:  थȅक य,ू मनोज कुमार झा जी। माननीय डा. िदनेश शमार् जी। 
 
डा. िदनेश शमार् (उǄर Ģदेश):  धन्यवाद, उपसभापित महोदय।  काफी िवǎतजनȗ का उǊोधन 
सुनने का सौभाग्य िमला है। मȅ वािणज्य का Ģोफेसर हंू और इितहास मȅने बचपन मȂ पढ़ा था।  
इितहास मȂ Ģसगं आता है िक महाभारत का युǉ िछड़ा है और पाडंव के योǉाओं को लगता है िक 
ये कौरव के सारे योǉा कहा ंचले गए। 
  
2.00 P.M. 
 
तो उनको कोई सूचना देता है िक वे पाडंवȗ के िखलाफ षǹंतर् रचने के िलए चकर्Ëयहू बनाने गए 
हȅ। आज के वातावरण मȂ मȅ िकसी की तुलना कौरव और पाडंव से नहीं करता हँू, लेिकन इस ससंद 
भवन मȂ आज कागेंर्स िवहीन, आम आदमी पाटीर् िवहीन, समाजवादी पाटीर् िवहीन और मुझे लगता 
है िक डीएमके िवहीन भी, मȅ यह पिरदृÌय राज्य सभा मȂ देख रहा हँू।  मुझे नहीं पता िक ये सब कहा ँ
गए हȗगे, मȅ तुलना भी नहीं कर रहा हँू और न मȅ यह कह रहा हँू िक ये  * बनाने गए हȗगे, लेिकन 
िनिÌचत रूप मȂ ये जहा ँभी हȗगे, ये अपनी पाटीर् के िलए कुछ न कुछ सोच रहे हȗगे या देश मȂ जो 
घटनाएँ हȅ, उनके िलए कुछ न कुछ सोच रहे हȗगे। ...(Ëयवधान)...   
 
MR. DEPUTY CHAIRMAN: Please. …(Interruptions)…  No cross-talking, please.  
…(Interruptions)…    
 
डा. िदनेश शमार्: यह एक महत्वपूणर् चचार् का िवषय रहा है और महत्वपूणर् चचार् के िवषय मȂ िवपक्ष 
का िनराशावादी दृिÍटकोण िक एक भी Ëयिƪ उपिÎथत न रहे, मȅ समझता हँू िक यह भी सदन के 
िलए िंचता का िवषय जरूर होगा। तमाम बातȂ कही गईं। आज मȅ आदरणीय काका Ǜी खरगे साहब 
का दशर्न नहीं कर पा रहा हँू। उन्हȗने िजस भावपूणर् शÅदȗ मȂ आदरणीया िवǄ मंतर्ी महोदया को 
माता जी कह कर सबंोिधत िकया, तो पीठ ने िटÃपणी की िक वे आपकी बेटी के समान हȅ, माता 
कैसे हो सकती हȅ, लेिकन मȅ समझता हँू िक उन्हȗने सही कहा है।  माता का जो दाियत्व है, वह यह 
है िक वह घर मȂ सबकी िंचता करती है। वह अपने िलए िंचता नहीं  करती है, हर बच्चे की 
यथाÎथान उसकी उपयोिगता की िंचता हो सके, घर के साधन-ससंाधन को जुटाया जा सके, यह 
मा ँका कतर्Ëय होता है और िवǄ मंतर्ी जी ने पूरे बजट मȂ इन सारी चीजȗ का समाहन िकया है।   
 जहा ँतक मȅ देखता हँू िक जैसे-जैसे बजट आते जा रहे हȅ, उनमȂ जो आिर्थक सतुंलन है, 
वह अपने आप मȂ बढ़ता जा रहा है।  बजट मȂ अगर देखा जाए, तो कुल Ëयय 48.21 लाख करोड़ 
रुपए का है।  अभी तक ऐसा कभी नहीं हुआ है। सकल ĢािÃतया ँ 25.83 लाख करोड़ है, जबिक 
िवǄीय घाटा 4.9 परसȂट पर आ गया है। यह पहले काफी ज्यादा था। इस बजट के साथ-साथ िवǄ 
मंतर्ी ने सकंÊपना की है िक जो अगला बजट आएगा, उसमȂ जो िवǄीय घाटा होगा, वह जीडीपी 
का 4.5 परसȂट होगा। यानी अभी से हमने अगले बजट मȂ जो आय-Ëयय का सतुंलन है, उसको 
                                                           
* Expunged as ordered by the Chair. 
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Îथािपत करने की सोच रखी है। यह एक visionary Budget है और visionary Budget इसिलए 
है, क्यȗिक सरकार का घाटे का जो लÑय था, वह लÑय 4.5 परसȂट से नीचे लाने का था और 
उसकी तरफ हम तेजी से बढ़े हȅ।  हमारा लÑय है िक मुदर्ाÎफीित कम हो, मुदर्ाÎफीित Îथाई हो और 
4 Ģितशत के लÑय को हम ĢाÃत कर सकȂ । मȅ समझता हँू िक इस सरंचना मȂ एक दूरगामी सोच का 
लक्षण िदखाई पड़ता है। इसमȂ हम देखȂ, तो हमने चहँुमुखी िवकास की तरफ देखा है।  यह जो कोर 
मुदर्ा Îफीित है, यह 3.1 Ģितशत पर आई है। यानी हमारी जो सभंावनाएँ हȅ, हम केवल भाषण नहीं 
कर रहे हȅ, हम हर चीज को एक तरीके से आय और Ëयय का सतुंलन, िजसको हम कहते हȅ िक 
trade balance को favour मȂ करने की हमने जो कायर्योजना तैयार की थी िक हमारा िनयार्त बढ़े, 
हमारा आयात कम हो, हमारा उत्पादन बढ़े, हमारे उपभोƪा की मागँ का सजृन हो और उपभोƪा 
की मागँ के सजृन के अनुसार हमारी पूिर्त को हम अपने आप से ĢाÃत करते रहȂ।  इन सारी चीजȗ मȂ 
जहा ँहमने 4.1 करोड़ युवाओं के िलए 5 साल तक रोजगार कौशल को बढ़ाने की बात की है, वहीं 
अगर हम देखȂ, तो हमने राजकोषीय घाटे को जैसा मȅने पहले कहा िक हम 4.9 Ģितशत पर लाए 
हȅ। हमारा GDP दसवीं अथर्ËयवÎथा से आज पाचँवी अथर्ËयवÎथा पर आया है।  आप सब बार-बार 
बेरोजगारी की बातȂ करते हȅ। मȅ समझता हँू िक बेरोजगारी की दर िदन Ģितिदन कम हो रही है। 
अगर हम िपछले से िपछले वषर् की तुलना करȂ, तो 2021-22 मȂ यह 4.1 परसȂट थी, तो आज यह 
3.2 परसȂट है। भारत अमेिरका को पछाड़ रहा है, िĤटेन को पछाड़ रहा है।  आज िडिजटल लेन-
देन 12 हजार करोड़ से ऊपर पहँुच चुका है।  यह भारत की बढ़ती हुई अथर्ËयवÎथा का एक 
िसग्नल है।  शायद उसकी गूजँ िकसी को कम सुनाई पड़ती होगी, लेिकन यहा ँकी जनता को पूरी 
तरह सुनाई पड़ रही है। 
 सड़क इंģाÎटर्क्चर के मामले मȂ अभतूपूवर् काम हुए हȅ।  पहले 8,29,409 िकलोमीटर की 
मंजूरी दी गई थी और यह पहली सरकार है, िजसने उसमȂ से 7,63,308 िकलोमीटर सड़क का 
िनमार्ण पूरा कर िलया है।  यानी सड़क िनमार्ण के मामले मȂ आज अगर देखा जाए, तो जो िपछली 
सरकार थी, िपछली से िपछली सरकार थी, उसके समय मȂ, 2013-14 मȂ केवल 25,859 करोड़ का 
काम हुआ था। वहीं हमारी सरकार मȂ अगर 2024-25 मȂ देखȂ, तो 78 हजार करोड़ के आसपास का 
सड़क िनमार्ण का काम हुआ है।   
 कागेंर्स के हमारे एक िवǎान वƪा रेलवे के बारे मȂ कह रहे थे िक उसमȂ कोई काम ही नहीं 
हुआ है।  अगर कोई काम नहीं हुआ, तो 2,55,393 करोड़ का बजट कहा ँसे आया?  आप कहते हȅ 
िक रेलव ेमȂ काम नहीं हुआ, तो अगर आप देखȂ तो 2013-14 मȂ कागेंर्स सरकार के समय रेलव ेमȂ 
केवल 28,174 करोड़ रुपये खचर् िकए गए थे। आज हम इसमȂ कई गुणा ज्यादा काम कर रहे हȅ।  
आज अगर देखा जाए, तो हर के्षतर् मȂ काम हुआ है।  रोजगार सजृन का एक अमृत बाण अपने लÑय 
की तरफ बढ़ रहा है। वह क्या है - हमने एंजल टैक्स को हटाया है।  हम Îटाटर् अÃस को Ģोत्साहन 
देने की तरफ बढ़ रहे हȅ।  हमने 100 शहरȗ मȂ िनवेश के िलए Ãलग एंड Ãले औǏोिगक पाकș का 
िवकास करने की सकंÊपना रखी है।  आज अगर देखȂ, तो पूरे के पूरे भारतवषर् मȂ रेल जो एक 
जीवनरेखा थी, उसके रूप मȂ वह सामने आई है।  आज रेलवे के सामान वाली 40,000 बोिगयȗ को 
वंदे भारत टेर्न के अनुरूप बनाया जा रहा है।  यह सबसे बड़ी बात है।   
 मान्यवर, वे पूछते हȅ िक क्या हो रहा है - यह हो रहा है िक हम इंģाÎटर्क्चर को ठीक कर 
रहे हȅ।  िजस देश का, जहा ँका इंģाÎटर्क्चर अच्छा होता है, वहा ँसाढ़े 3 Ģितशत की गर्ोथ अपने 
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आप मȂ बढ़ जाती है।  यह बड़ी बात है।  यह सरकार इंģाÎटर्क्चर को ठीक कर रही है।  आप देखȂ 
तो अब हमारे 157 हवाई अƿे हो गए हȅ, हमने बदंरगाहȗ का पूरी तरह से जीणȘǉार िकया है, 
उनको नया बनाया है, हमने रेल मागș को दुरुÎत िकया है, हमने सड़क मागș को दुरुÎत िकया है।  
इस Ģकार हमने इंģाÎटर्क्चर को ठीक करके अपनी इकोनॉमी को बढ़ाने का काम िकया है।  हम 
यह कह सकते हȅ िक हमारे जो मध्यमवगर् के भारतीय हȅ, उनकी रेल यातर्ा सुगम हो, उनमȂ सुरक्षा 
हो, उनमȂ सुिवधाएँ बढ़ाई जाए, हमने इसकी िचन्ता की है।   
 मान्यवर, कभी-कभी इस बात की िचन्ता होती है िक अचानक चुनावȗ मȂ अफवाहȂ उड़ीं।  
अफवाहȗ मȂ - आरक्षण के िवषय मȂ अफवाहȂ उड़ीं, चुनावȗ मȂ सिंवधान पिरवतर्न की अफवाहȂ उड़ीं, 
उसके बाद िविभन्न Ģकार के बजट की चचार्ओं की अफवाहȂ उड़ीं।  मȅ आरोप नहीं लगा रहा हँू, 
लेिकन मȅ कह सकता हँू िक माननीय रेल मंतर्ी जी इस बात की जाचँ जरूर करायȂगे िक अचानक - 
अगर आप इस एक हÄते को देखȂ, तो रेलगािड़यȗ के पटरी से उतरने का कर्म कैसे शुरू हुआ?  
कहीं यह िकसी सािजश का अंग तो नहीं है?  आज सरकार को िकस Ģकार से कमजोर िकया 
जाए - आरोपȗ के आधार पर, * के आधार पर, िमथ्या वणर्न के आधार पर?  येन, केन, Ģकारेण, 
िकस Ģकार से सरकार कमजोर हो, इसका यह जो एक कर्म चला है, मȅ समझता हँू िक भारत के 
लोकतंतर् के िलए यह दुखदायी है।  आज हम कह सकते हȅ िक िविभन्न रूपȗ मȂ हमारी सरकार ने 
जहा ँ िकसानȗ की आमदनी को बढ़ाने का काम िकया है, वहीं वतेनभोगी कमर्चािरयȗ के िलए भी 
तमाम Ģकार की योजनाएँ लायी है। ...(समय की घंटी)... मान्यवर, सभी को 5-10 िमनट का 
समय िमला है।  
 
Ǜी उपसभापित: 10 िमनट नहीं, 2-3 िमनट।  
 
डा. िदनेश शमार्: अभी आप पाचँ वƪाओं का देख लीिजए। सभी को 5 िमनट से ऊपर का समय 
िमला है। 
 
Ǜी उपसभापित: आप 2-3 िमनट और बोल लȂ। 
 
डा.  िदनेश शमार्: मान्यवर, मȅ यह कह सकता हँू िक हमने वेतनभोगी कमर्चािरयȗ के िलए भी जो 
मानक कटौती थी, उसे 50,000 से बढ़ाकर 75,000 रुपये की है। युवाओं को आगे बढ़ाने के िलए 
तमाम Ģकार के जो अन्य Ģयोजन थे, उन पर भी हम आगे आए हȅ।  हमने 'Ģधान मंतर्ी फसल बीमा 
योजना' के िलए 14,600 करोड़ रुपए आवंिटत िकया है।  िकसानȗ की आमदनी बढ़ सके, उसके 
िलए हमने उपाय िकए हȅ।   

ये बार-बार कहते हȅ िक आपने एमएसपी मȂ बढ़ोतरी नहीं की।  अगर आप तुलना देखȂ, तो 
जहा ँ2013-14 मȂ कागेँर्स की सरकार मȂ धान का एमएसपी 1,310 रुपए Ģित िंक्वटल था, वहीं आज 
भाजपा सरकार या एनडीए सरकार के समय धान का एमएसपी 2,300 रुपए Ģित िंक्वटल है।  गेहँू 
का एमएसपी 2013-14 मȂ जो 1350 रुपए Ģित िंक्वटल था, वह आज 2,275 रुपए Ģित िंक्वटल है।   

                                                           
* Expunged as ordered by the Chair. 
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 मान्यवर, िशक्षा के के्षतर् मȂ भी अभतूपूवर् काम हुए हȅ और पठन-पाठन की Ģिकर्या मȂ तेजी से 
सुधार हुआ है।  इन्ģाÎटर्क्चर मȂ काफी सुधार हुआ है।  अगर आप देखȂ, तो कोरोना के समय भी 
हमारी सरकार ने िडिजटल एजुकेशन िसÎटम को डेवलप िकया, 'ज्ञान गंगा' को दूरदराज गावँȗ 
तक पहँुचाने मȂ ऐितहािसक सफलता पाई।    
     

[उपसभाध्यक्ष (Ǜी अयोध्या रामी रेƿी आला) पीठासीन हुए।] 
 

 मान्यवर, मȅ उǄर Ģदेश का एक उǉरण देना चाहता हँू। एक तरफ कोरोना की मार थी, 
तो दूसरी तरफ हमारे िशक्षा जगत से जुड़े हुए लोगȗ ने एजुकेशन िसÎटम मȂ पिरवतर्न िकया और 
पिरवतर्न के साथ िडिजटल रूप मȂ पठन-पाठन की Ģिकर्या को शुरू िकया। इसके साथ ही टीचसर् 
के लेक्चसर् को िडिजटली अपलोड कराया गया। 78 हजार टीचसर् के लेक्चसर् अपलोड हुए और ये 
78 हजार लेक्चसर् पूरे देश मȂ ही नहीं, बिÊक पूरी दुिनया मȂ ģी ऑफ कॉÎट लोगȗ को पठन-पाठन 
के िलए उपलÅध हुए।  ऑÎटेर्िलया के राजदूत ने आकर उस िडिजटल लाइĤेरी की तारीफ की, 
िजसको कोरोना काल मȂ भाजपा सरकार के ǎारा बनाया गया था। मȅ यही कहना चाहता हँू िक 
सरकार की Ģाथिमकता यह रही िक गुणवǄापरक िशक्षा हो, सुखी मन िशक्षक हो, नकल िवहीन 
परीक्षा हो और तनाव मुƪ िवǏाथीर् हो। आप देख रहे हȅ िक िशक्षा का बजट बढ़ा है। जहा ँ2013-14 
मȂ 65,867 करोड़ रुपए का बजट था, वहीं आज 2024-25 मȂ 1,20,627 करोड़ रुपए का बजट है, 
यानी िनिÌचत रूप से िशक्षा के के्षतर् मȂ सबसे ज्यादा ध्यान िदया गया है।  आज 319 नए मेिडकल 
कॉलेज और 15 एÇस हȅ। ...(समय की घंटी)...  जो 2015 मȂ केवल 11 थे, आज वे 46 हो गए हȅ।  
इनमȂ उÊलेखनीय वृिǉ हुई है।   
 मान्यवर, मȅ यही कहना चाहता हँू िक आज शैिक्षक सुधारȗ का युग है, आिर्थक सुधारȗ का 
युग है।  यह युवाओं के रोजगार सजृन का युग है।  आज के समय हम एक उस पीढ़ी को देख रहे 
हȅ, जो 2047 मȂ एक िवकिसत भारत की जो एक सकंÊपना है, उसको हकीकत मȂ बदल सके।  यह 
बजट युवाओं के सपनȗ को पखं लगाने वाला बजट है।  यह बजट 2047 मȂ िवकिसत भारत का जो 
िवज़न है, उसको हकीकत मȂ बदलने वाला बजट है।  यह एक सतुंिलत बजट है।  यह हमारी 
deficit financing, जो हमारी घाटे की िवǄ योजना है, उसको कम करने वाला, एक पँूजीगत 
Ëययȗ को िनयंितर्त करने वाला बजट है।  इस बजट का यह Ģभाव होगा िक आने वाले समय मȂ 
हमारी Ģित Ëयिƪ आय मȂ वृिǉ होगी, रोजगारȗ मȂ वृिǉ होगा और हमारा उत्पादन बढ़ेगा।  मȅ 
आिखर मȂ िसफर्  इतना ही कहता हँू िक भारत मȂ जनसखं्या ज्यादा है, इसिलए इस देश मȂ 
उपभोƪा ज्यादा हȅ।  अगर हम उत्पादन ज्यादा करते हȅ, तो उसका उपभोग करने वाले लोग हȅ, 
यानी उसकी मागँ की पूिर्त करने के िलए हमारे पास साधन उपलÅध हȅ।  इसिलए इस बदली हुई 
सरकार मȂ मȅ माननीय Ģधान मंतर्ी जी और माननीय िवǄ मंतर्ी जी को धन्यवाद दँूगा।  मȅ िफर से 
कहँूगा िक मȅने आदरणीय खरगे जी को काकाǛी कहा है। यह अससंदीय शÅद नहीं है।  उन्हȗने 
माता Îवरूप मȂ देखा था, लेिकन एक िदन खरगे जी ने कहा था िक मȅ जो कुछ हँू वह आदरणीय 
सोिनया दादी मा ँ के कारण हँू, आदरणीय राहुल चाचा जी के कारण हँू, तो मȅ समझता हँू िक 
उनकी जो सािनध्य की ĢािÃत है, वह मȅ यहा ँपर देख नहीं पाया, लेिकन उन्हȗने बजट की Ģशंसा 
की, इसिलए मȅ उनका धन्यवाद ज्ञािपत करता हँू। 
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SHRIMATI JAYA AMITABH BACHCHAN: Is it allowed to take the name of a Member 
who is in the other House? ...(Interruptions)... 
 
डा. अिनल सुखदेवराव बȗडे (महाराÍटर्) : #"उपसभाध्यक्ष जी, अमृत से भी मीठी मराठी भाषा मȂ 
आज मȅ बोलने वाला हंू । Ģभ ुचकर्धर Îवामी ने इस मराठी भाषा की नींव डाली । संत ज्ञानेÌवर, 
संत तुकाराम, संत नामदेव, संत बिहणाबाई जैसे संतȗ ने इस भाषा को समृǉ िकया, तथा अनेक 
सािहत्यकारȗ ने इसकी सुदंरता मȂ योगदान िदया। ऐसी मराठी भाषा को शाÎतर्ीय भाषा का दजार् 
िदया जाए, ऐसी भावना से भी मȅ बात कर रहा हंू। िवपक्ष के नेता मिÊलकाजुर्न खरगे अच्छी मराठी 
बोलते हȅ। पूवर् Ģधानमंतर्ी नरिसÇहा राव जी, जो हमारे सांसद भी थे, वे भी अच्छी मराठी बोलते थे 
और भारत को िवकिसत भारत बनाने के बारे मȂ बार बार अपनी बात कहनेवाले  Ģधानमंतर्ी नरेन्दर् 
मोदी जी कई बार मराठी मȂ बात करने का आंनद लेते हȅ।  कुछ समय पहले महाराÍटर् सदन मȂ 
एक कायर्कर्म के दौरान अपना भाषण खत्म होने के बाद Ģधान मंतर्ी नरेन्दर् मोदी जी ने मराठी मȂ 
कहा, चलो अब भखू लगी है, खाना खा लेते हȅ और उनके इस मराठी संवाद से हम सांसद भोजन 
से पहले ही तृÃत हो गये । 
 उपसभाध्यक्ष जी, िवǄ मंतर्ी िनमर्ला सीतारमण जी ने  2024-25  के िलए जो बजट पेश 
िकया है वह िकसान, युवा, वीर जवान, मिहला,  मध्यम वगर् और गरीबȗ का बजट है, इसिलए मȅ 
इसका Îवागत और अिभनंदन करता हंू।  Ģधान मंतर्ी नरेन्दर् मोदी जी के तीसरे कायर्काल का 
पहला और िवǄ मंतर्ी जी का सातवां बजट पेश िकया गया है,  िजसे पढ़ना चािहए। पढ़ने के बाद 
बोल सकते हȅ, लेिकन * नेरेिटव फैलाने वाले वे लोग होते हȅ, जो हमारे गांवȗ मे जैसे कौए शोर 
करके पूरे गावं को संĥम मȂ डाल देते हȅ, वैसे बोलना शुरू कर देते हȅ। महाराÍटर् मे तो ऐसा संĥम 
फैलाने वाले अनेक लोग हȅ। महाराÍटर् के उप मुख्य मंतर्ी देवेन्दर् फड़णवीस ने बहुत जÊदी ऐसे ** 
नैरेिटव का पदार्फाश करने का Ģयास िकया। हमारी बहन डॉ. मेधा कुलकणीर् ने इस बजट मȂ 
महाराÍटर् को क्या िदया गया है, इसका िवÎतार से वणर्न िकया है। लेिकन दो बातȂ मȅ कहने वाला 
हंू जो महाराÍटर् के युवाओं को रोजगार के ǎार खोलनेवाली हȅ। महोदय, गढ़िचरोली एक ऐसा 
िजला है िजसकी Ģित Ëयिƪ आय महाराÍटर् की Ģित Ëयिƪ आय और भारत की Ģित Ëयिƪ आय 
से भी कम है।  यह एक आकांक्षी िजला है। यह आिदवासी िजला भी है।  1984 मȂ माओवािदयȗ ने 
यहा ंअपने अिधवेशन मȂ कहा था िक भारत का संिवधान और भारत का लोकतंतर् हमȂ मंजूर नहीं, 
भारत सरकार और महाराÍटर् सरकार हमȂ मंजूर नहीं, हम सरकार Îथािपत करȂगे। और तबसे 
यहा ंनक्सलवाद और माओवाद बढ़ता गया। इस नक्सलवादी िंहसा मȂ कई युवा, गर्ामीण लोग 
अपनी जान गंवा बैठे, और कई पुिलसकमीर् शहीद हुए। उसी गढ़िचरोली के सुरजागढ़ मȂ िजस 
Îटील उǏोग का िशलान्यास उपमुख्यमंतर्ी देवेन्दर् फड़णवीस और उप मुख्य मंतर्ी अजीत पवार ने 
हाल ही मȂ िकया, उस Îटील उǏोग से इस िजले के आिदवासी युवाओं  को रोजगार के नए 

                                                           
# Hindi translation of the original speech delivered in Marathi. 
* Expunged as ordered by the chair. 
 

[ 30 July, 2024 ] 101



अवसर िमलȂगे। इसमȂ 7 हजार आिदवासी युवकȗ को नौकिरया ं िमलȂगी और इसिलए मȅ कह 
सकता हंू िक मोदी जी सोचते हȅ तो िसफर्  िवकिसत भारत के िलए।  
  महोदय, केन्दर्ीय मंतर्ी पिरषद ने महाराÍटर् के िलए 72 हजार 220 करोड़ की लागत से 
तैयार होने वाले वाढ़वण बंदरगाह को मंजूरी Ģदान की। डहानू के नजदीक यह बंदरगाह बनने 
वाला है। इसके िवकास के िलए मंतर्ी पिरषद ने हरी झंडी िदखाई है। जे.एन.पी.टी. और महाराÍटर् 
मैरी टाईम बोडर् दोनȗ िमलकर इस वाढ़वण बंदरगाह का िनमार्ण करȂगे। 2029 तक इसका पहला 
िहÎसा पूरा होगा। 2037 तक दूसरा िहÎसा तैयार होगा। िंसगापुर और कोलंबो के बाद यह 
भारतीय उपमहाǎीप का सबसे बड़ा बंदरगाह बनेगा। आज दुिनया मȂ बड़े कन्टेनर समुदर्ी Ëयापार 
के िलए इÎतेमाल िकए जाते हȅ। आज भारत मȂ ऐसे कन्टेनरȗ को समुदर् मȂ खड़ा करने के िलए 
उपयुƪ जगह नहीं है। 2001 मȂ कामराज बंदरगाह तैयार हुआ था, उसके बाद दो दशकȗ मȂ यह 
पहली सरकारी  पिरयोजना है, िजसके अंतगर्त इस बंदरगाह का िनमार्ण होना वाला है । मȅ यह 
बताना चाहंूगा िक इस वाढवण बंदरगाह से 12 लाख लोगȗ को नौकिरया ंिमलȂगी और उनमȂ से 90 
Ģितशत नौकिरयां Îथानीय युवाओं के िलए आरिक्षत रहȂगी।  
 लेिकन दुभार्ग्य यह है िक महाराÍटर् मȂ उबाठा एक ऐसा नाम है जो िवकास की 
पिरयोजनाओं का हमेशा िवरोध करता है। चाहे वह मैटर्ो फेज़ 3 हो, चाहे कोÎटल रोड हो, चाहे 
जैतापुर की अणुऊजार् पिरयोजना हो, चाहे खेतȗ मȂ िंसचाई का पानी पहंुचाने की बात हो और चाहे 
इस वाढ़वण बंदरगाह की बात हो,  इन सब के िलए उबाठा का िवरोध है। वहां Îथानीय लोगȗ को 
भड़काया जा रहा है। और कुछ मानवािधकार संगठन, िजन्हȗने इससे पहले नमर्दासागर 
पिरयोजना का िवरोध िकया था, वही अब इस बंदरगाह के िवरोध मȂ खड़ी हुई हȅ। और इसिलए 
उबाठा हो या अन्य कोई, मेरा उनसे कहना है िक यह मोदी जी की िवकिसत भारत की पहल है 
िजसमȂ 12 लाख युवाओं को नौकिरयां िमलनी वाली हȅ।  ...(Ëयवधान)... और मेरी िवनती  है िक 
कुछ माननीय सदÎयȗ को उबाठा नाम से भले ही आपिǄ हो, लेिकन यह उबाठा ऐसा Ëयिƪ है 
िजसने पूरा महाराÍटर् बबार्द करने की ठान ली है। पेयजल की कोई योजना हो चाहे कोई िंसचाई 
पिरयोजना हो, इन सबका िवरोध करने वाला यह उबाठा है और इसिलए लोगȗ को सावधान होने 
की ज़रूरत है, क्यȗिक इस वाढ़वण बंदरगाह से 12 लाख लोगȗ को नौकिरया ं िमलȂगी। पालघर 
जैसे आकांक्षी िजले मȂ ये नौकिरया ं िमलȂगी। महोदय, उबाठा शÅद िरकाडर् से हटाया नहीं जा 
सकता क्यȗिक यह असंसदीय नहीं है।"...(Ëयवधान)... 
 और इसिलए सभापित जी एक और महत्वपूणर् बात ऐसी है िक अिग्नवीर के बारे मȂ मै बात 
करने वाला हंू क्यȗिक सर, अिग्नवीर ऐसा है, जो पूरे भारत का संरक्षण का नक्शा बदलने वाला 
है। महोदय, आपको पता है िक संरक्षण की क्षमता बढ़ाना ज़रूरी है। ...(Ëयवधान)... संरक्षण की 
क्षमता बढ़ाने के िलए Ģधान मंतर्ी, नरेन्दर् मोदी जी ने हर बजट मȂ ज्यादा allocation रखा है। 
...(Ëयवधान)... 
 
उपसभाध्यक्ष (Ǜी अयोध्या रामी रेƿी आला): Ãलीज़, आप बजट पर बोिलए। Please do not 
criticize. ...(Interruptions)... Please speak on Budget  ...(Interruptions)... 
 
डा. अिनल सुखदेव राव बȗडे: उपसभाध्यक्ष महोदय, मȅ बजट पर ही बोल रहा हंू।  
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THE VICE CHAIRMAN (SHRI AYODHYA RAMI REDDY ALLA): Do not deviate. Please 
do not deviate. ...(Interruptions)... 
 
डा. अिनल सुखदेव राव बȗडे: क्यȗिक अिग्नवीर के बारे मȂ पूवर् िवǄ मंतर्ी, िजन्हȗने बोला था िक 
हमारी सǄा आएगी तो हम अिग्नवीर योजना को िनकाल दȂगे। ...(Ëयवधान)... लेिकन मȅ उनको 
बताना चाहता हंू िक यही वे िवǄ मंतर्ी थे, िजन्हȗने digital transaction के िलए नेगेिटव बोला था। 
यही व े िवǄ मंतर्ी थे, िजन्हȗने बोला था िक भारत मȂ digital transaction नहीं हो पाएगा। कल 
आरबीआई की िरपोटर् आई िक भारत digital transaction मȂ सबसे बड़ा देश, एक नÇबर का देश 
हो रहा है।  

इनकी ऐसी नेगेिटव मानिसकता है और अिग्नवीर के बारे मȂ सोच ऐसी है िक पूरी forces 
की उĦ - आज हमारी forces की average age 37 years है। महोदय, फोसर् चुÎत होनी चािहए, 
यंग फोसर् होनी चािहए। य.ूएस. की average age 23 years है, पािकÎतान की average age 22 
years है, चाइना की average age 22 to 23 years है और हमारी average age 37 years है। 
कागेंर्स के समय मȂ, यपूीए के काल मȂ हर बार जब force मȂ भतीर् होती थी, तब 10,000 से ज्यादा 
recruitment कभी नहीं होता था। और जब 10 हजार से कम recruitment होती हȅ, तो 37 से 
एवरेज ऐज कभी कम नहीं हो सकती। Central Defence Force, इन्हȗने जो सुझाव िदया िक 
अिग्नवीर के माध्यम से हम ज्यादा भतीर् कर सकते हȅ, ज्यादा लोगȗ को ले सकते हȅ और ज्यादा 
लोगȗ को लेने के बाद मȂ फोसर् की एवरेज ऐज कम हो सकती है। क्या यह नया है? 1947 से फौज 
मȂ भतीर् होने वाले दो टाइप के लोग होते हȅ -एक short service commission वाला और दूसरा 
permanent service commission वाला। Short service commission वाला पाचं साल के िलए, 
दस साल के िलए रहता था। उसको भी ऑÃशन िमलता था िक वह परमानȂट सिर्वस कमीशन मȂ 
जाए। मȅ पूछना चाहता हंू िक क्या कभी short service commission वालȗ को पȂशन िमली है, क्या 
उन्हȂ कभी कȅ टीन की सुिवधा िमली है?  उन्हȂ कभी नहीं िमली है।  जैसे ऑिफससर् के िलए था, वैसे 
ही कैडेट के िलए है।  आज आपको बताना चाहता हंू िक आज की डेट मȂ armed forces मȂ तीन 
बार 40,000 की recruitment हुई, 1,20,000 की recruitment  हुई।  2026 तक 1,75,000 की 
recruitment हो जाएगी।  एयर फोसर् मȂ 4,950 की recruitment  हुई, नेवी मȂ 3,875 की 
recruitment  हुई और यह अिग्नवीर 17 से 21 के बीच मȂ, दसवीं पास हुआ, िजसको 45 परसȂट 
माक्सर् िमले, तो वह अिग्नवीर के िलए क्वािलफाई हो सकता है। आज नागपुर मȂ इंटरËय ूशुरू है।  
नागपुर मȂ साढ़े सात हजार सȂटर्ल ज़ोन से अिग्नवीर की भतीर् हो रही है। हमारे गावं का बच्चा, जो 
गरीब घर का बच्चा है।  महाराÍटर् की महारेिजमȂट थी, महाराÍटर् की मराठा रेिजमȂट थी, महाराÍटर् 
से िकतने तोपी वीर िनकलते हȅ, यह अच्छा हेÊदी बच्चा, 17 साल का बच्चा जब जाता है, तो वह 
वहा ंपर चार साल टर्Ȃिनग पाएगा, उसको 30 हजार रुपये महीना िमलेगा, 21वȂ साल मȂ या तो 25 
परसȂट बच्चे परमानȂट सिर्वस मȂ जाएगें, जैसा short service commission मȂ कहा गया है, वैसे 
परमानȂट सिर्वस कमीशन मȂ जाएंगे। 75 परसȂट बच्चे, जो trained होगȂ, जो disciplined हȗगे, जो 
dedicated हȗगे, वे िसिवल सोसायटी मȂ आएंगे।  यह हमारे यहा ंही नहीं है, बिÊक इजरायल मȂ है, 
यएूस मȂ है और िĤटेन मȂ भी है।  यह 75 परसȂट फोसर् भारत की reserved force रहेगी।  आज 
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CAPF है, CRPF है, पुिलस की फोसर् है, बड़े-बड़े Ģाइवेट सेक्टसर् हȅ, उनकी भी कंपनीज़ हȅ और वे 
चाहते हȅ िक disciplined और dedicated लड़के िमलने चािहए।  और क्या असत्य बोलते हȅ।  
असत्य बोलते हȅ।   वे असत्य बोलते हȅ िक उसके शहीद होने के बाद मȂ कुछ नहीं िमला है, लेिकन 
िडफȂ स के Ģवƪा ने बोला िक शहीद की फैिमली को एक करोड़ रुपये िमले हȅ।  आज तक 
1,20,000 भतीर् हुई हȅ।  जो 18 लोग शहीद हुए, उनको भी मुआवजा िमला है और उनके ऊपर सभी 
को गवर् है, लेिकन fake narrative फैलाते हȅ। मȅ तो चकर्Ëयहू, पǍËयहू बोलने वालȗ को बताना 
चाहता हंू िक कमल नाजुक िदखता है, लेिकन कमल की डंडी, कमल का दाडंा मजबतू होता है। 
कमल के रूट्स होते हȅ, मूल होते हȅ, वे फैलते हȅ और बड़े ताकतवर होते हȅ। कमल को मत छेड़ो। 
मȅ सवैंधािनक चेतावनी दे रहा हंू िक कमल को मत छेड़ो।  िजतना कमल को छेड़ोगे, उतना 
दलदल मȂ फंसते जाओगे और दलदल मȂ िजतना उछल-कूद करोगे, पानी मȂ कर सकते हȅ, 
दलदल मȂ नहीं कर सकते।  दलदल मȂ ज्यादा उछल-कूद की, तो और गतर् मȂ जाओगे, पूरे डूब 
जाओगे, अंत पाओगे। ...(समय की घंटी)... 
 महोदय, िसफर्  िकसानȗ के बारे मȂ दो िमनट बोलना है।...(Ëयवधान)... दलहन और ितलहन 
की आत्मिनभर्रता के िलए बजट मȂ पहल की है। क्यȗिक िवकिसत भारत के िलए यह मोदी जी की 
सोच है।  2018 से 2022 तक दलहन मȂ बढ़ोतरी हुई है और 2027 तक हम ऑयल और खिनज मȂ 
आत्मिनभर्र हो रहे हȅ, क्यȗिक यह मोदी जी की सोच है।  
 
उपसभाध्यक्ष (Ǜी अयोध्या रामी रेƿी आला): बȗडे जी, आपके बोलने का टाइम खत्म होता जा रहा 
है। आप कÇÃलीट किरए। 
 
डा. अिनल सुखदेवराव बȗडे: वेिजटेबÊस के िलए पहली बार Ģोजेक्ट्स शुरू हो रहे हȅ, क्यȗिक 
िवकिसत भारत के िलए, यह मोदी जी की सोच है। मȅ आिखर मȂ, आपको बताना चाहता हंू िक 
जनता समझती है और जनता जानती है िक  

“मोदी को दूर करने की है आपकी आकाकं्षा, 
लेिकन अफसोस है िक जनता को है मोदी से िवकिसत भारत की आशा।”   
आप हो िबना भरोसे के... ” 
 

आपके ऊपर भरोसा नहीं िकया जा सकता,  
 

“आप हो िबना भरोसे के, इसिलए जनता कर रही है आपकी उपेक्षा। 
िकतना भी करो उछल-कूद, आपके नसीब मȂ आएगी बार-बार िनराशा”। 

 
इसिलए मȅ देश को िदशा देने वाले िवकिसत भारत के अथर् सकंÊप का Îवागत करता हंू, 

अथर् मंतर्ी जी का अिभनंदन करता हंू। नरेन्दर् मोदी जी लोगȗ की आशा हȅ, क्यȗिक वे िवकिसत 
भारत बना सकते हȅ, इसिलए मȅ उनको Ģणाम करता हंू, धन्यवाद। जय िंहद!  
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उपसभाध्यक्ष (Ǜी अयोध्या रामी रेƿी आला): Ǜी अजीत कुमार भयुान।  आपके पास बोलने के िलए 
5 िमनट का समय है।  
 
Ǜी अजीत कुमार भुयान (असम):  थȅक य ूवाइस चेयरमनै सर।  

 
“िदल धड़कता है नॉथर्-ईÎट के िलए। 

पर िदल भड़कता है आंधर् और िबहार के िलए। 
मȅ तो खोजता रहा और तुम गुम होते रहे नॉथर्-ईÎट से।” 

 
 Sir, I am from Assam and the lone voice of Opposition from the North-East in 
the Upper House.  I will only speak about the North-East in the limited time allotted to 
me.  
 The Union Budget 2024-25 has given a stepmotherly treatment to the entire 
North-Eastern States. And, one can understand that Modi Government has punished 
Manipur, Nagaland, Meghalaya, and Mizoram for NDA-rout in the just concluded Lok 
Sabha polls. But, Assam, Tripura and Arunachal Pradesh have given fifteen Lok 
Sabha seats, out of eighteen, to the NDA. But, no major project or programme has 
been announced, except a half-hearted flood management mitigation scheme.   
 Sir, there has been consensual demand from all political parties of Assam that 
Assam flood devastation should be declared a national calamity. But, the Budget has 
given only a token treatment. I fail to understand why the Chief Minister of Assam and 
the Union Minister, Mr. Sonowal, had been completely ignoring the interests of the 
State just to keep their position in the Government intact.  The Chief Minister of 
Assam terms the Budget as a game-changer for the State.  But, the people of the 
State term the Chief Minister as ‘Kumbhkarana’ for ignoring the legitimate and just 
concern of flood-affected people.  The double-engine Government is there in all the 
North-East States.  But, all the North-East States have been treated as Opposition-
ruled States and all the Chief Ministers have lost their moral vibration to raise their 
respective financial difficulties as the said Budget has no capsule to address the 
financial disorder.   
 This Budget will further usher in anti-development mode in North-East, 
particularly in Assam, as the cycle of flood devastating in Assam has become a 
routine act of divine power year-after-year and the Government remains a mute 
spectator. In the current floods, more than 100 people have died.  But there is nothing 
for Assam and the North-East. Since 2014,  Modiji and his Government have claimed 
that the Union Ministers visit North-Eastern States every third day and  that the 
number of such visits may have crossed beyond count.  However, do such visits have 
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a sustainable impact in terms of growth and development?  Here, I want to know 
from the Government: When did oil royalty increase in the last 10 years of Modiji’s 
rule? The Assam silk is unique, but what has the Government of India done to 
promote Assam silk at the national level? The entire North-East Region has very high-
level potential in the tourism sector but there is no intent to rejuvenate the tourism 
sector in the region. It has not been addressed to in the Budget. The Prime Minister 
always claims that the North East Region has been his priority but the people of the 
region have different notions because of the fact that there is nothing in this Budget 
for the North-East Region.  Sir, I conclude by a couplet. 
 

"न कर तमाशा मेरी चुÃपी पर 
िजस िदन हम टकरा जाएंगे 

तुÇहारे तमाशे पर 
पता नहीं िक तुम रहो िक मȅ रहंू 

पर एक बात है पƩी 
िक कल तो िमट जाएंगे 
यह बात है पƩी।" 

Thank you, Sir. 
 
THE VICE-CHAIRMAN (SHRI AYODHYA RAMI REDDY ALLA): Thank you, Ajitji.  
Now, Dr. Bheem Singh; you have 10 minutes. 
 
डा. भीम िंसह (िबहार):  उपसभाध्यक्ष महोदय, यह सभा यिूनयन बजट 2024-25, जो 23 तारीख 
को माननीया िवǄ मंतर्ी जी ǎारा सदन के समक्ष ĢÎतुत िकया गया है, उस पर िवचार-िवमशर् कर 
रही है। अनेक माननीय सदÎयȗ ने इस पर अपने-अपने िवचार  रखे हȅ और इन िवचारȗ से हम सभी 
लाभािन्वत हुए हȅ। यह जो बजट है, इस बजट को ऐसे समय पर ĢÎतुत िकया गया है, जब पूरी 
दुिनया मȂ भारत का मान-सÇमान बढ़ा हुआ है।  

महोदय, एक समय यपूीए शासन का भी था, जब दुिनया बोलती थी और भारत सुनने के 
िलए मजबरू होता था, लेिकन आज 2014 के बाद िÎथित बदल गई है। आज जब भारत बोलता है, 
तो पूरी दुिनया कान लगाकर सुनती है। यह कैसे हुआ, यह करामात कैसे हुई और यह पिरवतर्न 
कैसे हुआ? महोदय, यह पिरवतर्न आदरणीय Ģधान मंतर्ी Ǜी नरेन्दर्भाई मोदी जी के मजबतू एवं 
कुशल नेतृत्व के कारण हुआ है। Ǜी नरेन्दर्भाई मोदी जी के कुशल नेतृत्व मȂ िंहदुÎतान की सामिरक 
शिƪ बढ़ी है, आिर्थक शिƪ बढ़ी है, इसिलए दुिनया आज हमारी बातȗ को सुनने के िलए मजबरू है 
और खुशी-खुशी सुनती भी है।  
 महोदय, दुिनया की िडÃलोमेसी मȂ एक आमूलचूल पिरवतर्न आया है। पहले सामिरक 
राजनय चलता था, िडफȂ स िडÃलोमेसी, वॉर िडÃलोमेसी चलती थी, लेिकन आज धीरे-धीरे उसका 
Îथान आिर्थक राजनय ने ले िलया है, यानी इकोनॉिमक िडÃलोमेसी ने ले िलया है। महोदय, 
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िंहदुÎतान एनडीए के शासन मȂ, आदरणीय Ģधान मंतर्ी जी के शासन मȂ आिर्थक रूप से काफी 
मजबतू देश बनकर उभरा है।  

महोदय, जब नरेन्दर् भाई मोदी शासन मȂ आए, उस समय िंहदुÎतान दुिनया के आिर्थक 
जगत मȂ  11 वीं पोिजशन पर  था, लेिकन हमारे Ģधान मंतर्ी जी के कुशल नेतृत्व  के कारण आज 
दुिनया मȂ पाचँवȂ Îथान पर पहँुच गया है और हम शीघर् ही तीसरे Îथान पर जा रहे हȅ। चूिँक हम एक 
सामिरक शिƪ के साथ-साथ, चादँ और मंगल पर जाने वाले के साथ-साथ आिर्थक रूप से भी 
मजबतू हो गए हȅ, चूिँक रुपया मजबतू हुआ है, इसिलए दुिनया हमारी बातȗ को ध्यान से सुन रही 
है। इसी कारण से, यह बजट 48,00,000 करोड़ रुपये का है। एक यपूीए के शासनकाल का समय 
था, जब बहुत मुिÌकल से 12-13 लाख करोड़ रुपये का बजट ĢÎतुत होता था, लेिकन आज उससे 
चार गुना ज्यादा, 48,00,000 करोड़ रुपये का बजट हमारी सरकार लाई है। इसका Ǜेय हमारे 
कुशल नेतृत्व को जाता है। हमारी अथर्ËयवÎथा कैसे सुधरी, यह आिखर कैसे हुआ, तो आप गौर 
करȂगे िक हमारी सरकार ने करÃशनलैस ĥÍटाचार मुƪ Ģशासन िदया है। कर का आधार बढ़ाया 
है, टैक्स बेस बढ़ाया है। टैक्स कलेक्शन बढ़ाया है। लीकेज को समाÃत िकया है, इसीिलए हमारी 
अथर्ËयवÎथा मजबतू हुई है। टैक्सेशन पर भी हमारी सरकार काफी अच्छी नीित पर चल रही है।  

महोदय, मȅ िबहार से आता हँू और इस िबहार को गौरव ĢाÃत है, देश को चाणक्य और 
चंदर्गुÃत जैसे बेटे देने का गौरव ĢाÃत है। चाणक्य, जो कौिटÊय ही हȅ, चाणक्य और कौिटÊय एक 
ही Ëयिƪ के दो नाम हȅ। कौिटÊय ने अपने अथर्शाÎतर् मȂ िलखा िक शासक को कर का सगंर्ह ऐसे 
करना चािहए, जैसे मधुमिक्खया ँफूलȗ से रस चूसती हȅ। इसका क्या तात्पयर् है? तात्पयर् यह है िक 
िजस तरह से मधुमक्खी फूलȗ को क्षित पहंुचाए बगैर टैक्स वसूलती है और िफर उसे मधु मȂ 
पिरविर्तत कर देती है, उसी तरह से शासक को चािहए िक जनता से कर वसूले और उसको िफर 
उसी की सेवा मȂ लगा दे। हमारी सरकार ने यही िकया है। हमारी सरकार ने सभी वगș के िलए काम 
िकया है। सबका साथ, सबका िवकास हमारी सरकार का नारा है। ...(Ëयवधान)... महोदय, जो यह 
बजट है, इस बजट से कोई भी के्षतर्, कोई भी वगर् अछूता नहीं रहा है। गावँ हो या शहर, िकसान हो 
या मजदूर, छातर् हो या नौजवान, नागिरक हो या सैिनक, पूरब हो या पिÌचम, उǄर हो या 
दिक्षण, कोई भी के्षतर्, यहा ँतक िक अतंिरक्ष हो या समुदर्, सभी के्षतर्ȗ मȂ हमारी सरकार का हÎतके्षप 
है और सभी के िलए कुछ-न-कुछ िकया है। हमȂ खेद है िक इतने अच्छे बजट की, इतने 
महत्वाकाकं्षी बजट की भी िवपक्ष के ǎारा, खास तौर पर कागेँर्स पाटीर् के ǎारा आलोचना की जा 
रही है। उस आलोचना मȂ जो कागेँर्स के िवरोध से जन्मी हुई पािर्टया ँहȅ, जैसे ‘तृणमूल कागेँर्स’ 
‘कागेँर्स’ के िवरोध मȂ जन्मी है। राÍटर्ीय जनता दल, जो गैर-कागेँर्सवाद के कारण ही पैदा हुई है, 
ऐसी पािर्टया ँभी कागेँर्स का साथ दे रही हȅ। कागेँर्स की बात तो समझ मȂ आती है िक उसके पेट मȂ 
मरोड़ा क्यȗ हो रहा है। िखिसयानी िबÊली खÇभा नȗचे। उसे यह पच नहीं रहा है िक कोई गरीब घर 
का बेटा, कोई चाय बेचने वाले का बेटा, कोई िपछड़े वगर् मȂ पैदा हुआ बेटा, नरेन्दर् मोदी तीसरी बार 
कैसे Ģधान मंतर्ी बन गया है। यह राÍटर्ीय जनता दल और इसकी सरीखी जो पािर्टया ँहȅ, वे जब 
िवरोध करती हȅ, तो बड़ा दुख होता है। आलोचना का आधार क्या है? क्या कोई तकर्  दे रहे हȅ, क्या 
अपनी आलोचना का कोई औिचत्य बता रहे हȅ? कोई भी आधार नहीं है, लेिकन इनकी बातȗ से 
पता चलता है िक इन्हȂ दो िशकायतȂ हȅ। एक िशकायत इनके वƪाओं ने की िक यह घाटे का बजट 
है। िमतर्ो, घाटे का बजट! यह लाभ का बजट सरकार नहीं ĢÎतुत करती है। यह कोई वािणिज्यक 
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कंपनी नहीं है, जो लाभ का बजट ĢÎतुत करेगी, यह जनकÊयाण के िलए समिर्पत सरकार का 
बजट है। अथर्शाÎतर् मȂ जो घाटे का बजट होता है, वह अच्छा माना जाता है, क्यȗिक ऋण लेकर भी  
हम जनता का िवकास करते हȅ। हमȂ नरेन्दर् भाई मोदी जी की सरकार को धन्यवाद देना चािहए िक 
उन्हȗने घाटे का बजट ĢÎतुत िकया। दूसरा, इनकी आलोचना का आधार बना है, बार-बार उठा है 
और आज भी उठा है - बजट शÅद िजतनी बार भाषण मȂ आया, हमको लगता है िक उससे थोड़ा 
ही कम िबहार और आंधर् Ģदेश शÅद आया है। मȅ पूछना चाहता हंू िक िबहार से इतनी क्या िशकायत 
है, आंधर् से आपको क्या िशकायत है? अगर नरेन्दर् भाई मोदी जी ने इन िपछड़े हुए इलाकȗ की 
झोली मȂ एक-एक मुƻी ज्यादा चावल डाल िदए, तो आपको क्या िशकायत है? यह कागेंर्स पाटीर् 
हमेशा से िबहार की िवरोधी रही है। मȅने इसी सदन मȂ 22 तारीख को कहा था िक िबहार के Ģित 
जवाहरलाल नेहरू जी से लेकर अभी जो यह कागेंर्स पाटीर् है, उसका कोई ध्यान नहीं रहा। पजंाब 
मȂ भाखड़ा नागंल बाधं बना हुआ है। वह बनना चािहए था, यह अच्छा है। पजंाब का काफी योगदान 
है, लेिकन मȅ कहना चाहंूगा िक इस भाखड़ा नागंल बाधं की जो पिरयोजना थी, वह पहले िबहार मȂ 
गई थी। नेपाल से जो बाढ़ का पानी आता है। वह िबहार को ध्वÎत कर देता है।  ...(समय की 
घंटी)... उस पर डैम बनाने के िलए योजना थी, लेिकन वह नहीं बनाया गया और उसको वहा ंसे 
हटा िदया गया। घंटी बज गई है, मेरे पास बहुत सी बातȂ थीं िक िबहार की कैसे उपेक्षा की जाती 
रही। कागेंर्स पाटीर् ने िबहार की उपेक्षा की इसीिलए उसको आज िवशेष सहायता की जरूरत पड़ी।  
मȅने डैम की बात भी की। महोदय, मȅ दो-तीन िमनट का समय और चाहंूगा।  

  
उपसभाध्यक्ष (Ǜी अयोध्या रामी रेƿी आला):  भीम िंसह जी, आपका टाइम खत्म होता जा रहा है।   
 
डा. भीम िंसह:  सर, बस दो िमनट मȂ खत्म कर दंूगा।      
 
उपसभाध्यक्ष (Ǜी अयोध्या रामी रेƿी आला):  Ãलीज़, अपनी बात जÊदी खत्म कीिजए। 
 
 डा. भीम िंसह:  आजादी के बाद कȂ दर् के ǎारा दो नीितया ं बनाई गईं।  ģेट इक्वलाइजेशन 
पॉिलसी, माल भाड़ा समानीकरण की नीित - तब िबहार और झारखंड िमलकर एक िबहार राज्य 
था और इस माल भाड़ा समानीकरण की नीित के कारण िबहार को काफी घाटा हुआ।  यह माल 
भाड़ा समानीकरण की नीित क्या थी - नीित यह थी िक जो िबहार मȂ खिनज है, वहा ंिजतने मूÊय 
मȂ वह खिनज या वÎतु िमलेगी ...(समय की घंटी)... उतनी ही देश की िकसी राज्य मȂ भी जाकर, 
ढोकर िमलेगी।  इसिलए वहा ंकल कारखाने कम लगे। दूसरी एक नीित बनी - रॉयÊटी की दर, 
वेट बेÎड रॉयÊटी, वजन आधािरत रॉयÊटी। हमारे यहा ंकोयला िनकलता था। एक मन कोयले पर 
अगर हमȂ पाचं रुपये िमल रहे थे और कोयले का दाम सौ रुपये था और अगर कोयले का दाम पाचं 
सौ रुपये मन हो गया, तो भी हमको पाचं रुपये रॉयÊटी िमली, चूंिक वह वजन आधािरत था।   
 
उपसभाध्यक्ष (Ǜी अयोध्या रामी रेƿी आला):  Ãलीज़, आप अब कन्क्लडू किरए।   
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डा. भीम िंसह:  अगर वह मूÊय आधािरत होता, तो हमारी आमदनी बढ़ती, लेिकन यह सब नहीं 
हुआ और िबहार की उपेक्षा हुई।  इसिलए िबहार को िवशेष सहायता की जरूरत थी।  हम Ģधान 
मंतर्ी जी को धन्यवाद देना चाहȂगे िक उन्हȗने सवंेदनशीलता का पिरचय िदया है और िबहार को 
कुछ िवशेष सहायता करने का Ģयास िकया है। इन्हीं शÅदȗ के साथ हम बजट का समथर्न करते हȅ 
और अपनी सरकार की पीठ थपथपाते हȅ।   
 
THE VICE-CHAIRMAN (SHRI AYODHYA RAMI REDDY ALLA):  Thank you.  Shri A. 
A. Rahim; five minutes. 
 
SHRI A. A. RAHIM (Kerala):  Thank you, Sir, for this opportunity.  Sir, before starting 
my speech I would pay homage to the people who lost their lives in the Wayanad 
disaster. 
 Sir, I speak here today on behalf of the millions of youth in our country who are 
struggling with unemployment and under-employment.  Living in India today is 
extremely challenging. According to the data of Centre for Monitoring Indian 
Economy, the country's unemployment rate rose to 9.2 per cent in June.  Food 
inflation increased from 6.6 per cent in 2022-23 to 7.5 per cent in 2023-24.  The 
prices of gas, daily necessities, mobile tariffs, etc., have increased. The cost of living 
is skyrocketing every day, but incomes are declining. This is the situation. People are 
breathing heavily for their daily livelihood. I would like to speak about unemployment 
and under-employment in the country. I would like to share my concerns and 
disagreement with this Government's policy in this regard. The Government has a 
policy to dismantle the concept of permanent employment and replace it with 
contractual employment. They are promoting outsourcing; they are promoting 
privatisation of the public sector. According to the figures provided by the Union 
Minister, Dr. Jitendra Singh in Lok Sabha, there are 9,79,327 vacancies in various 
institutions and agencies of the Central Government. Furthermore, according to the 
latest data provided by the Railway Minister, 3.12 lakh posts are lying vacant in the 
Indian Railways. Moreover, we know about the Agnipath Scheme. Through this 
scheme, even the Union Government is trying to contractualise the recruitment of the 
Indian Army. This Government is quietly carrying out the process of elimination. By 
eliminating permanent posts, they are undermining the reservation policy. This action 
has severely marginalised the OBCs and SC/ST communities by excluding them from 
the Government jobs and excluding them from the mainstream of the society. We 
need permanent jobs, neither internship nor incentives.  Internship or incentive is not 
a remedy. The Government should immediately fill all vacant posts in the public sector 
and stop contractualisation. Exploitation by private institutions must end and the 
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workers should be guaranteed with appropriate wages and job stability.  According to 
the Economic Survey, 5.4 million contract workers in India are employed through 
organised staffing companies. About 21.8 per cent of the total workforce is casual 
labours. Their condition is very poor. Highly educated youth are forced to work for low 
wages without job stability, healthcare or other benefits. There is no healthcare; there 
is no benefit and there is no social security. In short, this is a kind of modern slavery.  
The Union Government projected the Production-linked Incentive Scheme as Alladin's 
miracle lamp to do away with unemployment. Now, the Government has introduced a 
new miracle lamp titled Employment-linked Incentive Scheme. Incentive or internship 
is the remedy provided by the hon. Finance Minister. I would like to add one more 
thing.  ... (Time-Bell rings) ... Rule 2(1)(d) of the Companies (CSR Policy) Rules, 
2014 defines CSR and excludes the activities undertaken in pursuance of the normal 
course of business of the company as eligible CSR activity.   
 

(MR. CHAIRMAN in the Chair.) 
 

This is the Rule. Then how can the Government implement such a scheme like 
internship scheme? Through this scheme, the Government suggests CSR funds to be 
mobilised for this purpose.  ...(Time-Bell rings.)... This is against the spirit of CSR.  
This is not the Union Budget.  This is the Budget for only two States.  Double engine 
is the mantra that Modi Government always chants.  Now, it has become a double-
engine sarkar.  One engine is TDP and another engine is JD(U).  Without the help of 
these two engines, the Government can't move a single step.  That is why they are 
trying to fuel those engines.  On behalf of Kerala, I would like to share my concerns 
and dissent over this Budget.  We have been completely neglected.  On behalf of the 
people of Kerala, I remind you that we will survive these undeclared economic 
sanctions.  Thank you.          
  
ÎवाÎथ्य और पिरवार कÊयाण मंतर्ी; रसायन और उवर्रक मंतर्ी; तथा सभा के नेता (Ǜी जगत 
Ģकाश नƿा): माननीय सभापित जी, मȅ आपकी अनुमित से अपने इस 2024-25 के बजट के 
समथर्न के िलए और बजट के Ģमुख िबन्दुओं के ऊपर Ģकाश डालने के िलए खड़ा हुआ हँू।  सबसे 
पहले.. 
 
Ǜी सभापित: सर, आपके तो नाम मȂ ही 'Ģकाश' है।  
 
Ǜी जगत Ģकाश नƿा: धन्यवाद, सर। उसमȂ भी 'जगत' जुड़ा हुआ है।   
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Ǜी सभापित: हा,ँ 'जगत' जुड़ा हुआ है। 'जगत' मȂ भी 'जग' कॉमन है।  'जग' मेरे नाम मȂ भी है और 
'जग' आपके नाम मȂ भी है। …(Ëयवधान)… 
 
Ǜी जगत Ģकाश नƿा: माननीय सभापित जी, जब मȅ इस बजट की चचार् कर रहा हँू, तो मȅ सबसे 
पहले तो माननीय Ģधान मंतर्ी जी और Ģधान मंतर्ी जी के नेतृत्व मȂ लगातार तीसरी बार सरकार मȂ 
आने पर Ģधान मंतर्ी जी कोई भी बधाई देता हँू और इस सदन के माध्यम से भारत की जनता को भी 
धन्यवाद देता हँू।  
 महोदय, जब हम बधाई देते हȅ, तो हमको यह भी ÎपÍट होना चािहए िक कई बार लोग 
गलत तरीके से नैरेिटव रखने का Ģयास करते हȅ। जब मȅ लगातार तीसरी बार कह रहा हँू, तो 
लगातार तीसरी बार 60 वषș के बाद कोई Ģधान मंतर्ी लगातार तीसरी बार चुना गया हो और 
उनको जनता का समथर्न िमला हो। मȅ यहा ँयह भी ÎपÍट करना चाहता हँू िक 60 साल पहले जब 
नेहरू जी ने तीसरी बार पद सभंाला था, तो उस वƪ आज़ादी का एक euphoria था, कागेंर्स पाटीर् 
ने आजादी की लड़ाई मȂ अपना योगदान िकया था और िवपक्ष भी िबखरा हुआ था और िवपक्ष भी 
कमजोर था, छोटी-छोटी पािर्टया ँ िवपरीत िदशा मȂ चचार् करके उभर रही थीं। लेिकन यह जो 
2024 का चुनाव हुआ, यह चुनाव तब हुआ, जब िवपक्ष भी मजबतू था और राजनीितक दृिÍट से 
सभी लोग सक्षम रहे, ऐसे मȂ Ģधान मंतर्ी मोदी जी को लगातार तीसरी बार चुनाव जीतने का 
सौभाग्य भारत की जनता ने िदया। …(Ëयवधान)… भारत की जनता ने mandate िदया। यह 
mandate, stability का mandate है; यह mandate, continuity का mandate है; यह 
mandate, good governance का mandate है और यह mandate, unfoldment of Viksit 
Bharat का mandate है। 
 महोदय, मȅ आज क्यȗिक जयराम जी ने कुछ ĢÌन उठाने शुरू िकये,  इसिलए मȅ इस पर 
और आगे नहीं जाता, नहीं तो अगर मȅ statistics मȂ जाऊँगा, तो मȅ बता पाऊँगा िक कुछ लोग 
तीसरी बार लगातार कोिशश करने के बावजूद भी 100 का अंक नहीं ला पाए और सारी पािर्टया ँ
िमला लȂ तब भी कुल िमला करके हमारी भारतीय जनता पाटीर् से भी पीछे रहीं।   13 राज्यȗ मȂ ज़ीरो 
आया।  गुजरात, छǄीसगढ़, मध्य Ģदेश मȂ 64 मȂ से 2 सीटȂ और 62 मȂ बीजेपी आई।  मȅ अगर 
आंकड़े बताने लगू,ँ तो बहुत से आंकड़े बता सकता हँू, लेिकन for stability, for continuity, for 
unfoldment of Viksit Bharat, and for good governance and pro-poor policies के कारण 
यह mandate हमȂ िदया गया है।  सभापित जी, यह जो बजट है, यह बजट inclusive growth का 
बजट है; यह बजट sustainable development का बजट है और यह बजट-  ध्यान से सुनȂ - 
economic resilience का बजट है।   
 
3.00 P.M. 
 
आज दुिनया की सारी आिर्थक शिƪया ँ डगमगा रही हȅ, दुिनया की सारी िवकिसत देश की 
आिर्थक िÎथितया ँडोल-मोल हो रही हȅ, लेिकन हम economic resilience के साथ Covid-19 
pandemic के बाद भी अगर खड़े हȅ, तो यह हमारी economic resilience के बारे मȂ बताता है।  
This Budget is a visionary Budget. यह हमारी दोनȗ आकाक्षाओं को पूरा करता है - एक तो 
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यह हमारी immediate needs को एडेर्स करता है और दूसरा, robust framework के तहत 
long-term prosperity की चचार् करते हुए उसको आगे बढ़ाता है, यानी दूरंदेशी भी है और 
वतर्मान की पिरिÎथितयȗ मȂ उन चैलेजेज़ को एक्सेÃट करने वाला और उसको एडेर्स करने वाला 
बजट है। इसिलए मȅ कहँूगा िक यह 360-degree impactful Budget है। यह बजट 
comprehensive है और economic social development को समिर्पत है।  इस बजट की priority 
क्या है? इस बजट की priority है infrastructure development, infrastructure logistics को 
मजबतू करना, उसकी नींव रखना, technological innovations, social welfare और उसके 
साथ-साथ िवकिसत तथा सबके िलए समान अवसर देना। हमȂ इसे भी ध्यान मȂ रखना चािहए।  यह 
forward-looking Budget है। यह आगे देखने वाला बजट है। इसमȂ policies को accelerate 
िकया गया है, जो गर्ोथ को बढ़ा सके। यह जॉÅस को िकर्एट करने वाला बजट है। यह हमारे भारत 
को global start-up hub की तरह enhance करता है, इसिलए यह उसको भी बढ़ाने वाला बजट 
है। इस तरह से यह बजट सभी तरीके से सवर्समावेशी है और गर्ोथ मȂ inclusive है तथा सबकी 
िंचता करने वाला है।   
 मȅ यहा ँयह भी कहना चाहता हँू और मȅ समझता हँू िक सभी लोग मेरी बात से सहमत हȗगे 
िक जब हम बजट पर चचार् करते हȅ, तो िवǎानȗ की तरह बड़े-बड़े technological terminology 
का उपयोग करते हȅ िक यह ऊपर बढ़ गया, यह नीचे घट गया, यह दाया ँचला गया, यह बाया ँ
चला गया।  बजट मतलब यह साधारण Ëयिƪ का काम नहीं है, यानी कोई intellectual हो, कोई 
economist हो, वह चार terminology बोले िक इसका रेट इतना है, इसका इतना परसȂट है और 
उसको जो समझने वाला हो, वही बजट का ज्ञाता होता है। लेिकन मȅ साधारण भाषा मȂ बजट को 
बताना चाहता हँू। मȅ कई बार इस िवषय को बोल चुका हँू। बजट चाहे देश का हो, चाहे िकसी Ģदेश 
का हो, चाहे िकसी Çयुिनिसपल कॉपȘरेशन का हो, चाहे िकसी सÎंथा का हो और मेरी बात ध्यान से 
सुिनएगा, चाहे िकसी पिरवार का हो, बजट तीन बातȗ पर िनभर्र करता है - आमदनी, आमदनी 
की ताकत खचर् को तय करती है और कहीं घर मȂ, कहीं Çयुिनिसपल कॉपȘरेशन मȂ, कहीं Ģदेश मȂ, 
कहीं देश मȂ िलकेज तो नहीं है, छेद तो नहीं है, कहीं आमदनी और खचर् के बीच मȂ हमारा जो धन 
है, उसमȂ कोई िलकेज तो नहीं है -  इन तीन बातȗ पर ध्यान देने की आवÌयकता होती है।  इसिलए 
िजसको पिरवार का बजट समझ मȂ आता है, उसी भाषा मȂ देश का बजट भी हमȂ समझना चािहए।  
मȅ इसके बारे मȂ आगे और बताना चाहता हँू िक size of the income, यानी आपके इनकम का 
साइज क्या है।  कहने का मतलब यह है िक जब आपकी आमदनी कम होती है, तो आप साईिकल 
खरीदते हȅ, आमदनी बढ़ती है, तो मोटर साईिकल खरीदते हȅ, और आमदनी बढ़ती है, तो गाड़ी 
खरीदते हȅ, िफर लग्जरी गाड़ी खरीदते हȅ।  यह िकस पर िडपȂड कर रहा है।   यह आमदनी पर 
िडपȂड करता है।  इसी तरह से आपकी quality of life भी इसी बात से तय होती है और देश की भी 
quality of life इसी बात से तय होती है। Larger the size of the economy, the larger will be 
the benefit to the people and larger will be the capacity to spend.  इस बात का डायरेक्ट 
िरÌता होता है। यह हमȂ ध्यान मȂ रखना चािहए।  दूसरा, खचर् की priority होनी चािहए।  खचर् िकस 
पर हो रहा है। घर पर हम खचर् िकस पर करते हȅ, जो सबसे कमजोर होता है।  घर पर हम खचर् 
िकस पर करते हȅ, essential चीजȗ पर खचर् करते हȅ। जब ज्यादा पैसा आता है, तो हम 
extravagant हो जाते हȅ, हम कंफट्सर् पर चले जाते हȅ। जब उससे ज्यादा पैसा आ जाता है, हम 
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luxury पर चले जाते हȅ, लेिकन हमको खचर् की Ģायोिरटी तय करनी पड़ती है और उस Ģायोिरटी 
को तय करना भी  resilience of economy की बहुत बड़ी शतर् है।  इसीिलए, मȅ कहंूगा िक 
leakage-proof और last mile delivery assurance, ये बहुत जरूरी हȅ।  मȅ "कागेंर्स" शÅद नहीं 
लूगंा, लेिकन लबें समय तक जो लोग देश पर राज करते रहे, उन्हȗने इन बातȗ पर कारगर कदम 
नहीं उठाये और ठोस कदम नहीं उठाये, जो ठोस कदम उठाए जाने चािहए थे।  इस कारण से 
आमदनी और लीकेज का बहुत गहरा िरÌता रहा।  एक समय मȂ एक Ģधान मंतर्ी ने कहा िक मȅ एक 
रुपया भेजता हँू, 85 पैसे बीच मȂ ही खचर् हो जाते हȅ, 15 पैसे ही पहंुचते हȅ।  अब उसके बाद आप 
बजट की िजतनी बात कर लो, वह देश के िकतने िहत का था, वह हमको समझ मȂ आ जाता है।  
आंकड़ȗ से देश नहीं चलता है, उसकी leakage-proof ËयवÎथा के साथ last mile delivery is 
important. इसीिलए मȅ यह कहंूगा िक आज Ģधान मंतर्ी मोदी जी के नेतृत्व मȂ direct benefit 
transfer के माध्यम से िडिजटल इंिडया बनाने का काम िकया गया। इस कारण आज 37 लाख 
करोड़ रुपये भारत के आम नागिरकȗ के खातȗ मȂ डालने का काम Ģधान मंतर्ी मोदी जी ने िकया है। 
उसी तरीके से, लीकेज पर रोक लगने के कारण फाइव करोड़ fake ration cards समाÃत हुए।  
फाइव करोड़! कैसे चलता होगा देश? यह बजट से जुड़ा हुआ िवषय है। 4 crore fake 
beneficiaries of LPG subsidies थी, वह बदं हुई।  MNREGA मȂ 7 लाख bogus नाम थे। 7 
लाख! सखं्या जोिड़ए। कहा ंबढ़ता देश, कहा ंजाता देश, कैसे बढ़ता देश, चाहे िकतना भी कमा 
लो! ...(Ëयवधान)... 
 
Ǜी जयराम रमेश (कनार्टक): आप इस 7 करोड़ को ऑथȂिटकेट कीिजए।...(Ëयवधान)...  
 
Ǜी जगत Ģकाश नƿा: जी हा,ँ मȅ ऑथȂिटकेट करंूगा। ...(Ëयवधान)... 
 
MR. CHAIRMAN: Jairam, again, you are sitting on your chair, interrupting and 
speaking without permission.   
 
 Ǜी जगत Ģकाश नƿा: जयराम जी, मȅ सब कुछ mygov से लेकर आया हँू।  ...(Ëयवधान)... इसी 
तरीके से, लीकेज को रोकने के कारण गवनर्मȂट का टोटल 2.5 लाख करोड़ सेव होता है।  इसी 
तरीके से, हम बहुत Ģयासपूवर्क मोदी जी के नेतृत्व मȂ strict financial discipline लाकर informal 
economy को formal economy की तरफ ले गए। आपने सुना होगा, ये शÅद चलते थे िक िकतना 
ऊपर से दोगे, िकतना अंदर से दोगे? यह साधारण शÅदावली थी। िकतना कैश मȂ दोगे, िकतना 
चेक मȂ दोगे? यह साधारण शÅदावली थी। This was the order of the day. िकतना underhand 
होगा, िकतना overhand होगा? यह शÅदावली थी। आज यह बताते हुए मुझे खुशी है िक हमारी 
formal economy बढ़ी है। जब हम formal economy की बात करते हȅ तो उसके कारण formal 
economy के structure मȂ ज्यादा से ज्यादा लोग आए हȅ।   
 आपने 1973 मȂ बȅक्स को नेशनलाइज िकया।  मेरे आंकड़े सही नहीं हो सकते हȅ, तब पौने 
तीन करोड़ से लेकर छः करोड़ के आसपास तक लोग account holders थे, लेिकन आज जन-
धन योजना के तहत 50 करोड़ लोग बȅक account holders हȅ  और 50 करोड़ होने के बाद भी 
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उनको direct benefit transfer तो िमल ही रहा है, पाचं  करोड़ बहनȗ को कोिवड मȂ तीन महीने 
के िलए 500-500 रुपये उनके अकाउंट मȂ सीधे िमले ही िमले, यह तो बेिनिफट हुआ ही हुआ, 
लेिकन हमारी formal economy का साइज भी बढ़ा।  मȅ आपके सामने कहना चाहता हँू िक आज 
उसके कारण आमदनी के ǣोत को देखȂ तो formal economy अगर्सर होने के तहत tax 
collection, जो 2014 मȂ 6.3 लाख करोड़ था, वह आज 23.37 लाख करोड़ है। यह बढ़ी हुई 
economy है। 6 लाख करोड़ रुपये से 23 लाख करोड़ रुपये पहंुच गया है। हमारा जीएसटी का 
कलेक्शन, जो 2017-18 मȂ शुरू हुआ - हम चाहते थे िक उसे रात हमारे िवपक्ष के लोग भी बठैते 
और Ģणब मुखजीर् जी के साथ वे भी बटन दबाते और जीएसटी का टैक्स शुरू होता, लेिकन नहीं 
हो पाया। उस समय जीएसटी का कलेक्शन 7.9 लाख करोड़ रुपये था, आज 20.18 लाख करोड़ 
रुपये है। इसी कारण से हमारा fiscal deficit आज 5.6 परसȂट पर आ गया है और जो Central 
Fiscal Deficit Target है, वह year ending 2025 तक projected है, 4.9 per cent of the GDP. 
इसिलए हम fiscal deficit को सभंालते हुए इस बजट का 4.9 per cent fiscal deficit जाएगा 
और हम लोगȗ की सेवा की दृिÍट से आगे बढ़ने वाले हȅ। महोदय, इसका फायदा क्या होता है, 
इसका फायदा होता है, big ticket programme, क्यȗिक जब आमदनी बढ़ती है - और priority 
क्या होती है िक जो marginal section of the society है, उसकी मदद करना। महोदय, जब मȅ 
big ticket programme का बात करता हंू, तो 'आयुÍमान भारत' - मुझे उस Îकीम से जुड़ने का 
सौभाग्य है। सभापित जी, मȅने पहले भा कहा था और आज िफर मȅ आपके साथ और सदन के साथ 
शेयर करना चाहता हंू िक दुिनया मȂ terminology चली थी - UHC, यानी जो UHC बोले, वह बड़ा 
progressive है। जब मȅ वषर् 2015 मȂ World Health Assembly मȂ गया, तो ऐसा लगा िक जैसे 
UHC पर चचार् ना करȂ, तो वह देश िकसी काम का नहीं। Universal Health Coverage की बात 
होती है। हमȂ खुशी है िक 2017-18 मȂ Ģधान मंतर्ी, नरेन्दर् मोदी जी के नेतृत्व मȂ Universal Health 
Coverage का सबसे बड़ा world's largest health coverage programme 'आयुÍमान आरोग्य 
भारत' बना और 55 crore people, हमारी 12 crore families को 5 लाख रुपये का health cover 
सालाना देने का तय हुआ और उसको आगे बढ़ाने का Ģयास हुआ। 'Ģधानमंतर्ी गरीब कÊयाण अन्न 
योजना' के तहत 80 करोड़ जनता को 5 िकलो गेहंू या 5 िकलो चावल, 1 िकलो दाल देने की 
ËयवÎथा की गई। इससे फ़कर्  क्या पड़ा, यह मȅ नहीं बोल रहा हंू, International Monetary Fund 
(IMF) बोल रहा है िक भारत मȂ गरीबी की रेखा से नीचे रहने वाले 25 करोड़ लोग आज गरीबी की 
रेखा से बाहर िनकल आए हȅ। यह उसका फ़कर्  पड़ा है। यह मȅ नहीं बोल रहा हंू, International 
Monetary Fund (IMF) बोल रहा है िक India's extreme poverty has been reduced to less 
than one per cent. एक परसȂट से भी नीचे आ गया है। ये आंकड़े आते हȅ।  

'उज्ज्वला योजना' की बात करंू तो 10 करोड़ गैस कनेक्शन िदए गए। World Health 
Organisation बोलता था िक लगभग 5 लाख मिहलाएं, बहनȂ, िजनकी मृत्यु होती है, वह 
uncleaned cooking fuels के कारण होती है, उनके फेफड़े खराब हो जाते हȅ। आज health 
indicators बता रहे हȅ िक pulmonary diseases कम हो रही है और मिहलाओं मȂ कम हो रही है। 
यह empowerment of women हुआ, और क्या है सखं्या? वह 10 करोड़ है।  

इसी तरीके से 'उजाला योजना' के तहत एलईडी बÊब - कई बार लोग बोलते हȅ िक 
िमिडल क्लास का क्या हुआ? 20,000 करोड़ रुपये के िबल मȂ कमी आ गई।  इसी तरीके से 47.78 
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mkw energy per annum बचाई गई। यह एलईडी बÊब के बारे मȂ है और एलईडी बÊब िकतने 
िडÎटर्ीÅयटू हुए हȅ, करीब 36 करोड़ बÊÅस िडÎटर्ीÅयटू हुए हȅ। 

उसी तरीके से 'सौभाग्य योजना' है, मȅने िपछली बार भी कहा था, मȅ िसफर्  इतना ही कहना 
चाहंूगा िक 2 करोड़, 60 लाख घरȗ को नए िबजली के कनेक्शन िदए गए, उसमȂ 16,320 करोड़ 
रुपये खचर् हुए। सर, पैसा आया, कलेक्शन हुआ, गरीबȗ के िलए लगा, मािर्जनल सेक्शन ऑफ़ द 
सोसाइटी को लाभ िमला। हम 'Ģधानमंतर्ी आवास योजना' की बात पहले कर चुके हȅ, उसके तहत 
4 करोड़ घर बना चुके हȅ। अभी हम लोगȗ ने Ģधानमंतर्ी जी के नेतृत्व मȂ तय िकया है, पहली 
कैिबनेट मȂ फैसला िलया है िक 3 करोड़ घर और बनाएंगे और गरीबȗ के रहने की ËयवÎथा की 
जाएगी। तो 11 करोड़ टैप के कनेक्शन लगे और आईआईएम, बȂगलुरू का कहना है िक around 
two crore jobs will be generated. इसके ऑपरेशन की Îटेज पर 2 करोड़ जॉÅस िसफर्  जल-
जीवन िमशन मȂ ही िकर्एट हȗगी, यह बात कही जाती है।  Amount spent is Rs.2.68 lakh 
crore. उसी तरीके से िकसान योजना,  big ticket की बात करȂ, तो हमȂ याद है और उस समय 
कहा भी गया था agriculture debt waiver and debt relief scheme, यह 2008 मȂ आई थी और 
उसका अमाउंट 52,000 करोड़ रुपये था।...(Ëयवधान)... मȅने चैक िकया।  मȅ पहले 72 ही बोल रहा 
था, लेिकन िफर मȅने चैक िकया िक agriculture debt waiver and debt relief scheme के आगे 
52,000 करोड़ िलखा है।  ठीक है, 72 भी मान लेते हȅ।  मȅ आपकी बात ही मान लेता हंू।  हम 
52,000 करोड़ रुपये देकर िकसानȗ के चैिÇपयन हो गए, लेिकन Ģधानमंतर्ी िकसान सÇमान िनिध 
के बारे मȂ चचार् नहीं कर रहे हȅ।  िजस Ģधानमंतर्ी िकसान सÇमान िनिध मȂ कुल िमलाकर 3 लाख 24 
हजार करोड़ रुपये 17 installment मȂ दो-दो हजार रुपये पहंुचाए गए and moreover that was 
a waiver and this is empowerment of farmers.  यह हम empower कर रहे हȅ, तािक वे 
गरीब िकसान हर फसल के पहले बीज खरीद सकȂ , हर फसल के पहले वह फिर्टलाइजर खरीद 
सकȂ , इसकी ËयवÎथा कर रहे हȅ और यह continuous  process है और 3 लाख 24 हजार करोड़ 
रुपये हम लोगȗ ने खचर् िकए हȅ। जब मȅ आगे अगला भाषण कभी दंूगा, तो वह 4 लाख करोड़ के 
आस-पास पहंुचा हुआ होगा। क्यȗिक हर तीन महीने पर 20,000 करोड़ रुपये जुड़ने वाले हȅ और 
यह continuous  process चलने वाला है। उसी तरीके से कोिवड के िरलीफ पैकेज मȂ 20 लाख 
करोड़ रुपये िदए थे।  मुझे याद है, जब कोिवड के पैकेज की बात आई थी, तो िवपक्ष ने हमारे ऊपर 
िटका-िटÃपणी की थी।  उन्हȗने कहा था िक कुछ इनको महीने का दे देते, कुछ इनको इस तरीके 
से दे देते।  Ģधान मंतर्ी मोदी जी ने कहा था - We will convert a pandemic into an 
opportunity. हम आपदा को अवसर मȂ बदलȂगे।  जब वे 20 लाख करोड़ रुपये िदए गए, तो व े
empowerment के िलए िदए गए, empowerment of farmers, FPOs के िलए 1 लाख करोड़ 
रुपये िदए गए,  empowerment of MSME sector के िलए काम िकया गया और उस समय हमȂ 
कहा गया था िक this is a financial hoax.  मȅ यह बताना चाहता हंू िक आज कोिवड के बाद 
दुिनया के िवकिसत देशȗ की इकोनॉिमज़ डगमगा रही हȅ और हम bright spot की तरह चमक रहे 
हȅ, उसका कारण है िक उस समय के पैकेज ने हमारे  empowerment  को आगे बढ़ाने का काम 
िकया।  इसिलए big ticket programmes, formalization of economy और leakage proof, 
इन तीनȗ ने हमȂ  empower िकया है।  हमने सबके साथ जिÎटस करने का Ģयास िकया है और 
उसको आगे बढ़ाने का Ģयास िकया है। मȅ यहा ंजब बजट पर चचार् कर रहा हंू, तो मȅ न्याय नहीं 
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कर पाऊंगा, जिÎटस नहीं कर पाऊंगा, अगर िसफर्  िनमर्ला सीतारमण जी के 23 जुलाई के भाषण 
के बारे मȂ चचार् करंू।  23 जुलाई उसका एक पाटर् है। एक पाटर् उसका 2024 का 1 फरवरी है, जब 
इंटिरम बजट पेश हुआ था।  इन दोनȗ को िमलाकर देखȂगे, क्यȗिक पाचं महीने का बजट हम पास 
कर चुके थे और अब यह अगले छह-सात महीने का बजट है, िजसको हम आगे लेकर आ रहे हȅ।  
इसिलए जब हम बात करते हȅ, तो न्याय करने के िलए मȅ कहता हंू िक यह  mandate continuity 
के िलए है, stability के िलए है।  दस साल पहले से जो कायर्कर्म चलाए गए, उसकी stability और 
continuity मȂ यह 2024-25 का बजट  है, उसको भी हमȂ समझ लेना चािहए।  इसके िलए मȅ यह 
कहना चाहंूगा िक हमारा फोकस 'GYAN' पर रहा।  GYAN -- G is for Garibi, Y is for Youth, 
A is for Annadata and N is for Nari Shakti. इन चार िपलसर् पर हम लोगȗ ने अपने िवकास की 
कहानी को आगे बढ़ाने का Ģयास िकया है।  इसिलए 2047 मȂ, जब हम िवकिसत भारत की बात 
कर रहे हȅ, तो उसके िलए हमने nine-pronged strategy को डेवलेप िकया है।  जो nine-
pronged strategy हȅ - पहला, productivity and resilience in agriculture है, दूसरा, 
employment and skilling, तीसरा, inclusive human resource development and social 
justice है। यहा ं सोशल जिÎटस बहुत महत्वपूणर् है। Social justice; Promotin of 
manufacturing sector; Service sector to be infused; Urban development; Energy 
security; Development and focus on infrastructure; Innovation, research and 
development and; Next Generation reforms. इन 9 बातȗ को ध्यान मȂ रख करके, इस बजट 
को continuity मȂ आगे बढ़ाने का काम िकया गया है। अगर हम उसकी बात करȂ, तो हम लोगȗ ने 
February – March मȂ roof top solarisation की बात कही थी और इसमȂ लगभग 1 crore 
households को जोड़ने की बात कही थी।  उसमȂ capital expenditure और infrastructure पर 
बहुत ही शुभ नÇबर िनकाला था, 11 लाख 1,100 करोड़ रुपये जो िक 3.4 per cent of the GDP 
का infrastructure के िलए होगा।  

सर, हम employment generation को boost करȂगे, Eastern region पर भी 
concentrate करȂगे। इसी दृिÍट से हमारे सारे कायर्कर्म चले हȅ। हम MSME की बात करȂ, तो 
adequate finances उसमȂ Ģोवाइड िकया गया। हमारी तरफ से relevant technologies को 
बढ़ाया जा रहा है, appropriate training दी जा रही है। इसी के साथ-साथ, इसी बजट मȂ हम 
लोगȗ ने कहा था िक आयुÍमान भारत मȂ हम आशा workers को भी जोड़ लȂगे और आंगनबाड़ी  
workers और helpers को भी जोड़ लȂगे।  ये सारी चीजȂ in continuity मȂ थीं। तीन करोड़ लखपित 
दीदी बनाने का भी हम लोगȗ का सकंÊप था, उसको भी हम लोगȗ ने आगे बढ़ाया है।  Metro Rail 
और Namo Rail को भी हम आगे बढ़ाएंगे, इन बातȗ को हमने कहा है। हम लोगȗ ने Interim 
Budget मȂ ही कहा था और उसी के continuation मȂ सूयर् घर िबजली योजना मȂ 1.2 करोड़ 
registrations हो चुके हȅ और 14 लाख applications को हम लोगȗ ने scrutiny करके आगे बढ़ाया 
है। इस काम को 3 करोड़ तक करने का हमारा िनÌचय है। इसी तरीके से “Ģधान मंतर्ी गर्मीण 
सड़क योजना” है। मȅ बार-बार उस समय भी कहता था और आज भी कहता हंू िक हमȂ समझना 
होगा िक  policy-making मȂ  Budget बहुत important है। मȅ एक example से आपको बताता हंू। 
जब 1993 मȂ मȅ िवधायक बना, तो उस समय PWD के बजट मȂ – उस समय मेरी काÎंटेǷुअंसी मȂ 
85 परसȂट गावं सड़क से जुड़े हुए नहीं थे। उस समय बजट की ËयवÎथा यह थी िक PWD के पास 
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बजट आता था, वह िकसी heads के तहत subdivide हो जाता था।  Executive Engineer हमारे 
पास आते थे और व ेहमसे कहते थे िक अपनी priority बता दो, हम उन priorities पर खचर् करȂगे। 
उस समय Budget करीब 40 लाख रुपये का होता था, हम बहुत हÊला कर लȂ, तो 80 लाख रुपये 
तक पहंुचता था। अगर हमारी 80 सड़कȂ  हȅ, तो 1-1 लाख सबमȂ बटं जाता था। अब आप सोिचए िक 
पहाड़ मȂ 1 लाख मȂ सड़क क्या बनेगी, िकतनी बनेगी। जब हम Executive Engineer से पूछते थे, 
तो वह हमसे बोलता था िक आप इसको  concentrate करके 2-3 सड़कȗ पर लगा दो, तो 20 
लाख, 30 लाख  देने पर कहीं सड़क एक िकलोमीटर बन गई, कहीं दो िकलोमीटर बन गई।  This 
was the speed. अब 2014 के बाद Îपीड और scale की बात करते हȅ और उसके पहले Ǜी अटल 
िबहारी वाजपेयी जी की करते हȅ, तो पहली बार “Ģधान मंतर्ी गर्मीण सड़क योजना” आई और  
foolproof scheme आई। इस scheme के तहत रोड from the starting point to the end point 
एक साथ, इसकी बजिंटग की गई, in one go और हर constituency मȂ लगभग 10-10, 20-20, 
all weather roads की budgeting हुई। आपको जानकर खुशी होगी की पाचं साल के अंदर 
“Ģधान मंतर्ी गर्मीण सड़क योजना” के आने के बाद हमारे यहा,ं हमारी constituency मȂ िसफर्  5 
per cent गावं सड़क से छूट गए और 95 per cent गावं सड़क से जुड़ गए। यह फकर्  िदखाई देता 
है। जब मȅ आपके सामने इसके बारे मȂ चचार् कर रहा हंू और “Ģधान मंतर्ी गर्मीण सड़क योजना” के 
बारे मȂ चचार् कर रहा हंू, तो मȅ आपको बताना चाहता हंू िक “Ģधान मंतर्ी गर्ामीण सड़क योजना” मȂ 
25,000 habitations को जोड़ने का Ģावधान इस साल बजट मȂ िकया गया है। आपको जानकर 
खुशी होगी िक PMGSY मȂ  1,56,000 गावं all weather roads से जोड़ िदये गये हȅ, यह बदलता 
भारत है। इसको भी हमको समझना चािहए। इसी तरह से पूवीर् रीजन मȂ,  Eastern region मȂ, 
िबहार, झारखंड, वेÎट बगंाल, ओिडशा, आंधर् Ģदेश के िलए िवशेष योजनाओं को आगे बढ़ाया 
गया है और  MSME sector को special attention िदया गया है। सर, promotion के िलए 
Credit Guarantee Scheme को आगे बढ़ाया गया है, MSME के िलए new assessment model 
बनाया गया है, credit support के िलए बजट मȂ Ģावधान िकया गया है, तािक stress period मȂ 
हम उन्हȂ support कर सकȂ  और structural reforms की तरफ ध्यान िदया गया है, इसको आगे 
बढ़ाया गया है।  

महोदय, जब  हम key highlights की बात करȂगे, तो the first initiative will be to 
eradicate poverty, empower the poor और empower the farmers and also provide 
them logistic supports और provide logistic and strengthening of the Indian villages. 
हमारे भारत के गावँȗ को भी strengthen करने के िलए और logistic support देने की बात भी 
इसमȂ कही गई है। महोदय, इसमȂ job creation पर फोकस है।  Employment-Linked Incentive 
Scheme will create crores of new jobs across the country. इसके िलए िवशेष रूप से ध्यान 
िदया गया है।  Focus on skill development पर जोर िदया गया है, boost on agricultural 
productivity पर जोर िदया गया है, manufacturing sector को सपोटर् करने की बात भी इस 
बजट मȂ कही गई है।  Service sector is to be boosted. उसी तरीके से digital public 
infrastructure की  application को भी Ģोत्सािहत िकया जाएगा। महोदय, इन सभी चीजȗ को 
बजट के मूल Ģावधानȗ मȂ रखा गया है।  
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महोदय, अब मȅ यहा ँपर यह भी बताना चाहता हंू - क्यȗिक मȅ Îवयं अपनी पीठ थपथपाऊँ, 
यह उिचत बात नहीं है, लेिकन अगर हमारे िलए दुिनया कुछ बोलती है, तो हमȂ उसको समझना 
चािहए। महोदय, जब मȅ दुिनया की बात कर रहा हंू, तो Economic Survey of India कह रहा है 
िक there are comfortable foreign exchange reserves and there is a stable exchange 
rate.  वे ऐसा कह रहे हȅ। उसी तरीके से IMF कह रहा है - 'India is now from fragile economy 
to a bright spot.'   यह हम नहीं कह रहे हȅ। अगर हम लोग आपस मȂ बोलते रहȂ, तो उसका कोई 
फायदा नहीं होता है, दुिनया क्या बोलती है, वह महत्वपूणर् है।  

महोदय, IMF हमसे कैसे बोलता है?  जब हम IMF मȂ जाते हȅ, तो हमसे चार बातȂ पूछकर 
बोलता है, You have done this.  Very good.  Very good. Very good. How have you 
done?  Please demonstrate. Please tell us. आज यह िÎथित हो गई है। लेिकन एक समय 
ऐसा भी था, जब IMF हमȂ ऐसे िबठाता था िक हा,ँ Yes, what do you have to say?  What 
projects you have brought?  Let us see.  We will examine and let you know.  भारत को 
देखने का तरीका बदल गया है। आज वे हमसे पूछ रहे हȅ िक तुम यह पिरवतर्न कैसे लाए? यह 
पिरवतर्न कैसे आया, क्यȗ आया - आज यह बोलते हȅ। लेिकन पहले एक समय ऐसा भी था िक जब 
हमȂ कुरसी पर िबठाकर बोलते थे िक, अच्छा, तुÇहारी demand क्या है, हम study करके बताएंगे, 
लेिकन वे आज हमसे पूछ रहे हȅ।  

महोदय, अब सभी लोगȗ ने कहा है िक हम fifth largest economy मȂ पहँुच गए हȅ। क्या 
यह छोटी घटना है? हम 11वȂ नंबर पर खड़े थे। महोदय, िपछले दस सालȗ मȂ, यानी, 2002-03 से 
लेकर 2014 मȂ हम दो नंबर िखसके, और अब 11वȂ नंबर से छलागं लगाकर यहा ँतक पहँुचे हȅ। 
महोदय, हमने िकसको पछाड़ा है? हमने िĤटेन को पछाड़ा है, िजसने हम पर 200 साल राज 
िकया। हम उसको पछाड़कर आज 5वȂ नंबर की अथर्ËयवÎथा बन गए हȅ। पर हम सतुंÍट नहीं हȅ, हमȂ 
तीसरे नंबर की अथर्ËयवÎथा तक जाना है और वहा ँआप सबके सहयोग से जाना है और हमȂ 
आपका भी सहयोग िमलेगा - इस बात का मुझे िवÌवास है।  

महोदय,  Morgan Stanley क्या बोलते हȅ? वे बोलते हȅ - 'India is different from 2013.'  
Moody's क्या कहते हȅ? वे कहते हȅ - 'GDP growth forecast increase is projected for the 
year 2024 at the rate of 8 per cent.' Regarding growth rate, IMF Economic Outlook 
Growth Projections क्या बोलता है? मȅने यह िपछली बार भी बताया था। मȅ इसको बार-बार 
इसिलए बताना चाहता हंू, क्यȗिक Economy should always be comparison के टÇसर् मȂ देखनी 
चािहए, हमȂ compare करना चािहए। आज यएूसए का गर्ोथ रेट  2.7 परसȂट projected है, जमर्नी 
का 0.2 परसȂट है, ģासं का 0.7 परसȂट है, जापान का 0.9 परसȂट, य.ूके. का 0.5 परसȂट है। मȅने 
ये सारे व ेनाम िलए है, जो िवकिसत देश हȅ। महोदय, इंिडया का गर्ोथ रेट 6.8 परसȂट है। यह 
हमारा गर्ोथ रेट है और हम वÊडर् की economy मȂ 15 परसȂट कंटर्ीÅयटू कर रहे हȅ। हमारी 
Services Purchasing Managers' Index, that has risen to 61.1 points और Manufacturing 
Purchasing Managers' Index मȂ इकंर्ीज़ होकर 58.5 points पहँुच गई हȅ। महोदय, आज हमारा 
Net Financial Wealth Percentage GDP का 97 per cent पहँुच गया है और हमारी 
electronics manufacturing 6 गुना बढ़ी है। हमारे इलेक्टर्ोिनक्स एक्सपोट्सर् 75,000 करोड़ 
रुपये के बढ़े हȅ। इसी तरीके से, हम मोबाइल की बात करते हȅ। At one point of time, 92 per 
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cent of the mobiles were imported. Now, 97 per cent of the mobiles are being 
manufactured here in India. Îटील मȂ हम नंबर चार से नंबर दो पर आ गए हȅ। हम थडर् 
लारजेÎट ऑटोमोबाइल माकȃ ट बन गए हȅ। ऑटोमोबाइल माकȃ ट, िजसके बारे मȂ राधा मोहन 
अगर्वाल जी ने भी उस िदन चचार् की, मȅ बताना चाहता हँू। हमने ऑटोमोबाइÊस मȂ खरीदी बढ़ाई 
है। हम तीसरे नंबर पर आ गए हȅ। इसका मतलब जेब मȂ पैसा आया है, तब खरीदा है। ऐसे ही तो 
नहीं खरीद िलया। अगर इकोनॉमी मȂ पैसा नहीं हो, तो कौन गाड़ी खरीदेगा। यह भी ÎपÍट बताता 
है िक िकस तरीके से हम लोगȗ ने इसको िकया है। यह सब इसिलए पॉिसबल हुआ है, क्यȗिक Ģो-
पीपल Ģोगर्ाÇस को आगे बढ़ाने का काम िकया है। मेटर्ो रेल की बात करȂ, तो हम पाचँ शहरȗ से 
बढ़कर 20 शहरȗ मȂ पहंुच गए हȅ। हम अगर एयरपोट्सर् की बात करȂ, तो 2014 मȂ 74 एयरपोट्सर् थे 
और आज 149 एयरपोट्सर् बनकर तैयार हो गए हȅ। मȅ ÎवाÎथ्य मंतर्ी पहले भी था, आज भी हँू। मȅ 
ÎवाÎथ्य की बात जरूर करँूगा। मȅ आपको बताना चाहता हँू िक 387 मेिडकल कॉलेजेज़ थे, I am 
proud to declare that now we have got 706 medical colleges. The undergraduate 
seats were 51348 and now, the undergraduate seats are 1,08,940. आज इिंडयन 
इंÎटीǷूट ऑफ टेक्नोलॉजी 16 से 23 पहंुच गई है। आईआईएमस आज 20 हो गए हȅ। 
आईआईआईटीज़ 2014 मȂ नौ थे, आज वे 25 हो गए हȅ। उसी तरीके से, जो नेशनल हाईवेज़ 12 
िकलोमीटर Ģितिदन बना करते थे, आज 28 िकलोमीटर Ģितिदन बन रहे हȅ। यह हमारी सरकार ने 
िकया है। इलेिक्टर्फाइड रेल नेटवकर्  60,800 िकलोमीटर पूरा हुआ है। यह सब कुछ हुआ है, 
िजसमȂ पैसा भी लगा है, लेिकन उससे ज्यादा Ģधान मंतर्ी, मोदी जी की इच्छा शिƪ और दृढ़ शिƪ 
लगी है, िजसके कारण ये आकाकं्षाएं पूरी हुई हȅ। मȅ यह भी कहना चाहँूगा िक देश एक समय मȂ एक 
अवÎथा से गुजर रहा था िक सब कुछ ऐसे ही चलेगा, यहा ँकुछ नहीं बदलेगा, यह ऐसे ही रहने 
वाला है। आज साधारण मानवी भी कहता है िक भारत आगे बढ़ा है, बदला है, बदलेगा, आगे 
चलेगा और Ģधान मंतर्ी, मोदी जी के नेतृत्व मȂ चलेगा, यह बात िनकलकर आई है। मȅ कहना नहीं 
चाहता, लेिकन िरफॉÇसर् का समय 2004 से 2014 तक था, लेिकन शायद वह िडकेड, वह दशक 
Ëयथर् चला गया। हमने उसका उपयोग नहीं िकया। सर, कई बातȂ है। जैसे आज यह बजट के ही 
िसलिसले मȂ आप बताइए िक आपने कहा िक नहीं कहा िक गावँ का Ëयिƪ तो िडिजटल जानता ही 
नहीं है? गावँ मȂ यह वाईफाई लाकर क्या करोगे? कहा था या नहीं कहा था? यह िडिजटल 
इंिडया, यह िडिजटाइजेशन क्या है। यह भारत तो पढ़ा-िलखा नहीं है! मȅ बताना चाहता हँू िक 
आज हाट मȂ बठैने वाला सÅजी वाला भी क्यआूर कोड लेकर िडिजटल इंिडया मȂ पेमंट लेता है।  

 
MR. CHAIRMAN: He has to yield.  ...(Interruptions)... He does not yield. 
...(Interruptions)... 
 
Ǜी जगत Ģकाश नƿा: मȅ आपको बताना चाहता हँू िक कॉमन सिर्वस सȂटर लाखȗ के िहसाब से 
गावँ मȂ... ...(Ëयवधान)... राजीव जी, बठै जाइए। गावँ मȂ लाखȗ के िहसाब से कॉमन सिर्वस सȂटर 
खुले हȅ। लाखȗ मतलब दो लाख, डेढ़ लाख से ऊपर कॉमन सिर्वस सȂटर खुले हȅ और वहा ँयथू उस 
कॉमन सिर्वस सȂटर मȂ बैठकर ऑनलाइन कर रहा है। आज गावँ मȂ बठैा हुआ िकसान अपनी ई-
नाम की मंडी से जुड़कर वह दुिनया के और देश के... आप िकसानȗ की बात करते हȅ और Îकीम 
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की बात करते हȅ। आप िकसानȗ की िडमाडं्स की बात करते हȅ। आज िकसान कहा ँपहंुच गया है, 
आप कहा ँउसे पीछे बकै िगयर मȂ डालने की कोिशश कर रहे हȅ। िकसान की उपज का माकȃ ट रेट 
दुिनया मȂ और देश मȂ कहा ँ िकतना है, वह िकसान तो यह जानने का हकदार हो गया है, यह 
पिरिÎथित आकर खड़ी हो गई है। मȅ यहा ँयह भी कहना चाहँूगा िक ये जो एनुअल इनÄलेशन रेट 
की बात कर रहे हȅ, इसमȂ भी मȅ बताना चाहँूगा िक 2004 से 2014 तक एनुअल इनÄलेशन रेट 8.02 
परसȂट था। 2013-14 की शुरुआत मȂ वह double digit मȂ पहंुच गया था।  इसके साथ-साथ आज मȅ 
कह सकता हंू िक हमारा जो inflation रेट है, वह 3.3 per cent पहंुच गया है।  यह भी हमȂ ध्यान मȂ 
रखना चािहए।  उसी तरीके से 2004 मȂ Non-Performing Assets (NPAs) 7.8 per cent था 
और 2013 मȂ 12.3 per cent तक पहंुच गया।  यपूीए के टाइम मȂ External Commercial 
Borrowings (ECBs) की Compounded Annual Growth Rate 21.1 per cent थी।  आज 
NDA मȂ वह annual 4.5 per cent पहंुच गया है।  उसको कंटर्ोल िकया गया है।  Capital 
Expenditure during NDA regime, वाजपेयी जी के टाइम मȂ 31 per cent था और बाद मȂ यपूीए 
के टाइम मȂ reduce हो कर 16 per cent हो गया और आज मोदी  की गवनर्मȂट मȂ वह 28 per 
cent पर आ गया है।  Angle Tax िकस सरकार के टाइम पर आया था और िकसने उसको हटाया, 
ये सब बातȂ हमारे ध्यान मȂ हȅ।  यह भी हमȂ समझ मȂ आना चािहए।   

मȅ यहा ंएक बात जरूर कहंूगा, Twitter पर मȅने देखा, कई बालक बुिǉ पर हम कुछ कहना 
नहीं चाहते हȅ, लेिकन मȅने Twitter पर एक ही ट्वीट पर देखा - यह उǏोगपितयȗ का बजट है, 
एक कागेंर्स का manifesto है, यह copy-paste है और यह बजट खराब है।  आप बोलना क्या 
चाहते हो, भाई!  ...(Ëयवधान)... आप बोलना क्या चाहते हो, यह हमारी समझ मȂ नहीं आ रहा 
है।  उǏोगपितयȗ का बजट है, copy-paste है, तो उǏोगपितयȗ का क्या आपने पेÎट िकया?  
िफर कहा िक खराब है, तो क्या यह आपका खराब है?  आप क्या बोलना चाहते हȅ, क्या बताना 
चाहते हȅ, यह मेरी समझ मȂ नहीं आता है।  ...(Ëयवधान)... देिखए, अमृतकाल मȂ interim 
Budget क्या है? Economic policies that sustain growth, facilitate inclusive development 
and create opportunities for all.  मȅने पहले भी कहा है िक यह next generation reforms है 
और MSME sector को बढ़ाने वाला है।   

अभी बजट पर चचार् चल रही है और बजट पर कुछ लोग राजनीितक बातȂ कर देते हȅ और 
मȅ एक पाटीर् का अध्यक्ष भी हंू, सबसे बड़ी पाटीर् का अध्यक्ष हंू, तो मेरी िजÇमेवारी बनती है।  
आजकल कुछ लोग ओबीसी के चैिÇपयन बन गए हȅ। अच्छी बात है, देर आए दुरुÎत आए, लेिकन 
अपने पास copyright मत रखो।  आप ओबीसी के चैिÇपयन कब से बन गए? मȅने पहले भी कहा था 
िक यह जो tutored statements होती हȅ, िजनकी tutoring होती है, उनको tutoring पूरी करनी 
चािहए, अगर आधी-अधूरी करते हȅ, तो िदक्कत होती है। मȅ पूछता हंू िक काका कालेलकर की 
िरपोटर् िकस समय मȂ आई थी? मȅ जानना चाहता हंू िक मंडल कमीशन की िरपोटर् िकसके समय मȂ 
आई थी, वह कहा ंपड़ी थी, कȂ दर् सरकार के िकस cupboard मȂ पड़ी थी, कहा ंउसको धूल लग 
रही थी और कहा ंउस पर चचार् हुई थी? इसके साथ-साथ मȅ यह भी कहना चाहता हंू िक हमारे 
मंडल कमीशन की िरपोटर् पर 6th September को राजीव गाधंी जी ने लोक सभा मȂ क्या कहा था? 
Mandal Commission's Report is 'One man's obstinacy' और िफर आगे कहा, The 
Congress under the leadership of Indira Gandhiji, had raised the slogan "न जात पर न 
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पात पर"। आज आप वोटȗ की खाितर इतने लालाियत हो गए हȅ िक आज आप ओबीसी के 
चैिÇपयन बनने लगे हȅ। आप कागेंर्स पाटीर् मȂ हȅ, मȅ आपसे ऐसे ही पूछना चाहता हंू िक आपकी विकȊ ग 
किमटी मȂ िकतने ओबीसी हȅ?  आप बताइए िक आपके Rajiv Gandhi Foundation के Board मȂ 
िकतने ओबीसी हȅ, िकतने एससी हȅ, िकतने एसटी हȅ?  …(Ëयवधान)... आप बताइए िक यपूीए के 
टाइम मȂ जो नेशनल एडवाइजरी कमेटी थी, उसमȂ िकतने ओबीसी, िकतने एससी और िकतने 
एसटी थे?  ...(Ëयवधान)... यह जो नया Ģेम जगा है, अब वह मुहावरा है -घिड़याली आँसू।  अब 
मुहावरा क्या कहȂ, घिड़याली आँसू बहाने से काम नहीं चलता है, ओबीसी के साथ जीना पड़ता है, 
यह िदखा कर काम नहीं चलता है।  हम अगर Ģधान मंतर्ी, मोदी जी के नेतृत्व मȂ कहȂ, तो चाहे 
मोदी जी की पहली कैिबनेट थी, चाहे दूसरी कैिबनेट, चाहे तीसरी कैिबनेट, सबसे ज्यादा 
ओबीसी, एससी, एसटी रहे हȅ, तो हमारी कैिबनेट मȂ रहे हȅ।   
 आजकल अिग्नवीर पर अिग्न लगी हुई है।  उसमȂ भी बहुत ज्यादा politics हो रही है।  आप 
आमीर् के बहुत बड़े िहमायती हो गए।  देिखए, मȅ पहले कहता हँू िक national interest के साथ 
politics नहीं होनी चािहए।  आप अिग्नवीर की recommendations को ज़रा गहराई से पिढ़ए, 
उसकी recommendations को देिखए, दुिनया की आमीर् को study कीिजए, देश की आमीर् को 
study कीिजए।  जब attack होगा, तो वह यह नहीं पूछेगा िक यह कमल को जा रहा है या यह 
हाथ को जा रहा है, उसकी गोली उसी तरीके से चलेगी।  इसीिलए हमको आमीर् को politics से 
बाहर रखना चािहए।  यह जो फैसला िलया गया है, 400-500 से ज्यादा मीिंटग्स और 
consultations के बाद िलया गया है, िसफर्  िकसी की भावनाओं को भड़काने के िलए नहीं, भारत 
की फौज को मुÎतैद करने के िलए, दुिनया की सबसे अच्छी फौज बनाने के िलए िलया गया है।  
लेिकन आज आप आमीर् के और अिग्नवीर के चȅिपयन बन गए और आप पȂशन की बात करने लगे।  
1971-72 की One Rank One Pension मȂ, 1971-72 से मुझे नहीं मालमू उसके बाद कागेंर्स की 
िकतनी सरकारȂ आकर चली गईं, the number of Governments which must have come and 
have participated, आपने क्या िकया!  यह Ģधान मंतर्ी, मोदी जी ने तय िकया - One Rank 
One Pension.  और आपने क्या िकया था?  हमारे यहा ँउसको बोलते हȅ पायता रखना, यानी 
शगुन रखना।  िचदÇबरम साहब ने 2014 के बजट मȂ जाते समय पायता रखा, शगुन रखा 500 
करोड़ रुपए का िक we will look after the issue of One Rank One Pension.  ये Ģधान मंतर्ी, 
मोदी जी हȅ, िजन्हȗने 1,15,000 करोड़ रुपए इसके िलए िदए।  इसिलए अिग्नवीरȗ की िंचता मत 
कीिजए, उनकी पूरी िंचता हो रही है और भारत की आमीर् पूरे अच्छे तरीके से आगे बढ़ कर 
आएगी, इस बात को भी हम कहते हȅ।   
 अभी मȅ यह भी बताना चाहता हँू, मȅ उसको authenticate कर दँूगा, शायद कागज रह 
गया, यह MSP के बारे मȂ है।  आजकल आप िकसानȗ के बड़े चȅिपयन बन गए हȅ, MSP के बारे मȂ 
बहुत आँसू बहा रहे हȅ।  िम. के.वी. थॉमस ने पािर्लयामȂट मȂ जवाब िदया है िक MSP देना 
conducive नहीं है।  यह आपने जवाब िदया है, यह आपका जवाब है।  आज आप MSP के चȅिपयन 
बन रहे हȅ!  मतलब क्या ऐसा है िक जब पाला बदल जाए, तो भाषा बदल जाती है?  देशभिƪ तो 
बराबर की होनी चािहए।  लेिकन Îवामीनाथन कमीशन की recommendation मȂ production 
cost plus 50 per cent margin, MSP मȂ this was accepted by none other than Prime 
Minister, Narendra Modi.  That you have to understand.  हा,ँ मȅ बताना भलू गया, Ģकाश 
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जावडेकर जी के 2010 के क्वेÌचन के जवाब मȂ िम. के.वी. थॉमस, Union Minister of State for 
Agriculture, उन्हȗने कहा,  "The recommendation, however, has not been accepted by 
the Government." 
 
MR. CHAIRMAN: Hon. Minister, please mention the date and time.  कब कहा, यह 
बताइए। 
 
SHRI JAGAT PRAKASH NADDA: In 2010, Bharatiya Janata Party MP, Shri Prakash 
Javdekar in Rajya Sabha had asked the UPA Government, if they had accepted the 
recommendations of the Swaminathan Commission regarding calculation of 
remunerative prices to be paid to the farmers in 2010.  मȅ exact date भी िनकाल कर दे 
दँूगा।  "The recommendation however has not been accepted by the Government 
because MSP is recommended by the Commission for agriculture cost and prices. 
Based on the objective criteria and considering variety of relevant factors, hence, 
prescribing an increase of at least 50 per cent of the cost may distort the market."A 
mechanical linkage between the MSP and the cost of production may be 
counterproductive in such cases.  उस िदन जो आपको counterproductive िदखता था, 
आज आप उसके बड़े रहनुमा बन रहे हȅ।  यह बहुत अच्छी बात है।  लेिकन Ģधान मंतर्ी मोदी जी ने 
यह पहले कर िदया है, इसको भी हमȂ ध्यान मȂ रखना चािहए।   
 महोदय, ऐसी बहुत सी चीजȂ हȅ।  मȅ एक-दो िवषय और भी आपके सामने रखते हुए अपनी 
बात कहना चाहँूगा।  पता नहीं क्या है, मुझे थोड़ा सा लगा िक इस हाउस मȂ ज्ञान का वधर्न उस 
तरफ कुछ ज्यादा आ जाता है।  जब उधर रहते हȅ, तो उसकी छाया ज्यादा पड़ती है।  उधर से दो 
महानुभावȗ ने भाषण िदये।  एक भाषण पी. िचदंबरम साहब ने िदया और एक भाषण हमारे िसÅबल 
साहब ने िदया।  
 
Ǜी सभापित: दोनȗ ही सीिनयर एडवोकेट्स हȅ।   
 
Ǜी जगत Ģकाश नƿा: हा,ँ दोनȗ ही सीिनयर एडवोकेट्स हȅ और दोनȗ ने बजट पर ऐसा भाषण 
िदया, जैसे बजट के बारे मȂ तो उनके िदमाग मȂ क्या बिढ़या-बिढ़या आईिडयाज़ हȅ, परन्तु ये 
बिढ़या-बिढ़या आईिडयाज़ यहा ँबठै कर क्यȗ नहीं याद आये थे. जो वहा ँजाकर उनको याद आने 
लगे। एक ने तो एजुकेशन का िरफॉमर् ही  रख िदया। यह अलग बात है िक एजुकेशन िरफॉमर् शायद 
34 साल बाद, जब यहा ंमोदी जी की सरकार आई, तब एजुकेशन का िरफॉमर् आया, यह बात 
अलग है।   
 पी. िचदंबरम साहब ने कहा यह 500 कंपिनया ँही क्यȗ, जो जॉÅस के िलए इटंनर्िशप दȂगी, 
इसको बढ़ा क्यȗ नहीं सकते हȅ?  व ेइतने पढ़े-िलखे Ëयिƪ, इतने जानकार Ëयिƪ हȅ, उनको 
मालमू होना चािहए िक व ेकंपिनया ँिसलेक्ट की जाएँगी, िजनके पास इंटनर्िशप की, उसको टेर्िंनग 
देने की कैपेिसटी होगी, िजनके पास टेर्िंनग देने के िलए सीएसआर फंड्स हȗगे।  अगर इतनी 
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लॉिजक भी समझ मȂ नहीं आती, इतनी भी बात समझ मȂ नहीं आती, तो मुझे लगता है िक वहा ँरहने 
से ही ज्यादा ज्ञान वधर्न होता है, अगर वे वही रहȂगे तो ज्यादा अच्छा रहेगा। ...(Ëयवधान)... 
 सभापित महोदय, मुǈे बहुत हȅ।  मेरे साथी और भी मुǈे रखने वाले हȅ, कल िनमर्ला जी पूरी 
बात को रखȂगी।   मȅ यही बताना चाहता हँू िक यह बजट 10 साल की  कंिटन्यटूी का बजट है और 
इस बजट मȂ उस कंिटन्यटूी मȂ एक लबंी छलागं है और यह छलागं इकोनॉमी को Îटेिबिलटी भी 
देती है, कंिटन्यटूी भी देती है और मजबतूी के साथ 'सबका साथ, सबका िवकास, सबका 
िवÌवास, सब का Ģयास' -  इस मंतर् को लेकर के सरकार चल रही है। मȅ इस बजट का समथर्न 
करता हँू। आपने मुझे बोलने का समय िदया, इसके िलए आपका बहुत-बहुत धन्यवाद। 

 
 

STATEMENT BY MINISTER 
 

The Landslide incident in Wayanad District, Kerala 
 

Ǜी सभापित: केन्दीय गृह राज्य मंतर्ी, Ǜी िनत्यानन्द राय।  केरल के वायनाड िजले मȂ  िदनाकं 30 
जुलाई, 2024 को भ-ूÎखलन की घटना के सबंधं मȂ सदन मȂ एक वƪËय दȂगे।  माननीय मंतर्ी जी। 
 
गृह मंतर्ालय मȂ राज्य मंतर्ी (Ǜी िनत्यानन्द राय): महोदय, केरल राज्य के वायनाड िजले मȂ  आज 
सुबह के शुरुआती घंटȗ मȂ भ-ूÎखलन ...(Ëयवधान)... 
 
एक माननीय सदÎय: सर, ÎटेटमȂट की कॉपी नहीं है। ...(Ëयवधान)... 
 
Ǜी िनत्यानन्द राय: महोदय, केरल राज्य के वायनाड िजले मȂ  आज सुबह के शुरुआती घंटȗ मȂ 
भ-ूÎखलन की एक दुभार्ग्यपूणर् घटना घटी है। ...(Ëयवधान)... इसकी कॉपी िमल जाएगी। 
...(Ëयवधान)... 
 
MR. CHAIRMAN: First, listen to the Minister.  Please, listen.  
 
Ǜी िनत्यानन्द राय: महोदय, Ģारंिभक जानकारी के अनुसार अब तक राहतकिर्मयȗ ǎारा-  
महोदय, मȅ इसमȂ थोड़ा सशंोधन करना चाहँूगा िक चूंिक लोकसभा मȂ अभी हमने मृतकȗ के सबंधं मȂ 
जो आंकड़े िदए हȅ और अभी जो िरपोटर् आई है, उसमȂ  थोड़ा अंतर है।  वहा ंहमने 49 का आंकड़ा 
िदया था, लेिकन दुख के साथ कहना पड़ रहा है िक वहा ँ70 शवȗ को िनकाल िलया गया है, यानी 
वहा ँ70 लोगȗ की मृत्यु हुई है और कई लोग घायल हȅ। अब तक दो Ëयिƪयȗ को मलबे से जीिवत 
बचाया गया है और लगभग 250 लोगȗ को सुरिक्षत Îथानȗ पर पहँुचाया गया है।  माननीय Ģधान 
मंतर्ी जी िÎथित पर लगातार नजर रख रहे हȅ।  उन्हȗने Ǜी जॉजर् कुिरयन, माननीय राज्य मंतर्ी को 
Ģभािवत के्षतर्ȗ का दौरा करने के िलए रवाना कर िदया है। माननीय गृह मंतर्ी जी ने केरल के 
माननीय मुख्य मंतर्ी जी से बात की और उन्हȗने आÌवासन िदया िक भारत सरकार के ǎारा हर 
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सभंव सहायता Ģदान की जा रही है।  घटना के बाद तुरंत एनडीआरएफ की दो टीमȂ, भारतीय 
सेना की दो कॉलÇस और दो आईएएफ हेिलकॉÃटरȗ को खोज और बचाव अिभयान मȂ लगा िदया 
गया है।  तीन बेली पुलȗ के िनमार्ण के िलए सेना के मदर्ास इंजीिनयिंरग गर्ुप के कॉलम तैयार िकए 
गए हȅ, जो चार बजे तक साइट से रवाना हो जाएँगे।  एनडीआरएफ, सेना, अिग्नशमन सेवाओं, 
नागिरक सुरक्षा, पुिलस और Îथानीय इमरजȂसी रेÎपȗस टीम की 300 से अिधक बचाव किर्मयȗ को 
बचाव और राहत अिभयान के िलए तैनात िकया गया है।  तलाशी और बचाव उपकरणȗ के साथ 
एनडीआरएफ की तीन अितिरƪ टीमȂ मागर् मȂ हȅ।  खोज और बचाव अिभयान के िलए dog squad 
को भी तैनात िकया गया है।  सेना के डीएससी सȂटर कन्नूर की दो टुकिड़या ँराÎते मȂ हȅ तथा 
ितर्वȂदर्म की 91 इंफȂ टर्ी िĤगेड की दो टुकिड़या ँ Îटȅडबाय मȂ हȅ, उन्हȂ हवाई मागर् से कोझीकोड 
पहँुचाया जा रहा है।  भारतीय सेना के दो हेिलकॉÃटरȗ को बचाव कायर् के िलए तैनात िकया गया 
है, लेिकन खराब मौसम के कारण वे उस के्षतर् मȂ उतरने मȂ असमथर् हȅ।  यह Ģयास जारी है िक सेना 
की दो हेिलकॉÃटसर् वहा ँपहँुच सकȂ ।  भारतीय नौसेना के जहाज आईएनएस ज़मोिरन को क्षितगर्Îत 
पुल की दूसरी ओर बचाव Ǜिमकȗ की भिूम की आवाजाही Îथािपत करने के िलए सहायता Ģदान 
करने के िलए तैनात कर िदया गया है।  आवÌयकता के आधार पर अितिरƪ ससंाधन भेजे जाएँगे।  
उच्चतम Îतर पर केन्दर् सरकार ǎारा िÎथित की िनगरानी की जा रही है।  गृह मंतर्ालय के दोनȗ 
िनयंतर्ण कक्ष 24x7 िÎथित की िनगरानी कर रहे हȅ और राज्य को हर सभंव मदद Ģदान की जा 
रही है।   
 मȅ सदन को आÌवÎत करना चाहता हँू िक केरल के भÎूखलन Ģभािवत लोगȗ के बचाव के 
िलए मोदी सरकार राज्य सरकार को हर सभंव सहायता देने के िलए Ģितबǉ है। 

 
 

GENERAL DISCUSSION-Contd. 
 

The Union Budget, 2024-25 
and 

The Budget of Union Territory of Jammu & Kashmir, 2024-25  
 
MR. CHAIRMAN: Now, Dr. V. Sivadasan.You have five minutes.  
 
DR. V. SIVADASAN (Kerala):  Mr. Chairman, Sir, the Budget should not be a tool for 
the betrayal of the people. But, as one goes through the Budget document, we find 
that this Government is betraying the people.  This Budget is against the federal spirit 
of the country. And, it is also trying to inject the venom of enmity between the States 
of this great Republic.   
 The grants-in-aid, allocated to the State, are less than the last year’s Budget 
estimate. The State, including Kerala, demand justice from the Union Government.  In 
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India, majority of the people depend upon the agriculture, which is an unorganized 
sector.  And, what has been given to them in this Budget? 
 

(MR. DEPUTY CHAIRMAN in the Chair.) 
 

Peasants and the workers are on the streets.  िकसान और मजदूर अभी सघंषș के राÎते मȂ 
हȅ। They want more allocation for fertilizers and energy. But, you have reduced Rs. 
46,270 crore from the allocations for the fertilizers. Sir, they have reduced the 
allocations to the Power Ministry.  The reduced amount is Rs. 24,000 crores. They 
have reduced Rs. 49,254 crores from the allocation for the rural development. They 
have given huge publicity on Crop Insurance Scheme, Naddaji is here. For the Crop 
Insurance Scheme, Rs. 400 crores have been reduced by this Government. When 
States demand something from the Union Government, then, the Union Government 
blames the State. They say that the States have not submitted the accounts. What is 
the status of the MGNREG – the lifeline project of the nation, the lifeline project of 
rural India? The agricultural workers are struggling for more allocation. They 
demanded minimum two lakh crores for MGNREG  scheme. But the allocated amount 
is only Rs.86,000/- crores. Earlier, Rs.86,000/- crores had been allocated but  even 
that has been reduced.  Is it because of the non-submission of accounts.  Sir, I wish 
to recite a stanza from a Malayalam poem, the English translation of which is:  “I hear 
the cry of crores of God in the cry of a little child.”  एक बच्चे के आंसू मȂ मुझे करोड़ȗ 
देवताओं के आंसू िदखते हȅ। Sir, this Government did not hear the cry of the people. This 
Government has not intervened in the issues of children. They have not increased a 
single rupee for child welfare. I do not know whether it has any connection to the 
statement of a person that his birth is not a biological one.  Saksham Anganwadi and 
POSHAN allocations have been reduced. The Government is saying that our country 
has become an economic super power. But they are not increasing the wage of 
anganwadi workers. How cruel it is! Why are you not ready to give minimum 
Rs.15,000/- per month for anganwadi workers?  The Government is saying that our 
country has become an economic super power.  But they are not increasing the wage 
of Mid Day Meal workers in our country. How cruel, Sir!  They have given only 
Rs.1,200/- per month wage for Mid Day Meal workers.  It is a matter of shame. They 
have reduced the allocations to the Mid Day Meal and PM-POSHAN.This 
Government has completely neglected the needs of the people of all age groups.  The 
Government is saying that our country has become an economic super power. But, 
you are not increasing a single paisa for the ASHA workers. They are working for the 
nation; they are working for the people. But the Government is not ready to increase 
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the wages of ASHA workers. The Government is saying that our country has become 
an economic super power, but they are not increasing the old-age pension.  You are 
not paying even the two hundred rupees on time. They told us that they will create 
two crore jobs every year.  But they are not making appointments to the vacant 
posts.  About 12 lakh posts are lying vacant in various departments.  They told us 
about the importance of atomic energy but they have reduced the allocation to BARC. 
They are telling us about the importance of health sector but they have reduced the 
allocation for health sector including the funds for National AIDS and STD Control 
Programme. They keep telling ‘beti bachao’ but in this Budget, the allocation for 
women safety has been reduced. This Budget is the Budget of contradiction. Sir, 
ultimately, this Budget is the betrayal of the people. Growth and development are 
different.  Growth is important but development is essential. The equitable distribution 
of resources is essential for development of nation, for protecting the economic 
democracy.  Growth without development is meaningless and unjust. सर, Ǜी राम ने 
सत्य के िलए सǄा का त्याग कर िदया, लेिकन कुछ लोग राम के नाम पर सǄा पाकर सत्य को 
मार रहे हȅ।  
 
MR. DEPUTY CHAIRMAN: Thank you.  Conclude, please. 
 
DR. V. SIVADASAN:  Sir, two minutes.  
 
MR. DEPUTY CHAIRMAN: No, no; whatever the hon. Chairman has permitted; you 
will have to finish in that.  
 
DR. V. SIVADASAN:  Sir, one minute.  

One day, truth will win; one day, the people will win. Satyamev Jayate.  
Sir, I would like to add only one thing.  Today, in Wayanad in our State, one huge 
disaster has happened. So, Disaster Management Response Team in the Centre is 
very necessary.  The Centre will provide more money for setting up a Disaster 
Management Team to help the State for development of disaster management 
infrastructure.                                              
 
4.00 P.M. 
 
Ǜी दोरजी त्शेिंरग लेÃचा (िसिक्कम): माननीय उपसभापित महोदय, 23 जुलाई, 2024 को 
माननीय िवǄ मंतर्ी, िनमर्लासीतारमण जी ने देश का जो बजट पेश िकया है, उसका मȅ आंतिरक 
ǭदय से Îवागत करते हुए अपनी दो-चार बातȂ करना चाहता हंू। सबसे पहले माननीय िवǄ मंतर्ी 
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जी, साथ ही माननीय Ģधान मंतर्ी जी को िसिक्कम की जनता की तरफ से आंतिरक ǭदय से 
धन्यवाद देना चाहता हंू, क्यȗिक इस बजट मȂ िसिक्कम के बारे मȂ भी िज़कर् िकया गया है। इस 
बजट मȂ िजतना िदया हुआ है, िवशेष करके नॉथर्-ईÎट Îटेट्स के बारे मȂ और टर्ाइबल के बारे मȂ 
िलखा हुआ है, इसको देखते हुए मुझे ऐसा लगा िक आने वाले 5 साल मȂ अवÌय ही नॉथर्-ईÎट का 
डेवलपमȂट होगा। इस सदन मȂ िवशेष कर जो मुǈा उठा हुआ है, उसमȂ educated 
unemployment, बेकारी समÎया के बारे मȂ ज्यादा चचार् हुई है। इसमȂ मȅ इतना ही बताना चाहता हंू 
िक बेकारी की समÎया, जो िसफर्  राज्य और देश की ही समÎया नहीं है, बिÊक यह global 
phenomenon - यह इस ससंार की समÎया है। इसके िलए मȅ अपनी तरफ से एक सुझाव देना 
चाहता हंू िक जो भी पढ़े-िलखे भाई-बहन हȅ, चाहे वे राज्य मȂ हȗ, चाहे व ेजहा ंभी हȗ, सरकार की 
तरफ से उन लोगȗ को, िवशेषकर आत्मिनभर्र बनाने के िलए आईटीआई या अन्य कोई टेर्िंनग देने 
से बेकारी की समÎया हल हो सकती है। महोदय, एक कहावत है िक िजसके पास िशÊप है, 
िजसके पास कला है, वह भाई अथवा बहन जहा ंभी है, वहीं रह कर अपनी िंजदगी चला सकता है। 
पढ़ने का उǈेÌय - जो सिर्टिफकेट होÊडर है, मȅ समझता हंू िक वह सिर्टिफकेट िसफर्  एक 
कर्ाइटेिरया है, लेिकन उसके पास जो कला है अथवा उसके पास जो भी क्षमता है, उसके होने से 
वह कहीं भी जाकर अपना काम कर सकता है, कहीं भी रहकर वह अपनी जीिवका चला सकता 
है। इससे यह मालमू होता है िक जो बेकारी की समÎया है, इसका हम आसानी से समाधान कर 
सकते हȅ। मेरे कहने का मतलब यह है िक पढ़ने का उǈेÌय बेकारी की समÎया पैदा करने के िलए 
नहीं है। पढ़ने का उǈेÌय यह है िक ओवरऑल - शारीिरक और मानिसक डेवलेपमȂट हो। यह हमारे 
िलए जानना जरूरी है। यह बेकारी की समÎया, यह पोिजशन, अपोिजशन की बात नहीं है, इसका 
सामना हम सबको िमलकर करना है। इसिलए मȅ यह बताना चाहता हंू िक िजस तरह से बजट बुक 
मȂ इस बार हमारे िवǄ मंतर्ी और Ģधान मंतर्ी जी ने िदया हुआ है, इससे यह लगता है िक अवÌय ही 
िजस तरह से काम फाइल मȂ नहीं, फीÊड मȂ होने से देश की तरक्की होगी, यह मȅ समझता हंू। मȅ 
मोदी जी को धन्यवाद देना चाहता हंू िक िजस तरह से वे थडर् टमर् सरकार चला रहे हȅ, सरकार 
बनाई हुई है और िजस तरह से काम हो रहा है, इसको देखते हुए मुझे लगता है िक अवÌय ही 
हमारा देश आगे की तरफ बढ़ेगा और देश मȂ डेवलेपमȂट होगी। मȅ एक सुझाव रखना चाहता हंू।  
जैसा हमारा िसिक्कम है।  वहा ंएनडीए गवर्नमȂट आने के बाद िसिक्कम मȂ चारȗ तरफ िवकास हुआ 
है, मȅ यह इस सदन मȂ बताना चाहता हंू।  सर, एक कहावत है िक झठूी बात कोई भी बोल सकता 
है, लेिकन सही बात बोलने के िलए, सही बात रखने के िलए िहÇमत चािहए। इसिलए मȅ अपने मन 
की बात रखना चाहता हंू।  2014 से जब से एनडीए की गवर्नमȂट आई है, तब से िसिक्कम मȂ चारȗ 
तरफ िवकास हुआ है। जैसे उदाहरण के रूप मȂ मȅ आपको बताना चाहता हंू िक अभी वहा ंपर एक 
एयरपोटर् चल रहा है। 2018 मȂ Ģधान मंतर्ी ने Îवयं आकर उसका उदघाटन िकया है। उस समय 
िसिवल एिवएशन िमिनÎटर, टर्ासंपोटर् िमिनÎटर मȅ ही था, िजस टाइम माननीय Ģधान मंतर्ी जी से 
िमला और मȅने याद भी िदलाया। दूसरा, िसिक्कम को organic farming से जाना जाता है। 
इसिलए आपके माध्यम से हम चाहते हȅ िक Central Government की तरफ से organic farming 
के िलए िजतना हो सके, मदद करने से और अच्छा होगा। मȅ यहा ंअपनी बात रखना चाहता हंू। 
िवशेषकर िसिक्कम मȂ एयरपोटर् को थोड़ा डेवलेप करना है। अपनी तरफ से मȅ Central 
Government से गुजािरश करना चाहता हंू। िवशेषकर National Highway - 10, जो  Siliguri, 
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Sevoke to Rangpo तक अभी भी road connectivity नहीं है, कटा हुआ है।  Siliguri, दो जगह 
से, बाहर से हो कर आना-जाना पड़ता है।  National Highway हमारी लाइफलाइन है।  इसिलए 
हम लोगȗ ने यह बात रखी है।  हम लोगȗ ने Ģधान मंतर्ी जी और टर्ासंपोटर् िमिनÎटर के सामने यह 
बात रखी है।  मȅ आपके माध्यम से उनसे कहना चाहता हंू िक िजतना जÊदी हो सके, यह काम पूरा 
करवा दीिजए।  मȅ सदन मȂ जानकारी देना चाहता हंू िक Sikkim देश का 22वा ंराज्य 1975 साल मȂ 
हुआ है। 2025 मȂ िसिक्कम को 50 साल पूरे हो जाएंगे।  इसिलए  हम लोग गोÊडन जुबली मना रहे 
हȅ।  इसमȂ िवशेषकर सȂटर्ल गवर्नमȂट की तरफ से भी हम लोग सहयोग की अपेक्षा करते हȅ और 
िवशेषकर जो इस बार के सदन मȂ िसिक्कम की जो जिटल मागं है, जो issue है, उसको हमने 
Îपेशल मेन्शन के माध्यम से रखा है।  अनÎटाडर् क्वेÌचन मȂ भी आया हुआ है।  जैसे organic 
farming के िवषय मȂ, ST status for Limbu-Tamang. उन लोगȗ को असेÇबली मȂ सीट्स देने के 
बारे मȂ है, 12 left-out communities का है, His Holiness Ogyen Trinley Dorje 17th Karmapa 
को िसिक्कम लाना है।  एयरपोटर् का है। रोड का, NH-10 का है, िवशेषकर Nathu La trade और 
कैलाश मानसरोवर यातर्ा के बारे मȂ है। सर, कैलाश मानसरोवर का रूट िसिक्कम से होकर जाता 
है। जैसे  कैलाश मानसरोवर जाने के िलए तीन राÎते हȅ। पहला, नेपाल से होकर, दूसरा, 
उǄराखंड से होकर और तीसरा िसिक्कम से होकर जाता है। िसिक्कम से by road कैलाश 
मानसरोवर जाते हȅ, जो सबसे अच्छा राÎता माना जाता है।  इसिलए कैलाश-मानसरोवर यातर्ा को 
पुनः चाल ू िकया जाये, यह मȅ आपके माध्यम से सȂटर्ल गवनर्मȂट से िरक्वेÎट करना चाहता हंू। मȅ 
आपके माध्यम से एक सुझाव रखना चाहता हंू, जैसे िक आपको पता है िक जो बॉडर्र है, इधर 
अरुणाचल Ģदेश, लेह-लǈाख से लेकर िसिक्कम तक करीब-करीब 1,400 िकलोमीटर है। हम 
लोग बोलते हȅ चाइना बॉडर्र । यह चाइना बॉडर्र नहीं, यह ितÅबत बॉडर्र है, क्यȗिक िजतनी भी 
एलओसी है, इसमȂ चाइना नहीं है, इसमȂ ितÅबत है। इसिलए मȅ कहना चाहता हंू िक िजतनी भी 
सȂटर्ल गवनर्मȂट की एजȂसीज़ हȅ, जैसे आमीर् हुआ, बीआरओ, जीआरईएफ  हुआ, इन लोगȗ को 
सȂटर्ल गवनर्मȂट की तरफ से डायरेक्शन देनी चािहए िक ये इसको चाइना बॉडर्र नहीं बोलȂ, बिÊक 
इसको ितÅबत बॉडर्र बोलना चािहए, क्यȗिक इसके साथ ितÅबत बॉडर्र है।  
 दूसरी बात मȅ इस सदन मȂ रखना चाहता हंू िक जो एलओसी है, वहा ंपर चाइना की तरफ 
उन्हȗने गावं बसाये हुए हȅ, गावं बनाये हुए हȅ, लेिकन हमारी तरफ िरजवर् फॉरेÎट, वाइÊड लाइफ 
सȂचुरी िदखाकर, उधर िकसी को जाने नहीं देते हȅ। ...(समय की घंटी)... इसिलए मȅ आपसे माध्यम 
से गुजािरश करना चाहता हंू िक इसकी तरफ भी सȂटर्ल गवनर्मȂट जरूर ध्यान दे। अंत मȂ, जो बजट 
2023-24 का रखा गया है,  मȅ इसका Îवागत करते हुए, अपने वƪËय को िवराम देता हंू।  
 
Ǜी उपसभापित: धन्यवाद लेÃचा जी। माननीय Ǜीमती िĢयंका चतुवȃदी जी।  
 
Ǜीमती िĢयंका चतुवȃदी (महाराÍटर्): उपसभापित महोदय, मȅ आपका आभार Ëयƪ करती हंू िक 
आपने मुझे बोलने का अवसर िदया। सर, शुरुआत करने से पहले, कल जब मȅ वहा ंपर अपने Äलोर 
लीडर के साथ बठैी थी, उपराÍटर्पित जी ने एक बहुत महत्वपूणर् बात कही थी, उन्हȗने मुझसे कहा 
था िक वहा ंपर बठैने के िलए, I have to earn that space. तो मȅ बस यही कहंूगी िक उनका 
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आशीवार्द बना रहे। मȅ जरूर आगे बढ़ंूगी, पर उड़ी बाबा कहकर नहीं बढ़ंूगी और ģंट बȅचेज़ पर 
नहीं आऊंगी। 

सर, मȅ दूसरी चीज़ यह कहंूगी िक िनमर्ला सीतारमण जी इस तरह का बजट बनाती रहȂ, 
तो शायद हम उस तरफ पाए जाएंगे। इस तरफ िनमर्ला सीतारमण जी पाई जाएंगी और अगला 
बजट िकर्िटसाइज करȂगी।  

 
एक माननीय सदÎय: यह सपना है।  
 
Ǜीमती िĢयंका चतुवȃदी: सर, सपना हो, तो उसे हकीकत बनाना हम जानते हȅ। सर, सबसे पहले 
तो िवǄ मंतर्ी जी ने अपना 7वा ंconsecutive  बजट िदया, तो उसके िलए मȅ उनको congratulate 
करना चाहंूगी। साथ ही साथ, उन्हȗने एक और इितहास रचा है। उन्हȗने Ģधान मंतर्ी सरकार 
बचाओ योजना के तहत इस बजट को पेश िकया है। यह Ģधान मंतर्ी सरकार बचाओ योजना तो है 
ही, लेिकन महाराÍटर् िवरोधी यह बजट है और इसके कारण मȅ इस बजट का समथर्न नहीं करती 
हंू। जैसे ही हमने इसे महाराÍटर् िवरोधी बजट बोला, हम पर आरोप लगने लग गए िक  Vadhavan 
Port  के िलए 76 थाउजȂड करोड़ का आवंटन हुआ है। सर, मेरे पास िडमाडं फॉर गर्ाटं्स है 
Ministry of Ports, Shipping and Waterways की, इसमȂ कहीं भी – ये लोग सब जो महाराÍटर् 
के िहत मȂ बात करने की बात करते हȅ, पर महाराÍटर् िवरोधी हȅ, ये बता दȂ िक कहा ंपर इसका 
Ģोिवजन िकया गया है, कहा ंपर  76 थाउजȂड करोड़ का Ģोिवजन इस बजट मȂ हुआ है। यह भी 
असत्य महाराÍटर् को परोसा जा रहा है। ...(Ëयवधान)... 

सर, दूसरी चीज़ मȅ यह कहना चाहंूगी िक मȅ महाराÍटर् से आती हंू। सबसे महत्वपूणर् आिर्थक 
राजधानी मुÇबई है। मुÇबई को बारे मȂ भी कहा जाता है िक कोÎटल रोड िदया, यह िदया, वह 
िदया। सर, तीन महत्वपूणर् एजȂसीज़ मुÇबई मȂ हȅ। उनमȂ से एक है बीएमसी, िजसका चुनाव दो साल 
से नहीं हुआ है। * 

सर, मȅ बीएमसी से शुरुआत करंूगी। वषर् 2023 मȂ Ģधान मंतर्ी Ǜी नरेन्दर् मोदी जी 6,080 
करोड़ के रोड Ģोजेक्ट का आकर उǇाटन करते हȅ। उसमȂ से एक भी Ģोजेक्ट आज तक कÇÃलीट 
नहीं हुआ है। यह  मȅ 2023 की बात कर रही हंू। 2024 मȂ िफर से 6,000 करोड़ का टȂडर आता है 
और उन काटेंर्क्टसर् को दे िदया जाता है, जो Åलैक िलÎटेड हȅ। ...(Ëयवधान)...आप यह समिझए िक 
जो कॉरपोरेटर, बीएमसी और काटेंर्क्टर का नेक्सस है, वह इनके अतंगर्त फल-फूल रहा है। 
दूसरा, सर, मȅ बताना चाहती हंू िक एक MSRDC है, कोई कोÎटल रोड की बात कर रहा था। 
सर, 2017 से जो North-Bound Coastal Road बन रहा है, वह आज तक कंÃलीट नहीं हुआ है। 
6,700 करोड़ का cost escalation हुआ है, दो काटैंर्क्टर बदल चुके हȅ, पर अभी तक उस पर 
कोई काम नहीं हुआ है।  ...(Ëयवधान)... हा,ँ वहीं से हȗगे, क्यȗिक आजकल तो सब कुछ गुजरात 
को ही जा रहा है।...(Ëयवधान)...सर, एक सेकंड। ...(Ëयवधान)... 
 सर, मȅ तीसरी इÇपॉटȄट बात यह कहना चाहंूगी िक यहा ँपर जो ģंट बȂचर हȅ, जो हमारे 
महाराÍटर् के बहुत एक्सपीिरएंÎड एमपी हȅ, उन्हȗने कहा है िक हाइवेज़ तो ऐसे  बने हȅ िक हम लोग 
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सरार्टे से चल देते हȅ। सर, मंुबई-गोवा हाई वे एक नेशनल हाई वे है। सर, मȅ आपको मंुबई-नािसक 
हाई वे और मंुबई-अहमदाबाद हाई वे की िपक्चर िदखा रही हंू।  ...(Ëयवधान)... 
 
Ǜी उपसभापित:  पेपर मत िदखाइए।  
 
Ǜीमती िĢयंका चतुवȃदी: सर, डर्ोन कैमरा से िपक्चर ली है। ...(Ëयवधान)... 
 
MR. DEPUTY CHAIRMAN:  Please, you cannot show the picture.  आप जो भी आरोप 
लगाएं, वह कहȂ और यहा ँपर सÅसटȂिशएट कर दीिजएगा, पर इस तरह से पेपर मत िदखाइए।  
 
Ǜीमती िĢयंका चतुवȃदी: सर, हटा िदया है। ...(Ëयवधान)...सर, उसमȂ मिैग्नफाइंग ग्लास से हाई व े
ढँूढ़ लीिजए - मȅ इन्हȂ इसकी खुली चुनौती देती हंू। 

 महोदय, महाराÍटर् को लेकर महाराÍटर् के िहत के िखलाफ यह जो करÃशन हो रहा है, मȅ 
उसको सामने लाना चाहती थी। सर, Dharavi Redevelopment Project के अंतगर्त खुद उǉव 
बालासाहेब ठाकरे जी, जो पूवर् मुख्य मंतर्ी रह चुके हȅ और हमारे पाटीर् पक्षĢमुख हȅ, उन्हȗने उस 
बात को उजागर िकया है िक कैसे Dharavi Redevelopment Project के अंतगर्त ĥÍटाचार हो 
रहा है और मंुबई की जो लȅड है, वह  ली जा रही है।  
 सर, मȅ महाराÍटर् से आती हंू, इसिलए मुझे यहा ँपर एक और चीज़ कहनी पड़ेगी िक बार-
बार 76 हज़ार करोड़ का हवाला िदया जा रहा है, लेिकन महाराÍटर् मȂ जो 4 लाख करोड़ की 17 
इंडÎटर्ीज़ आने वाली थीं,  वे महाराÍटर् से हटाकर गुजरात भेज दी गईं। जो महाराÍटर् िवरोधी काम 
हुआ है, उसमȂ सबसे ज्यादा इनकी सरकार ने यह काम िकया है। सर, 17 co-operative banks 
हȅ। महोदय, ये co-operative banks इसिलए महत्वपूणर् हȅ, क्यȗिक जो िकसान हȅ - यह जो बार-
बार कहा गया है िक यवतमाल मȂ िकसानȗ की सबसे ज्यादा मौतȂ हुई हȅ, तो मȅ बताना चाहंूगी िक व े
जो लोन लेते हȅ, वे co-operative banks से लेते हȅ। 2023 मȂ ही 17 co-operative banks बदं हो 
गए थे। सर, मȅ बस wrap up ही कर रही हंू। मȅ बस एक लाÎट चीज़ कह रही हंू, क्यȗिक मुझे 
महाराÍटर् पर ही िटके रहना है, महाराÍटर् को लेकर बहुत अनगर्ल बयानबाजी हुई है। ...(समय की 
घंटी).. सर, last point यह है िक उन्हȗने यह भी कहा िक उन्हȗने कैसे Internship Programme 
शुरू िकया है। महाराÍटर् बजट मȂ यह Internship Programme आया है। सर, 2014 मȂ जो Îटेट का 
डैट था, वह 2.8 लाख करोड़ रुपये था, लेिकन इनके आने के बाद 2024 मȂ 9.8 लाख करोड़ रुपये 
हो गया है। सर, महाराÍटर् के साथ * करके, अपनी राजनीित के चलते ये एनाउंसमȂट्स की जी रही 
हȅ। सर, मȅ इसी बात के साथ अपनी बात खत्म करंूगी।  

उपसभापित महोदय, आपने मुझे बोलने का मौका िदया है, इसके िलए मȅ आपका िफर से 
आभार Ëयƪ करंूगी और इस बजट का पूरी तरह से िवरोध करंूगी, क्यȗिक यह महाराÍटर् िवरोधी 
बजट है, जय महाराÍटर्।                                               
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Ǜी उपसभापित: धन्यवाद, िĢयंका चतुवȃदी  जी।  माननीय डा. िसकंदर कुमार, आप बोिलए।  
 
SHRIMATI PRIYANKA CHATURVEDI:  # 
  
Ǜी उपसभापित: आप चूक गईं, यह िरकॉडर्  पर नहीं गया है। डा. िसकंदर कुमार, आप बोिलए।  
 
डा. िसकंदर कुमार (िहमाचल Ģदेश): उपसभापित महोदय, आपने मुझे 2024-25 के बजट पर हो 
रही चचार् मȂ भाग लेने का जो अवसर िदया है, उसके िलए आपका बहुत-बहुत धन्यवाद।  महोदय, 
मȅ दुिनया के सबसे बड़े लोकतािंतर्क देश भारत का सातवीं बार बजट पेश करने के िलए माननीया 
िवǄ मंतर्ी िनमर्ला सीतारमण जी को  बधाई देना चाहता हंू। इस बजट मȂ जहा ँएक ओर आत्मिनभर्र 
भारत का लÑय है, तो दूसरी ओर िवकिसत भारत का सकंÊप िदखता है। महोदय, मȅ छोटे से Ģदेश 
िहमाचल Ģदेश से आता हँू। पहाड़ी के्षतर् होने के नाते, िहमाचल Ģदेश िवकास की दृिÍट से बहुत 
िपछड़ा हुआ Ģदेश है। मȅ बड़ी िजÇमेदारी के साथ यह कह रहा हँू िक िपछले दस वषर् मȂ मोदी 
सरकार के कायर्काल मȂ इतनी पिरयोजनाएं िहमाचल Ģदेश को िमली हȅ, इन पिरयोजनाओं की 
वजह से िहमाचल Ģदेश की तकदीर और तÎवीर दोनȗ बदली हȅ। चाहे मȅ िशक्षा की बात करँू, 
मेिडकल की बात करँू, साइंस एंड टेक्नोलॉजी, कृिष, बागवानी, एअर कनेिक्टिवटी, रेल 
कनेिक्टिवटी, रोड कनेिक्टिवटी, हर के्षतर् मȂ अभतूपूवर्, अिवÌवसनीय, अकÊपनीय िवकास 
िहमाचल Ģदेश मȂ िपछले दस वषș मȂ हुआ है और अगर वह हुआ है, तो मोदी जी के कायर्काल मȂ 
हुआ है। अगर मȅ मेिडकल की बात करँू, िहमाचलवासी कभी नहीं सोचते थे िक छोटे से Ģदेश को 
िवÌवÎतरीय सÎंथान, एÇस िमलेगा। मȅ तो सदन के नेता और तत्कालीन ÎवाÎथ्य मंतर्ी और वतर्मान 
मȂ भी ÎवाÎथ्य मंतर्ी, आदरणीय नƿा जी का आभार वÈƪ करना चाहता हँू, िजन्हȗने 1,500 करोड़ 
रुपये का एÇस हमारे िहमाचल Ģदेश जैसे छोटे Ģदेश को िदया। वह बहुत कम समय मȂ तैयार हुआ 
और उसका लाभ िहमाचलवािसयȗ के साथ-साथ िहमाचल के साथ जो Ģदेश हȅ, वे लोग भी उसका 
लाभ ले रहे हȅ। महोदय, िपछले दस वषर् मȂ िहमाचल Ģदेश के िलए कȂ दर् सरकार ने जो पिरयोजनाएं 
दी हȅ, मȅ उनका िजकर् आपके माध्यम से करना चाहँूगा। जैसे, मȅने आपके साथ 1,500 करोड़ के 
एÇस का िजकर् िकया। इसके अलावा, ऊना, िहमाचल Ģदेश को 450 करोड़ रुपये का पीजीआई 
सेटेलाइट सȂटर िदया। हमारे नालागढ़ मȂ 350 करोड़ रुपये का मेिडकल िडवाइस पाकर्  िदया। 
हरोली, ऊना मȂ 1,900 करोड़ रुपये का बÊक डर्ग पाकर्  िदया है। मेिडकल कॉलेज, हमीरपुर के 
िलए 206 करोड़ रुपये िदए हȅ। मेिडकल कॉलेज चÇबा और नाहन के िलए 452 करोड़ रुपये िदए 
हȅ। यह हेÊथ के सेक्टर मȂ िपछले दस वषș मȂ कȂ दर् सरकार ने िहमाचल Ģदेश को िदया है। दूसरी 
बात, इनģाÎटर्क्चर डेवलपमȂट के िलए हमारी अटल टनल, जो एिशया की सबसे लंबी टनल है, 
उसके िलए 3,200 करोड़ रुपये िदए गए। वह टनल िकसी ने बड़े कम समय मȂ बनाकर दी, तो वह 
मोदी सरकार ने दी। मȅ कल हमारे िवपक्ष के िमतर् को सुन रहा था। वे कह रहे थे िक रेलवे को कुछ 
नहीं िदया। जीएसटी से सब परेशान हȅ। मȅ तो िहमाचल की बात करता हँू िक रेलवे के िलए कȂ दर् 
सरकार ने क्या िदया। अगर हम बजट बारीकी से पढ़Ȃगे, तो अन्य Ģदेशȗ की बात तो इस बजट मȂ 
                                                           
# Not recorded. 
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पता लग जाएगी, लेिकन िहमाचल के िलए क्या िदया, वह मȅ आपसे शेयर करना चाहता हँू। जब 
पूरे देश मȂ चार वंदे भारत टेर्न चलीं, तो उनमȂ से एक टेर्न सबसे पहले िकसी Ģदेश को दी, तो 
आदरणीय मोदी जी ने वह िहमाचल Ģदेश को दी। इसके िलए भी मȅ उनका आभार Ģकट करना 
चाहता हँू। िबलासपुर रेलवे लाइन के िलए 70,000 करोड़ रुपये का Ģावधान मोदी सरकार ने 
िकया। चंडीगढ़-बǈी न्य ूĤॉड गेज लाइन के िलए 1,672 करोड़ रुपये का Ģावधान िकया गया। 
ऊना-हमीरपुर न्य ूĤॉडगेज लाइन के िलए 5,821 करोड़ रुपये का Ģावधान िकया गया। नंगल डैम-
तलवाड़ा न्य ू Ĥॉड गेज लाइन के िलए 2,100 करोड़ रुपये का Ģावधान िकया गया। कालका-
िशमला हाईडर्ोजन टेर्न के िलए 870 करोड़ रुपये का Ģावधान िकया गया। इस यिूनयन बजट 
2024-25 मȂ, 2,698 करोड़ रुपये का रेलवे बजट िहमाचल Ģदेश को िमला है। इसके िलए मȅ रेलवे 
मंतर्ी का भी और मोदी जी का भी बहुत-बहुत आभार Ģकट करना चाहता हँू। महोदय, िपछले वषर् 
िहमाचल Ģदेश मȂ आपदा आई और आपदा के ऊपर िहमाचल Ģदेश की कागेँर्स सरकार ने बहुत 
राजनीित की। िपछले वषर् 1,782 करोड़ रुपया कȂ दर् सरकार ने Ģदेश की सरकार को िदया। उस 
1,782 करोड़ मȂ से अभी भी unutilized fund पड़ा है और जो असल मȂ बाढ़ Ģभािवत थे, उन लोगȗ 
को वह सहायता नहीं पहंुची।  आपदा के ऊपर राजनीित की गई, लेिकन इसके बावजूद  2024-25 
के यिूनयन बजट मȂ इस आपदा के िलए िहमाचल Ģदेश के िलए िवशेष आिर्थक पैकेज घोिषत 
िकया।  इसके िलए भी मȅ िवǄ मंतर्ी और मोदी सरकार को धन्यवाद Ģकट करना चाहता हंू।  
...(Ëयवधान)...  
 
Ǜी राजीव शुƛा (छǄीसगढ़):  कुछ पैसा नहीं िदया ...(Ëयवधान)...   
 
Ǜी उपसभापित:  राजीव जी, Ãलीज़ बिैठए।...(Ëयवधान)... िसकंदर जी, आप बोलȂ ...(Ëयवधान)... 
 
डा. िसकंदर कुमार:  मȅ बजट पर भी आ रहा हंू।  ...(Ëयवधान)... मȅ बजट पर ही बोल रहा हंू।  
...(Ëयवधान)... मȅ बजट पर ही आ रहा हंू।  ...(Ëयवधान)...  
 
Ǜी उपसभापित:  आप बोलȂ ...(Ëयवधान)... राजीव, जी बठै जाइए।  ...(Ëयवधान)...कोई और बात 
िरकॉडर् पर नहीं जा रही है। ...(Ëयवधान)...   
 
डा. िसकंदर कुमार:  उपसभापित महोदय, reform, perform और transform के सकंÊप के साथ 
भारत की अथर्ËयवÎथा तेजी से आगे बढ़ रही है। 2021 और 2024 का वषर् हम देखȂ, तो 8.2 Ģितशत 
की िवकास दर के साथ भारत आगे बढ़ा है और दुिनया की global growth मȂ भारत का योगदान 
15 Ģितशत है।  आईएमएफ के अनुमान के अनुसार 2028 तक global growth मȂ भारत का 
योगदान 18 Ģितशत होगा।  जहा ंभारतीय अथर्ËयवÎथा आज पाचंवे नÇबर पर खड़ी है, आने वाले 
समय मȂ 2027 तक हमारी तीसरी सबसे बड़ी अथर्ËयवÎथा बनेगी।  इस सकंÊप के साथ मोदी 
सरकार काम कर रही है।  जहा ंआज हमारी पाचंवीं सबसे बड़ी अथर्ËयवÎथा बनी है, वहीं एक 
समय ऐसा भी था िक जब भारत अतंरराÍटर्ीय बाजार मȂ लोन लेने के िलए गया था, तो अंतरराÍटर्ीय 
बाजार मȂ मना कर िदया गया, क्यȗिक भारत के पास as a security foreign reserve नहीं था।  
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आज मुझे बताते हुए हषर् हो रहा है िक भारत जहा ंदुिनया की पाचंवीं बड़ी अथर्ËयवÎथा बनी है, वहा ं
दुिनया का चौथा ऐसा देश बना है, िजसके पास सबसे ज्यादा 655 िबिलयन डॉलर foreign 
reserve है।   

उपसभापित महोदय, आज हम वÊडर् की seven top economies की बात करȂ, तो seven 
top economies मȂ अगर सबसे बिढ़या growing economy कोई है, तो हमारे देश भारत की है।  
आज हम seven top economies की cost of living देखȂ, तो दूसरे देशȗ की अपेक्षा अगर सबसे 
कम cost of living िकसी देश की है, तो हमारे देश भारत की है।  अगर सबसे कम cost of 
construction िकसी देश का है, तो हमारे देश भारत का है।  सबसे कम cost of energy िकसी 
देश की है, तो हमारे देश भारत की है।   

मȅ बजट के बारे मȂ कुछ आंकड़े आपके समक्ष पेश करना चाहता हंू।  िपछले कुछ वषș से 
हमारे देश मȂ investment growth लगातार बढ़ रही है, banks credit growth लगातार बढ़ रही 
है। इसके अलावा िजस poverty, inflation, current account deficit, revenue deficit, Budget 
deficit की बात हमारे िमतर् कर रहे थे, तो मȅ भी कुछ आंकड़े सदन मȂ रखना चाहता हंू।  अगर 
poverty ratio की बात करȂ, तो  2013-14 मȂ हमारे देश मȂ poverty 29.17 परसȂट थी और 2022-
23 मȂ 29.17 से घटकर 11.28 परसȂट यानी िक poverty reduction in 10 years is 17.89 per 
cent.  Now, people out of poverty index 24.82 करोड़, यानी 25 करोड़ लोग गरीबी रेखा से 
बाहर िनकले हȅ। यह आंकड़ा आईएमएफ का है।   

उपसभापित महोदय, अगर मȅ िपछले 10 साल के अपने एनडीए के कायर्काल और 10 साल 
यपूीए के कायर्काल का comparison कुछ डेटा के बेस पर करंू, तो मȅ कहना चाहता हंू िक 
inflation trend in the UPA Government 2010 से लेकर 2014 तक 9.4 परसȂट से 12.3 परसȂट 
था। Headline inflation year to year, अगर हम 2012-13 मȂ देखȂ, तो 9.9 परसȂट और अगर हम 
2021-22 मȂ देखȂ, तो NDA की सरकार मȂ हमारा headline inflation 5.5 परसȂट रहा।  Capital 
expenditure as a percentage of total expenditure, यानी net interest payment in 2013-
14 was 16 per cent and during NDA tenure, in 2023-24, it is 28 per cent.  Current 
account balance as a percentage of GDP in 2012-13 was (-4.8) per cent and in 2021-
22, it was (-1.2) per cent.  Year to year real GDP growth in percentage terms during 
UPA tenure was 5.5 per cent and during NDA tenure, it was 9.1 per cent.  Foreign 
Exchange Reserves as a percentage of GDP in 2012-13, it was 16 per cent and during 
2021-22, it was 20.1 per cent.  Exchange rate depreciation, जो रुपए का अवमूÊयन हुआ 
during UPA tenure, it was 6.3 per cent and during NDA time, it was 3.1 per cent.  मȅ 
Public Sector banks के ratios की बात करँू, Net Interest Margin in 2013-14 was 2.45 per 
cent and in 2022-23, it was 2.72 per cent during NDA tenure. Return on assets was 
(0.5) per cent during UPA time and during NDA time, it is (0.79) per cent.  Return on 
equity during UPA time it was 8.48 percent and during NDA time, it is 12.35 per cent.  
Current Account Deficit as a percentage of GDP in 2013-14 it was (-4.8) per cent and 
during NDA tenure, in 2023, it is (-2.0) per cent.  Average monthly gross GST 
collection in 2018 it was 0.9 lac crore rupees and in June 2024, it was 1.74 lakh crore 
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rupees per month.  Fiscal deficit as a percentage of GDP in 2009-10 was 6.7 per cent 
and in 2023-24, it is 5.6 per cent.  Revenue deficit as a percentage of GDP in 2009-10 
was 5.5 per cent and in 2023-24, it was 2.6 per cent. Cumulative FDI inflows during 
2004-14 were 304.03 billion dollars. ...(Time-bell rings.)... Sir, I need two-three 
minutes.   

 
[THE VICE-CHAIRMAN (DR. BHAGWAT KARAD) in the Chair.] 

 
 During 2014-24, it is 628.31 billion dollars. Tax exemption during UPA time was 
two lakh rupees and during NDA time in 2024, it is 7.75 lakh rupees. Bank NPAs 
during 2014, it was 11 per cent and during 2024, it is (0.6) per cent. Infrastructure 
spending during 2009-14 was 1.54 lac crore rupees and during 2019-24 it is 44.3 lakh 
crore rupees. Wealth created during 2009-14 was 13 lakh crore rupees and during 
2019-24 it is 320 lakh crore rupees. Forex addition during 2009-14 was 50 billion 
dollars and during 2019-24, it is 350 billion dollars. GDP rank in 2014 was 10th and 
during NDA tenure it is the 5th rank in the world.  GDP during 2004-14 was 98 lakh 
crore rupees and during 2015-23 it was 159.7 lakh crore rupees.   ...(Time-bell  
rings.)... Sir, I need two more minutes. Per capita income from 2004-2014 was 
Rs.86,454; during 2015-2023, it was Rs. 2.72 lakh. Tax payers during 2004-2014 
were 3 crores 80 lacs; during 2015-2023, it was 6 crore 77 lacs. मȅ कह सकता हंू िक मȅने 
जो इकोनािमक इंिडकेटसर् सदन मȂ रखे हȅ और मोदी सरकार ने जो आिर्थक नीितया ँिपछले 10 वषर् 
मȂ देश मȂ अपनायी हȅ, उनसे भारत िनिÌचत रूप से आने वाले समय मȂ तीसरी सबसे अथर्ËयवÎथा 
बनेगा और जो िवकिसत राÍटर् बनाने का सकंÊप हमारे माननीय Ģधान मंतर्ी ने िलया है, हम सब 
िमलकर िवकिसत राÍटर् बनाने के इस सकंÊप को पूरा करȂगे।  
 In the last, in my concluding remarks on the Union Budget 2024-25, I would 
like to once again congratulate to the Finance Minister, Shrimati Nirmala Sitharaman, 
for its efficient fiscal management ...(Time-bell rings)... and presenting such a 
Budget which will really enhance the economic growth of the country and promote 
social welfare among each and every section of the society. Thank you very much. 
      
THE VICE-CHAIRMAN (DR. BHAGWAT KARAD): Next speaker is Shri Sandeep 
Kumar Pathak; time allotted is five minutes.  
 
Ǜी संदीप कुमार पाठक (पजंाब): उपसभाध्यक्ष महोदय, आपका धन्यवाद।  Ģधान मंतर्ी जी का 
कुछ समय पहले हमने एक छोटा सा वीिडयो देखा था, िजसमȂ कुछ जनर्िलÎट्स बठेै हुए थे और वे 
जनर्िलÎट्स Ģधान मंतर्ी जी से एक ĢÌन पूछते हȅ िक income inequality के बारे मȂ आपका क्या 
मत है?  Ģधान मंतर्ी जी थोड़े से मुÎकुराते हȅ और मुÎकुरा कर कहते हȅ िक क्या सबको गरीब बना 
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दȂ? मेरा यह मानना है िक देश के Ģधान मंतर्ी जी को income inequality जैसे सवंेदनशील और 
महत्वपूणर् मुǈे को गंभीरता से लेना चािहए था। सर, income inequality से health inequality 
होती है, education inequality होती है, social welfare inequality होती है, lifestyle inequality 
होती है, और overall देश मȂ जो inequality आती है, वह income की inequality से ही आती है।   
 सर, मȅ आपके माध्यम से यह बताना चाहता हंू िक हमारे देश के जो 10 Ģितशत लोग हȅ, वे 
80 Ģितशत इनकम करते हȅ और बचे हुए जो 90 Ģितशत लोग हȅ, वे बाकी की 20 Ģितशत इनकम 
करते हȅ, लेिकन जो 80 Ģितशत कमाते हȅ, उनसे टैक्स िसफर्  20 Ģितशत आता है और जो 20 
कमाते हȅ, उनसे 80 Ģितशत टैक्स आता है। इसका कहने का मतलब यह है िक आपको ज्यादा 
कमाने वाले अमीर लोगȗ के तरफ से टैक्स का contribution कम है और जो िमिडल क्लास है, 
उसकी तरफ से देश को चलाने के िलए 80 Ģितशत टैक्स आता है। यह inequality की एक झलक 
है।  यह ऐसी झलक है, जो िकसी भी Ëयिƪ को समझदार Ëयिƪ को यह ÎपÍट कर देगा िक अगर 
ऐसा ही चलता रहा, तो हमारा देश िवकासशील से िवकिसत कभी नहीं बन पाएगा। 
 सर, अगर आप देखȂ, तो कॉरपोरेट टैक्स 9 लाख करोड़ का है, इनकम टैक्स 11 लाख 
करोड़ का है और जीएसटी 10 लाख करोड़ का है। अगर आप 10 साल पहले का देखȂ, तो 
कॉरपोरेट टैक्स ज्यादा हुआ करता था, वह डबल होता था और इनकम टैक्स कम हुआ करता 
था, लेिकन आज इनकम टैक्स, कॉरपोरेट टैक्स से ज्यादा हो गया है। यह क्या बताता है? यह 
income inequality बताता है, unequal distribution of income बताता है और यह यही बता रहा 
है िक पूरे देश का भार, जो सैलेरीड और िमिडल क्लास है, वह अपनी पीठ पर लेकर चल रही है। 
 सर, अगर हम बड़े िसÇपल तरीके से इनको 3 कैटेगरीज़ मȂ ले लȂ,  तो एक अपर क्लास का 
सेगमȂट आ जाएगा, एक िमिडल क्लास आएगा और एक लोअर इनकम वालȗ की क्लास आ 
जाएगी, िजसमȂ फामर्सर् और मजदूर रहते हȅ। अगर मȅ िमिडल क्लास की बात करँू, तो 15 लाख से 
ऊपर की कमाई करने वालȗ को लगभग 30 Ģितशत का इनकम टैक्स लगाते हȅ।  तो जो 15 लाख 
कमा रहे हȅ, तो Îवाभािवक है िक 1 साल मȂ अगर वे 15 लाख कमा रहे हȅ, तो वे िमिडल क्लास से 
ही हȗगे।  आप 1 लाख के आसपास per month का अंदाजा ले लȂ, तो एक अपर िमिडल क्लास का 
Ëयिƪ भी 30 Ģितशत देता है और अडाणी जी, अंबानी जी हȗ या कोई भी अमीर आदमी हो, वह भी 
30 Ģितशत का इनकम टैक्स देता है। इस Ģकार, यह बहुत ही contrasting difference है िक 
करोड़पित लोग भी 30 परसȂट दे रहा है और एक िमिडल क्लास का Ëयिƪ भी 30 परसȂट दे रहा है।  
सर, िमिडल क्लास के आदमी के जीवन मȂ एक ही बदलाव आया है। पहले वह 9 बजे से 5 बजे तक 
काम करता था, आज 9 बजे सुबह से लेकर 10 बजे तक काम करता है, िफर वकर्  ģॉम होम करता 
है, िफर सैटरडे और िफर सडें भी काम करता है। िमिडल क्लास ने अपनी िंजदगी तबाह कर रखी 
है, क्यȗिक उसके सपने हȅ। अपने उन सपनȗ को पूरा करने के िलए वह काम कर रहा है, काम से 
कमाई कर रहा है और उस कमाई से टैक्स पे कर रहा है।  आप उसकी इनकम पर उससे टैक्स 
लेते हȅ और अगर वह कुछ खरीदता है, उस पर भी उससे टैक्स लेते हȅ। अगर वह थोड़ा-बहुत 
इंवेÎटमȂट करता है, तो अब आप उस पर भी टैक्स लगा रहे हȅ। इस तरह से चारȗ तरफ टैक्स पर 
टैक्स, टैक्स पर टैक्स और टैक्स के पैसे से ही हमारे िवǄ मंतर्ी.... यह मȅ हम सबके िलए कह रहा 
हँू िक पेन-पेपर लेकर बठै जाते हȅ, िमिडल क्लास के पैसे मȂ से चार पैसे इसकी टोपी, उसके िसर, 
उसकी टोपी, इसके िसर कर देते हȅ। इस तरह से इसमȂ कोई िवज़न नहीं है।  मȅ बहुत दुख के साथ 
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यह कह रहा हँू। मेरे पास समय कम है, अगर आप मुझे समय दȂ, तो मȅ बता सकता हँू िक यह बजट 
िकस तरह flop है।  इसमȂ कुछ भी नहीं रखा गया है।   

ऑनरेबल सर, िमडल क्लास के िलए सबसे  important चीज job है।  आपने कहा िक 50 
लाख जॉÅस दȂगे और इसके तहत आपने कहा, जो बहुत interesting है िक जो एक लाख की 
सैलरी वाला जॉब देगा, उसको 3 हजार का incentive दȂगे। आप मुझे यह बताइए िक कौन ऐसा 
Ëयिƪ होगा, जो 3 हजार रुपए के incentive के िलए एक लाख का सैलरी देगा? कोई नहीं देगा।  
आप incentivise करके जॉब create नहीं कर सकते हȅ।  अगर आपको जॉब िकर्एट करना है, तो 
आपको जो existing set-up है, agencies हȅ,  institutions हȅ, companies हȅ, उनको बढ़ाना 
पड़ेगा और नई कंपनीज़ बनानी पड़Ȃगी।   

 
THE VICE-CHAIRMAN (DR. BHAGWAT KARAD): Twenty seconds are remaining.  
…(Interruptions)…   
 
Ǜी संदीप कुमार पाठक : सर, मȅ आपसे यह िनवेदन करता हँू िक आप मुझे दो िमनट का और 
समय दीिजए।     
 
THE VICE-CHAIRMAN (DR. BHAGWAT KARAD):  Time is allotted by the hon. 
Chairman.  …(Interruptions)…   
 
Ǜी संदीप कुमार पाठक: सर, अभी मोदी सरकार solar policy लेकर आई।  आप इस पॉिलसी के 
तहत large-scale पर solar panels लगाने की बात कर रहे हȅ।...(समय की घंटी)...  
 
THE VICE-CHAIRMAN (DR. BHAGWAT KARAD):  Your time is up Mr. Pathak.  
…(Interruptions)…   
    
Ǜी संदीप कुमार पाठक : सर, अडाणी ने इसमȂ 50 िमिलयन का इंवेÎटमȂट िकया है।  क्या आपने 
दूसरी facilities या infrastructure तैयार िकया है?  आपने तैयार नहीं िकया है।  
 
THE VICE-CHAIRMAN (DR. BHAGWAT KARAD):  You have to complete within half a 
minute.  …(Interruptions)…   
 
Ǜी संदीप कुमार पाठक : सर, कॉपर की कंपनी अडाणी जी के ǎारा लगाई गई है। आपने इÇपोटर् 
ǹूटी 2.5 परसȂट से जीरो कर दी है, इससे उसको हजारȗ करोड़ रुपए का फायदा होगा, जो 
कॉपर के ingots लेकर आ रहे हȅ।  कॉपर पर इÇपोटर् ǹूटी को 2.5 परसȂट से जीरो क्यȗ िकया 
गया?  यह िकसको फायदा देने के िलए िकया गया? ...(समय की घंटी)... 
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THE VICE-CHAIRMAN (DR. BHAGWAT KARAD): Please conclude.  
…(Interruptions)…   
 
Ǜी संदीप कुमार पाठक: सर, गुजरात मȂ अडाणी ने एक कंपनी लगाई है, उसको इससे फायदा 
होगा।  सर, आप फिर्टलाइजर मȂ 13 परसȂट reduce कर देते हȅ, कॉपर की इÇपोटर् ǹूटी जीरो कर 
देते हȅ -  यह क्या है?  
 
उपसभाध्यक्ष (डा. भागवत कराड़):  सदंीप जी, कृपया आप conclude कीिजए।  
 
Ǜी संदीप कुमार पाठक: सर, िवज़न कहा ँ है?  मेरा pain समिझए, मेरा दुख समिझए, िवज़न 
कहा ँहै?   
 
THE VICE-CHAIRMAN (DR. BHAGWAT KARAD):  See, time is allotted and it is as 
per the schedule.  …(Interruptions)…   
 
Ǜी संदीप कुमार पाठक: सर, दस साल पहले से बजट बनता आ रहा है, लेिकन आज भी बजट मȂ 
कुछ नहीं है।  
 
THE VICE-CHAIRMAN (DR. BHAGWAT KARAD):  I am calling the next speaker.  
…(Interruptions)…  You have to conclude.  …(Interruptions)…   
 
SHRI SANDEEP KUMAR PATHAK:  Thank you.  सर, मेरा िसफर्  एक ही  submission है िक 
इस देश मȂ गरीब, गरीब होता जा रहा है, अमीर, अमीर होता जा रहा है और िमडल क्लास को 
लगता है िक वह अपना बोझ ढो रहा है।  िमडल क्लास पूरे देश का बोझ ढो रहा है।  सरकार को 
यह टैक्स-टैक्स खेलना बदं करके सही तरीके से काम करना पड़ेगा, बहुत-बहुत धन्यवाद। 
 
THE VICE-CHAIRMAN (DR. BHAGWAT KARAD):  Next speaker is Shri K.R. Suresh 
Reddy.  
 
SHRI K.R. SURESH REDDY (Telangana):  Sir, I would like to congratulate the hon. 
Finance Minister that for the first time in her seventh Budget, we could see a seal of 
belief for which she has been speaking so highly. पहली बार इस बजट मȂ, in the initial 
pages itself, she has mentioned four castes. The castes she mentioned are; one, she 
spoke of the gareeb; two, she spoke of the kisan; three, she spoke of the women 
and; fourth, she spoke of the youth. Now, these constitute 99.99 per cent of the 
economic disparity, the economic divide, the difference between the haves and have-
nots.  So, I congratulate her that she has put a seal of belief in her seventh Budget for 

[ 30 July, 2024 ] 137



the first time in the initial pages of her Budget speech stating very clearly that these 
four would be a priority. Then, as the statistics revealed in this august House of the 
growing disparity between the haves and the have-nots, the 1 per cent haves and the 
90 per cent have-nots -- I would not get into those figures -- I would like to suggest 
to the hon. Finance Minister that, symbolically, जब बजट के समय हलवा बनता है, तो 
हलवा िकसने बनाया, िकतना बनाया, बात यह नहीं है, बिÊक बात यह है िक हलवा कैसे बाटँा 
गया। How have you distributed it?  How will it be distributed?  The confidence she has 
given us is that, yes, she has identified these four important castes and the entire 
House, probably, is unanimous on this issue that four of these castes should be 
targeted. Well, I wish her the very best but I would like to suggest िक आपने बात कह 
दी, अब पता नहीं क्या होने वाला है। So, let there be a quarterly, half-yearly inputs to this 
august House of how she is progressing in this.  It is because earlier there was always 
एनडीए गवनर्मȂट की बदनामी हुई थी। यह No Data Available Government है, के नाम पर 
आपकी बदनामी हुई थी। So, at least, now, एनडीए का मतलब, इन चार मुǈȗ पर No Delay 
Approach की तजर् पर चलना चािहए। सर, last four-five days से हाउस मȂ बजट पर चचार् हो 
रही है and the entire focus is talking about two States. उसमȂ कहा गया, A.P. 
Reorganization Bill and the other was the Bihar funding.  As far as A.P. 
Reorganization Bill is concerned, I would like to enlighten this House a little bit of the 
genesis of the Telangana struggle.  60 साल का Îटर्गल! 100 बच्चे शहीद हुए, कई बच्चȗ का 
years of graduation, years of study got disturbed and, eventually, when Telangana 
was achieved, it was achieved through two big struggles, one in 1969, जब पुिलस की 
गोिलया ंचलीं और one from 2001 to 2014 under KCRji's leadership.  It was one of the 
most peaceful movements, one of the most struggled movements and one of the 
most enlightened movements िक जब नौजवान बच्चȗ ने Îयसूाइड करते हुए तेलगंाना की मागं 
रखी और उसके बाद जब तेलगंाना िबल पास हुआ, तो I would say that it was a watershed 
moment in the history of Indian Parliament िक ultimately, the voice of the people have 
been heard.  जब A.P. Reorganization Bill के through तेलगंाना का िबल पास हुआ, तो यहा ं
से comments आए थे िक you have delivered the boy but killed the mother.   आपने बच्चे 
को तो जन्म िदया, मगर मा,ं she expired.  Sir, now, what I get to see in this Bill is 
something different.  अगर आप मदर को benefit करना चाह रहे हȅ, revive करना चाह रहे हȅ, 
we have no objection.  Mother here in this case is Andhra Pradesh.  मगर बच्चे को आप 
सौतेली मा ंका Ģेम क्यȗ बता रहे हȅ?  Why a step-motherly treatment to the young growing 
boy which is Telangana?  महोदय, जब भी कोई िबल पास होता है, you know very well, जब 
कोई िबल पास होता है, जब कोई िबल चचार् के िलए आता है, उसके अंदर Objects and 
Reasons होते हȅ िक यह िबल क्यȗ लाया जा रहा है, इस िबल का उǈेÌय क्या है।  सर, जब आप 
A.P. Reorganization Bill के the Statement of Objects and Reasons को देखȂगे, I will take 
one minute to enlighten this House.   
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THE VICE-CHAIRMAN (DR. BHAGWAT KARAD):  The time is up.  Please conclude.  
 
SHRI K.R. SURESH REDDY: Sir, just give me some time.  I just started.  सर, हम लोग 
केवल चार मेÇबसर् हȅ और आप केवल चार िमनट दे रहे हȅ! ...(Ëयवधान)... 
 
THE VICE-CHAIRMAN (DR. BHAGWAT KARAD):  Hon. Member, the Chairman, Sir, 
has allotted the time for five minutes.  Please continue.  ...(Interruptions)... 
 
SHRI K.R. SURESH REDDY: Sir, kindly bear with me because we are the only one.   
 
THE VICE-CHAIRMAN (DR. BHAGWAT KARAD):  Please continue.  
 
SHRI K.R. SURESH REDDY: Sir, just give me a couple of minutes. A couple of 
minutes. 
 
THE VICE-CHAIRMAN (DR. BHAGWAT KARAD):  One minute. One minute for you.  
 
SHRI K.R. SURESH REDDY: Sir, we are four Members.  Sir, the Objects and 
Reasons clearly says that the creation of separate State of Telangana for the 
betterment of social, economic and political aspirations of the people of that region 
has been a long demand. Pursuant to this, the Government of India in 2009 
announced the process of Telangana. सर, टाइम नहीं है, इसिलए मȅ ज्यादा नहीं कहंूगा।  
तेलगंाना के िलए जब A.P. Reorganization Bill आया, आज उसके 11 साल हो गए, केसीआर 
जी जब चीफ िमिनÎटर थे तो उन्हȗने कई बार ये demands भेजीं, िजनमȂ तीन-चार िडमाडं्स हȅ।  
आपने Îटील फैक्टरी रखने की बात कही थी, लेिकन आपने नहीं रखी है। आपने backward 
districts मȂ funds देने के िलए कहा था, वह नहीं िदया। Most importantly, हमारे यहा ं4,000 
मेगावाट का एक पावर Ģोजेक्ट देने की बात थी, वह आपने नहीं िदया, and one of the most 
glaring, आपने कहा िक िबहार मȂ floods आते हȅ, इसिलए AIBP मȂ - floods आते हȅ, उसको 
रोकना चािहए, िबÊकुल रोकना चािहए।   
 
THE VICE-CHAIRMAN (DR. BHAGWAT KARAD):  Please conclude.  ...(Time-bell 
rings.)... 
 
Ǜी के.आर. सुरेश रेƿी : सर, िजस तरह वहा ं floods आते हȅ, उसी तरह तेलगंाना मȂ drought 
आता है। तेलंगाना का पानी नीचे है और जमीन ऊपर है, इसके िलए िलÄट इिरगेशन चािहए और 
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कम से कम वह िडमाडं AIBP मȂ kindly consider कीिजए।  ...(Ëयवधान)... अब हम िकसी और 
िदन बात करȂगे, धन्यवाद।  
 
THE VICE-CHAIRMAN (DR. BHAGWAT KARAD):  Please conclude.  Please.  I am 
calling the next speaker.  Please Reddyji.  Now, the next speaker is Shri Mahendra 
Bhatt, ten minutes.  Shri Mahendra Bhatt; not present.  Next speaker is Shri 
Rwngwra Narzary. 
 
Ǜी रवंगवरा नारजारी (असम): उपसभाध्यक्ष महोदय, आपने मुझे वषर् 2024-25 के यिूनयन बजट 
पर बोलने के िलए मौका िदया, इसके िलए मȅ आपको धन्यवाद देता हंू। मȅ असम से हंू और United 
People's Party Liberal से हंू। मȅ इस बजट का Îवागत करते हुए इसको सपोटर् करता हंू।     

Sir, I believe that any country's journey of development depends on capability 
of well-designed fiscal management. Budget is the lifeline of the country's 
development.  India is a country of more than 140 crore of population and 
marvellously, the people of India have chosen NDA Government for the third 
consecutive term with a clear mandate to run the Government under the leadership of 
Shri Narendra Modi which is historic and rare in the world of political history. 
 I thank the honourable Finance Minister for her comprehensive people's 
development oriented, and of course, clear and powerful Budget presentation with 
the guarantee of India to occupy position of third largest economy in the world in the 
years ahead, which is a dream of Narendra Modiji and the aspirations of the people of 
India, that is, viksit Bharat. 
 Taking into account the people's mandate and pursuit of viksit Bharat, this 
Budget focussing on four major castes, namely, poor, women, youth and farmers, is 
determined to realise nation's development. 
 The nine priorities envisaged in the Budget by the Finance Minister is the 
showcase of its clarity and vision for developed India and it visualizes comprehensive 
policy to generate robust scope for the benefits of all sections of the people. Focus on 
employment, skilling, MSMEs and the middle class will take India on a further height 
of prosperity. 
 On this occasion, I would like to thank the hon. Prime Minister for taking 
holistic approach for enlisting the Assam's Charaideo Maidam in the UNESCO world 
heritage site. Thanks to the Chief Minister of Assam, Shri Himanta Biswa Sarma for 
his untiring efforts for making Charaideo Maidam to receive the prestigious UNESCO 
tag. 
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 Sir, the effort of the Government of India, to build up extensive economic and 
strategic relations with the nations of South-east Asia through 'Act East Policy", will 
boost up development opportunities for the North-Eastern States of India.  
 Sir, the budget for flood management in Assam is the most sought after and 
the need of the hour for the people of Assam.  Flood has always been an enemy and 
a matter of great concern for the people of Assam every year. Assam has to combat 
flood with extra and unwanted burden amidst developmental works undertaken with 
State's Budget.  The Brahmaputra valley and the Barak valley have always been the 
most-affected during the monsoon season. In the Brahmaputra valley, several 
transborder rivers like Sankosh, Aie, Manas, Beki, Pagladiya, etc., flowing down 
from Bhutan, have been causing unmanageable damage to the downstream area of 
Assam, particularly, in the Bodoland region. Therefore, Sir, at this juncture, I, on 
behalf of the people of Assam, warmly welcome the most sought after budgetary 
assistance for combating the flood, which will be a game-changer. Apart from flood 
assistance, a total of Rs.7,796.16 crores of budgetary outlay has been enhanced for 
the development of Assam and North-Eastern region. Some of the remarkable 
budget outlays are: Rs.1,000 crores for welfare of tea workers, especially, for women; 
increase in special package for Bodoland Territorial Council (BTC) from Rs.100 crore 
to Rs.174.66 crores; increase in the budgetary outlay for the development of Tea 
Board from Rs.135 crores to Rs.721.50 crores; 100 additional India Post Payments 
Bank branches to be opened in the North East; road infrastructure to be constructed 
through PMGSY; tribal areas of States to be bolstered under Pradhan Mantri Janjatiya 
Unnat Gram Abhiyan.  
 Sir, in the railway sector also, the Government of India has undertaken 
remarkable projects for infrastructure development and connectivity of railway in the 
North-Eastern region.  I want to highlight some glimpses of the initiative taken by the 
then UPA Government and the present NDA Government in the railway sector for the 
North-Eastern region.  The annual average Budget outlay for Assam and North-
Eastern region under UPA regime from 2009-14 was only Rs.2,122 crores, whereas 
under the NDA regime, till 2024, the Budget allocation has gone up to Rs.10,376 
crores, which is five times than the UPA.  With regard to construction of new tracks, 
during UPA, from 2009-14, it was only 67 kms, whereas, during NDA, during 2014-
24, it has gone up to 173 kms. Apart from that, a total of 18 new projects involving 
construction of 1368 km railway track with Budgetary allocation of Rs.74,972 crores is 
undergoing in North-Eastern region.  …(Time-bell rings)…  
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THE VICE-CHAIRMAN (DR. BHAGWAT KARAD):  You have to conclude.  Your time 
to speak is over. 
 
SHRI RWNGWRA NARZARY: Sixty stations will be developed as Amrit stations: 
Arunachal Pradesh, 1; Assam, 50; Manipur, Meghalaya, Mizoram, Nagaland, Sikkim, 
1 each and Tripura, 4. 
 
THE VICE-CHAIRMAN (DR. BHAGWAT KARAD):  Conclude please. 
 
SHRI RWNGWRA NARZARY: Sir, I will take 30 seconds more.  Sir, 470 rail flyovers 
and under-bridges have been constructed since 2014 by NDA Government.  This will 
definitely bolster the economy of NER as well as expand the sign of love and affection 
towards the people of the North-Eastern region.  …(Time-bell rings)… Therefore, Sir, I 
would say the budgetary outlays for Assam and North-Eastern region will definitely 
draw a new development altitude in the region. 
 
THE VICE-CHAIRMAN (DR. BHAGWAT KARAD):  Now, the next speaker is Shri V. 
Vijayendra Prasad; you have three minutes to speak. 
 
SHRI V. VIJAYENDRA PRASAD (Nominated):  Sir, I want to suggest something in 
the tax collection procedure where the Government can get an extra revenue of 
Rs.15,000 crores.  I am a writer, Sir.  When a producer gives me one crore rupees, 
what does he do?  He deducts Rs. 10 lakhs as TDS, and with 18 per cent GST, gives 
me a cheque of one crore and eight lakh rupees.  Now, I am supposed to pay these 
18 lakh rupees to the Government in a month.  So, when my Editor, at the end of the 
month, reminds me, I give a cheque to him and he presents it.  Similarly, the 
producer who deducts Rs.10 lakhs as TDS is supposed to pay tax at the end of the 
quarter. So, the money that does not belong to me is with me for one month.  And 
the money that does not belong to the producer is with me for one-and-a-half 
months. The GST collected by the Government every year is Rs. 20 lakh crores.  So, 
when the Government collects GST for at least one month directly, the interest comes 
to around Rs.10,000 crores. There the TDS is with the producer for one-and-a-half 
months.  On an average, the Government is getting rupees six lakh crores as TDS. 
That interest amount works out to nearly Rs. 5,000 crores.  So, similarly, both of 
them, combined together, make Rs.15,000 crores just by making a small alteration in 
the system. The person, who is giving, directly pays the TDS to the Income Tax 
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Department and the GST Department. There is no paperwork at all.  And, the 
Government will be saving around Rs.15,000 crores on interest. Thank you, Sir. 
 
Ǜी घनÌयाम ितवाड़ी (राजÎथान): उपसभाध्यक्ष महोदय, आपने समय िदया, इसके िलए बहुत 
धन्यवाद।  इतने िदनȗ से लगातार चचार् हो रही है। इस चचार् मȂ इस बार धमर् भी आ गया, सÎंकृित 
भी आ गई, िशवजी भी आ गए, िशवजी की बारात भी आ गई, चकर्Ëयहू भी आ गया और पǍËयहू 
भी आ गया, तो मȅ इसके बारे मȂ कुछ िनवेदन करना चाहंूगा।  सर,  9 जून को माननीय Ģधान मंतर्ी 
जी ने शपथ गर्हण की। माननीय िवǄ मंतर्ी जी ने यहा ं9 सूतर्ी बजट ĢÎतुत िकया। हमारे यहा ंनौ 
का बहुत बड़ा महत्व है। 9 सबसे बड़ा अकं है।  खजाने मȂ नव िनिध होता है, नवरत्न होता है, नवधा 
भिƪ होती है, नवरातर् होते हȅ, नौ तपा होते हȅ और शरीर मȂ 72 हजार नािड़या ंहोती हȅ, तो सात 
और दो का जोड़ भी नौ होता है।  ǭदय को रƪ Ģवािहत करने वाली 108 नािड़या ंहȅ, उनका जोड़ 
भी नौ होता है और माला के मिणये भी 108 होते हȅ, उनका जोड़ भी नौ होता है।  यह जो नौ का 
शगुन है, इस शगुन के आधार पर बजट लेकर आए हȅ। अभी चचार् चल रही थी िक माननीय 
मोरारजी देसाई जी ने छह बार बजट पेश िकया और वे सौ साल तक िजए। अब िनमर्ला सीतारमण 
जी ने सात बार बजट पेश िकया है, दो 2047 तक िवकिसत भारत और आत्मिनभर्र भारत का 
सपना पूरा करȂगे। यह इस नौ और सात का महत्व है।   

महोदय, मȅ एक िनवेदन करना चाहंूगा।  ससंदीय लोकतंतर् की बात हुई।  इस लोकतंतर् की 
बात मȂ कहा गया िक जब माननीय Ģधान मंतर्ी जी यहा ंसदन मȂ बोल रहे थे, तो उनके बोलते समय 
हÊला करके वॉकआउट िकया गया।  भारत की लोक सभा मȂ उनका घȗट िदया गया, उनको 
बोलने नहीं िदया गया।  
  
5.00 P.M. 
 
हमारे एक बहुत बड़े सतं राघवाचायर् जी हȅ। एक बार मȅने उनसे एक ĢÌन पूछा था, गीता मȂ एक 
शÅद आता है समािवÍट कहे केशवः। हे केशव, समािवÍट िÎथतĢज्ञ कौन है? तो उन्हȗने मुझे कहा 
िक मȅ समय आने पर बताऊंगा, तो िजस िदन लोक सभा की कायर्वाही हुई और कागेंर्स ने हंगामा 
करके माननीय Ģधान मंतर्ी जी को बोलने नहीं िदया, उस समय दूसरे िदन सुबह राघवाचायर् जी 
का फोन आया िक घनÌयाम क्या कर रहे हो, मȅने कहा िक कुछ नहीं। Ģणाम महाराज। वे बोले 
तुÇहारे ĢÌन का जबाव देता हंू िक कल भारत की लोक सभा मȂ जो हुआ, उससे पता लग गया िक 
िÎथतĢज्ञ कौन है, नरेन्दर् मोदी िÎथतĢज्ञ आदमी है, क्यȗिक वे जो कुछ करते रहे हȅ, िनÍपक्ष भाव 
से जो कुछ करना है। वे ढाई घंटे तक भारत की ससंद मȂ बोलते रहे, इसिलए मȅ Ģितपक्ष के नेताओं 
से कहता हंू िक राजनीित मोदा जी के िलए कोई Îवाथर् का िवषय नहीं है। उनकी राजनीित राÍटर् 
को समिर्पत है। इसिलए वे समझे,”राÍटर्ाय Îवाहा, इदं राÍटर्ाय इदं न मम” करके व ेकाम कर रहे 
हȅ। कृपया, ”जलते जीवन के Ģकाश मȂ, अपना जीवन ितिमर हटाएं,” नरेन्दर् मोदी की तपय ज्योित 
से एक-एक कर दीप जलाएं, यह मȅ आप लोगȗ से कहना चाहता हंू। 
 उपसभाध्यक्ष महोदय, यहा ंदो बहुत बड़ी बातȂ हुई।ं पहली बात यह िक ये िवकिसत भारत 
की बात करते हȅ। वतर्मान बजट मȂ तीन बड़ी बातȂ हȅ, िजनमȂ एक वतर्मान पर है, एक भतू के ठोस 
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धरातल पर है और एक भिवÍय के िंचतन के साथ है। वतर्मान मȂ तो इसिलए है िक जो 9 िंबदु हȅ, 
उन पर िकतना-िकतना खचर् होगा, वह सब माननीय सदÎयȗ ने बताया, मȅ उसे दोहराना नहीं 
चाहता हंू, लेिकन 10 साल का जो ठोस धरातल है, िजसके ऊपर सब से बड़ा िवदेशी मुदर्ा का 
भडंार खड़ा है, सबसे अिधक एक्सपोटर्, िडफȂ स मȂ Ģगित, िवǄीय कोष पर िनयंतर्ण, गरीब 
कÊयाण योजनाएं और भारत की 7 परसȂट से बढ़ती हुई जीडीपी के आधार पर खड़ा हुआ है। 
भिवÍय के िंचतन पर नीित आयोग की मीिंटग के आधार पर कहा गया िक जब तक भारत के 
Ģत्येक नागिरक की 1 लाख, 25 हज़ार रुपये महीने की आय नहीं होगी, और साल की आय कम से 
कम 15 लाख रुपये नहीं होगी, तब तक िवकिसत भारत नहीं होगा। उस Ģकार का भारत बनाने के 
िलए दृढ़ सोच के साथ आए हȅ। इसिलए मȅ कहना चाहंूगा िक यह वतर्मान का भी बजट है, यह भतू 
का भी बजट है और भिवÍय का भी बजट है। इस रूप मȂ इस बजट को हमȂ देखना चािहए।
 माननीय उपसभाध्यक्ष महोदय, यहा ंपर यह कहा गया िक इस Ģातं को कुछ नहीं िमला, 
उस Ģातं को कुछ नहीं िमला। उसमȂ माननीय लीडर ऑफ अपोिजशन ने राजÎथान का भी नाम 
िलया िक राजÎथान को भी कुछ नहीं िमला। मȅ बताना चाहता हंू िक हमारे माननीय गजेन्दर् िंसह 
शेखावत जी, मंतर्ी महोदय यहा ंपर बठेै हȅ, राजÎथान को क्या िमला, पाली, मारवाड़ और जोधपुर 
के पास मȂ 30-30 िकलोमीटर दूरी पर एक बहुत बड़ा इंडिÎटर्यल पाकर्  राजÎथान को िमला है, वह 
1,500 एकड़ का है। उसमȂ 40 हजार आदिमयȗ को रोजगार िमलेगा, इतना बड़ा इंडिÎटर्यल पाकर्  
राजÎथान को िमला है।   

माननीय उपसभाध्यक्ष महोदय, सबसे बड़ा एक्सĢेस-वे, जो िदÊली से मुÇबई का है, जो 
1,200 करोड़ रुपये का है, वह सब राजÎथान को िमला है, और वह पूरा हो रहा है। इस सरकार के 
आने के बाद मȂ माननीय गजेन्दर् िंसह शेखावत जी, जल शिƪ मंतर्ी थे, उस समय राजÎथान की 
सरकार मȂ और हिरयाणा की सरकार मȂ तथा भारत सरकार मȂ, इनके Ģयत्न से समझौता हुआ 
और समझौता होने के पर गंगा, यमुना के पानी पर, जो 30 वषर् से अटका हुआ था, वह पानी 
राजÎथान और हिरयाणा को देना तय हुआ। उसके िलए ईआरसीपी के ईÎटनर् राजÎथान कैनाल 
Ģोजेक्ट के िलए शेखावटी के और 4 िजले सीकर, झुंझुनू, चूरू और नीमकाथाना के िलए, यमुना 
का पानी लाने के िलए 80 Ģितशत पैसा भारत सरकार ने देना तय िकया। माननीय उपसभाध्यक्ष 
महोदय, यह राजÎथान को िमला है। इसी Ģकार िपछले वषर् से 8 हजार करोड़ रुपए ज्यादा 
राजÎथान सरकार को िमले हȅ। यह इस Ģकार से, इस सरकार से राजÎथान के बजट मȂ िमला है।  

  उपसभाध्यक्ष महोदय, मुझे एक बात समझ मȂ नहीं आई है िक कागेंर्स पाटीर् और इडंी 
गठबधंन के लोग बार-बार कहते हȅ िक हम जीत गए और बीजेपी हार गई? आम आदमी पाटीर् के 
लोग भी कह रहे थे िक बीजेपी हार गई। अगर बीजेपी हार गई, तो नरेन्दर् मोदी जी ने Ģधान मंतर्ी 
की शपथ कैसे ली? यिद बीजेपी हार गई, तो िनमर्ला सीतारमण जी बजट क्यȗ पेश कर रही हȅ? 
इस तरह से आप कहा ँसे जीत गए?  

महोदय, हमारे यहा ँपर एक कहानी सुनाई जाती है िक दो पहलवान लड़ रहे थे। लड़ते-
लड़ते एक पहलवान ने दूसरे पहलवान को चारȗ खाने िचǄ कर िदया और धरती पर उसकी पीठ 
लग गई। रेफरी ने कहा िक यह जीत गया है, लेिकन नीचे वाले पहलवान ने कहा िक नहीं, यह 
नहीं जीता है, मȅ जीता हंू। उन्हȗने पूछा क्यȗ, तो वह बोला िक मȅ आकाश की ओर देख रहा हंू और 
ये धरती की ओर देख रहे हȅ। इस तरह से ये तो आकाश की ओर देखकर कह रहे हȅ िक हम जीत 
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गए, जबिक चारȗ खाने िचǄ हुए हȅ। ये नॉथर्-ईÎट मȂ हार गए, पिÌचम मȂ हार गए, तिमलनाडु और 
केरल को छोड़कर दिक्षण मȂ हार गए। ये  सब जगह हार गए हȅ, लेिकन िदÊली मȂ वैसा कह रहे थे। 
िदÊली की सातȗ की सातȗ सीटȂ हार गए हȅ, िफर भी आप वाले कहते हȅ िक -- हमको दे रहे हȅ 
उपदेश --िक आप हार जाओगे, ऐसा करो, वैसा करो। अभी तक यह फैसला नहीं हुआ है िक कौन 
हारा और कौन जीता, लेिकन मȅ एक बात कह देना चाहता हंू हमारे यहा ँपर इस तरह की एक 
कहावत है।  

  महोदय, यहा ँपर दो बड़ी बातȂ कही गई हȅ और उनमȂ से एक बात कृिष के बारे मȂ कही 
गई है। कृिष के बारे मȂ कहा गया है िक िकसान आपके िखलाफ है, िकसान के िलए आपने कुछ 
नहीं िकया है। उपसभाध्यक्ष महोदय, मȅ आपको कुछ समय पूवर् ले जाना चाहता हंू। महोदय, जब मȅ 
बचपन मȂ था, तभी से पोिलिटक्स मȂ हंू और पढ़ता रहा हंू। मȅने कागेंर्स पाटीर् के बारे मȂ भी बहुत 
अच्छी तरह से पढ़ा है। कागेंर्स पाटीर् नागपुर अिधवशेन मȂ - जब प0ं जवाहरलाल जी Ģधान मंतर्ी थे 
और आवड़ी के अिधवेशन मȂ, एक ĢÎताव लेकर आई थी िक भारत मȂ कॉपरेिटव फािमȊग लागू की 
जाए। वह ĢÎताव पास करने की Îटेज तक पहँुच गया था। वह ĢÎताव यह था िक सारी जमीनȗ पर 
से िकसानȗ का मािलकाना हक समाÃत कर दो और िकसानȗ का मािलकाना हक समाÃत करके 
सारे गावँ का एक कॉपरेिटव फामर् बन जाए। वे इस Ģकार से िकसान का जमीन से अिधकार खत्म 
करना चाहते थे। .. (Ëयवधान)..   
 माननीय उपसभाध्यक्ष महोदय, मȅ याद िदलाना चाहता हँू िक उस समय भारत रत्न 
माननीय चौधरी चरण िंसह जी ने कागेंर्स के अिधवेशन मȂ खड़े होकर जबरदÎत िखलाफत की थी 
और महावीर त्यागी जी ने उनका समथर्न िकया था। उन्हȗने प.ं जवाहरलाल नेहरु जी, िजन्हȗने 
कॉपरेिटव फािमȊग से िकसान का जमीन पर मािलकाना हक समाÃत करने का कानून बनाया था, वे 
जो ĢÎताव पास करा रहे थे, वह ĢÎताव उन्हȂ वापस लेना पड़ा। अगर वह ĢÎताव पास हो जाता, 
तो आज िकसान के पास एक बीघा जमीन भी नहीं होती। इसिलए कागेंर्स तो शुरू से ही िकसान के 
िखलाफ रही है। कागेंर्स का िकसान से लेन-देन ही क्या रहा है? उन्हȗने इसी Ģकार के काम िकए 
हȅ।  
 उपसभाध्यक्ष महोदय, अभी िकसान की चचार् हो रही थी। यहा ँपर महȂदर् िंसह िटकैत जी के 
नेतृत्व मȂ, कागेंर्स के राज मȂ कागेंर्स के िखलाफ इतना बड़ा िकसान आंदोलन हुआ था। 15 िदनȗ 
तक कागेंर्स पाटीर् के िखलाफ आंदोलन हुआ था और कागेंर्स पाटीर् को िकसान िवरोधी कहा गया 
था। ..(Ëयवधान)..आप सुन लीिजए। ..(Ëयवधान)..उन्हȗने वह काम िकया। ऐसा िकसान के साथ 
एक बार नहीं, बिÊक कई बार हुआ। मȅ कागेंर्स से ĢÌन पूछना चाहता हंू िक कौन सी चीज़ है, जो 
बाज़ार मȂ नीलाम होती है? क्या िकसी फैक्टरी का Ģोडक्शन नीलाम होता है, कोई काम नीलाम 
होता है? ..(Ëयवधान)..केवल मातर् िकसान की उपज, जो उसे मजबरूी मȂ लाकर नीलाम करनी 
पड़ती है। आज समय था िक इस Ģकार की खेती को लागू िकया जाए। 
 

(सभापित महोदयपीठासीन हुए। ) 
 

सभापित महोदय, आपने Ģमोद ितवारी जी से कहा था िक ये सिर्टफाइड फामर्र नहीं हȅ। लेिकन 
मुझे आपने और सुरजेवाला जी, दोनȗ ने सिर्टफाइड फामर्र घोिषत िकया हुआ है।  
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Ǜी सभापित: मान्यवर, मȅने आपको आज से तीस साल पहले राजÎथान िवधान सभा मȂ भी 
सिर्टफाइड फामर्र घोिषत िकया था।  
 
Ǜी घनÌयाम ितवाड़ी: हा,ँ िकया था। मȅ सिर्टफाइड फामर्र हंू और इसीिलए कहना चाहता हंू। .    . 
..(Ëयवधान).. 
 
Ǜी नीरज डांगी (राजÎथान): सर, समय हो गया है। ...(Ëयवधान)... इन्हȗने बजट पर दस िमनट 
मȂ से तीन िमनट ही बोला है। उसमȂ भी इन्हȗने कहा है िक राजÎथान को... राजÎथान के मुख्यमंतर्ी 
िबहार की तारीफ कर रहे हȅ। ...(Ëयवधान)... 
 
Ǜी सभापित: नीरज जी, मȅ तारीफ नहीं कर रहा हँू। ...(Ëयवधान)... मȅ कह रहा हँू िक पिंडत जी की 
एक खािसयत है, आप िकतना ही कर लो, ये िकसी चकर्Ëयहू मȂ नहीं फसȂगे, न िकसान को 
चकर्Ëयहू मȂ फंसने दȂगे। 
 
Ǜी घनÌयाम ितवाड़ी: नहीं, नहीं, िकसान को भी नहीं फंसने दȂगे। 
 
संÎकृित मंतर्ी; तथा पयर्टन मंतर्ी (Ǜी गजेन्दर् िंसह शेखावत): आपको अपनȗ से ही िमलने की फुसर्त 
नहीं है। ...(Ëयवधान)... 
 
Ǜी घनÌयाम ितवाड़ी : सभापित महोदय, मȅ दूसरा िनवेदन यह करना चाहता हँू िक जब िकसान 
की बात करते हȅ... अभी कह रहे थे िक यह जातीय जनगणना करो, तो मुझे एक बात ध्यान आ 
रही है िक अभी-अभी जब महामिहम राÍटर्पित महोदया नई लोक सभा के बाद भाषण देने के िलए 
आए थे, जयराम जी, मȅ आपका ध्यान आकिर्षत करना चाहता हँू, आगे-आगे तो चल रही थीं 
महामिहम राÍटर्पित, दर्ौपदी मुमुर् जी, जो शैǹूÊड टर्ाइÅस से हȅ। उनके पीछे चल रहे थे महामिहम 
उपराÍटर्पित महोदय, जगदीप धनखड़ जी, जो ओबीसी से हȅ। उनके पीछे चल रहे थे माननीय 
Ģधान मंतर्ी जी, वे ओबीसी से हȅ और मȅ बेचारा गरीब ĤाǨण इनकी आरती उतार रहा हँू। मुझे यह 
बताइए िक आप इससे ज्यादा और हमारा क्या करना चाहते हȅ? मȅ कागेँर्स से कहता हँू िक इससे 
ज्यादा वे और हमारा क्या करना चाहते थे? ...(Ëयवधान)... िफर हलवे पर आ गए िक हलवा 
बनाया, तो वहा ँपर जो ऑिफसर थे, उनकी फोटो िदखा रहे थे। मȅ यह कहना चाहता हँू जो हलवा 
खाने वाले लोग थे, वे आज के िदन तो यपूीएससी से िसलेक्शन लेकर सेकेर्टरी नहीं बने। वे िजस 
समय यपूीएससी से िसलेक्ट हुए थे, उस समय सब जगह कागेँर्स का राज था। 
 
Ǜी सभापित: एक सेकंड। Ģमोद जी कुछ बोलना चाहते हȅ। ...(Ëयवधान)... 
 
Ǜी Ģमोद ितवारी (राजÎथान): सर, मȅ कहना चाहता हँू िक... ...(Ëयवधान)...  
 
Ǜी सभापित: अच्छा मतलब यह है िक चकर्Ëयहू शÅद कॉपीराइट हो गया है।  
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Ǜी गजेन्दर् िंसह शेखावत: सर, चकर्Ëयहू देखने की चीज़ होती है। ...(Ëयवधान)... 
 
Ǜी सभापित: माननीय मंतर्ी जी... ...(Ëयवधान)... माननीय मंतर्ी जी, वह कहा गया है न िक इतने 
िहÎसȗ मȂ बटं गया मȅ, मेरे िहÎसे मȂ कुछ आया नहीं। अपने को उस गज़ल से ही कुछ सीखना 
चािहए। ...(Ëयवधान)... आप कुछ कहना चाहती हȅ? ...(Ëयवधान)... एक सेकंड।  
 
Ǜीमती रजनी अशोकराव पािटल (महाराÍटर्): मȅ पिंडत जी से पूछना चाहती हँू िक धनखड़ साहब 
कब से ओबीसी हो गए? धनकड़ साहब तो जाट हȅ। ...(Ëयवधान)... राजÎथान मȂ जाट ओबीसी मȂ हȅ 
क्या? ...(Ëयवधान)... 
 
Ǜी सभापित: सुिनए, सुिनए। ...(Ëयवधान)... मȅ सदन का ज्ञानवधर्न करना चाहता हँू। कभी यह 
कहने की आवÌयकता नहीं पड़ी, पर कह रहा हँू िक मȅ जाट जाित से हँू and I am proud to 
belong to this caste. यह जाित राजÎथान मȂ ओबीसी मȂ है और सȂटर्ल Îटेज पर भी ओबीसी मȂ 
है। ...(Ëयवधान)... मȅ जानता हँू िक आपने िरÌतेदारी यही सोचकर की है। ...(Ëयवधान)... आप तो 
जाटȗ से वािकफ हȅ। ...(Ëयवधान)... 
 
Ǜी घनÌयाम ितवाड़ी : सभापित महोदय, मȅ ÎपÍट कर दँू... ...(Ëयवधान)... 
 
Ǜी सभापित: पिंडत जी, एक सेकंड। ...(Ëयवधान)... डा. के. लÑमण।  बिैठए, बिैठए। 
...(Ëयवधान)... Panditji, you will get time. 
 
डा. के. लÑमण (उǄर Ģदेश): यह वाजपेयी जी के जमाने मȂ  ही पहली बार राजÎथान के जाट को 
ओबीसी सूची मȂ शािमल िकया गया। सȂटर्ल िलÎट मȂ भी जाट ओबीसी है, क्यȗिक कागेँर्स वालȗ को 
कौन ओबीसी है, कौन एससी है, कौन एसटी है, यह पता नहीं है। उनके नेता को भी ओबीसी के 
बारे मȂ कुछ जानकारी ही नहीं है। ...(Ëयवधान)... 
 
Ǜी सभापित: एक बात और बताना चाहता हँू। घनÌयाम ितवाड़ी जी को पता होगा िक मȅ जाट 
आरक्षण सिमित से जुड़ा हुआ था। मȅ उसका Ģमुख Ģवƪा था और हमारी छ: सदÎयीय किमटी थी। 
हम माननीय अटल िबहारी वाजपेयी जी से िमले और जो कहा, सो हो गया, पर जो यह िदÊली से 
जारी हुआ, राजÎथान के तत्कालीन मुख्यमंतर्ी और राजÎथान के उप मुख्यमंतर्ी जेसलमेर, 
बाडमेर मȂ थे। वे ताबड़तोड़ हवाई जहाज से आए और इसे Îटेट लेवल पर कर िदया। राजÎथान 
वह Ģातं है, जहा ँजाटȗ को पहले सȂटर्ल लेवल पर िमला, Îटेट मȂ बाद मȂ िमला। मȅ तो उस पाटीर् का 
सदÎय रहा हंू। तब आपकी पाटीर् थी और मेरी पुरानी पाटीर् थी।  ...(Ëयवधान)... आप मेरी बात 
समझ गए न ...(Ëयवधान)... और िफर सुिनए, उसमȂ भी कुछ कानूनी खामी रख दी, तो मुकदमा 
कई साल तक चलता रहा।  ...(Ëयवधान)...  
 
Ǜी नीरज डागंी:  सर, आप वकील थे ...(Ëयवधान)... 
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Ǜी सभापित: उस बारे मȂ मȅने उच्च न्यायालय मȂ वकालत की।  नीरज जी, करनी पड़ी, पर चाहे 
िकतनी कमी रख दो, िकसान चकर्Ëयहू मȂ नहीं फंसेगा, ऊपर वाले की कृपा है।  पिंडत जी 
...(Ëयवधान)... 
 
Ǜी घनÌयाम ितवाड़ी:  सभापित महोदय, मȅ िनवेदन  ...(Ëयवधान)... 
 
Ǜी सभापित: पिंडत जी, एक सेकंड।  जयराम जी, खड़े होकर बोलȂ, आप क्या बोलना चाहते हȅ। 
 
Ǜी जयराम रमेश (कनार्टक):  सर, पिंडत जी को बोलते हुए चार िमनट एक्Îटर्ा हो गए हȅ। 
 
Ǜी सभापित:  िसफर्  चार िमनट ही हुए हȅ न, don’t bother. 
 
Ǜीमती रजनी अशोकराव पािटल :  सर, हम बोलते हȅ माराठȗ को भी ओबीसी मȂ ले लो। 
 
Ǜी सभापित: िकन्हȂ?   
 
SHRIMATI RAJANI ASHOKRAO PATIL: Marathas, in Maharashtra, Sir. 
 
Ǜी सभापित: अच्छा।  नीरज बोलो। 
 
Ǜी नीरज डागंी:  सर, बीजेपी तो पूरा ही एक चकर्Ëयहू है, िजसमȂ ये सब फंसे हुए हȅ।  
 
Ǜी सभापित: नहीं-नहीं, यह गलत है।  वहा ंतो कुछ और ही बात हो रही थी। 
 
Ǜी नीरज डागंी:  सर, आदरणीय गजेन्दर् िंसह जी कह रहे थे िक चकर्Ëयहू तो समझने की चीज़ है, 
इसीिलए वे उसको समझ रहे हȅ।  
 
Ǜी सभापित: देिखए, एक छोटा सा सुझाव दंूगा और िबना फीस के।  माननीय गजेन्दर् िंसह जी से 
उलझने से पहले सोच लेना।  ठीक है, यह मȅ सुझाव दे रहा हंू।  ...(Ëयवधान)... पिंडत जी। 
 
Ǜी घनÌयाम ितवाड़ी: माननीय सभापित महोदय, मȅ जब यह कह रहा था िक आरक्षण की जो बात 
चली, आप उस कमेटी मȂ तो थे ही, िपलािनया जी उसके अध्यक्ष थे, बड़ा आंदोलन हुआ था और 
माननीय अटल िबहारी वाजपेयी जी सीकर की सभा मȂ आए थे।  वह फोटो मेरे पास अभी भी है।  वे 
बोल रहे थे और बोलते-बोलते मȅने वह कागज लेकर उनको पकड़ाया और उन्हȗने कागज पढ़ा।  
इसिलए आपके आरक्षण मȂ आपका योगदान तो है, लेिकन थोड़ी बहुत आहुित मेरी भी दी हुई है।  
इसिलए यह मȅ आपके ध्यान मȂ लाना चाहता हंू। 
Ǜी सभापित: पिंडत जी, आपने तो आिखर मȂ पूणर् आहुित दे दी।  
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Ǜी घनÌयाम ितवाड़ी:  ठीक है।  पूणार्हुित करी। 
 
Ǜी सभापित: हा,ं पूणार्हुित। 
 
Ǜी घनÌयाम ितवाड़ी:  सभापित महोदय, अब मȅ िनवेदन करना चाहता हंू िक जो यह चकर्Ëयहू है, 
ये 36 Ëयहू होते हȅ। चकर्Ëयहू की रचना करने वाले दर्ोणाचायर् थे।  दर्ोणाचायर् जो रचना करते, वे 
चकर्Ëयहू मȂ नहीं फंसते हȅ।  ...(Ëयवधान)... अब मȅ तो दर्ोणाचायर् का वंशज हंू, इसिलए मȅ िकसी 
Ģकार के चकर्Ëयहू मȂ नहीं फंसूगंा, लेिकन दूसरा नाम जो िदया है- पǍ Ëयहू िदया है।  पǍ Ëयहू का 
उदाहरण है, पǍपतर्िमवाÇभसा िक कीचड़ मȂ रहते हुए भी कमल कीचड़ के ऊपर रहता है।  नरेन्दर् 
मोदी जी का जो यह पǍ है, यह राजनीित के दलदल मȂ भी कमल के समान िखला हुआ है।  यह 
पǍ Ëयहू ही ऐसा है, जो Ëयहू चकर्Ëयहू को तोड़ेगा और जो लोग आज भारत को तोड़ने वाले 
टुकड़े-टुकड़े गȅग के लोग हȅ, उन सबका पदार् फास करके रहेगा।  आपको मȅ यह बताना चाहता हंू।   
 माननीय सभापित महोदय, बार-बार एक बात कही जाती है िक भारतीय जनता पाटीर् मȂ 
ऐसा चल रहा है।  आप अपना तो सभंािलए।  ...(Ëयवधान)... 
 
Ǜी सैयद नािसर हुसैन ( कनार्टक):  सर, बजट ...(Ëयवधान)...  
 
Ǜी घनÌयाम ितवाड़ी: यह बजट है। जो मȅ बोल रहा हंू, समझ लो यही बजट है।  ...(Ëयवधान)... 
हा,ं यही बजट है।  ...(Ëयवधान)... मȅ कह रहा था िक आप पाटीर् हमको उपदेश दे रही है।  भारत 
के इितहास मȂ पहली कोई पाटीर् है, जो मुलिजम बनी है।  Ģमोद जी, मȅ तो आपसे िनवदेन करना 
चाहता हंू, आप से मेरे बहुत अच्छे सबंधं हȅ, हम साथ-साथ जीतकर आए हȅ।  ...(Ëयवधान)... तो 
मȅ उनसे यह िनवेदन करना चाहता हंू िक आपके जो पास बठैते हȅ, उनसे बचकर रहȂ, क्यȗिक 
उन्हȗने एक फामुर्ला तय कर रखा है िक जो उनके साथ सÎंथापक सदÎय थे, उन सबको एक-
एक करके बाहर िनकाल िदया।  चाहे वे शािंत भषूण थे, चाहे वे योगेन्दर् यादव थे या और भी थे और 
जो बच गए, तो उनको अदंर भेज िदया।  बािक एक-दो जमानत पर हȅ।  अब अगर आप पास बठेै, 
तो मुझे बहुत िंचता है।  ...(Ëयवधान)... इसिलए कम से कम आप उनसे बचकर रहȂ।   
 सभापित महोदय, ये जो जाित गणना, जाितवाद की बात करते हȅ, मȅ कहना चाहता हंू िक 
यह पािरवािरक Ģजातािंतर्क सामंतशाही पािर्टया ं हȅ। डीएमके पिरवार के सात लोग मेÇबर हȅ।  
माननीय राम गोपाल जी यहा ँनहीं है, उनको तो मȅ बहुत धन्यवाद देना चाहता हँू। ...(Ëयवधान)...   
 
Ǜी सभापित: बजट यही है, वे कह रहे हȅ न।  माननीय पिंडत जी। 
 
Ǜी घनÌयाम ितवाड़ी: राम गोपाल जी को मȅ धन्यवाद देना चाहता हँू।  उन्हȗने समाजवादी पाटीर् के 
नाम का पूरा-पूरा वणर्न करके काम पूरा िकया है। नाम है समाजवादी, मायने समाजवाद मȂ और 
पिरवार के ही पाचँ आदिमयȗ को चुन कर लोक सभा, राज्य सभा मȂ बठैा िदया, तो समाज बाद मȂ 
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और पिरवार पहले, यह समाजवादी पाटीर् का काम उन्हȗने पूरा करके बता िदया। यह जो इंडी 
गठबधंन है, यह गठबधंन नहीं है, पािरवािरक, Ģजातािंतर्क, सामंतवादी पािर्टयȗ का गठबधंन है।  
 दूसरा, मȅ िनवेदन करना चाहता हँू िक हमारे Ģितपक्ष के नेता महोदय हȅ, मȅ उनका बहुत 
आदर करता हँू, विरÍठ भी हȅ, मिÊलकाजुर्न नाम है।  Ǜीशैलम मिÊलकाजुर्नç िशवजी का नाम है।  
िशवजी एकमातर् ऐसे देवता हȅ, िजनकी Ģाण-ĢितÍठा मȂ पूरे पिरवार की ĢितÍठा होती है, और 
देवताओं की नहीं होती।  इन्हȗने भी अपने पूरे पिरवार की राजनीित मȂ Ģाण-ĢितÍठा करा दी।  
...(Ëयवधान)...   
 
Ǜी जयराम रमेश: सर, यह क्या हो रहा है? ...(Ëयवधान)...   
 
Ǜी सभापित: पिंडत जी, ...(Ëयवधान)...  माननीय घनÌयाम ितवाड़ी जी, round up. 
…(Interruptions)… Nothing is going on record. …(Interruptions)… Nothing is on record. 
…(Interruptions)… Can any one of you speak? …(Interruptions)…  आप मȂ से एक बोिलए। 
...(Ëयवधान)...  बिैठए, बिैठए। ...(Ëयवधान)...  बिैठए, बिैठए। ...(Ëयवधान)...  बिैठए, बिैठए। 
...(Ëयवधान)...  Let Pramod Tiwariji speak. …(Interruptions)… No, you are intimidating 
your Deputy Leader. …(Interruptions)… What is this? …(Interruptions)… You are 
intimidating your Deputy Leader. …(Interruptions)… I am giving him permission. 
…(Interruptions)… I am giving him permission to speak, and you are intimidating him. 
…(Interruptions).. What is this? …(Interruptions)… No, I am so sorry. 
…(Interruptions)… Please continue. …(Interruptions)… Nothing will go on record. 
…(Interruptions)…  
 
Ǜी घनÌयाम ितवाड़ी: सभापित महोदय, ये लोकतंतर् और सिंवधान की बात करते हȅ। 
...(Ëयवधान)...  ये अभी एनईईटी की बात कर रहे थे। ...(Ëयवधान)...  एनईईटी की बात करते 
समय ये कह रहे थे िक यह राज्यȗ का िवषय है। ...(Ëयवधान)...  यह 42वा ँसिंवधान सशंोधन 
लाकर िशक्षा को समवतीर् सूची मȂ लाने का काम कागेंर्स और डीएमके पाटीर् ने िमल कर िकया और 
इसी कारण से यह िÎथित पैदा हो रही है। यह 42वा ँसिंवधान सशंोधन िकया।  ये सिंवधान के रक्षक 
बन रहे हȅ!  हा,ँ मȅ सिंवधान सेनानी हँू, आपात काल मȂ, आपको ध्यान है िक मȅ भƪुभोगी हँू।  मुझे 
पकड़ा गया, मारा गया, मारते हुए ले जाकर जेल मȂ डाला गया। ...(Ëयवधान)...  ये कौन से 
सिंवधान ...(Ëयवधान)...  ये सिंवधान के # हȅ। ...(Ëयवधान)...  ये सिंवधान के रक्षक नहीं हो सकते। 
...(Ëयवधान)...  ये सिंवधान के  #हȅ। ...(Ëयवधान)...  
 
MR. CHAIRMAN: # will not go on record. …(Interruptions)… 
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Ǜी घनÌयाम ितवाड़ी: माननीय सभापित महोदय, ये अिग्नवीर की बात करते हȅ। ...(Ëयवधान)...  
भारत की सेनाओं मȂ शेखावाटी के लोग ... 
 
Ǜी सभापित: एक सेकंड। ...(Ëयवधान)...  आप बिैठए। ...(Ëयवधान)...  
 
Ǜी राजीव शुƛा: सर, मुझे मौका दीिजए। ...(Ëयवधान)...   
 
Ǜी सभापित: मȅ आपको भी मौका दँूगा, एक बार मȅ इनको मौका दे दँू।  ितवारी जी, बोिलए, 
बोिलए। 
 
Ǜी Ģमोद ितवारी : सर, माननीय एलओपी के िलए इन्हȗने िजन शÅदȗ का Ģयोग िकया है, या तो ये 
Îवयं वापस ले लȂ या आप कायर्वाही से िनकाल दȂ, #  
 
Ǜी सभापित : आप तो िबÊकुल ही खोल रहे हȅ।  Nothing will go on record. 
…(Interruptions)… This is expunged. …(Interruptions)… I will look into it.  
..(Interruptions)… I will look into it. This is expunged. …(Interruptions)…  I will look into 
it. …(Interruptions)…   नंबर एक, इसमȂ कोई िववाद नहीं है, ...(Ëयवधान)...  सुिनए, इसमȂ     
कोई िववाद नहीं है, माननीय मिÊलकाजुर्न खरगे जी अत्यंत सÇमािनत हȅ।  माननीय मिÊलकाजुर्न 
खरगे जी को पाचँ दशक से ज्यादा का अनुभव है और इस हाउस का सौभाग्य है िक देश की दो 
Ģमुख पािर्टयȗ के अध्यक्ष, एक सदन के नेता हȅ और एक िवपक्ष के नेता हȅ। दोनȗ बहुत शालीनता मȂ 
िवÌवास करते हȅ और दोनȗ का मुझे आशीवार्द िमल रहा है। Panditji, round up. 
…(Interruptions)… I will look into it. …(Interruptions)…  
 
Ǜी घनÌयाम ितवाड़ी: सभापित महोदय, मȅ यह कहना चाहता हँू ...(Ëयवधान)...  
 
Ǜी सभापित: पिंडत जी, आप बोिलए। ...(Ëयवधान)...   
 
Ǜी घनÌयाम ितवाड़ी : सभापित महोदय, मȅ यह कहना चाहता हँू िक लोकतंतर् की बात करने वाले 
आपात काल को याद कर लȂ। ...(Ëयवधान)... ये सिंवधान की बात करने वाले लोग 42वȂ सशंोधन 
की बात कर लȂ और अिग्नवीर की बात करने वालȗ से मȅ कहना चाहता हँू िक मȅ उस इलाके से 
आता हँू, कारिगल की लड़ाई मȂ 100 से ज्यादा शेखावाटी के लोग शहीद हुए थे। वहा ंके लोग आज 
सेना मȂ 1,20,000 अिग्नवीर भतीर् हȅ। 10 राज्यȗ मȂ भारतीय जनता पाटीर् ने उनको िरजवȃशन िदया 
है। कागेंर्स पाटीर् ने एक भी राज्य मȂ उनको िरजवȃशन नहीं िदया है।  इसिलए अिग्नवीर की Îकीम 
सेना के मजबतू करने के िलए है, सेना का शौयर् बढ़ाने के िलए है और नवयुवकȗ को जीवनदान 
देने के िलए है। इन्हȗने िकसानȗ के बारे मȂ, सिंवधान के बारे मȂ और लोकतंतर् के बारे मȂ िजतनी बातȂ 
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कही हȅ, वे सारी बेमानी बातȂ हȅ।  यह जो बजट है, यह भिवÍय का भी बजट है, वतर्मान का भी 
बजट है और भतू का भी बजट है।  इन्हीं शÅदȗ के साथ, मȅ इसका बहुत Îवागत करता हंू और 
आपने समय िदया, इसके िलए बहुत बहुत धन्यवाद। 
 
MR. CHAIRMAN: Thank you. ...(Interruptions)... Sit down. One second.  
...(Interruptions)...  
 
Ǜी राजीव शुƛा: सर, मȅ यह कहना चाह रहा हँू िक.. 
 
MR. CHAIRMAN:  Rajeevji, let the temperature be down, and briefly. 
 
Ǜी राजीव शुƛा: सर, मȅ एक िमनट के िलए उनकी बात मान लेता हँू। #  
 
MR. CHAIRMAN: Nothing is going on record. Shri Mahendra Bhatt. 
...(Interruptions)...  
 
Ǜी राजीव शुƛा: # 
 
MR. CHAIRMAN:  Nothing is going on record.  Shri Mahendra Bhatt. 
 
Ǜी महȂदर् भƺ (उǄराखंड): माननीय सभापित जी, आपने मुझे इस महत्वपूणर् बजट की सामान्य 
चचार् मȂ बोलने का जो अवसर िदया है, इसके िलए मȅ आपका आभार Ëयƪ करता हँू।  मȅ माननीया 
िवǄ मंतर्ी जी के इस बजट पर बोलने के िलए खड़ा हुआ हँू।   
 महोदय, बजट को पूरा सुनने के बाद मȅ यह बात दृढ़तापूवर्क कह सकता हंू िक 2047 के 
िलए जो सपना देश के नागिरकȗ ने देखा है िक भारत िवकिसत राÍटर् बनने की ओर बढ़ेगा, उस 
िदशा मȂ यह बजट साथर्क िसǉ होगा।  अगर मȅ वैिÌवक सदंभर् मȂ भी कहँू, तो मुदर्ाÎफीित की दर 
िÎथर है और इस दर को जो 4 Ģितशत रखने का लÑय रखा गया है, यह इस बात को Ģमािणत 
करता है।   
 महोदय, पहली बार इस बजट मȂ देखने को िमला िक अब जाित आधािरत बजट नहीं रहा।  
देश के Ģधान मंतर्ी जी ने एक नया सदेंश पूरे िवÌव को िदया है िक अब भारतवषर् के अंदर चार 
जाितया ंहȗगी, िजनमȂ गरीब, युवा, मिहला और िकसान हȗगे।  मȅ अगर कहंू िक Ģधानमंतर्ी जी ने 
इन जाितयȗ के सवंधर्न के िलए, इन जाितयȗ के िवकास के िलए जो अलग अलग योजनाएं बनाई 
हȅ, वे पूरे देश के िवकास के सदंभर् मȂ महत्वपूणर् Îथान रखȂगी।   
 

 [उपसभाध्यक्ष (Ǜीमती एस. फान्गनॉन कोन्याक) पीठासीन हुईं।] 
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 महोदया, गरीब केवल बोला जाता था, लेिकन गरीबी को समझने का जो भाव समाज के 
बीच मȂ होना चािहए, गरीब के िहत के बारे मȂ जो केन्दर् की सरकार से, राज्य की सरकारȗ से 
अपेक्षा की जाती थी, उसका िपछले - अब तो मȅ कहंूगा िक Ģधान मंतर्ी जी का 11 साल का कायर् का 
Ģारंभ हो गया है, इन 11 वषș मȂ उस गरीब की िंचता करने का जो साथर्क Ģयास Ģधान मंतर्ी जी ने 
िकया है, वह आज भारत का एक-एक नागिरक समझता है।   
 गरीब कÊयाण अन्न योजना - महोदया, मȅ इसकी बहुत िवÎतृत चचार् नहीं करँूगा, लेिकन 
इतना जरूर कहँूगा िक जब कोरोना काल था, उस काल के दौरान िकसी गरीब का चूÊहा नहीं 
जले, तो कोई भखूा नहीं सोवे, इस भाव के साथ और गरीब से गरीब Ëयिƪ के घर के अंदर भी 
भखुमरी नहीं हो, इस भाव के साथ देश के अंदर गरीब कÊयाण अन्न योजना चल रही है।  Ģधान 
मंतर्ी िवÌवकमार् योजना आई।  यह भी गरीब Ëयिƪयȗ के िलए, जैसे नाई है, मोची है या जो बहुत 
छोटे कारोबारी हȅ, उनके िहत के िलए यह िवÌवकमार् योजना लागू की गई।  इसके साथ ही, Ģधान 
मंतर्ी Îविनिध योजना, राÍटर्ीय आजीिवका िमशन - इन सब Ģकार की योजनाएं, िजनका Ģत्यक्ष 
लाभ उन गरीब Ëयिƪयȗ को िमला, िजनका आंकड़ा सरकार के पास है।  मȅ कह सकता हंू िक 
गरीब कÊयाण की अनेकȗ योजनाएं इन वषș मȂ और बढ़Ȃगी, तो िनिÌचत रूप से गरीबी रेखा के बारे 
मȂ जो बात थी िक गरीबी रेखा से कैसे गरीब Ëयिƪ को आगे िनकाला जा सकता है,  गरीब की 
गरीबी कैसे दूर की जा सकती है, उसके सारे कायर्कर्म िसǉ हȗगे। महोदय, दूसरी जाित मिहला 
की है। भारत वषर् की आधी आबादी बहनȗ की है, लेिकन मिहलाओं के िवकास के िलए भी पहली 
बार िकसी Ģधान मंतर्ी ने सोचा है और मȅ तो कह सकता हँू िक भिवÍय मȂ जब इस सदन के अंदर 
33 Ģितशत बहनȂ आएंगी, तो इस साथर्कता को और बल िमलेगा। मȅ इसके िलए Ģधान मंतर्ी जी का 
आभार Ëयƪ करता हँू।   

महोदय, 'Ģधान मंतर्ी आवास योजना' मȂ यह पहली बार हुआ है, पहले मकान होता था, 
उस मकान पर पत्नी का िकतना अिधकार है, इसका कोई सबंधं नहीं होता था, लेिकन मȅ कह 
सकता हँू िक आज बहनȗ के नाम पर आवास िमल रहे हȅ और वे लखपित बहनȂ बन रही हȅ।  इस 
बार मिहला Îवरोजगार के िलए 3 लाख करोड़ रुपए से ज्यादा का आवटंन िकया गया है।  मȅ 
िवÌवास के साथ कह सकता हँू िक आज मातृ शिƪ ने देश के हर कोने मȂ Îथान ĢाÃत िकया है, 
चाहे वह सेना के के्षतर् मȂ हो, चाहे पैरामेिडकल के के्षतर् मȂ हो, हर िदशा मȂ बहनȗ को Îवरोजगार या 
रोजगार के िलए ससंाधन उपलÅध िकए जा रहे हȅ और इससे उनको अवसर ĢाÃत हो रहे हȅ।  यह 
Ģधान मंतर्ी मोदी जी का बड़ा कंसेÃट है, मȅ इसके िलए उनका आभार Ëयƪ करता हँू।   मȅने 
लखपित दीदी की चचार् की है।  लखपित दीदी का कंसेÃट इस देश के िलए बहुत महत्वपूणर् है, 
क्यȗिक बहनȗ के नाम पर न सपंिǄ होती थी, न Îथान होता था।  अगर आज सरकार ने इस िदशा 
मȂ पहल की है, तो मȅ कह सकता हँू िक देश की मातृ शिƪ ने Ģधान मंतर्ी के Ģित Îनेह िदखाया है 
और यही कारण है िक इस बार भी, अगर मȅ उǄराखंड की दृिÍटकोण से कहँू, तो मातृ शिƪ का 
बहुत समथर्न भारतीय जनता पाटीर् के पक्ष मȂ िमला है और हम पाचँȗ कमल Ģधान मंतर्ी को समिर्पत 
कर पाए हȅ।  मिहला समूह को शून्य Ģितशत की दर पर ऋण की ËयवÎथा भी अनेक राज्यȗ ने की 
है, िजनमȂ मेरे राज्य का भी एक Îथान है।  

महोदय, मȅ युवा शिƪ की बात करंू, तो युवाओं की दृिÍट से भी युवाओं के िलए रोजगार 
सजृन के बहुत ज्यादा अवसर Ģधान मंतर्ी जी ने इसमȂ िदए हȅ।  जैसे इसी बजट मȂ Ģथम बार 
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िनयुिƪ पाने वाले युवाओं के वेतन के Ģत्यक्ष लाभ के तौर पर 15,000 रुपए की ËयवÎथा की गई है।  
इस योजना के अंदर पातर्ता सीमा एक लाख मािसक है और 2 करोड़ 10 लाख युवाओं को इसका 
लाभ िमलेगा।  इसके अंतगर्त बजट के अंदर कौशल Ģिशक्षण के िवषय भी रखे गए हȅ।  जहा ँतक 
िशक्षा ऋण का िवषय है, िनिÌचत रूप से बहुत से ऐसे Ģितभावान छातर् होते हȅ, िजनको उच्च 
िशक्षा के िलए आिर्थक आवÌयकता रहती है, उस िदशा मȂ भी यह बड़ा काम आएगा।  

महोदय, चूिँक मȅ उस के्षतर् से आता हँू, जहा ँपयर्टन की अपार सभंावनाए ंहȅ और मȅ कह 
सकता हँू िक आज देश के Ģधान मंतर्ी जी ने इसको बढ़ाने के िलए बहुत काम िकया है। देश के 
अनेक के्षतर्ȗ मȂ भारत के Ģित जो यह भाव रहता था िक भारतवषर् के अंदर भारत मȂ अनािद काल से 
धमर् Îथलȗ की गाथाएं िवÌव मȂ भारत के आध्यात्म के Îवरूप को बताती रही हȅ।  उस िदशा की ओर 
इस बजट मȂ बहुत Ģावधान िकए गए हȅ। जब मȅ िवदेशी पयर्टकȗ की सखं्या की दृिÍट से कहँू, तो इस 
बार 92.4 लाख िवदेशी पयर्टक आए हȅ, जो िपछली बार से 51.7 लाख अिधक है।  इसी Ģकार से 
पयर्टन वीज़ा के अनेकȗ अलग-अलग वीज़ा हȅ, जैसे ई-पयर्टक वीज़ा, ई-मेिडकल वीज़ा,  ई-
िबजनेस वीज़ा, ई-काģँȂ स वीज़ा, ई-आयुष वीज़ा, ई-वधू Ģवेश वीज़ा, आिद।  मȅ कहता हँू िक जो 
अतुÊय भारत पयर्टक सुिवधा है, िजसके तहत 24x7 टोल ģी बहुभाषी ËयवÎथा है, उसके कारण 
भी भारत अनेक िवदेशी पयर्टकȗ के आने का एक Îथान बना है।   

महोदय, Ģधान मंतर्ी जी का Ģयास है िक लोग िवदेश के बजाय भारतीय दशर्न को महत्व 
दȂ और उस िदशा मȂ िपछले िदनȗ बहुत काम हुए हȅ। महोदय, चाहे िबहार के अंदर गया मȂ िवÍणुपद 
मंिदर और बोधगया मंिदर का कॉिरडोर बनना हो, चाहे राजगीर मȂ िंहदू, बौǉ, जैन मंिदर तथा 
नालदंा िवÌविवǏालय को पयर्टन Îथल के रूप मȂ िवकिसत करना हो, चाहे ओिडशा के अनेकȗ 
दशर्नीय Îथलȗ, Ģाचीन सुिमत तत्व को ǛेÍठ पयर्टन Îथल के रूप मȂ Îथािपत करना हो, उस िदशा 
मȂ काम हो रहा है। मȅ कह सकता हँू िक मȅ िजस राज्य का Ģितिनिधत्व करता हँू, उस उǄराखंड 
राज्य के अदंर चारȗ धामȗ मȂ, जहा ँ पाचँ Ģयाग, पाचँ बदर्ी का Îथल है, उन सभी Îथलȗ को 
िवकिसत करने मȂ Ģधान मंतर्ी जी का योगदान रहा है।  केदारनाथ पूरी तरह से क्षितगर्Îत हो गया 
था, लेिकन 233 करोड़ रुपए की लागत से आज भËयतम केदारपुरी Îथािपत हुई है।  आज 
आवÌयकता इस बात की है िक हम देश के अंदर पयर्टकȗ के माध्यम से भी िकस Ģकार से देश के 
पयर्टन के Îवरूप को बढ़ा सकते हȅ और उसको आिर्थक के्षतर् से जोड़ सकते हȅ।  अयोध्या के भËय 
राम मंिदर बनने के बाद यहा ँपयर्टकȗ की सखं्या बढ़ी है और मȅ कह सकता हँू िक वहा ँपर िजस 
Ģकार से पयर्टकȗ की सखं्या बढ़ी है, उससे वहा ँ के Îथानीय कारोबािरयȗ, Ëयावसािययȗ को 
िनिÌचत रूप से लाभ िमला है।  

Ģधान मंतर्ी जी के काजीरंगा मȂ एक रात रुकने के बाद वहा ँपर देश और िवदेश के पयर्टकȗ 
की सखं्या बढ़ी है और केदारनाथ की गुफा मȂ ध्यान लगाने के बाद वहा ँभी पयर्टकȗ की सखं्या बढ़ी 
है।  उनके ǎारा ǎारका के ǎारकाधीश मंिदर मȂ पूजा के बाद, गहरे समुदर् के अंदर ǎारका नगर के 
दशर्न के िलए डाइिंवग की तÎवीर जारी करने के बाद वहा ँपर पयर्टकȗ की सखं्या बढ़ी है। उनके 
लक्षǎीप के बीच पर टहलते हुए और Îकाई डाइिंवग की फोटो और िविडयो ने लक्षǎीप को पयर्टन 
का कȂ दर् बनाया है।  िवÌवनाथ कॉिरडोर बनने के बाद 130 िमिलयन पयर्टक वहा ंघूमने आ चुके हȅ, 
जबिक पहले 7 िमिलयन पयर्टक ही वहा ंपहंुचते थे। मȅ कह सकता हँू िक इससे लगभग 65 Ģितशत 
पयर्टन Ëयवसायȗ को लाभ हुआ है। उनके ǎारा बǏैनाथ मंिदर, झारखंड के िलए देवघर मȂ हवाई 
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अƿे का उǇाटन िकया गया, उज्जैन मȂ हनुमान जी की िवशाल Ģितमा बनी।  िहमाचल की जाखू 
पहाड़ी पर हनुमान जी की Ģितमा बनी, रामेÌवरम एवं पिÌचमी बगंाल मȂ भी भिवÍय मȂ हनुमान जी 
की बड़ी Ģितमाएं लगȂगी।  मडैम, मȅ इस बात का उÊलेख इसिलए कर रहा हँू, क्यȗिक भारत के 
बारे मȂ िवÌव के अंदर यहा ंके आराध्यȗ, यहा ंके धमर् Îथलȗ और यहा ंकी साÎंकृितक िवरासतȗ के 
Ģित जो भाव है, अगर मȅ यह कहँू िक आज भारत ने पूरे िवÌव के अंदर इस िदशा मȂ एक अलग 
पहचान बनाई है, तो अितशयोिƪ नहीं होगी। हैदराबाद मȂ सतं रामानुजाचायर् जी की 216 फीट 
ऊंची Ģितमा, Statue of Equality की Îथापना की गई है। इन सब के कारण इन सभी शहरȗ की 
इकोनॉमी बढ़ी है और कुछ Îथानȗ मȂ 23 Ģितशत तक का आिर्थक लाभ ĢाÃत हुआ है।  
 कÌमीर घाटी मȂ 1,842 पयर्टक Îथल हȅ, िजनमȂ से 952 मंिदर हȅ और उनमȂ से 212 मȂ आज 
भी पूजा होती है और इस बीच 740 के सुधारीकरण का काम हो रहा है। धारा 370 हटने के बाद 
कÌमीर के अंदर जो Îवरूप बना है, उससे हम सब लोग वािकफ हȅ, मȅ उस पर बहुत ज्यादा चचार् 
नहीं करंूगा, क्यȗिक जब हम आज के िवÌव पटल पर कÌमीर को देखते हȅ, आज हम अपने 
भारतवषर् के दृिÍटकोण से कÌमीर को देखते हȅ तो मȅ यह कह सकता हँू िक धारा 370 हटने के बाद 
कÌमीर, जो िक हमारे भारत का मुकुट था, उस मुकुट मȂ पुनः चार चादं लगने का काम हुआ है।  
 
THE VICE-CHAIRPERSON (SHRIMATI S. PHANGNON KONYAK):  Hon. Member, 
please conclude. 
  
Ǜी महȂदर् भƺ: मडैम, मȅ अब खत्म कर रहा हँू। 5 नवंबर, 2021 को केदारनाथ मȂ आिद गुरु 
शंकराचायर् की मूिर्त का अनावरण हुआ है।  वहा ं2017 मȂ आपदा आई, िजसकी चचार् मȅने कर दी है।  
राम पथ गमन मागर् - 9 राज्यȗ को िमलाकर बनने वाली इस पिरयोजना से 15 Ģमुख Îथानȗ पर 
लाभ िमलेगा।  िवÌव के अदंर भी भारत के मंिदरȗ की Îथापना का एक नया कायर् Ģारंभ हो रहा है 
और मȅ कह सकता हँू िक आज िवÌव के अंदर भी भारत के आराध्यȗ के Ģित मान-सÇमान बढ़ा है।  
2018 मȂ अब ूधाबी मȂ पहले िंहदू मंिदर की आधारिशला रखी गई और 2019 मȂ भगवान कृÍण का 
मंिदर भी वहा ंपर बना है।   

महोदया, मȅ कह सकता हँू िक चूंिक मȅ पयर्टन के्षतर् से आता हँू, इसिलए मȅने इन सारे 
िवषयȗ की जानकारी दी है।  इन सब बातȗ से पूरे िवÌव के अदंर िनिÌचत रूप से भारत की एक 
छिव बनी है, भारत के आध्यात्म के Ģित लोगȗ का रुझान बढ़ा है। ...(समय की घंटी)... योग िशक्षा 
की दृिÍट से भी आज ऋिषकेश जैसे Îथान पर िजस Ģकार देश-िवदेश के लोग आ रहे हȅ, मȅ कह 
सकता हँू िक भारत की यह धरोहर है और इस धरोहर  को िवÌव पटल पर Îथािपत करने के िलए 
मोदी जी ने इस बजट मȂ Ģावधान िकया है।  आपने मुझे बोलने का अवसर िदया, आपका बहुत-
बहुत धन्यवाद। 
 
THE VICE-CHAIRPERSON (SHRIMATI S. PHANGNON KONYAK):  Now, Shri Haris 
Beeran. You have five minutes. 
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SHRI HARIS BEERAN (Kerala):  Thank you, Madam, for giving me an opportunity to 
participate in the Discussion on the Budget of 2024-25.  First of all, I have to painfully 
remind the Finance Minister that there still exists a State, called Kerala. There is a new 
term which has been evolved, which is called a ‘double engine sarkar’.  Every sop has 
been given to these ‘double engine sarkars’.  Previously, it was given to BJP sarkars.  
Now, it is given to the allies also because the engine is being pulled and pushed by 
the allies. I don’t have any qualms about giving funds to other States, but just see the 
contrast.  What did my State, Kerala, ask for?  Kerala asked for Rs.24,000 crores as 
a package for two years; Rs.5,000 crores for an International Trans-shipment 
Container Terminal in Trivandrum; and Rs.5,580 crores for the National Highways.  
They asked for establishment of AIIMS, but no AIIMS has been given, although 26 
AIIMS have been established up till now.  Nothing has been provided for the rubber 
farmers, or, for the coconut farmers.   
 As far as fishermen are concerned, this is the rainy season over there.  It is a 
long coastal stretch.  There is huge coastal erosion.  Sea erosion is happening. Their 
homes are under huge threat.  Nothing has been provided for them.   
 Madam, you know what has happened in Wayanad today.  The entire House 
was there in session asking as to what is happening in Wayanad.  It is a disaster of 
unprecedented magnitude.  As far as giving of Disaster Management Funds is 
concerned, only five States are favoured by the Finance Minister. I request that during 
her reply, the Finance Minister allocates funds towards Disaster Management Fund 
for Wayanad and Kerala also. I demand that she allocates fund for construction of sea 
walls for the fishermen folks who are living in the coastal regions.  Madam, contrast to 
this with what she gave to the two States, Bihar and Andhra Pradesh -- special 
projects, special status to the States and everything.   So, what does this mean?  It 
means that you are actually conveying to the world that you are at gunpoint before 
your allies.  You are telling the world that you are not a stable Government.  You want 
foreign investment to come to the country.  For that, what do you need?  You need 
social fabric or climate of the country to be in good spirit.  But, what is happening 
here?  Complete divisiveness is happening in this country.  The other day, what 
happened in Uttar Pradesh and Madhya Pradesh?  It was some kind of a racial 
profiling, which had happened in South Africa long time ago.  There was one great 
man, who was actually against that racial profiling, and, his name was Mohandas 
Karamchand Gandhi, and, all this is happening in the country of Gandhi in 2024!  
And, you want foreign investment to come to the country!  You say, 'Sabka Saath, 
Sabka Vikas' .  Then, why certain communities are targeted, why their livelihood is 
affected, and, why their homes are bulldozed.   You have a Ministry of Minority Affairs 
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and the total extent of Budget allocation is 0.07 per cent.  The allocation for education 
and empowerment of minorities was Rs. 1,689 crores, which has been reduced to 
Rs. 1,500 crores.  Scholarship for students under Maulana Azad Foundation has been 
scrapped.   Maulana Azad Fellowship has been reduced from 96 to 45 crores of 
rupees.  I demand restoration of all this.  This particular ministry is for upliftment of the 
marginalised communities but it is marginalising the marginalised communities. 
 As far as Census is concerned, there is no word in the Budget Speech about 
Census, there is no allocation for the Census.  Census has not happened for the last 
three years.  There is no explanation as to why Census has not happened.  As far as 
NRIs are concerned, you milk them in whatever possible way you can. The airfares 
are exorbitantly high.  You don't give them the voting rights.  Similar is the case with 
migrants.  There is no welfare for the migrants.  There is no voting rights for the 
migrants. 
 
THE VICE-CHAIRPERSON (SHRIMATI S. PHANGNON KONYAK): Please conclude.   
 
SHRI HARIS BEERAN: I am concluding with one Constitutional issue.  Madam, Article 
112 of the Constitution deals with the Budgetary provisions. Let me read one 
sentence. The President shall in respect of every financial year cause to be laid before 
both Houses of Parliament a statement of the estimated receipts and expenditure of 
the Government of India for that year."  What has happened in the Budget speech?  
(Time-bell rings) But in paragraph 35, it is mentioned, "An additional allocation will 
be provided this year towards capital investment."  This is not allowed under the 
Constitution.  
 
THE VICE-CHAIRPERSON (SHRIMATI S. PHANGNON KONYAK): Please conclude. 
   
SHRI HARIS BEERAN: I am concluding in thirty seconds.   This kind of a statement 
that additional allocation will be provided is completely unconstitutional.  I demand 
that this particular sentence should be deleted from the Budget speech.  Either it is a 
political speech or in the guise of this particular thing, she wants to allocate 
something else to the other States, which do not deserve that. This is totally 
unconstitutional.  Thank you.    
 
THE VICE-CHAIRPERSON (SHRIMATI S. PHANGNON KONYAK): Now, Dr. K. 
Laxman.  You have ten minutes. 
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DR. K. LAXMAN (Uttar Pradesh): Madam, at the outset, I would like to congratulate 
the Modi Government.  This is the thirteenth time the Budget is being presented by 
this Government after Narendra Modi's Government has come to power for the third 
term, which is again a history.  60 साल के बाद एक गरीब पिरवार से आया हुआ Ëयिƪ, 
िजसने कभी रेलव ेÎटेशन पर चाय बेची - लोकतंतर् के माध्यम से तीसरी बार Ģधान मंतर्ी बना - 
यह मोदी जी से सभंव हुआ। 60 साल के बाद एक इितहास रचा गया है। I would like to 
congratulate our hon. Finance Minister, Nirmala Sitharaman ji, for presenting the 
Budget for the seventh consecutive time.  It is also again a record.  This Budget is a 
roadmap for 2047 for making this country a viksit bharat. िवकिसत भारत का मतलब -
मोदी जी ने जो सकंÊप िलया, वह सभी राज्यȗ के िहत के िलए सोचने वाली सरकार, सभी राज्यȗ 
के िहत के िलए काम करने वाली सरकार है, इसिलए िवकिसत भारत माना जाता है।  मȅ सात िदन 
से कई नेताओं के भाषण सुन रहा हंू।  As far as my knowledge goes, the Union Budget is 
an annual financial statement which outlines the Government’s revenue and 
expenditure for the upcoming financial year.  I am neither an economist nor a financial 
adviser.  I am a layman when it comes to the figures of the Budget.  But I would like to 
make it very clear. हमारे िवपक्ष के नेता आदरणीय मिÊलकाजुर्न खरगे जी बोल रहे थे िक यह 
बजट िसफर्  दो ही राज्यȗ के िलए रखा गया है। एक राज्य को पकौड़ा और एक राज्य को जलेबी दी 
गई, ऐसा उन्हȗने कहा।  उसी दल के अंदर हमारे एक कागेंर्स के सासंद, जो िबहार से आते हȅ, वे 
मिÊÊकाजुर्न खरगे जी की बात न मानते हुए बोलते हȅ िक िबहार को कुछ नहीं िदया गया।  एक ही 
दल के अंदर िकस तरह से लोगȗ को * करने के िलए यह double talk होती है।  चुनाव मȂ िकस 
तरह ĥम पैदा करके चुनाव जीतने की * की, इसी तरह बजट के बारे मȂ भी आपके िबहार के नेता 
बोलते हȅ िक िबहार को कुछ नहीं िदया और अब बोलते हȅ िक िसफर्  िबहार और आंधर् Ģदेश के िलए 
बजट िदया गया है। हमारे अन्य सदÎय भी बार-बार यही िजकर् करते हȅ। आंधर्-Ģदेश के नेता भी 
बोले िक आंधर्-Ģदेश को कुछ नहीं िदया। इससे सािबत होता है िक बजट के बारे मȂ हकीकत मȂ 
िसफर्  राजनीित के माध्यम से बोलना चाहते हȅ, उसके अलावा कुछ नहीं है।  मȅ तेलगंाना से आता 
हंू। मुझे आपको बताते हुए ताज्जुब होता है, अभी चार िदन पहले वहा ंबजट सेशन िकया जा रहा 
था। यहा ंयिूनयन बजट पािरत होने के बाद, वहा ंएक ĢÎताव रखा गया िक यह यिूनयन बजट पूरी 
तरह तेलगंाना के िखलाफ है।  िसफर्  आंधर्-Ģदेश और िबहार के िलए रखा गया है। यह ĢÎताव, 
वहा ंके दोनȗ दलȗ ने पािरत िकया और भारतीय जनता पाटीर् के ऊपर कीचड़ उछालने का Ģयास 
िकया। मगर ताज्जुब की बात यह है िक दूसरे िदन ही जो बजट पेश िकया गया, उसमȂ वहा ंके 
मुख्य मंतर्ी बजट मȂ बताते हȅ िक तेलगंाना के िलए केन्दर् सरकार से लगभग 25,639.84 करोड़ 
रुपये share of Central tax के िलए िमले हȅ, Grants-in-aid 21,075 करोड़ रुपये िमले। एक 
तरफ कहते हȅ िक तेलगंाना के िलए कुछ नहीं िदया। Budget At a Glance is now being                       
presented by the Finance Minister of that State showing that almost Rs. 70,000 crore 
has given to Telangana by the Modi Government. लोग बार-बार बता रहे हȅ िक यिूनयन 
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बजट के अंदर सभी राज्यȗ का नाम नहीं िलया गया।  यह मुझे समझ मȂ नहीं आता है।  यिूनयन 
बजट मȂ इतने राज्यȗ का नाम लेना जरूरी नहीं है।  मȅ कागेंर्स के नेता से यह पूछना चाहता हंू िक 
जब तेलगंाना के बजट मȂ ĢÎताव रखा गया, वहा ंपर 33 िडिÎटर्क्ट्स हȅ, तो िकतने िजलȗ का 
आपने नाम िलया, उसके बारे मȂ मȅ पूछना चाहता हंू।  इस तरह राजनीित करना ठीक नहीं है।  आप 
वहा ंबजट के अंदर एक-दो िजलȗ के नाम पर ĢÎताव रखकर िकस तरह बाकी िजलȗ को भलू 
गए, हमȂ पता है। वहा ं हैदराबाद, जो capital city है, 70 per cent of revenue comes from 
Hyderabad alone to the Telangana State. महोदया, मȅ पूछ सकता हंू, क्यȗिक मȅ दो बार 
हैदराबाद से िवधायक था। मȅ पूछ सकता हंू वहा ंकी कागेंर्स सरकार से िक हैदराबाद के िलए 
उसने बजट मȂ क्या िदया है? मगर मȅ मानता हंू, State Budget reflects the entire State.  This 
is the Union Budget.  It reflects the entire country. यह जानकारी होनी चािहए, पता भी 
होना चािहए। ...(Ëयवधान)... मगर हैदराबाद को क्या िदया, आप आंकड़े देिखए। आपके मुख्य मंतर्ी 
ने हैदराबाद को िकस तरह * िकया और हैदराबाद से िकतना रेवेन्यु आता है, मगर मȅ यह पूछना 
भी नहीं चाहता हंू। Approximately 70,000 crore rupees have been  shown for   
Telangana, इस यिूनयन बजट के नाम से।  इतना ही नहीं आज infrastructure की बात होती है।  
Rs.11,11,000 crore is the record Budget given to the entire country for the 
development of roads, highways, railways, airports and even seaports.   This is the 
development which we have been seeing for the last ten years.  I would like to make it 
very clear what Modi ji's Government has given to Telangana for the last ten years. 
Nearly ten lakh crore rupees have been given to Telangana in the last ten years.  
National Highways के िलए िसफर्  तेलगंाना को ही एक लाख, 10 हज़ार करोड़ रुपये िदए गए हȅ। 
जब तेलगंाना नहीं बना था, उस समय combined आंधर् Ģदेश के अंदर, तेलगंाना मȂ कोई नेशनल 
हाईवे ही नहीं था। आज़ादी से लेकर वषर् 2014 तक आपके नेतृत्व मȂ 2,500 िकलोमीटर रोड बनाई 
गई, आप 60 साल तक सरकार मȂ रहे, राज्य मȂ भी थे और कȂ दर् मȂ भी थे। मगर िपछले 10 साल के 
अंदर मोदी जी की सरकार के कायर्काल मȂ तेलगंाना के अंदर 2,500 िकलोमीटर रोड िरकॉडर् Îतर 
पर बनाकर दी गई है। वहा ं िनज़ामाबाद के अंदर, जो आरमूर के िकसान हȅ, हÊदी पैदा करने वाले 
िकसान हȅ, उनकी मागं थी िक एक turmeric board बनाया जाए। आज नरेन्दर् मोदी जी की 
सरकार ने िकसानȗ के िलए turmeric board बनाकर अपना वादा िनभाया है। मȅ कागेंर्स के नेताओं 
से पूछना चाहता हंू िक 70 साल मȂ आप तेलगंाना को एक एÇस भी नहीं दे सके। 70 साल मȂ आपने 
एक एÇस भी नहीं िदया, आज पहली बार मोदी जी की सरकार ने तेलगंाना को एÇस िदया है। उसी 
तरह आपके ज़माने मȂ Ramagundam Fertilizers and Chemicals फैक्टर्ी थी, जो बदं की गई 
थी, जो िकसान के िहत के िलए उन्हȂ यिूरया व फिर्टलाइज़र सÃलाई करती थी, लेिकन मोदी जी 
की सरकार के आने के बाद 6,636 करोड़ रुपये का अलग से बजट देकर, िफर दोबारा 
Ramagundam Fertilizers and Chemicals Limited को चाल ूिकया है। आज उसमȂ हज़ारȗ लोग 
काम कर रहे हȅ। उसके अलावा, आज पूरे दिक्षण भारत के िकसानȗ को on demand यिूरया और 
फिर्टलाईज़र िदया जा रहा है। इतना ही नहीं, 2,400 मेगावाट्स का एक पावर Ãलाटं, NTPC के 
Ãलाटं  के िलए 11,000 हजार रुपये मोदी जी की सरकार ने आवंिटत िकए हȅ। मगर वहा ंकी राज्य 
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सरकार 4 लैटसर् यहा ंसे िलखने के बावजूद भी, आज आगे नहीं  आ रही है। उसका मतलब अलग 
है, वह अलग  private agency से, वह अिधक रेट से पावर लेना चाहती है। 

 इसके अलावा पहली बार, 70 साल मȂ टर्ायबÊस के िलए एक यिूनविर्सटी तेलगंाना मȂ 
Îथािपत की गई है। आिदवासी देवी-देवताओं के नाम पर, सÇमक्का साराक्का के नाम पर मोदी जी 
ने एक टर्ायबल यिूनविर्सटी दी है। जयराम रमेश जी, आप एचआरडी िमिनÎटर रहे हȅ, इसके 
बावजूद भी आपने कुछ नहीं िकया। आपकी सरकार केन्दर् मȂ भी थी और राज्य मȂ भी थी। मगर 
आपने कभी भी आिदवािसयȗ के िहत के िलए यिूनविर्सटी नहीं दी।  ...(Ëयवधान)... आज  
Regional ring road  के िलए 21 हजार िदया जा रहा है। इसके िलए भी हम मागं करते हȅ िक 
राज्य सरकार आगे आए।  वारंगल मȂ wagon manufacturing factory दी गई है।  उसके अलावा 
रेलवे के िलए,  I really thank our hon. Minister for Railways Ashwini ji for the record level 
budget that has been given to the two Telugu-speaking States.  They are: Andhra 
Pradesh and  Telangana.  Earlier the highest allocation to the combined State of 
Andhra Pradesh was only.. 

 
THE VICE-CHAIRPERSON (SHRIMATI S. PHANGNON KONYAK):  Please conclude. 
 
DR. K. LAXMAN:  Madam, my time is 15 minutes.  It was Rs.884 crore only.Now 
Telangana alone has got Rs.5,336 crore and Andhra Pradesh has got Rs.9,151 crore.  
You can see how much the difference is. Hardly, they have given Rs.886 crore for the 
entire Andhra Pradesh combined State. Now, entire Telangana and Andhra Pradesh 
have become 100 per cent electrified.  Apart from that, we have got four Vande 
Bharat trains for Andhra Pradesh and Telangana -- two trains from Secunderabad to 
Visakhapatnam, one train from Secunderabad to Tirupati and one train from 
Kacheguda to Bengaluru. Madam, devolution of taxes to Telangana during UPA was 
Rs.82,227 crore in 2004-05. But in Modiji's Government, in 2024-25, Telangana got 
Rs.12,19,782 crore as devolution of taxes. It is a record level tax which is being given 
to Telangana.  Like that, even in the South India, we got Rs.58,487 crore during UPA 
term in 2013-14; now, we got Rs.1,97,059 crore.  आप कागेंर्स के नेता मागंते हȅ,  व ेदिक्षण 
के िलए एक अलग देश बनाना चाहते हȅ। इस तरह से आप जो तोड़-फोड़ की राजनीित कर रहे हȅ, 
इसकी जानकारी आज दिक्षण के लोगȗ को भी हो गई है। उन्हȗने आपको दिक्षण मȂ िकस तरह के 
ठुकराया है और भारतीय जनता पाटीर् को अपनाया है - इसके बारे मȂ आपको पता होना चािहए। 
महोदय, इसके अलावा मȅ बताना चाहता हंू िक कागेंर्स - सात महीने पहले तेलगंाना मȂ जो सरकार 
थी, 6 गारंटी के नाम पर and 66 assurances have been given but nothing has 
materialized.   
 
THE VICE-CHAIRPERSON (SHRIMATI S. PHANGNON KONYAK): Please conclude.  
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DR. K. LAXMAN: Yes, Madam.  सौ िदन के अंदर आपने िजस गारंटी पर अमल करने का 
वादा िकया था, आपने उससे िकसानȗ को * िदया, युवाओं को * िदया, मिहलाओं को * िदया। 
आज मिहलाएं 8,500 रुपये के गारंटी काडर् लेकर कागेंर्स के कायार्लय पर घूम रही हȅ। खटाखट, 
खटाखट आओ और लो 8,500 रुपये। आपके नेता ने 1 लाख रुपये देने की बात की थी और लोग 
उनके चक्कर मȂ फंस गए। महोदय, मȅ लोक सभा की िडबेट सुन रहा था। आपके िवपक्ष के नेता 
ओबीसी के बारे मȂ, एस.सी. के बारे मȂ, एस.टी. के बारे मȂ जो इतना ज्यादा बोल रहे हȅ, मȅ उनसे 
पूछना चाहता हंू िक आप जो बार-बार जाितगत जनगणना का िजकर् कर रहे हȅ  ..(Ëयवधान).. 
 
THE VICE-CHAIRPERSON (SHRIMATI S. PHANGNON KONYAK): Hon. Member, 
please conclude. 
 
डा. के. लÑमण: मȅ पूछना चाहता हंू िक 1931 के बाद से आपकी िजतनी भी सरकारȂ थीं, आप 
िकतने दशकȗ से सǄा मȂ थे - अंगेर्ज़ȗ के जमाने मȂ सȂसस हुआ, मगर आपके जमाने मȂ कभी सȂसस 
नहीं हुआ। आप िसफर्  बार-बार, हमारे ǎारा जाितगत जनगणना कराने का िजकर् कर रहे हȅ। मȅ 
पूछना चाहता हंू िक कनार्टक के अंदर, जब आपकी सरकार थी, िसǉारमयैा जी मुख्य मंतर्ी थे, 
तब आपने जाित के नाम पर सवȃ कराया, मगर उसको Ģचिलत नहीं िकया, क्यȗिक आपने अपनी 
अंदरूनी गड़बड़ी के कारण यह िकया। महोदय, हमारी इसी एनडीए सरकार ने िबहार के अंदर 
जाितगत जनगणना का सवȃ कराया और आंकड़े भी Ģचिलत िकए।  
 
THE VICE-CHAIRPERSON (SHRIMATI S. PHANGNON KONYAK): Please conclude. 
 
डा. के. लÑमण:  यह हमारा ओबीसी, एससी और एसटी के बारे मȂ िवचार है। 

 महोदया, मȅ आपका ज्यादा समय नहीं लूगंा। मȅ आपके माध्यम से केवल एक ही सजेशन 
फाइनȂस िमिनÎटर को देना चाहता हंू िक, The major issue for middle class is removal of 
indexation benefit.  यह बजट पेश होने के बाद जब मȅ हैदराबाद गया था, तो they came to 
me and expressed their desire to see that this amendment is made.  There will be an 
extra tax burden. Hence, an option of indexation should be given to the middle class 
up to a certain amount.  मडैम, इसीिलए जब मोदी जी की सरकार सबके िहत के िलए सबका 
साथ-सबका िवकास बोलती है, तो वह चाहती है िक वह िवकास सामािजक और भौगोिलक रूप 
से हो। महोदया, यह जो यिूनयन बजट पेश िकया गया है, मȅ इसका Îवागत करते हुए आपके Ģित 
बहुत-बहुत धन्यवाद Ëयƪ करता हंू।        

 
THE VICE-CHAIRPERSON (SHRIMATI S. PHANGNON KONYAK): Now, hon. 
Member, Shri Jose K. Mani; five minutes. 
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SHRI JOSE K. MANI (Kerala): Madam, I thank you for giving me this opportunity. 
With a heavy heart, I am standing here. There was a report of the tragedy which took 
place in Wayanad where almost 70 persons have died and the toll is going up.  We 
expected the House to pay homage and condolences to the families but it was not 
done.   
 Having said that, when I heard the Budget being read I can't help but 
remember the name of Chetan Bhagat's book -- 'Two States'. Is this a Central 
Budget or a Budget of two States?  First time in the history of India, natural calamity 
and its management had taken a political colour. I am not talking about the incident 
which took place in Wayanad but what happened earlier. Madam, history has shown 
that appeasement of regional interest can harm the nation.  Several parties with 
regional importance had left the rulers who had given more funds and joined the 
opposite forces.  Take a view of it.  Assess if your AB strategy is correct.      
                     
6.00 P.M. 
 
So, this is not 'Sabka Saath, Sabka Vikas'.  This is िसफर्  दोनȗ के साथ, दोनȗ का िवकास। 
People want to ask a plethora of questions to the Centre regarding this Budget.  
Kerala model of development is a model not only for Kerala, not only for the nation but 
also for the whole world.  The human development indicators are comparable to the 
Scandinavian countries.  Madam, the 2018 and the 2019 floods severely impacted us 
causing huge losses to the State.  Subsequently, every year, we are suffering natural 
calamities including, especially, the floods that happened today.  Did the Government 
give sufficient compensation and relief?  The answer is 'No' and thus it is unfair to 
Kerala.  ...(Interruptions)...  Kerala has the best cash crops, especially, spices like 
cardamom and pepper. It has brought huge foreign exchange.  Does the Government 
address their genuine concern?  Again, the answer is 'No'.  Here again, the Centre 
was unfair to Kerala.  Kerala has been talking about rubber.  Even me, when I was in 
the Lok Sabha, for ten years, invariably, I was asking for the problems of rubber 
farmers and outside the Parliament also.  Again, we know that there is a high demand 
for rubber. Last year alone, five lakh tonnes of rubber has been imported.  See, what 
the Government did.  They changed the policy in favour of the corporate companies.  
Again, the Centre was unfair to Kerala.  Kerala's health sector is widely regarded as 
the best in the country.  Kerala's nurses are highly sought after worldwide. Still, our 
longstanding demand for an AIIMS was rejected. Again, the Centre was unfair to 
Kerala.  My questions can go on and on but due to paucity of time, I am limiting here.  
Madam, why this step motherly attitude towards Kerala?  Even Satyawati, who was 
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step mother of Bheeshma and great grandmother to Pandavas and Kauravas, was 
never partial.  Then, why neglect Kerala?  The real answer is that the BJP in Kerala 
does not anticipate any political gain at all even in the future.  The Budget talks about 
four sectors, the poor, the youth, the women and also the farmers. However, there 
are no concrete proposal schemes for the upliftment of these sections.  The Finance 
Minister has mentioned the word 'poor' just once in her Budget speech.  This shows 
how concerned the Government is towards the cause of downtrodden.  The poor 
have become poorer.  The youth are staring at a bleak future.  The farmers are 
distressed.  In the last decade alone, 1,12,000 farmers committed suicide. And for 
women, can the Government point out a single standalone scheme introduced that 
actually benefited them?   
 
THE VICE-CHAIRPERSON (SHRIMATI S. PHANGNON KONYAK): Please conclude.   
 
SHRI JOSE K. MANI:  One minute, Madam.  When we talk about the World 
Happiness Index published by the Oxford Wellbeing Research Centre, India ranked 
126th out of 143.  Even India's neighbours like Nepal, Myanmar stand above us.  
...(Time-bell rings)...   Why are the people not happy?   
 
THE VICE-CHAIRPERSON (SHRIMATI S. PHANGNON KONYAK): Please conclude. 
 
SHRI JOSE K. MANI:  Madam, I conclude by saying that the Budget is discriminatory, 
lacks vision and fails to address the core issues facing our nation.  It is a Budget for 
the corporate and not for the common man. Thank you.   
                                                                              
THE VICE-CHAIRPERSON (SHRIMATI S. PHANGNON KONYAK): Shri Samik 
Bhattacharya, not present. Next speaker, Shri Ramdas Athawale, not present.  Shri 
Iranna Kadadi, not present.  Now, Shri K. Vanlalvena, five minutes.  
...(Interruptions)... 
 
SHRI K. VANLALVENA (Mizoram):  Madam, I would like to support this new Budget.  
First of all, I want to mention about the Budget allocation for eight different States of 
the North East, only in the field of Ministry of Road Transport and Highways. Madam 
since I have only five minutes to speak, let me concentrate only in the field of Ministry 
of Road, Transport and Highways.  The funds allocated for the States of North-East 
are as follows.   Number one, in Arunachal Pradesh, the funds allocated is Rs. 5,327 
crores; in Assam, Rs. 34,198 crores; in Manipur, Rs. 13,779 crores; in Meghalaya, 
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Rs. 7,219 crores; in Mizoram, Rs. 16,606 crores; in Nagaland, Rs. 10,643 crores, in 
Sikkim, Rs. 4,494 crores and in Tripura, Rs. 5,106 crores. The total for eight States of 
the North-East is Rs. 97,372 crores.   
 Madam, I would like to speak that this new Budget is not only for Andhra 
Pradesh and Bihar but it is also for the development of the North-East.  Secondly, 
among the eight States of the North-East, Mizoram is the second highest of the road 
and highways budget holder under the Ministry of Road, Transport & Highways next 
to Assam.  I express my heartfelt thanks to hon. Minister, Shri Gadkariji.   
 In Mizoram, road transport is the most dominant means of transport because 
other means of transport such as railways and waterways hardly function since it is a 
hilly region.  A good road network is vital to the economic development for the State 
of Mizoram. The total length of all types of roads in Mizoram is 9147 Kilometres among 
which 1470 Kilometres long is the National Highway. Most of them are under 
construction and most of them are to continue during this financial year. All the funds 
have been allocated for this new Budget. The ongoing works of the construction of 2-
lane roads of NH-54, Aizawl to Tuipang Road which is 299 Kilometres long is under-
construction and 74 per cent of the work is completed.  Madam, we need 14 hours to 
reach Tuipang town from Aizawl in the past years, but now, we need only eight hours 
because of the Ministry of Road, Transport & Highways. But, it is still under 
construction. We need more funds this year.The funds required to complete this work 
is newly allocated.  So, thank you very much. It is a great achievement under Modiji's 
Government for Mizoram.   
 Another new double-lane road that is 169 Kilometres which starts from Aizawl 
to Champhai which is on Myanmar border is also under construction and 92 per cent 
of the works has been completed.  We used to take 10 hours before but now we need 
only five hours to reach Champhai town. It is because of whom?  It is because of 
Modiji's Government.     
 Another new road Lunglei to Tlabung which is Bangladesh border is also under 
construction. The road stretch is 74.9 Kilometres long and 22 per cent is completed 
and another 78 per cent is still under construction which is to be finished next year 
according to the project. In the southern most part of Mizoram, the Ministry of Road, 
Transport & Highways had also declared new National Highway Longmasu to 
Zorinpui amounting to Rs. 489.01 crores of the project cost which is to be started this 
year. Another new road, Keifang to Tuivai, 183 Kilometres is also under construction.  
Aizawl bypass road amounting to Rs. 1,748.87 crores is also to be constructed soon.  
Lastly, the hon. Union Minister, Gadkariji has also declared that Rs. 1,742 crores for 
the construction of Silchar to Aizawl 4-lane road which is to be started this year.   
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THE VICE-CHAIRPERSON (SHRIMATI S. PHANGNON KONYAK): Please conclude.  
 
SHRI K. VANLALVENA: In view of all these development works under the Ministry of 
Road Transport and Highways, the Union Budget for 2024-25 is good enough for the 
North-Eastern States, especially, for the State of Mizoram. Thank you.                                                
 
THE VICE- CHAIRPERSON (SHRIMATI S. PHANGNON KONYAK): Now Shri Naresh 
Bansal. You have ten minutes.  
 
Ǜी नरेश बंसल (उǄराखंड): धन्यवाद, मडैम चेयरपसर्न।  सवर्Ģथम, माननीय मोदी जी तीसरी 
बार देश के Ģधान मंतर्ी बने और आदरणीया िनमर्ला सीतारमण जी ने सातवीं बार देश का बजट 
ĢÎतुत िकया। यह बजट देश का सवर्Îपशीर्, सवर्गर्ाǩ, दूरदशीर् और visionary Budget है, 
िवकिसत भारत के 2047 का roadmap है।  बजट मȂ गरीब, युवा, अन्नदाता, नारी,  इन समूहȗ 
को, िजनको ज्ञान के रूप मȂ माननीय Ģधान मंतर्ी जी ने Îथािपत िकया है, इन सब के सबंधं मȂ ध्यान 
रखा गया है।  बजट मȂ िवकास के 9 सूतर्ी िवषय को शािमल िकया गया है, जो कृिष मȂ उत्पादकता 
और लचीलापन से लेकर अगली पीढ़ी के सुधारȗ तथा सवार्ंगीण, समगर् कÊयाण और िवकास को 
समािहत करता है।   
 मडैम चेयरपसर्न, बजट पर चचार् करते समय हमारे िवपक्ष के िमतर् बहुत कुछ बोल रहे हȅ।  
वे कह रहे हȅ िक यह कुसीर् बचाओ बजट है।  मȅ उनसे कहना चाहता हँू िक 2014 मȂ जब माननीय 
मोदी जी के नेतृत्व मȂ सरकार बनी, तब भी वह एनडीए की सरकार थी; 2019 मȂ जब माननीय 
मोदी जी के नेतृत्व मȂ सरकार बनी, तब भी वह एनडीए की सरकार थी और 2024 मȂ भी जो 
एनडीए था, एनडीए के रूप मȂ ही मोदी जी के नेतृत्व मȂ हम भारत की महान जनता से वोट मागँने 
गए थे और जनता के आशीवार्द से एनडीए की पूणर् बहुमत की सरकार बनी।  पर जो तीन-तीन 
बार चुनाव मȂ लोगȗ का समथर्न ĢाÃत करने मȂ असफल रहे; िविभन्न Ģकार की बसैाखी और 
गठबधंन लेकर गए; अनेक Ģकार के * करने वाले narratives जनता के बीच मȂ उन्हȗने रखे; कभी 
कहा िक 400 आ गए, तो सिंवधान बदल दȂगे; कभी कहा िक आरक्षण खत्म कर दȂगे और यह तब 
कहा, जब उनका इितहास यह बताने वाला है िक सिंवधान का सवार्िधक दुरुपयोग अगर िकसी ने 
िकया, सिंवधान के साथ सवार्िधक िखलवाड़ िकसी ने िकया, तो वह कागेंर्स पाटीर् ने िकया।  Ģथम 
Ģधान मंतर्ी, पिंडत जवाहरलाल नेहरू से लेकर आपात िÎथित मȂ Ǜीमती इिंदरा गाधंी, उसके बाद 
Ǜी राजीव गाधंी और उसके बाद की जो यपूीए की सरकार रही, हर सरकार मȂ कुसीर् बचाने के 
िलए हमने संिवधान के साथ िखलवाड़ होते हुए देखा है। िजसमȂ पूरा बहुमत िमल रहा है, NDA का 
pre-poll alliance है, िफर भी यह कहा जा रहा है िक बसैाखी है।  हम commitment के साथ गए 
और हमȂ commitment के साथ समथर्न िमला है।   
 मȅ उǄराखंड से आता हंू।  मȅ बताना चाहता हंू िक  सौतेला Ëयवहार कैसा होता है।  माननीय   
चेयरपसर्न,  बड़े  आंदोलन  के  बाद  उǄराखंड  राज्य  बना।  कागेंर्स  के  िमतर्, कागेंर्स के बड़े 

                                                           
* Expunged as ordered by the Chair. 
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नेता कहते थे िक हमारी लाश पर उǄराखंड बनेगा।  उǄराखंड बना।  िवपरीत पिरिÎथितयȗ मȂ भी 
Îव. Ǜी अटल िबहारी वाजपेयी जी ने हमȂ उǄराखंड िदया और आज नरȂदर् मोदी जी के नेतृत्व मȂ 
डबल इंजन की सरकार वहा ंिवकास कर रही है।  उǄराखंड देवभिूम है।  उǄराखंड के िवकास के 
िलए भी हमȂ बहुत कुछ इस बजट मȂ िमला है, उसके िलए मȅ माननीय Ģधान मंतर्ी जी और अपने 
िवǄ मंतर्ी जी का धन्यवाद करना चाहता हंू।  लेिकन 2002 मȂ जब उǄराखंड मȂ कागेंर्स की सरकार 
बनी, कȂ दर् मȂ अटल जी की सरकार थी, हमारी सरकार थी, तब हमने कोई भेदभाव नहीं िकया।   
हमारे उǄराखंड के नेता उस समय के उǄराखंड के मुख्य मंतर्ी, Ǜी नारायण दǄ ितवारी जी के 
साथ Ǜीमाâ अटल िबहारी वाजपेई जी को िमले और उǄराखंड के िलए एक इंडिÎटर्यल पैकेज 
िलया और एक एÇस भी हमȂ िमला, लेिकन सौतेला Ëयवहार कैसा होता है, मȅ यह बताना चाहता हंू। 

2007 मȂ उǄराखंड मȂ जब हमारी सरकार आई और िदÊली मȂ यपूीए की सरकार बनी, तो 
वह इंडिÎटर्यल पैकेज समाÃत कर िदया गया। होना तो यह चािहए था िक नया राज्य था, इनकी 
सरकार के समय हमने इंडिÎटर्यल पैकेज िदया, वह और 10 साल के िलए बढ़ाया जाता, लेिकन 
कागेंर्स ने उसको समाÃत कर िदया। इनकी सरकार के समय, अटल जी ने हमȂ जो एÇस िदया था, 
इन्हȗने अपनी सरकार मȂ 5 साल तक एÇस के िलए एक पैसा भी नहीं िदया। यह है - सौतेला 
Ëयवहार। 
 मȅ बताना चाहता हंू िक िकस Ģकार से इस बजट के माध्यम से सवार्ंगीण िवकास होगा।  
चूिँक हमारे उǄराखंड मȂ िवपरीत Ģाकृितक पिरिÎथितया ँ हȅ, वहा ं लȅडÎलाइड, Äलड्स, 
अथर्क्वेक्स आते रहते हȅ, उसके िलए हमȂ िडजाÎटर मनेैजमȂट मȂ पैसा िमला भी है।  हर साल 
Ģाकृितक आपदाओं का ददर् झेलने वाले िहमालयी राज्य उǄराखंड की िंचता कȂ दर्ीय िवǄ मंतर्ी,  
Ǜीमती िनमर्ला सीतारमण जी के बजट मȂ िदखती है।  अपने भाषण मȂ िवǄ मंतर्ी जी ने उǄराखंड मȂ 
बादल फटने और भÎूखलन से होने वाले नुकसान की भरपाई करने के िलए कȂ दर्ीय सहायता देने 
का िजकर् िकया है।  ऋिषकेश- कणर्Ģयाग रेल लाइन का काम 2026 तक पूरा हो जाएगा, वहीं 
Ģदेश मȂ चार नयी पिरयोजनाओं को भी गित िमलेगी।  उǄराखंड को इस बार बजट से रेल की  
िविभन्न पिरयोजनाओं के िलए 5,131 करोड़ का बजट िमलेगा।  बागेÌवर-टनकपुर, बागेÌवर-
गैरसैण, ऋिषकेश-उǄरकाशी और देहरादून-सहारनपुर रेलवे लाइनȗ की DPR बनाने का काम 
िकया जा रहा है।  देहरादून-हिरǎार जंक्शन, हरार्वाला-काशीपुर जंक्शन, काठगोदाम-िकच्छा-
कोटǎार, लालकुआँ जंक्शन, रामनगर, रुड़की और टनकपुर सिहत 11 Îटेशंस को 'अमृत 
Îटेशंस' के रूप मȂ िवकिसत िकया जाएगा।  वषर् 2009-2014 मȂ कȂ दर् मȂ सĢंग सरकार के कायर्काल 
मȂ उǄराखंड को रेल बजट के रूप मȂ सालाना केवल 187 करोड़ रुपये िमलते थे। केन्दर् मȂ मोदी जी 
के नेतृत्व मȂ एनडीए की सरकार आने के बाद बजट मȂ लगातार वृिǉ होती गई।  वतर्मान मȂ यह 
बजट 27 गुना तक बढ़ गया है। 
 
THE VICE-CHAIRPERSON (SHRIMATI S. PHANGNON KONYAK): Hon. Member, 
please conclude. 
 
Ǜी नरेश बंसल: मडैम, मȅ conclude कर रहा हँू।  मडैम, उǄराखंड मȂ आज भी तीन से चार हजार 
गावँ सड़कȗ से नहीं जुड़ पाए हȅ, लेिकन बजट मȂ 'Ģधान मंतर्ी गर्ामीण सड़क योजना' के चौथे चरण 
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को शुरू करने का िजकर् Ģमुखता से हुआ है।  यिद आबादी का मानक 100 से 200 का होता है, तो 
इससे हमारे राज्य मȂ हजारȗ गावँȗ तक सड़क पहँुचने का सपना पूरा हो सकता है।   इस केन्दर्ीय 
बजट से राज्य सरकार केन्दर्ीय करȗ से 2,217 करोड़ रुपए की अितिरƪ रािश ĢाÃत होगी।  
केन्दर्ीय करȗ मȂ राज्य के अंश के तौर पर Ģदेश के िलए 13,943 करोड़ रुपए का Ģावधान िकया 
गया है।  िपछले िवǄीय वषर् मȂ उǄराखंड को केन्दर्ीय करȗ मȂ 11,726 करोड़ रुपए की रािश राज्य 
के अंश के रूप मȂ ĢाÃत हुई थी।  इन योजनाओं मȂ पूरे पाचँ साल बजट की कोई कमी नहीं होगी।  
कृिष, जलवायु अनुकूल 32 कृिष और 109 बागवानी िकÎम की पैदावार, Ģधान मंतर्ी आवास 
योजना, Ģधान मंतर्ी जनजातीय उन्नत गर्ाम अिभयान, शहरȗ के इदर्-िगदर् औǏोिगक पाकș की 
Ãलग एंड Ãले योजना, शहरȗ के िवकास की Ĥाउन फीÊड योजना, िबजली िबल मȂ कमी लाने के 
िलए सूयर्घर योजना, शहरी और गर्ामीण भिूम सुधार योजना, पीएमजीएसवाई मȂ 12 मािसक 
सड़कȗ का िवकास, आिद केन्दर् पोिषत योजनाओं की बात की जाए, तो इस मोचȃ पर भी राज्य की 
झोली भरी नजर आएगी।  
 
THE VICE-CHAIRPERSON (SHRIMATI S. PHANGNON KONYAK): Please conclude. 
 
Ǜी नरेश बंसल: मडैम, मȅ conclude कर रहा हँू। राज्य मȂ 17 से अिधक केन्दर् पोिषत योजनाएं ऐसी 
हȅ, िजनमȂ Ģदेश को 90-10, 80-20 के अनुपात मȂ केन्दर्ीय अनुदान िमलता है।...(समय की 
घंटी)... ऐसी योजनाओं मȂ केन्दर् के बजट मȂ भारी भरकम Ģावधान होने के चलते राज्य मȂ िवǄीय 
भार को सहारा िमलेगा। मुदर्ा लोन योजना मȂ भी इसकी रािश को 10 लाख रुपए से बढ़ा कर 20 
लाख रुपए िकया गया है।    
  
THE VICE-CHAIRPERSON (SHRIMATI S. PHANGNON KONYAK): Please conclude. 
 
Ǜी नरेश बंसल : मडैम, मȅ अंत मȂ इस बजट का समथर्न करते हुए कहना चाहता हँू िक यह बजट 
जहा ँिपछले 10 साल की मजबतू आिर्थक अथर्ËयवÎथा पर आधािरत है, वहीं भिवÍय की 2047 का 
रोडमपै भी है।  इस Ģकार से इस बजट मȂ हर वगर् के िलए Ģावधान िकया गया है, बहुत-बहुत 
धन्यवाद।     
                                                 
THE VICE-CHAIRPERSON (SHRIMATI S. PHANGNON KONYAK): The next speaker 
is Shri Iranna Kadadi; you have fourteen minutes. 
 
SHRI IRANNA KADADI (Karnataka): †"Thank you, hon. Vice Chairperson, Madam, 
today I would like to thank you for allowing me to participate in this important 
discussion on the Union Budget 2024-25.  I would like to thank the people of this 
nation along with the people of Karnataka who have given the opportunity to the 

                                                           
† English translation of the original speech delivered in Kannada. 
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Global Leader, Shri Narendra Modi and the Bhartiya Janata Party, to serve the nation 
for the third consecutive term.  It is a matter of immense pride for the people of 
Karnataka  that  our Finance Minister, Smt. Nirmala Sitaraman, who represents the 
State of Karnataka in this august House, as she is the first female Finance Minister, to 
present  the Union Budget for the seventh time in a row. I am telling you that... 
(Interruptions)...This Budget would enable us to realize the dream of Viksit Bharat by 
the year 2047. This Budget is aimed at welfare and benefits the four pillars of our 
society, that are the youth, women, farmers and the poor people. My friends from the 
Congress Party have been continuously mentioning that Karnataka did not get 
anything in this Budget. I would like to tell them that during the UPA regime from 2004 
to 2014, the tax sharing was 81,791 crore and during the last 10 years of our 
Government it has increased to 2,85,818 crore with an increase of 262 percent. We do 
not believe in appeasement politics. I can proudly say that our Government is working 
to empower our farmers, and our policies are in place to ensure the same. 

Today in this competitive world, we can provide our next generations with 
good clothes, good education, good cars and all the comforts of life, but if they don't 
get quality nutrition, all the facilities are wasted. Our Government under the visionary 
leadership of Shri Narendra Modi has rolled out various schemes in the last 10 years 
and the same would continue further.  

Our Government has allocated 1.52 lakh Crores for agriculture related sectors. 
We are providing our farmers with quality seeds. Not only that, for the next two years, 
1 crore farmers across the nation would be trained to take up organic farming. We are 
of the firm belief that farmers must work with the nature and protect it at the same 
time. In order to bring these fundamental changes in farming techniques, we ensure 
that our farmers receive accurate weather information, crop suggestions, 109 hybrid 
quality seeds. And important information regarding the market have been provided to 
farmers digitally. In order to facilitate the farmers, 10,000 bio-input centers have been 
established across the country. I would also like to highlight that 100 districts have 
been getting the benefits of the digital survey. PM Kisan Samman Nidhi Scheme has 
provided 11.8 crore farmers with Rs.6000 financial aid; out of them all, 22% are 
women. I want to remind my opposition friends from Karnataka that we used to give 
Rs. 4000 to farmers along with Rs.6000, which were stopped after your Government 
came to power in the State of Karnataka. Not only that, we were also giving incentive 
to dairy farmers in the form of rupees 5 per litre of milk. But after you came to power, 
you have not increased it even by Re. 1. You have meted out this injustice to the 
farmers.  Today those who are often seen criticizing us, what have they done? They 
have withdrawn 11,000 crore rupees from the Scheduled Tribes funds and they have 
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misused it for fulfilling their election promises.  I want to remind you that the State 
Government has transferred 187 crore Rupees from Maharishi Valmiki Scheduled 
Tribe Development Corporation and they have misused these funds for the election 
expenditure of their party candidates in the Lok Sabha elections. 

Madam, we do understand that our youth today will be the leaders in future. 
So our Government has given special importance to the youth. Financial assistance 
up to 10 lakh for higher education will be provided from the Central Banks at  3% 
interest rate.  You have to understand what I am saying…(Interruptions)...Internship 
will be provided to 21.4 crore youths for a period of 5 years at an expense of Rs. 2 
lakh crore, for their employment and skill development. To ensure skill development 
and employment, the Central Government has announced five 
packages…(Interruptions)... Both of my friends are from Karnataka and they can 
understand Kannada…(Interruptions)...One month's salary will be provided to those 
joining the jobs for the first time.  The Government will help in getting provident fund 
for youngsters who have the Start Ups, for a period of 4 years, in order to create 
employment.  Those earning a salary of less than Rs. 1 lakh will be given a sum of Rs. 
3000 as provident fund for a period of 2 years. With the cooperation of the State 
Governments and industrialists, 20 lakhs youth will be given skill training for a period 
of 5 years under the Skill Development Programme. The Government is to start an 
integrated scheme for a period of 5 years to give internship opportunities to 1 crore 
youth. 
  Madam, under the able leadership of Shri Narendra Modi, we have always 
given importance to the Nari Shakti. Our Government  passed the Nari Shakti Vandan 
Bill and has extended the reservation to women in the legislature.  Madam, 3 lakh 
crore rupees is earmarked for women empowerment in this Budget. The Government 
has prepared various skill development programmes in order to encourage the 
participation of women in various sectors. In the financial year 2024 there is a 24% 
increase in the employment of women. Madam, 10.32 crore women have benefited 
from the LPG cylinder scheme, that is, the Ujjwala Yojna.  Out of 52.5 crore Jan-
Dhan accounts, 56% account holders are women. 
 
THE VICE-CHAIRPERSON (SHRIMATI S. PHANGNON KONYAK): Please conclude. 
 
SHRI IRANNA KADADI: This Budget is dedicated to women, youth, farmers and the 
poor people. I wholeheartedly support this Budget. I thank the Government for this 
visionary Budget. Namaskar 
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THE VICE-CHAIRPERSON (SHRIMATI S. PHANGNON KONYAK):  Now, hon. 
Member, Shri Kartikeya Sharma. You have 10 minutes. 
 
SHRI KARTIKEYA SHARMA (Haryana): Hon. Vice-Chairperson, I extend my sincere 
gratitude to you for allowing me to express my views on the Union Budget 2024-25, 
presented by the hon. Finance Minister. As an Independent Member of this august 
House, I rise today to offer my support for the Budget, in the favour of the Budget. मȅ 
अपनी बात रखने से पहले Îवामी िववकेानंद जी की एक बात आप सभी को याद िदलाना चाहंूगा।  
उन्हȗने कहा था - 'सपूंणर् जगत की शिƪया ंपहले से हमारी हȅ।  वो हम ही हȅ, जो अपनी आंखȗ पर 
हाथ रख लेते हȅ, और िफर रोते हȅ िक िकतना अंधेरा है।'  

महोदया, जगत के Ģबुǉ लोग इस शिƪ को देख पा रहे हȅ। मȅ Amazon के फाउंडर Jeff 
Bezos को क्वोट करना चाहता हंू -  “I predict that the 21st  Century is going to be the 
Indian Century. The dynamism, energy, I see, everywhere I go here, people are 
interested in self-improvement and growth.  This country has something special.  This 
is going to be the Indian Century.” ऐसे  ही मȅ और एक Ģबुǉ Ëयिƪ founder of Microsoft, 
Bill Gates को क्वोट करता हंू - “The strength of India today in terms of economic 
growth, innovation is very exciting. Democracy is a magic system when it works 
well.”  I would also like to quote a very important statement made by the World Bank.  
The World Bank in its latest India Development Update, a World Bank flagship 
publication, says and I quote: “India’s economy has demonstrated resilience despite 
a challenging external environment.”   Sir, Auguste Tano Kouame, who is also the 
Country Director for India in the World Bank says and I quote: “India’s economy has 
been remarkably resilient to the deteriorating external environment, and strong 
macro-economic fundamentals have placed it in good stead compared to the other 
emerging market economies.”  Not only this, Mr. Dhruv Sharma, a senior Economist,  
who is the author of this report also says and I quote: “ A well-crafted and prudent 
policy response to global spillovers is helping India navigate global and domestic 
challenges.” Sir, there are umpteen number of these instances like the SKOCH 
Report, which talks about “Employment generative impact of ModiNomics:  The 
Paradigm Shifts.”  It goes on to say that there have been 1.98 crore employments per 
year, according to the SKOCH report that has been generated.   The IMF and its 
Managing Director, Kristalina Georgieva, remarked and I quote: “India deserves to be 
called a bright spot in this otherwise dark horizon because it has been a fast growing 
economy, even during these difficult times, but most importantly; this growth is 
underpinned by structural reforms.”  While the Opposition is failing to acknowledge 
the real benefits this Budget brings to our people, their focus on criticism rather than 
the constructive dialogue seems aimed at hiding the truth and misleading the public.  
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 Madam, I would like to highlight some key points of the Union Budget which 
will demonstrate how the economy and the Budget have played a pivotal role in today 
India’s progress. The Budget has highlighted that India has shown an impressive 
economic growth of 8.2 per cent despite global economic struggles. The social sector 
expenditure has doubled, from nearly 11 lakh crores to 23 lakh crores in 2023-24.  
Additionally, the health sector spending has almost doubled since 2017-18, increasing 
from 2.5 lakh crores to 5.85 lakh crores. Sir, Haryana, the State I come from, has also 
benefitted from the special assistance for capital expenditure/investments provided 
under the Budget. There are 3,195 crores which have been given to the State of 
Haryana between 2020 and 2023. In the financial year 2024-25, Haryana received a 
total of Rs.13,632/-  crores, an allocation of 1.093 per cent from the distribution of net 
proceeds of the Union taxes and I would like to thank the Government for that. 
 Madam, yesterday, a very senior leader spoke about paper leak, and he said 
that there was not much in the Budget about the paper leak. We all know that the 
Budget is not about paper leak. But I would like to profusely thank the Government 
and the hon. Prime Minister that they have managed to have ten successful Budgets 
without any Budget leak because in the previous Governments, the Budgets would 
also leak. So, that is an achievement that this Government has managed to achieve. 
…(Interruptions)…  

Madam, much has been said by my previous speakers on the Budget. 
…(Interruptions)… Some lauded it for its farsightedness or some of us also praised it 
as fiscally-prudent document while some suggested modifications. …(Interruptions)… 
Some even complained about lack of attention towards a particular sector. 
…(Interruptions)… Even the industry leaders welcomed the Budget with open arms. 
…(Interruptions)…  
 Madam, however, something was missing unless our learned speaker and 
hon. former Finance Minister who I hold in high esteem stood up and expressed his 
views. …(Interruptions)… Hearing his opinions, I am reminded of an appropriate sher 
by Gulzar Sahab. …(Interruptions)… 
 

"िंजदगी की दौड़ मȂ, एक तुम ही फुरसत मȂ हो, 
सालȗ पहले जैसा देखा था, आज भी िबÊकुल वैसे ही हो।" 

 
 Madam, the hon. Member’s level of optimism has remained unchanged from 
his Budget speech in 2017. Casting doubt on the future of digital transactions in India, 
not only did he dismiss its functioning but also looked down upon the capabilities of 
our citizens, particularly, the female vegetable vendors.  It was these same small 
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vendors that proved him wrong when India accounted for 46 per cent of all digital 
payments in the world and UPI transactions now account for 80 per cent of all digital 
payments in India.  
 Madam, I hope on his monthly travel when the hon. former Finance Minister … 
…(Interruptions)… Please listen. You will be better informed. I hope on his monthly 
travels of  …(Interruptions)… Hon. Chair, I will request you to ask the Members not to 
disturb. 
 
THE VICE- CHAIRPERSON (SHRIMATI S. PHANGNON KONYAK): Please continue.  
 
SHRI KARTIKEYA SHARMA: Madam, I hope on his monthly travels, the hon. former 
Finance Minister, will look out of the window and see that in every nook, crany and 
corner of this country; you will find digital transactions happening.  
 Madam, as per the Government’s Economic Survey, the growth rate is 
projected at seven per cent.  The same forecast is being done by agencies like the 
IMF. Let us assume what he said is the truth. The wrong deflators are being used by 
the Government to fudge the growth rate.  Does he intend to say that even 
international institutions are erring in their projections?  As senior Opposition leaders, 
they are expected to give constructive criticism and not fuel doubts amongst the 
citizens.  
 Madam, it is a great misfortune that a noble scheme of giving free ration during 
the distressing times of Covid was attempted to be labelled as a flag-bearer of 
economic crisis in India. I ask the Members what are their opinions on the 
Programmes like Fome Zero which is also called Zero Hunger, a programme run by 
the Government of Brazil or Diconsa, a programme which is run by the Government of 
Mexico, emphasising on giving free or subsidised ration to its needy citizens.  Even a 
super power like the US runs the Supplemental Nutrition Assistance Programme 
called SNAP providing assistance to low-income families to purchase eligible food in 
authorized retail food stores.  
 Madam, we should be proud that India despite its limited resources and 
difficult times has been able to feed over 80 crore citizens through Pradhan Mantri 
Garib Kalyan Anna Yojana.  
 Madam, there was also this talk of Badla Lo, Kursi Bachao.  Various sorts of 
statements were passed. I don’t want to get into these but I would definitely like to 
say that these are times where a country looks up to both the Houses, and, 
especially, our House, the House of Elders. We must set a precedent and an example 
as to what can we bring to the table to add to the problems that exist at hand.  We 
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must use this opportunity to communicate this to the polity of the country because 
they have a lot of faith in us.  
 Madam, another esteemed colleague, a senior esteemed colleague, spoke 
about taxes like England and services like Somalia. Why are we trivialising another 
country’s progress, problems and challenges? Through the Chair, I would like to ask 
the august House, is this the kind of debate we want in the House of Elders? What 
kind of a message are we sending to a friendly nation with which we have shared 
strong diplomatic ties for 64 years?  This is not our Bhartiya Sanskriti to look down 
upon anyone.  I even request the Chair to expunge these remarks. …(Interruptions)… 
And, Madam, let us look at the number of some basic commodities. 
..(Interruptions)…  
 
THE VICE-CHAIRPERSON (SHRIMATI S. PHANGNON KONYAK): Please continue.  
…(Interruptions)…  
 
SHRI KARTIKEYA SHARMA: Hon. Chair, I will seek your indulgence so that I can 
complete my speech. …(Interruptions)…  
 
THE VICE-CHAIRPERSON (SHRIMATI PHANGNON KONYAK):  Hon. Member, Dr. 
John Brittas, please take your seat. ...(Interruptions)... Please take your seat. 
 
SHRI KARTIKEYA SHARMA:  Hon. Chair, I will seek your indulgence so that I can 
complete my speech.   

Let us look at the numbers of some basic commodities since we are talking 
about the differences between England, Somalia and the taxes in India. Madam, in 
India, the cost of one litre of milk is Rs. 56-57; in Somalia, it is Rs. 140. A bottle of 
Coca Cola costs Rs. 60 in Somalia; in India, it is Rs. 32.  The cost of bread in Somalia 
is Rs. 81; in India, it is Rs. 38.70.  The cost of apples is Rs. 380 per kilogram in 
Somalia; it is Rs. 110 in India. 

 
THE VICE-CHAIRPERSON (SHRIMATI S. PHANGNON KONYAK): Hon. Member, 
you have only ten seconds to conclude. 
 
SHRI KARTIKEYA SHARMA: Madam, I will seek the indulgence of the hon. Chair to 
complete my speech.  I am an Independent Member.  I don't have a party to take 
time from.  So, kindly oblige me. 
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 Madam, what do we get in return is a question which is asked by the 
Opposition.  Just to put things in perspective, the population of England is almost 5.6 
million.  The size of the world's biggest healthcare programme, which is also known 
as the Universal Healthcare Program, is almost 89 times the size of England.  That is 
what we get in return.  We get the Pradhan Mantri Awas Yojana, which is the world's 
largest affordable housing project.  We get the largest direct benefit scheme in the 
world in the form of the Pradhan Mantri Kisan Samman Nidhi.  We also get the Sarva 
Shiksha Abhiyan, one of the largest educational programs in the world. 
 
THE VICE-CHAIRPERSON (SHRIMATI S. PHANGNON KONYAK):  Hon. Member, 
you have 20 seconds to conclude.  Please conclude. 
 
SHRI KARTIKEYA SHARMA: Hon. Chair, I would like to seek your indulgence. I would 
like to complete my speech. I am an Independent Member. I don't have a party to 
take time from.  Please oblige me. 
 Madam, another point that has echoed a lot in this Chamber is how the hon. 
Finance Minister has not taken the names of many States. Allegations have been 
made that the focus was on Bihar and Andhra Pradesh.I looked at all the budget 
speeches from 2004 to 2014. Not once in these ten years did the UPA Government 
mention more than the names of six-seven States.  States like Haryana, Madhya 
Pradesh and Rajasthan were conveniently ignored.  Interestingly, not mentioning BJP 
ruled States is still understandable, but during the UPA raj, even the State of Tamil 
Nadu did not find any mention in six budget speeches out of the ten. ...(Time-bell 
rings)... 

Madam, I am just concluding.  
Since when has not mentioning a State's name become a parameter for 

allotting resources to it?  I want to conclude by saying that my State is Haryana; it 
was not mentioned in the Budget, but it got Rs. 13,632 crore.  I want to acknowledge 
and thank the hon. Prime Minister and the Finance Minister for doing this much. 
...(Interruptions)... 
 Jai Hind! Jai Bharat! 
 
THE VICE-CHAIRPERSON (SHRIMATI S. PHANGNON KONYAK):  Shri Brij Lal; 14 
minutes. 
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Ǜी बृज लाल (उǄर Ģदेश): उपसभाध्यक्ष महोदया, आपका बहुत-बहुत धन्यवाद िक आपने मुझे 
यशÎवी Ģधान मंतर्ी Ǜी नरेन्दर् मोदी जी की लगातार तीसरी सरकार के पहले बजट पर िवचार 
Ëयƪ करने का अवसर िदया है।   

उपसभाध्यक्ष महोदया, साठ वषर् बाद भारतीय गणतंतर् मȂ यह तीसरा अवसर है जब मोदी 
जी ने लगातार तीसरी बार सरकार बनाई है। यह कोई साधारण बात नहीं है, बिÊक एक अभतूपूवर् 
बात है। महोदया, कागेंर्स पाटीर् के लोगȗ ने 99 पाए हȅ और व ेअपनी जीत की खुशी मना रहे हȅ। मȅ 
बताना चाहता हंू िक कागेंर्स पाटीर् को लगातार तीन ससंदीय चुनावȗ मȂ कुल 195 लोक सभा सीटȂ 
ĢाÃत हुईं, जो 2024 मȂ बीजेपी को ĢाÃत  240 सीटȗ से भी 45 सीटȂ कम हȅ। कागेंर्स पाटीर्, 
समाजवादी पाटीर् और इंडी गठबधंन के लोग पूरे देश मȂ नैरेिटव फैलाते रहे। उपसभाध्यक्ष 
महोदया, इन्हȗने सिंवधान बदलने और आरक्षण छीनने का फजीर् नैरेिटव बनाया। महोदया, मȅ 
दिलत हंू, लेिकन इनके ǎारा दिलतȗ को * िकया गया।  

महोदया, इसी तरह का एक और फजीर् नैरेिटव जब शाहीन बाग मȂ सीएए का हुआ था, तो 
महोदया, वह फजीर् नैरेिटव पीएफआई ने रचा था। पीएफआई बनी थी-- National Development 
Fund of Kerala, Karnataka Forum for Dignity, Tamil Manila Pasarai  terrorist 
organizations और उस ऑगȃनाईजेशन मȂ -- उपसभाध्यक्ष महोदया, सीएए मȂ 75 परसȂट      
नागिरकता उन दिलतȗ को िमली थी, जो  पािकÎतान, बगंलादेश और अफगािनÎतान से भागकर 
आए थे। महोदया, वहा ँपर दिलतȗ को * करने के िलए बाबा साहेब के फोटो, हाथ मȂ सिंवधान और 
राÍटर्ीय झंडा था। महोदया, वह सगंठन कौन था? वह पीएफआई था। मȅ नरेन्दर् मोदी जी को, 
अिमत शाह जी को बधाई देता हँू िक उस टेरेिरÎट ऑगȃनाइज़ेशन को बनै िकया। यह वही 
पीएफआई है, जब एनआईए ने पटना मȂ रेड की, तो हम तो 2047 मȂ भारत को पूणर् िवकिसत 
बनाना चाहते हȅ और वहा ँ2047 तक भारत को गजवा-ए-िंहद का रोडमपै िमला था। महोदया, वह 
पीएफआई है। इन्हȗने जो फजीर् नेरेिटव रचा, तो ये नेरेिटव रचने के मािहर हȅ। यह वायरल है, जो 
पूरा फजीर् शािमल हुआ है। महोदय, यह बाबा साहेब का अपमान है। दिलतȗ का अपमान है। 
आिदवािसयȗ का अपमान है िक फजीर् नेरेिटव बनाया गया। महोदया, इन्हȗने एक फजीर् नेरेिटव 
और बनाया। कागेँर्स पाटीर् के माननीय पूवर् राÍटर्ीय अध्यक्ष ने कहा िक साल मȂ एक लाख और 
जुलाई से 8,500 खटाखट! वह खटाखट कहा ँचला गया? यह काठ की हाडंी एक ही बार चढ़ती 
है। दोबारा यह नेरेिटव नहीं चलने वाला है। आपने यह नेरेिटव गढ़ा है।  

महोदया, अब मȅ बताना चाहता हँू िक भारतीय जनता पाटीर् के कायर्काल मȂ क्या क्या हुआ। 
ये salient फीचसर् हȅ। मȅ बताना चाहता हँू। नंबर एक - मनै्युफैक्चिंरग सिर्वसेज़, एनजीर् िसक्योिरटी       
को बड़ी Ģाथिमकता। िशक्षा, िÎकल डेवलपमȂट के िलए 4.01 लाख करोड़। पाचँ साल मȂ 4.01 
करोड़ युवाओं के िलए पैकेज। पाचँ साल मȂ रोजगार पर 2,00,000 करोड़ रुपये खचर् हȗगे। कृिष 
सेक्टर का िवकास पहली Ģाथिमकता। एक करोड़ िकसानȗ के िलए ऑगȃिनक फािमȊग पर जोर। 
10,000 बायो-िरसचर् सȂटर। कृिष सेक्टर के िलए 1.52 लाख करोड़ का आवंटन। पाचँ राज्यȗ मȂ 
िकसान केर्िडट काडर् लाचँ होगा। ितलहन-दलहन पर आत्मिनभर्रता के िलए िमशन लाचँ होगा। 20 

                                                           
* Expunged as ordered by the Chair. 
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लाख युवा पीएम योजना के तहत िÎकÊड हȗगे। देश की टॉप 500 कंपिनयȗ मȂ एक करोड़ युवाओं 
को इंटनर्िशप ËयवÎथा। इटंनर्िशप के दौरान युवाओं को 5,000 रुपये महीने िदए जाएंगे।  
 महोदय, िपछले दस साल मȂ मोदी जी का जो सुशासन रहा है, तो भारत देश की पाचँवीं 
सबसे बड़ी अथर्ËयवÎथा बनी है और हम 2027 तक तीसरी अथर्ËयवÎथा बनने के िलए तैयार हȅ। 
...(Ëयवधान)... उपसभापित महोदय, आज जहा ँ दुिनया के िवकिसत देशȗ मȂ जीडीपी की गर्ोथ 
बहुत कम हो गई है, कहीं-कहीं तो िनगेिटव है, वहीं भारत की अथर्ËयवÎथा सात Ģितशत सालाना 
की गित से आगे बढ़ रही है। 2004 मȂ देश की अथर्ËयवÎथा दुिनया मȂ 12वȂ Îथान पर थी। 2004 मȂ 
यपूीए सरकार आई थी और दस साल मȂ यपूीए सरकार की अथर्ËयवÎथा 2014 मȂ केवल एक अंक 
बढ़ी। महोदया, यपूीए सरकार की अथर्ËयवÎथा कछुआ नहीं, बिÊक घȗघे की चाल से आगे बढ़ रही 
थी। वही मोदी सरकार मȂ अब दस साल मȂ 11वȂ Îथान से उड़ान भरते हुए, पाचँवȂ Îथान पर आ गई 
है। ...(Ëयवधान)... 
 
 THE VICE-CHAIR CHAIRPERSON (SHRIMATI S. PHANGNON KONYAK): Please 
don't interrupt. ...(Interruptions)...  
 
Ǜी बृज लाल: उपसभाध्यक्ष महोदया, िपछले दस सालȗ मȂ भारतीय अथर्ËयवÎथा के हर सेक्टर मȂ 
वृिǉ हुई है। इसमȂ दिलतȗ के िलए, आिदवािसयȗ के िलए, मजदूरȗ के िलए तमाम योजनाएं हȅ, जो 
सफल हुई हȅ। मȅ जन-धन अकाउंट के बारे मȂ जरूर बोलना चाहँूगा। मȅ गर्ामीण हँू, िकसान का बेटा 
हँू। आज जन-धन अकाउंट नहीं होता, तो उस एक रुपये मȂ जो 15 पैसे पहंुचते थे, एक रुपये के सौ 
के सौ पैसे नीचे नहीं पहंुचते हȅ, सब लोग खा जाते हȅ, यह तो माननीय राजीव गाधँी जी ने ही कहा 
था।  

उपसभाध्यक्ष महोदया, ĢÌन यह उठता है िक यह डेवलपमȂट कैसे हुई? मोदी जी ने 
इन्ģाÎटर्क्चर डेवलपमȂट पर ध्यान िदया। दूसरी सबसे ज्यादा महत्वपूणर् होती है - कानून ËयवÎथा। 
जब िकसी देश की कानून ËयवÎथा, Ģदेश की कानून ËयवÎथा, साĢंदाियक सǌाव, यह चाक-
चौबदं होती है, तब देश की अथर्ËयवÎथा बढ़ती है। 

 
THE VICE-CHAIRMAN (SHRIMATI S. PHANGNON KONYAK): Please don't 
interrupt. ...(Interruptions)...  
 
Ǜी बृज लाल: यपूीए सरकार मȂ क्यȗ होता था?  ...(Ëयवधान)... यपूीए सरकार मȂ रोज 
आतंकवादी घटनाएं करते थे।  ...(Ëयवधान)... मȅ तथ्यȗ पर बोल रहा हंू।  यपूीए सरकार मȂ हमारे 
पयर्टन Îथल पर बमबारी की जाती थी। ...(Ëयवधान)... जयपुर ÅलाÎट, 13.5.2008 को 80 मरे, 
216 घायल।  सरोजनी नगर, िदÊली मȂ यहा ंधनतेरस के िदन ÅलाÎट हुआ था और 62 लोग मारे 
गए थे। ...(Ëयवधान)... कनॉट Ãलेस, गÄफार मािर्कट 13.09.2008 दो दजर्न लोग मारे गए थे।   
 
डा. सैयद नािसर हुसैन: बजट पर बोिलए।  ...(Ëयवधान)... 
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Ǜी बृज लाल: हाई कोटर् भी सुरिक्षत नहीं रहा।  ...(Ëयवधान)... 7 िसतÇबर, 2011 को 15 मरे और 
79 घायल।   मȅ बटला हाउस का िजकर् जरूर करना चाहंूगा।  13.9.2008 इंÎपेक्टर शमार् शहीद हुए 
थे और इंिडयन मुजािहǈीन का नॉथर् इंिडया कमाडंर आितफ आमीन और उसका साथी सािजद 
मारा गया था।  ...(Ëयवधान)... जब यह घटना हुई, तो कागेंर्स एक बड़े नेता, मुझे दुख है िक व े
यहा ंमौजूद नहीं हȅ, राज्य सभा के सासंद हȅ  ...(Ëयवधान)... मȅ बजट पर बोल रहा हंू, आप क्यȗ 
यहा ं ...(Ëयवधान)... यह क्यȗ होता था?  आपके वह नेता जो एक Ģदेश के मुख्य मंतर्ी रह चुके 
हȅ, वो आजमगढ़ गए वह सजंरपुर जो नॉथर् इिंडया कमाडंर, इिंडयन मुजािहǈीन का हेडक्वाटर्र 
था, ...(Ëयवधान)... शहजाद एक अपराधी था।  मȅने पकड़कर िदया था, तब मȅ वहा ंका एडीजी 
चीफ होता...(Ëयवधान)... उसको जब िदÊली से आजीवन कारावास की सजा हो गई, तो आपके 
एक बड़े नेता महोदय बोले िक नहीं, इसमȂ तब भी ज्युिडिशयल इन्क्वायरी होनी चािहए।  
 आपके एक नेता, जो बहुत बड़े नेता हुए, 10 फरवरी, 2012 को इलेक्शन मȂ भाषण देने गए 
थे, उन्हȗने कहा था िक बटला हाउस की तÎवीर देखकर उनकी नेता रोई थीं।  ...(Ëयवधान)... 
इतना बड़ा नेता जो िवदेश मंतर्ी रहा हो और उसके मंुह से यह बात िनकलेगी, तो क्या मसेैज 
जाएगा। मेरे कहने का मतलब यह है िक उस राज मȂ जमर्न बेकरी ÅलाÎट ...(Ëयवधान)... धािर्मक 
Ãलेस मȂ दशाÌवमेध घाट ÅलाÎट, सकंटमोचन ÅलाÎट, शीतलाघाट ÅलाÎट, यपूी कचहरी ÅलाÎट, 
गुवाहाटी ÅलाÎट, गोलघर गोरखपुर ÅलाÎट, बोधगया ÅलाÎट, लुिÇबनी पाकर् , गोकुल चाट, 
हैदराबाद ÅलाÎट ...(Ëयवधान)...  
 महोदया, टेरिरÎट ने हमारी आिर्थक राजधानी को टारगेट िकया था।  ...(Ëयवधान)... 
मुÇबई सीिरयल ÅलाÎट।  ध्यान से सुिनएगा, 26/11 आतंकवादी हमला, इसमȂ हमारे दो आईपीएस 
ऑिफसर और मेजर उन्नीकृÍणन मारे गए थे।  ...(Ëयवधान)... इसमȂ एक नेता आपके अजीज 
बनीर् से िकताब िलखाई गई, उसका नाम था आरएसएस की सािजश-26/11...(Ëयवधान)... कहा 
गया था, भगवा आंतकवाद है।  कसाब को कहा गया िक वह िनदȘष है, पािकÎतान िनदȘष है। 
...(Ëयवधान)... यहा ंजब आतंकवादी घटनाएं होती थीं, तो िवदेश से एडवाइजरी जाती होती थी 
िक भारत मत जाइए, भारत असुरिक्षत है।  ...(Ëयवधान)... भारत का िवकास नहीं होता और 
इसीिलए यहा ंकी अथर्ËयवÎथा रसातल मȂ पहंुच गई थी।  ...(Ëयवधान)... 
 
MS. SUSHMITA DEV:  He is not speaking on the Budget. ...(Interruptions)... 
 
Ǜी बृज लाल: उपसभाध्यक्ष महोदया, मȅ अब नक्सलवाद पर बात करना चाहंूगा।  
...(Ëयवधान)... नक्सलवाद हमारे देश की सबसे बड़ी समÎया थी।  जब 2014 मȂ मोदी जी आए, 
तो 106 िजले Ģभािवत थे। ...(Ëयवधान)... 2024 मȂ घटकर उनकी सखं्या 32 रह गई है।  नेपाल से 
लेकर दिक्षण तक रेड कॉिरडोर उनकी कबर्ला थी।  बढ़ूा पहाड़, चकरबधंा, ये तमाम ऐसी जगहȂ 
थीं, जो नक्सलवािदयȗ के अƿे थे, टेर्िंनग सȂटसर् थे।  सीआरपीएफ ने Operation OCTOPUS 
चलाया और जहा ंतीन-तीन दशक से कÅजा था, उसे व ेछोड़कर भागने को मजबरू हो गए।  
...(Ëयवधान)... बढ़ूा पहाड़ पर 2023 मȂ कÅजा िकया गया है।  ये क्यȗ पनपे?  ...(Ëयवधान)...  
आपके भी नेता शुक्ला जी मारे गए थे।   
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 उपसभाध्यक्ष महोदया, इसमȂ कोई कारर्वाई नहीं की गई।  ...(Ëयवधान)... नक्सलवाद 
एक िदन मȂ नहीं फैलता है।  महोदया, मȅ एक नक्सलवादी से इंटेरोगेशन कर रहा था, तब उǄर 
Ģदेश का Îपेशल डीजी था...(Ëयवधान)... 
 
7.00 P.M. 
 
वह इसी JNU का पढ़ा हुआ M.Phil. और Ph.D. था।  मȅने उससे पूछा िक तुम मध्य Ģदेश मȂ कैसे 
सफल हो गए, तुमने िबहार मȂ कैसे बेस बना िलया, छǄीसगढ़ मȂ कैसे बेस बना िलया, तो उसने 
कहा िक वहा ँन तो िवकास था, न सरकारी एजȂसी जाती थी, there was a vacuum and we 
occupied it.  लेिकन मोदी सरकार मȂ क्या हुआ है िक there is no vacuum.  Development है, 
सड़कȂ  बनाई गई हȅ, community policing की गई है और आज वहा ँ पर vacuum नहीं है। 
...(Ëयवधान)...  वहा ँिवकास से उस vacuum को भर िदया गया है। ...(Ëयवधान)...   
 महोदया, अब बात आती है िक उस समय हमारे जवान क्यȗ मारे जाते थे? ...(Ëयवधान)... 
जो सुकमा मȂ मारे गए, दंतेवाड़ा मȂ मारे गए, सीआरपीएफ के 76 जवान एक साथ मारे गए थे।  मȅ 
Ģदेश का ADG था। उनकी लाशȂ, ताबतूȂ, ितरंगȗ मȂ लपेट करके चौधरी चरण िंसह एयरपोटर् पर 
आती थीं और मȅ उनको receive कर रहा था। महोदया, उनमȂ िबहार का एक जवान था, जब 
उसको गोली लगी, उसने अपनी पत्नी को फोन िकया और पूछा िक क्या कर रही हो, उसकी पत्नी 
गेहँू काट रही थी, माचर् का महीना था और उसके बाद उसको गोली लगती है।  वह मर गया, वह 
शहीद हो गया।  महोदया, इसी JNU मȂ जÌन मनाया गया था िक ये दुÌमन हȅ।  महोदया, मȅ बताऊँ 
िक उस समय हमारे पास equipments नहीं थे। जब मȅने आईपीएस ज्वाइन िकया, उस समय 
Second World War की लड़ी हुई 303 राइफल थी।  National Police Academy, हैदराबाद, जो 
Premier Training Centre है, मȅने वहा ँटेर्िंनग की।  लेिकन मȅ अिमत शाह जी का, Ģधान मंतर्ी जी 
का शुकर्गुजार हँू िक आज हमारी फोसȃज़ को modern equipments िदए गए हȅ।  
 
THE VICE-CHAIRPERSON (SHRIMATI S. PHANGNON KONYAK): Hon. Member, 
please conclude. 
 
Ǜी बृज लाल: आज हमारे पास Carl-Gustaf और rocket launchers हȅ।  आज हमारे पास AK-
203 है, rocket launcher है।  महोदया, आज हमारे पास एक और weapon है, िजसकी वजह से 
हम forward base बनाने मȂ कामयाब हुए हȅ।  ...(समय की घंटी)...  पहले कोई घुसता नहीं था।   
 
THE VICE-CHAIRPERSON (SHRIMATI S. PHANGNON KONYAK): Hon. Member, 
please conclude. 
 
Ǜी बृज लाल: महोदया, मȅ दो िमनट लूगँा।  यह weapon है - WhAPC (Wheeled Armoured 
Personnel Carrier).  यह अभी 2023 मȂ अिमत शाह जी ने उपलÅध कराया है।  यह ऐसा weapon 
है, जो amphibian भी है, हर terrain मȂ चल सकता है।  उसमȂ हमारे 4-5 जवान अंदर बठैते हȅ, 
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डर्ाइवर आगे बठैता है, ऊपर mount होती है medium machine gun.  िकतनी गोिलया ँचला लो, 
कोई फकर्  नहीं पड़ता।  आज जब वह आगे चलती है, तो नक्सलवादी देख कर भागते हȅ। ...(समय 
की घंटी)... मȅने उनका intercept सुना।  नक्सलवादी कह रहा है िक कहीं भȅसा तो नहीं िदखाई 
पड़ रहा है, काला भȅसा।  आज उसकी वजह से हम forward base मȂ घुस कर अपने bases बना 
रहे हȅ, वहा ँहमारे जवान पहँुच गए। 
 
THE VICE- CHAIRPERSON (SHRIMATI S. PHANGNON KONYAK): Hon. Member, 
please conclude. 
 
Ǜी बृज लाल : महोदया, मुिÌकल से साल भर का समय है। वह जो हमारा WhAPC है, िजसको 
नक्सलवादी भȅसा कहता है, जब वह चलता है, तो वे देख कर दूर भागते हȅ।  
  
THE VICE-CHAIRPERSON (SHRIMATI S. PHANGNON KONYAK): Hon. Member, 
please conclude. 
 
Ǜी बृज लाल: महोदया, याद किरएगा, एक से डेढ़ साल का समय है, इस देश से पूरा नक्सलवाद 
खत्म होगा।  आपके समय आतंकवाद बढ़ता था, नक्सलवाद होता था।  
 
THE VICE- CHAIRPERSON (SHRIMATI S. PHANGNON KONYAK): Next speaker is 
Shrimati Mahua Maji. You have five minutes. 
 
Ǜीमती महुआ माजी (झारखंड): धन्यवाद, ऑनरेबल मैडम।  इस बार के बजट मȂ माननीय 
फाइनȂस िमिनÎटर ने रेल पर एक शÅद भी नहीं बोला।  आज सुबह एक और रेल दुघर्टना हुई।  
हावड़ा से मंुबई जाने वाली मेल का झारखंड मȂ जमशेदपुर के पास सरायकेला मȂ accident हुआ।  
18 िडÅबे पटरी से उतर गए। ...(Ëयवधान)...  18 िडÅबे पटरी से उतर गए, derail हो गए, दो लोगȗ 
की मौत हो गई, 20 लोग घायल हȅ। ...(Ëयवधान)...  लगातार रेल दुघर्टनाएँ होती जा रही हȅ।  
इसके पहले वेÎट बगंाल मȂ हुई, उसके पहले ओिडशा मȂ हुई।  तमाम जगहȗ पर रेल दुघर्टनाएँ हो 
रही हȅ, रेल बेपटरी हो रही है।  हमारे देश की जो रेल की पटिरया ँहȅ ... 
 
THE VICE-CHAIRPERSON (SHRIMATI S. PHANGNON KONYAK): Hon. Member, 
kindly speak on the Budget. ...(Interruptions)... 
 
Ǜीमती महुआ माजी: यह बजट पर है। ...(Ëयवधान)...  हमारे यहा ँकी रेल पटिरया ँजजर्र हो गई 
हȅ, उनकी मरÇमत की जरूरत है। ...(Ëयवधान)...  रेल की पटिरयȗ पर ध्यान िदया जाए। 
...(Ëयवधान)...  िसफर्  वंदे भारत जैसी टेर्न लाने से नहीं होता है, हमारे देश की 90 परसȂट जनता 
टेर्न से travel करती है।  उनके िलए बोिगया ँबढ़ाई जाएँ।  िजस तरह से वे टेर्न मȂ लटक कर exam 
देने जाते हȅ, festivals मȂ अपने घर लौटते हȅ, आिखर इस पर सरकार का ध्यान क्यȗ नहीं जाता?  
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यह हमारी lifeline है। यह हमारी लाइफ लाइन है और रेल पर पूरी तरह से ध्यान देने की जरूरत 
है। ...(Ëयवधान)...  झारखंड के ऐसे शहरȗ मȂ, जहा ंदुगर्म पहाड़ी- पठारी के्षतर् हȅ, लोग शहर तक 
जा नहीं सकते, इसिलए वहा ंपर लोकल टेर्न की भी जरूरत है, लोकल टेर्न के िलए भी बजट 
बनाया जाए, तािक उनको रोजगार िमले और टैर्िफिंकग की समÎया खत्म हो, माइगेर्शन की 
समÎया खत्म हो।  ...(Ëयवधान)...  कȂ दर् सरकार आिदवासी िहतȗ की बात तो करती है, मगर 
उनकी मागंȗ को, उनकी भावनाओं को समझ कर उनके अनुरूप बजट मȂ उनके िलए Ģावधान नहीं 
बनाती। असम मȂ िपछले 100 साल से भी अिधक समय से झारखंड के संथाल, उरावं और कई अन्य 
जनजाितया ँरहकर पीिढ़यȗ से काम कर रही हȅ। उन्हȗने वहा ंचाय के बागानȗ मȂ काम िकया, जंगल 
काटकर चाय उत्पािदत िकया।  उन्हȂ अनुसूिचत जनजाित का दजार् िदए जाने की मागं 100 साल 
से हो रही है, लेिकन अभी तक इसिलए नहीं िदया गया िक सरकार पर अितिरƪ िवǄीय भार न 
पड़ जाए।  सरकार को पैसे की इतनी िंचता है। ...(Ëयवधान)...   उन्हȂ आरक्षण नहीं िमलता, जबिक 
वहा ंपर उनकी कई पीिढ़या ंहȅ, उनके बच्चे वहा ंपर हȅ।  वहा ंपर लगातार खूनी सघंषर् हो रहे हȅ।  
उन खूनी सघंषș को रोका जाए।  उनके िलए बजट बनाया जाये, उन्हȂ आरक्षण िदया जाए।  उन्हȂ 
एसटी का दजार् िदया जाए।  उनके साथ सौतेला Ëयवहार न हो।  मुझे लगता है िक जब राज्यȗ को 
सशƪ करȂगे, तभी देश सशƪ होगा और राÍटर् सशƪ होगा।  
 हमारे राज्य के साथ सौतेला Ëयवहार हो रहा है। कोयले की रॉयÊटी के 1,36,000 करोड़ 
कȂ दर् सरकार से बार-बार हमारे माननीय मुख्य मंतर्ी मागं रहे हȅ, लेिकन उन्हȂ िदया नहीं जा रहा है, 
तािक वे राज्य का िवकास न कर सकȂ । ...(Ëयवधान)...हम लोग पूरे देश को िमनरÊस सÃलाई करते 
हȅ, लेिकन हमारा राज्य देश के सबसे िपछड़े राज्यȗ मȂ से एक है। कȂ दर् सरकार ने Forest 
Conservation Bill लाकर आिदवािसयȗ की आजीिवका, जो व ेजंगल से जुगाड़ करते थे, उसको 
खत्म कर िदया है। अब उनके िलए अलग से बजट बनाया जाए, तािक उससे वे रोजगार कर सकȂ  
और अपना पेट भर सकȂ ।   

हमारे सिंवधान मȂ इस देश मȂ रहने वाले सभी जाित-धमș के  नागिरकȗ को समानता का 
अिधकार िदया गया है। ईसाई िमशनिरया ंिशक्षा और ÎवाÎथ्य के के्षतर् मȂ महत्वपूणर् भिूमका िनभाती 
रही हȅ।  झारखंड मȂ भी दुगर्म जंगली पहाड़ी इलाकȗ मȂ जा-जाकर शतािधक वषș से Îकूल, 
कॉलेज, हॉिÎपटल खोलकर मानवता की सेवा िमशनिरयȗ ने की है। लेिकन, अब सरकार ने आते 
ही FCRA बंद करके बहुत महत्वपूणर् िशक्षण सÎंथानȗ का पैसा रोक िदया है, िजसके कारण व े 
टीचसर् को सैलरी नहीं दे पा रहे हȅ, बच्चे हॉÎटल मȂ नहीं रह पा रहे हȅ। ...(Ëयवधान)...   आप सभी 
जानते हȅ िक िमशनरी ÎकूÊस मȂ िकतनी क्वािलटी एजुकेशन िमलती है।  हमारी ऑनरेबल फाइनȂस 
िमिनÎटर िनमर्ला सीतारमण जी भी िमशनरी Îकूल मȂ पढ़ी हȅ।  उन्हȗने Sacred Heart Convent 
Anglo India Higher Secondary School, Villupuram से पढ़ाई की है।  िफर, माननीय ऑनरेबल 
िमिनÎटर पीयषू गोयल जी भी Don Bosco से पढ़े हȅ।  आप लोगȗ मȂ से बहुत सारे लोग वहा ंसे 
पढ़कर आज इस लायक बने हȅ िक हम सब यहा ंबठै पाए हȅ। ...(Ëयवधान)...  ऐसे मȂ, मȅ अनुरोध 
करंूगी िक आपने ईसाई िमशनिरयȗ के िलए जो FCRA बदं िकये हȅ, िजसके कारण ĢितिÍठत 
िशक्षण सÎंथान चल नहीं पा रहे हȅ, उनके िलए पुनिर्वचार िकया जाए और जो बदं FCRA है, 
उनको देकर-- क्यȗिक वहा ंिहन्दू और अन्य सभी जाित-धमर् के बच्चे पढ़ते हȅ।  वहा ंकोई भेदभाव 
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नहीं होता।  अगर भेदभाव हुआ होता तो आज हम और आप सभी लोग िकर्िÌचयन बन गए होते। 
इसिलए FCRA जो बदं िकया गया है, उसको िफर से चाल ूिकया जाए। ...(समय की घंटी)...   

 
THE VICE-CHAIRPERSON (SHRIMATI S. PHANGNON KONYAK):  Please conclude. 
 
Ǜीमती महुआ माजी: इसके अलावा, मेरी मागं है िक पुरानी पȂशन ËयवÎथा को लागू िकया जाए।  
हमारे राज्य मȂ पुरानी पȂशन ËयवÎथा लागू कर दी गई है। ...(Ëयवधान)...यह बुढ़ापे की लाठी है, 
सरकार इस पर बजट बनाए। ...(Ëयवधान)...     
 
THE VICE-CHAIRPERSON (SHRIMATI S. PHANGNON KONYAK):  Hon. Member, 
you have ten seconds to conclude.   
 
Ǜीमती महुआ माजी : मडैम, मȅ कहंूगी िक झिरया, धनबाद और करकƺा कोयिलयरी मȂ जमीन के 
नीचे आग लगी हुई है, िजसके कारण गावं के गावं उजड़ रहे हȅ।  उनके िलए बजट बनाकर उन्हȂ 
बुझाने की तैयारी की जाए। ...(समय की घंटी)...   देश का कीमती कोयला जल रहा है और Ģदूषण 
बढ़ रहा है। माइिंनग एिरया मȂ भी... ...(समय की घंटी)...                                                                                
 
THE VICE-CHAIRPERSON (SHRIMATI S. PHANGNON KONYAK):  Next speaker is 
Shri Dhananjay Bhimrao Mahadik.  You have ten minutes. 
 
Ǜी धनंजय भीमराव महािदक (महाराÍटर्) : उपसभाध्यक्ष जी, माननीय िवǄ मंतर्ी जी ने 23 जुलाई 
को जो बजट पेश िकया,  मȅ उसके समथर्न मȂ खड़ा हँू।  महोदया, यह बजट एक िवज़नरी बजट है, 
भारत को िवकिसत भारत की तरफ मजबतूी से बढ़ाने के िलए तैयार िकया हुआ यह बजट है।  
उपसभाध्यक्ष जी, हम सब िपछले छः िदन से िवपक्ष को सुन रहे हȅ। ...(Ëयवधान)...   
 
Ǜी सैयद नािसर हुसैन : मडैम, इनकी पाटीर् का टाइम ...(Ëयवधान)...  
 
THE VICE- CHAIRPERSON (SHRIMATI S. PHANGNON KONYAK):  Hon. Member, 
kindly do not interrupt. ...(Interruptions)... Please speak. ...(Interruptions)... 
 
Ǜी सैयद नािसर हुसैन: मडैम, आप इनको extra time कैसे दे सकती हȅ? ...(Ëयवधान)...  
 
Ǜी धनंजय भीमराव महािदक: मडैम, िवपक्ष के सभी लोगȗ की बातȂ हम सुन रहे थे।  मुझे बहुत 
हैरत हो रही थी िक कोई भी खुश नहीं था। सब के सब यही बोल रहे थे िक हमȂ कुछ नहीं िमला।  
यहा ंतक िक तिमलनाडु और िबहार वाले िवपक्ष के साथी भी बोल रहे थे िक हमȂ कुछ नहीं िमला 
और हद तो तब हो गई, जब सदन के एक सदÎय, जो देश के एक बहुत बड़े वकील हȅ, वे वहा ंसे 
बोल रहे थे, India's economy is in crisis. कर्ाइिसस िकसे कहते हȅ? हमारे आस-पास के पड़ोसी 
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देशȗ को देिखए, पािकÎतान मȂ इतनी महंगाई है िक वहा ँपेटर्ोल अभी ढाई सौ रुपए Ģित लीटर हो 
गया है, एक आटे की बोरी िनकलती है, तो 100 लोग उसके पीछे भागते हȅ।  ģासं के राÍटर्पित जी 
ने इÎतीफा दे िदया और बोले िक मȅ यह देश चला नहीं सकता हँू। उसे कर्ाइिसस कहते हȅ।  उन्हȗने 
यहा ंपर जो आपिǄ जताई िक हमारे देश मȂ कर्ाइिसस चल रहा है, मȅ उस सबंधं मȂ कुछ आंकड़े 
आपके सामने रखना चाहता हँू। हम सब जानते हȅ िक भारत वैिÌवक अथर्ËयवÎथा मȂ 2014 मȂ 11वȂ 
Îथान पर था, आज वह पाचंवȂ Îथान पर है।  यह पाचंवȂ Îथान पर कैसे आया? यह इसिलए आया, 
क्यȗिक यह देश िवकास की ओर बढ़ रहा है, िवकिसत भारत की ओर बढ़ रहा है।   

मडैम, हमने देखा िक 2017 मȂ जब जीएसटी कानून लाया गया था, तब जीएसटी का 
महीने का कलेक्शन 35,000 करोड़ रुपए था। अगर हम िपछले महीने, यानी जून, 2024 महीने का 
जीएसटी कलेक्शन देखȂगे, तो यह पाएँगे िक 2 लाख करोड़ रुपए का जीएसटी कलेक्शन हुआ है।  
यह कैसा कर्ाइिसस है? यह मȅ उनसे जानना चहता हँू।  देश मȂ Îटाटर्अप की सखं्या 2014 से पहले 
िसफर्  साढ़े तीन सौ थी, आज भारत मȂ 1,07,000 Îटाटर्अÃस हȅ। िजनमȂ कई सारे रोजगारȗ की भी 
सधंी उपलÅध कराई गई है। मडैम, इनकम टैक्स भरने वालȗ की सखं्या दो गुनी हो गई है।  वहा ँसे 
बहुत बार पर-कैिपटा इनकम की बात हुई। 2014 से पहले हमारे देश के लोगȗ की पर-कैिपटा 
इनकम 76,000 रुपए थी, आज वह 2,12,000 रुपए हो गई है। यह कैसा कर्ाइिसस है?  यह हम 
जानना चाहते हȅ।   

मडैम, मȅ कुछ और आंकड़े बताना चाहंूगा। यह महंगाई की भी बात करते हȅ, कर्ाइिसस की 
बात करते हȅ। हमारे देश मȂ 2014 से पहले 2013-14 के साल मȂ 18 लाख फोर Ëहीलसर् की िबकर्ी हुई 
थी और आज 2024 मȂ 42,18,746 फोर Ëहीलसर् की िबकर्ी हुई है, यानी िक इसमȂ चार गुना बढ़ोतरी 
हुई है।  यह कैसा कर्ाइिसस है? यह हम जानना चाहते हȅ।  2014 मȂ 1,14,000 टू Ëहीलसर् की िबकर्ी 
हुई थी और आज 2024 मȂ उसकी सखं्या 17,97,400 है। इसमȂ तीन गुना बढ़ोतरी हुई है। यह कैसा 
कर्ाइिसस है? अगर हम िसफर्  इलेिक्टर्क बाइक के बारे मȂ बात करȂ, तो िपछले एक साल मȂ 
9,10,000 इलेिक्टर्क ËहीकÊस की िबकर्ी हुई है। यह कैसा कर्ाइिसस है?   

मडैम, हमारे देश मȂ टूिरज्म बढ़ रहा है। यहा ंपर टूिरज्म के आँकड़े िदए गए। िवदेशȗ से 
हमारे देश मȂ जो लोग आते हȅ, उनके आंकड़े बताए गए, लेिकन हमारे देश से िवदेश मȂ जो गए, 
उस सबंधं मȂ मȅ आपको िसफर्  2024 का आंकड़ा बताना चाहता हँू, पहले मȅ 2014 का बताऊंगा।  
2014 मȂ भारत से िवदेश मȂ यातर्ा करने के िलए डेढ़ करोड़ लोग गए थे,  2024 मȂ यह सखं्या 7.5 
करोड़ है।  मडैम, लोगȗ की एक्सपȂिंडग कैपेिसटी बढ़ गई है, क्यȗिक लोगȗ की इनकम बढ़ गई है।  
देश मȂ िसफर्  74 एयरपोट्सर् हुआ करते थे और आज देश मȂ 149 एयरपोट्सर् चल रहे हȅ।  2014 से 
पहले देश मȂ एयरलाइन के जो रूट्स थे, उनकी सखं्या 209 थी और आज 605 रूट्स हȅ।  सबसे 
मजे की बात तो यह है, िजसको आप सभी महसूस कर रहे हȗगे िक आज आप एयरलाइन का कोई 
भी िटकट खरीदने जाइए, तो िटकट िमलता नहीं है, सारे Äलाइट्स फुल चल रहे हȅ। 609 रूट्स  
डॉमेिÎटक की चल रही है और सबसे पहले िजसका बुिंकग होता है, वह है िबजनेस क्लास। यह 
क्यȗ हो रहा है, क्यȗिक लोगȗ की एक्सपȂिंडग कैपेिसटी बढ़ चुकी है।                                                    
 मडैम, उन्हȗने एक और बात कही। उन्हȗने कहा िक हमारे देश की इतनी बड़ी जनसंख्या 
है, 144 करोड़ लोग हȅ और बेरोजगारी का परसȂटेज उन्हȗने बताया, आप िरकॉडर् चेक कर 
लीिजए, उन्हȗने बोला िक 83 परसȂट लोग बेरोजगार हȅ।  83 परसȂट लोग बेरोजगार कैसे हो सकते 
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हȅ, मडैम?  िफर, यह देश कैसे चलेगा, यह देश कैसे चल रहा है?  इतनी सारी फैिक्टर्या ंकैसे चल 
रही हȅ?  यह जो इतने सारे फोर Ëहीलसर् और टू Ëहीलसर् की िबकर्ी हुई, उन्हȂ िकसने बनाया है?  
मडैम, मȅ यह मानता हँू िक उनको थोड़ा-सा आत्म-परीक्षण करने की जरूरत है।  

 मडैम, बेरोजगारी की बात करते हुए मȅ यह पटल पर रखना चाहता हँू िक जो लोग 
ईपीएफ भरते हȅ, जो पȂशन फंड भरते हȅ,  व े2014 मȂ 11 करोड़ थे।   2014 मȂ हमारे देश मȂ ईपीएफ, 
ĢोिवडȂट फंड भरने वालȗ की सखं्या 11 करोड़ थी, आज हमारे देश मȂ ĢोिवडȂट फंड भरने वालȗ की 
सखं्या 28 करोड़ है। मतलब, इन 10 सालȗ मȂ 17 करोड़ लोग ĢोिवडȂट फंड भर रहे हȅ, िजनको 
जॉब िमली है।  जो अनऑगर्नाइज्ड के्षतर् मȂ काम करने वाले हȅ, उनकी सखं्या इनसे दोगुनी है।  िफर 
भी, ये यहा ंपर बोलते हȅ िक बेरोजगारी बढ़ रही है। 

मडैम, हमारा एक गवनर्मȂट PSU, HAL, यानी Hindustan Aeronautics Limited है, यह 
हम सब जानते हȅ।  वह 2014 से पहले बदं था, वहा ंपर आंदोलन चल रहे थे, वहा ंसैलरी नहीं िमल 
रही थी। वहा ं10 साल से कोई काम नहीं हो रहा था, उनके पास कोई आडर्र नहीं था।  आज उनके 
पास िडफȂ स के काफी ऑडर्सर् हȅ।  हम सब जानते हȅ िक हम िडफȂ स का करीबन 70 फ़ीसदी सामान 
बाहर से इंपोटर् करते थे।  आज हमारी िÎथित यह है िक हम 96 परसȂट इंडीजीनस बन चुके हȅ और 
हम िवदेशȗ को भी एक्सपोटर् करते हȅ।  मȅ HAL का इसिलए िजकर् कर रहा था, क्यȗिक आज HAL 
के पास अगले 5 साल के आडर्सर् हȅ। आज हमारे देश मȂ िडफȂ स के िलए MiG िवमान बनाए जा रहे 
हȅ, Hawk बनाए जा रहे हȅ और Sukhoi जैसे िवमान भी हमारे देश मȂ िनिर्मत हो रहे हȅ। जो 
choppers और हेिलकॉÃटसर् होते हȅ, उनमȂ धर्ुव, चीता और चेतक जैसे choppers हमारे देश मȂ 
इंडीजीनयसली बन रहे हȅ। INS Vikrant इतना बड़ा जहाज है  िक उसके ऊपर पाचं हवाई जहाज 
उतरते हȅ। INS Vikrant भी 100 Ģितशत इंडीजीनयसली हमारे देश मȂ बना, उसे हमारे लोगȗ ने 
बनाया और ये बोल रहे हȅ िक यहा ंपर बेरोजगारी है!   

मडैम, अब मȅ िकसानȗ की बात करना चाहंूगा।  उन्हȗने िकसानȗ के बारे मȂ कहा िक उनके 
िलए कुछ भी नहीं है।  मȅ कोऑपरेिटव सेक्टर से आता हँू, मȅ िसफर्  कोऑपरेिटव सेक्टर की बात 
करंूगा। अभी कोऑपरेिटव मंतर्ी यहा ंपर बठेै थे।  PACS के िलए पहली बार सहकािरता मंतर्ालय 
ने कुछ िकया है।  पहली बार सहकािरता मंतर्ालय की Îथापना हुई है।  हमारे नेता अिमत भाई शाह 
जी के नेतृत्व मȂ सहकािरता मंतर्ालय शुरू हुआ।  उन्हȗने कई सारे कोऑपरेिटËस को जीवन दान 
देने का काम िकया।   

मडैम, मȅ शुगर इंडÎटर्ी से भी आता हँू, इसिलए मȅ शुगर इंडÎटर्ी की भी बात करंूगा। िपछले 
25-30 सालȗ से शुगर इडंÎटर्ी पर एक बहुत बड़ा सकंट आया हुआ था और वह सकंट इनकम 
टैक्स का था।  जो शुगरकेन कर्श होता था, जो शुगर बनती थी, उसमȂ शुगरकेन की पेमȂट करने के 
बाद जो Ģॉिफट होता था, उसे कोऑपरेिटव सेक्टसर् िकसानȗ को देते थे।  इसी के िलए इनकम 
टैक्स वालȗ ने उनको नोिटस िदया िक आप यह जो ऊपर का पैसा िकसानȗ को देते हȅ, वह आपका 
Ģॉिफट है और वह टैक्सेबल है, िजसके बाद उनके पास टैक्स के नोिटसेज़ आए।  एक-एक 
फैक्टरी को सौ-सौ, दो-दो सौ और तीन-तीन सौ करोड़ के इनकम टैक्स के नोिटसेज़ िदए गए 
थे।  जब अिमत भाई ने सहकािरता मंतर्ालय सभंाला तो उन्हȗने सबसे पहला और सबसे बड़ा िनणर्य 
यह िलया िक देश के सभी कोऑपरेिटव शुगर फैक्टरीज़ को इनकम टैक्स के जो नोिटसेज़ िमले 
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थे, उनके 10,000 करोड़ रुपये माफ करने का काम िकया।  मडैम, PACS, यानी जो Primary 
Agricultural Cooperative Credit Societies हȅ, वे हर गावं मȂ दो-तीन हȅ।  

 
THE VICE-CHAIRPERSON (SHRIMATI S. PHANGNON KONYAK): Hon. Member, 
please conclude. 
 
Ǜी धनंजय भीमराव महािदक: मडैम, दो-तीन िमनट दे दीिजए।  
 
उपसभाध्यक्ष (Ǜीमती एस.फान्गनॉन कोन्याक): ठीक है, एक िमनट।  
 
Ǜी धनंजय भीमराव महािदक: उनको मजबतू करने के िलए अभी 27 िकÎम के अलग-अलग 
Ģोिवजंस िकए गए हȅ और वे अब अलग-अलग िबजनेस कर सकते हȅ।  वे पेटर्ोल पपं चला सकते हȅ, 
गैस Îटेशन बना सकते हȅ, वेयरहाउिंसग चला सकते हȅ, डेयरी चला सकते हȅ, जन औषिध कȂ दर् 
खोल सकते हȅ।  ये सब नया है और कȂ दर् सरकार की तरफ से उनको इसके िलए पूरा समथर्न 
िमलने वाला है। 

मडैम, अब मȅ महाराÍटर् की बात करंूगा।  हमारे साथी सदÎय महाराÍटर् के बारे मȂ बोल रहे 
थे िक महाराÍटर् को कुछ नहीं िमला।  मȅ आपको यहा ं पर दो-चार आंकड़े िगनवाना चाहंूगा।  
महाराÍटर् मȂ जो वधावन पोटर् बन रहा है, उसके िलए 76,000 करोड़ रुपए कȂ दर् से िदया गया है।  
मंुबई मेटर्ो के िलए 1,087 करोड़ और मंुबई अबर्न टर्ासंपोटर् के िलए 908 करोड़ िदए गए हȅ। िवदभर्, 
मराठवाड़ा िंसचाई Ģोजेक्ट के िलए 600 करोड़ रुपये, महाराÍटर् rural roads के िलए 400 करोड़ 
रुपये, Mumbai-Delhi Industrial Corridor के िलए 499 करोड़ रुपये, कृिष ĢकÊप के िलए 598 
करोड़ रुपये, ...(समय की घंटी)... मडैम, इकोनॉिमक कॉिरडोर के िलए 466 करोड़ रुपये, MMR 
Green Urban Mobility के िलए 150 करोड़ रुपये, नागपुर मेटर्ो के िलए 683 करोड़ रुपये, नाग 
नदी के िलए 500 करोड़ रुपये, पुणे मेटर्ो के िलए 814 करोड़ रुपये, मुला-मुथा िरवर के िलए 690 
करोड़ रुपये और महाराÍटर् के रेल Ģोजेक्ट्स के िलए 15,940 करोड़ रुपये िदए हȅ। ...(समय की 
घंटी)...  

 
THE VICE-CHAIRPERSON (SHRIMATI S. PHANGNON KONYAK): Next speaker is 
Shri Ravi Chandra Vaddiraju.  ...(Interruptions)... 
 
Ǜी धनंजय भीमराव महािदक: मडैम, मȅ समाÃत कर रहा हंू। पोषण अिभयान के िलए 1700 करोड़ 
रुपये। ...(Ëयवधान)... मडैम मȅ एक शेर कह कर अपनी बात समाÃत करंूगा। ... मडैम, हमारे िवपक्ष 
के कुछ साथी बोल रहे थे िक िनमर्ला सीतारमण जी का यह आिखरी भाषण है। मȅ उस पर कहना 
चाहता हंू िक अभी बहुत काम बाकी है।  

 
"िज़न्दगी की असली उड़ान अभी बाकी है 
हमारे हौसलȗ का इिÇतहान अभी बाकी है 
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अभी तो नापी है मुƻी भर ज़मीन, 
आगे तो सारा आसमान बाकी है। " 

 जय-िहन्द, जय-महाराÍटर्! 
 
THE VICE-CHAIRPERSON (SHRIMATI S. PHANGNON KONYAK): Hon. Member, 
Shri Ravi Chandra Vaddiraju to speak in Telugu. 
 
SHRI RAVI CHANDRA VADDIRAJU (Telangana): †"Hon. Vice-Chairperson, I convey 
my heartfelt thanks and gratitude for the opportunity to speak on the budget 
presented by the Central Government for the financial year 2024-25.  On behalf of the 
BRS party, I congratulate the Finance Minister, Mrs. Nirmala Sitharaman for record 
seventh consecutive Budget presentation. It is known to all that the State of 
Telangana has witnessed inclusive development in all fields, which is possible only 
with the vision of its first Chief Minister, Shri KCR. Telangana has been on the path of  
 progress in the short span of 10 years. If the Central Government extends more 
support to such a progressive state, it will contribute more to the country's economic 
development.  

The people across the country believe that Telangana has a peaceful 
environment and better law and order. Industrialists, companies, educational 
institutions, hospitals, investors, and people coming for livelihood are also preferring 
Hyderabad. This shows, this is a milestone for the development made by the first 
Chief Minister of Telangana, Shri KCR, in the last ten years.  The people of Telangana 
are slowly realizing what they have lost. They lost self-governance and became slaves 
to the big-wigs of Delhi. Telangana is being treated like a neglected child, as there is 
no mention of Telangana in the Budget and no funds are allocated to the State. The 
State of Telangana which has a representation of two Cabinet Ministers and eight BJP 
MPs in the Union Government did not receive anything in the budget. People believe 
that a flood of funds to Andhra Pradesh and mud has flown to Telangana. Telangana 
BJP MPs claim that they are successful in bringing excess funds to the State.  
However, these funds are routine funds that are allocated to every State in the 
budget. Telangana BJP MPs should confess to the people that they are not 
successful in drawing more funds to the State.  For the first time after the birth of the 
BJP party, eight BJP MPs were elected from Telangana. However, people are 
warning that, if this disparity in allocation of funds continue. it will not only be their first 
budget but also their last budget presentation.  

                                                           
† English translation of the original speech delivered in Telugu. 
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We are happy that the neighbouring State of Andhra Pradesh was allotted 
more funds. We are neither jealous nor do we envy. Sadly, the children of Telangana 
are not getting even a single rupee. Our party's struggle is for the development of 
Telangana and the development of its people. Congress and BJP MPs should answer 
the people for failing to get funds for Telangana. The MPs should fight to get more 
funds from the Centre. The words spoken by hon. KCR in the past Assembly and 
Parliament elections are now being experienced by the people as literal truths. Had 
the BRS Party won maximum number of MP seats in Telangana, the situation would 
have been very favourable in both the Centre and the State today. The States of 
Andhra Pradesh and Bihar are examples of this. If the national party is in power in 
small states, the respective MPs will work on personal agenda and not fight for the 
cause of the State. Today's situation would not have arisen if more MPs were elected 
from the BRS Party, which was established for the cause of development of 
Telangana. 

On behalf of the BRS party, I appeal to the hon. Prime Minister, Shri Narendra 
Modi to respond positively to the fair demands of the people and allocate more funds 
to the State. Palamuru-Rangareddy Irrigation Scheme should be awarded national 
status and allocate large amount of funds. Mamnoor Airport should be modernized 
and civil aviation flights should be started. Measures should be taken to construct 
green field airports at Kottagudem, which is a few kilometres away from the temple 
Bhadrachalam, which is the second biggest temple for Lord Ram after Ayodhya in the 
country. 

In the Hyderabad-Bangalore industrial corridor, more industries should be set 
up in Telangana. We also request to give financial assistance to the backward district 
of Mahabubnagar district which falls along this corridor. Special funds should be 
earmarked for the development of backward districts.  A National Horticulture 
University should be established and the National Institute of Design (NID) should 
also be established. A mega power unit should be set up to support weavers and 
handloom workers. A Mega Textile Park like the one at Surat should be established, 
the handloom sector should be further encouraged and weavers should be 
supported. All our demands are mentioned in the Andhra Pradesh Reorganization 
Act. The AP Reorganization Act was not only for the establishment of institutes in 
Andhra Pradesh but also for Telangana. Coal mines should be allotted to the 
Singareni Collieries Company Limited (SCCL). The SCCL is a government company. 
Telangana has a fifty-one per cent share while the Central Government has forty-nine 
per cent. It is not a private company. It is a Government company. The Central 
Government should allot the Sravanapalli coal mining block to public sector coal 
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miner, Singareni Collieries Company Limited and also other coal mines should be 
allotted as per Section 11 of the Mines and Minerals (Development and Regulation) 
Act. I request the hon. Prime Minister, to establish IIT and IIM in Telangana as 
mentioned in The Andhra Pradesh Reorganization Act. A railway coach factory should 
be established in Kazipet. You are giving three crore houses in the next five years. We 
want to give one twenty-five lakh houses out of it. Defence Lands be transferred. Shri 
KCR wrote several letters to the Central Government in this regard. The Central 
Government should set up the Bayyaram steel factor as mentioned in the Andhra 
Pradesh Reorganization Act. Funds should be allotted for Regional Ring Road. 
Tenders should be called for this project. The State Highways in Telangana should be 
converted to National Highways. Navodaya Vidyalayas should be established in all 33 
districts of Telangana. Thank You, Madam.  
 
THE VICE-CHAIRPERSON (SHRIMATI S. PHANGNON KONYAK):  Hon. Member, 
Shri Neeraj Shekhar; ten minutes.  
 
Ǜी नीरज शेखर (उǄर Ģदेश): उपसभाध्यक्ष महोदय, सबसे पहले मȅ अपने राÍटर्ीय अध्यक्ष जी 
का और हमारे मुख्य सचेतक आदरणीय वाजपेयी जी का आभार Ëयƪ करता हंू िक उन्हȗने मुझे 
इस िवषय पर बोलने का मौका िदया।  मȅ आज अिभवादन करना चाहता हंू इस देश के आदरणीय 
Ģधान मंतर्ी जी का िक वे तीसरी बार Ģधान मंतर्ी बने और इस देश की महान जनता का वंदन 
करता हंू िक उन्हȂ तीसरी बार Ģधान मंतर्ी बनाया।  मȅ उनको इसिलए बधाई दे रहा हंू िक उन्हȗने 
Ģधान मंतर्ी के िलए एक ऐसे Ëयिƪ को चुना है, जो इस देश की समÎया को जानता है।  इस देश मȂ 
जो किठनाइया ंहȅ, जो इस देश के िकसानȗ की समÎया है, इस देश के मजदूरȗ की समÎया है, 
उनको जानता है। ऐसे Ëयिƪ को उन्हȗने चुना है। मȅ इसिलए कह रहा हंू िक िपछले दस सालȗ मȂ 
जो काम हुए हȅ, उससे यह िदखता है िक जो काम आजादी के बाद होने चािहए थे, उसको 65 
साल लग गए।  आप जानते हȅ िक आजादी के बाद हमारी Ģाथिमकता क्या होनी चािहए थी।  
हमारी Ģाथिमक सड़क, िबजली, पानी, ÎवाÎथ्य और िशक्षा होनी चािहए थी, लेिकन उस पर काम 
नहीं हुआ।  उस समय के जो नेता थे, उनकी Ģाथिमकता और थी। उनकी Ģाथिमकता इस देश का 
आम आदमी नहीं था, इस देश का िकसान नहीं था। मुझे दस िमनट का समय िमला है, मȅ दो-चार 
बातȂ कहना चाहंूगा।  जो मेरे ǭदय के सबसे पास है, वह सबसे ज्यादा जरूरी, िजसको 70 साल 
लग गए, वह यह है िक हम इस देश को Îवच्छ पानी नहीं दे पाए।  जल-जीवन िमशन, 70 साल 
बाद एक ऐसा Ëयिƪ आया, िजसने इस देश के पानी की समÎया को समझा।  इस देश के गावं मȂ 
जो Ëयिƪ रहता है, उसकी समÎया को जानने की कोिशश की।  मुझे आÌचयर् है, अभी हमारे 
कागेंर्स के साथी नहीं हȅ, िफर भी मȅ उनसे पूछना चाहता हंू िक आपके िदमाग मȂ कभी यह ख्याल 
नहीं आया िक ऐसी योजना लाई जाए, हर घर नल से जोड़ा जाए।  मȅ इसिलए इस देश की जनता 
को बधाई देना चाहता हंू।  जब यह योजना शुरू हुई थी, तब िसफर्  तीन करोड़ पिरवारȗ मȂ पानी 
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पहंुचता था, आज करीब 14-15 करोड़ पिरवारȗ मȂ पहंुच रहा है और आने वाले िदनȗ मȂ हर घर मȂ 
नल से जल पहंुचेगा।   
 यह हम लोगȗ की Ģाथिमकता है, क्यȗिक Ģधान मंतर्ी  जी ने इस देश को देखा है।  एक ऐसा 
Ëयिƪ जो गावं-गावं गया है, उसने देखा है िक यह देश की समÎया थी।  जहा ंपानी नहीं िमलता 
था, वहा ंपर हमारी माताओं, बहनȗ को कई िकलोमीटर पानी लेने जाना पड़ता था।  इसिलए 
उन्हȗने ऐसी योजना बनाई िक हर घर तक नल से पानी पहंुचे।  ÎवाÎथ्य के िलए आयुÍमान योजना 
बनाई गई। मȅ Ģधान मंतर्ी जी और ÎवाÎथ्य मंतर्ी आदरणीय नƿा जी को बधाई देना चाहंूगा िक वे 
ऐसी योजना लेकर आए।  हम िवÌवभर मȂ इस योजना की कहीं तुलना नहीं कर सकते।  इसको 
वही Ëयिƪ ला सकता है, जो इस देश के गरीब की पीड़ा को जानता होगा। मȅने देखा है, हमारे कई 
सािथयȗ ने देखा होगा, क्यȗिक हम लोग पुछार करने जाते हȅ।  कभी िकसी के घर मȂ कोई मर जाता 
है या िकसी का देहातं हो जाता है या कोई बीमार पड़ जाता है, तो हम उनके घर मȂ जाते हȅ।   

 
[उपसभाध्यक्ष (डा. भागवत कराड़ )पीठासीन हुए। ] 

 
हमने कई बार देखा है िक लोगȗ ने इलाज कराने के िलए घर बेच िदया है, खेत बेच िदए हȅ।  इस 
पीड़ा को अगर कोई जानता था, तो माननीय Ģधान मंतर्ी जी जानते थे। इसीिलए वे आयुÍमान 
योजना लेकर आए िक हम पाचं लाख रुपयȗ से गरीब की मदद करȂ। यह कोई छोटी रकम नहीं है।  
इससे 55 करोड़ लोगȗ को जोड़ा गया है। इसके िलए बजट मȂ जो एलोकेशन हुआ है, उसके िलए मȅ 
बधाई देना चाहंूगा। 70 साल की उĦ के लोगȗ को इससे जोड़ा गया है। कुछ जरूरी चीज़Ȃ हȅ, 
िजनको मȅ जÊदी-जÊदी बोल रहा हंू।  हमारे कई सािथयȗ ने मनरेगा की बात कही है। मȅ जानता हंू 
िक मनरेगा आपके समय मȂ आया था और आप ही लोग उसके बारे मȂ नहीं जानते हȅ और बार-बार 
कहते हȅ िक इसका बजट कम कर िदया गया है।  यह िडमाडं िडर्वेन है। जब भी इसके िलए िजतनी 
आवÌयकता होगी, उतना यह सरकार देगी। यह कानून आप लोगȗ ने बनाया है  और आप ही 
इसके बारे मȂ नहीं जानते हȅ। आप बार-बार इस बात को दोहराते हȅ।  इस देश के पूवर् िवǄ मंतर्ी जी 
इस बात को दोहराते हȅ। मुझे आÌचयर् होता है िक ये लोग अपनी ही चीजȗ को नहीं जानते हȅ।   

Îवच्छ भारत - जब मȅ उस तरफ बठैता था, तब भी माननीय Ģधान मंतर्ी जी की इस 
योजना के िलए बधाई देता था। मुझे आज भी याद है 2 अक्टूबर, 2014 मȂ जब उन्हȗने यह योजना 
शुरू की थी, तो पूरा देश उसका मजाक उड़ा रहा था। यह सपना हमारे राÍटर्िपता महात्मा गाधंी 
जी का था िक  इस देश मȂ Îवच्छता हो, शौचालय बने। हमारे िमतर्ȗ ने उनके नाम पर वोट तो बहुत 
िलए, लेिकन उनके सपनȗ को पूरा करने का काम नहीं िकया। उस Ëयिƪ का, उस महापुरुष का 
अगर िकसी ने सपना पूरा िकया, तो आदरणीय मोदी जी ने िकया है। इसके िलए मȅ उनको बधाई 
देना चाहता हंू।  उन्हȗने हर घर मȂ शौचालय बनवाने का काम िकया है, इसके िलए  मȅ उनको 
बधाई देना चाहता हंू। यह हमारे सÇमान से जुड़ा हुआ था। जो Ëयिƪ गावं मȂ रहते हȅ, व ेजानते हȅ 
िक 2014 के पहले, अगर आप शाम को सड़क से िनकल जाते थे और गाड़ी की लाइट जलती थी, 
तो हम अपनी आंखȂ शमर् से नीचे कर लेते थे। हमारी माताओं और बहनȗ के िलए उन्हȗने काम िकया 
है।  आज बजट मȂ उसके िलए 7 हजार करोड़ रुपये रखे गए हȅ। हम लोग चाहते हȅ िक हर घर मȂ 
शौचालय बने। िपछले दस साल की सरकार मȂ यह काम हुआ है।  
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 मȅ आवास की बात करना चाहंूगा। 2014 तक िकतने आवास बने? मȅ तो चाहंूगा िक हमारी 
िवǄ मंतर्ी जी बताएं िक िपछले 65 सालȗ मȂ िकतने आवास बने? मȅ जानता हंू िक हमारी सरकार मȂ 
हम लोगȗ ने 4 करोड़ आवास बनाए हȅ। जैसे ही हम तीसरी बार आए, हमने तय िकया िक हम 
गरीब लोगȗ के िलए 3 करोड़ आवास और गर्ामीण के्षतर्ȗ मȂ बनाएंगे। हमने शहरी आवास िदया है, 
उसके िलए अलग से बजट है।    

हमȂ कहा जाता है िक हम अÊपसखं्यक के िवरोधी हȅ। अगर शहरी आवास योजना से सबसे 
ज्यादा अगर िकसी को फायदा हुआ है, तो हमारे मुसलमान भाइयȗ को हुआ है और इसके िलए हमȂ 
दोषी ठहराया जाता है। अगर हम चाहते, तो हम इस योजना को बदं कर देते। मगर हमारी 
सरकार, हमारा नेता कभी िकसी मȂ भेदभाव नहीं करता है। उसके िलए इस देश का हर Ëयिƪ, हर 
नागिरक समान है।  इस बजट मȂ कई योजनाएं ऐसी हȅ, जैसे Ģधान मंतर्ी िकसान योजना।  मȅ इसके 
बारे मȂ जरूर कहना चाहंूगा।  हमारे िमतर् 6 हजार रुपये, 6 हजार रुपये कहते हȅ।  मȅ जानता हंू िक 
कागेंर्स के साथी कभी 6 हजार की कीमत नहीं समझ पाएगें, क्यȗिक ये तो लाखȗ-करोडȗ के 
घोटाले करने वाले लोग हȅ। इनको 6 हजार की कीमत समझ मȂ नहीं आयेगी। 6 हज़ार रुपये एक 
िकसान के िलए क्या हȅ, आप यह उस िकसान से, उस गरीब Ëयिƪ से जाकर पूिछए िक उसके 
िलए 6 हज़ार की कीमत क्या है।  

महोदय, िवकिसत भारत यातर्ा िनकली थी, हम लोग उसमȂ गए थे और जब हम िकसानȗ 
से पूछते थे, तो कई िकसान कहते थे िक हम अपने बच्चȗ को अच्छी िशक्षा दे रहे हȅ, कई कहते थे 
िक हम खाद खरीद रहे हȅ, कई कहते थे िक बीज खरीद रहे हȅ। मȅ माननीय Ģधान मंतर्ी और िवǄ 
मंतर्ी महोदया से अनुरोध करना चाहंूगा िक इस रािश को और बढ़ाया जाए। मȅ इसको बढ़ाने के 
िलए उनसे अनुरोध करंूगा।  

महोदय, मȅ अपने सािथयȗ से, जो िवपक्ष मȂ बठेै हȅ, उनसे पूछना चाहंूगा िक क्या यह 
योजना पहले नहीं आ सकती थी? 'पीएम िकसान सÇमान िनिध योजना' और 'आयुÍमान भारत 
योजना' जैसी योजनाएं पहले क्यȗ नहीं आ सकती थीं?  ऐसी योजनाएं क्यȗ नहीं आ सकती थीं, 
जो सीधे एक आम आदमी को, एक िकसान को फायदा पहंुचाती थीं? क्या पहले पैसा नहीं था? 
सरकारȗ के पास पहले भी पैसा था, आपको पैसा लाना चािहए था और ऐसी योजनाओं मȂ लगाना 
चािहए था। आपने पैसा क्यȗ नहीं लगाया? मȅ अपने िवपक्ष के सािथयȗ के पूछना चाहता हंू िक 
आपने क्यȗ नहीं िकसान के िलए ऐसा िकया? आप िकसान के िलए हमेशा कहते हȅ िक अन्नदाता 
है, लेिकन आप यह बताएं िक आपने अन्नदाता के िलए क्या िकया? आप लोग कहते हȅ िक एक 
बार ऋण माफी की थी। आप 72 हज़ार करोड़ कहते हȅ, लेिकन आपने िकसानȗ को 50 हज़ार 
करोड़ से कम िदया है। हम तो 'पीएम िकसान सÇमान िनिध योजना'  मȂ ...(Ëयवधान)… आदरणीय 
उपसभाध्यक्ष जी, इन्हȂ बताएं िक 3 लाख करोड़ से ज्यादा  पैसा दे चुके हȅ। आप ऐसी योजना लेकर 
क्यȗ नहीं आए? जब आप सǄा मȂ थे, पैसा तो तब भी था, लेिकन वह पैसा  2G, 3G और 
कॉमनवैÊथ मȂ चला जाता था। ...(Ëयवधान)…  मȅ वह बोलना नहीं चाहता, उसकी तो एक िलÎट 
थी।  ...(Ëयवधान)… करीब 52 घोटालȗ की िलÎट थी। ...(Ëयवधान)… 

 
डा . सैयद नािसर हुसैन: कोटर् ने क्या बोला? 
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Ǜी नीरज शेखर: कोटर् ने क्या बोला, कोटर् तो कई चीजȂ बोल चुका है। मȅ आगर्ह करंूगा ...(समय 
की घंटी)... 
 
THE VICE-CHAIRMAN (DR. BHAGWAT KARAD): Neerajji, you have to conclude.  
Only 20 seconds are remaining. 
 
Ǜी नीरज शेखर: महोदय, मȅ अपने भाषण का अंत करना चाहता हंू। मȅ जानता था िक मेरा 10 
िमनट का समय है। ये सब काम िपछली सरकारȗ मȂ हो सकते थे, लेिकन उनकी इच्छाशिƪ नहीं 
थी। मȅ हमेशा इस बात को बार-बार इसिलए दोहराता हंू, क्यȗिक एक गरीब की पीड़ा, एक िकसान 
की पीड़ा वही Ëयिƪ समझ सकता है, जो उस दौर से गुज़रा हो। महोदय, मेरे िपताजी मुझसे कहते 
थे िक तुम लोग भखू क्या समझोगे। आज मȅ वह बात Îवीकार करता हंू। आज हमȂ जब भखू लगती 
है, तो हम कȅ टीन मȂ चले जाते हȅ, वड़ा खा आए, डोसा खा  आए, लेिकन मȅ भखू की पीड़ा तब 
समझ सका, जब आज से 12 साल हमारे के्षतर् मȂ पहले एक Ëयिƪ भखू से मर गया। उसने दो िदनȗ 
से खाना नहीं खाया था, इसिलए वह भखू से मर गया।   
 
THE VICE-CHAIRMAN (DR. BHAGWAT KARAD):  Please conclude. 
 
Ǜी नीरज शेखर: महोदय, मȅ यही कहना चाहता हंू िक पीड़ा वही समझ सकता है, जो उस दौर से 
गुज़रा हो। माननीय Ģधान मंतर्ी जी उस दौर से गुज़रे हȅ।  वे इस देश मȂ घूमे हȅ। लोग बार-बार कहते 
हȅ िक सूट-बूट की सरकार और बड़ी सरकार। यह Ëयिƪ इस देश मȂ Îकूटर और मोटर साइिकल 
पर घूमा है, यह Ëयिƪ बसȗ मȂ घूमा है, टेर्न मȂ घूमा है, इसिलए वह समझ सकता है।...(समय की 
घंटी)...सर, मȅ तो रेल पर पहंुचना चाहता था, कई लोगȗ ने रेल पर बोला है, लेिकन मȅ अंत मȂ 
अपना एक Ëयिƪगत अनुरोध माननीया िवǄ मंतर्ी जी से करना चाहता हंू। यह मेरा Ëयिƪगत 
अनुरोध है। मȅ सदन मȂ िपछले 16-17 सालȗ से यह बात बार-बार सुनता आया हंू और मुझे पीड़ा 
होती है। मुझे यह पीड़ा इसिलए होती है, क्यȗिक मȅ उससे Ëयिƪगत रूप से जुड़ा हंू, जब लोग 
कहते हȅ िक 1990-91 मȂ, जब मेरे िपताजी Ģधान मंतर्ी थे, तो इस देश का सोना बेच िदया था, 
सोना िगरवी रख आए। यह बात कई बार कही जाती है, इसिलए मȅ िवǄ मंतर्ी जी से कहना 
चाहंूगा, उनसे एक अनुरोध करना चाहंूगा िक इस पर एक Ëहाइट पेपर आना चािहए। मȅ जानना 
चाहता हंू िक उस समय, जब मेरे िपताजी, पूवर् Ģधान मंतर्ी चन्दर्शेखर जी थे, तब क्या यह उनके 
आठ महीने की वजह से था या उनसे पहले जो सरकारȂ थीं, जो 80 के दशक की सरकारȂ थीं, 
उनके कारण था। मȅ यह बात बार-बार कहना चाहता हंू। मȅने हर िवǄ मंतर्ी से यह अनुरोध िकया है 
और मȅ यह अनुरोध िफर से इसीिलए करना चाहता हंू िक इस पर एक Ëहाइट पेपर आना चािहए 
िक इसका क्या कारण था। जो आिर्थक रूप से सबसे ज्यादा सकंट का काल था, यह उस समय 
का वाकया था। महोदय, उस पर एक Ëहाइट पेपर आना चािहए। ...(समय की घंटी)...मȅ यही 
अनुरोध और िवनती करना चाहता हंू। मȅ िफर से अपने सभी नेताओं का आभार Ëयƪ करता हंू और 
इस बजट का समथर्न करता हंू, आपका बहुत-बहुत धन्यवाद।  
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THE VICE-CHAIRMAN (DR. BHAGWAT KARAD):  Now, next speaker is Shri Tejveer 
Singh; you have to complete your speech within 10 minutes. 
 
Ǜी तेजवीर िंसह (उǄर Ģदेश): उपसभाध्यक्ष जी, आपने मुझे आम बजट के िवषय पर बोलने का 
मौका िदया, इसके िलए मȅ अपने सदन के नेता और जो हमारे चीफ िËहप हȅ, Ǜीमान लÑमीकान्त 
बाजपेयी जी, उनको धन्यवाद देता हँू। मȅ दो िदन से पीछे पड़ रहा था िक मुझे बोलने का मौका 
िमले, लेिकन आज उन्हȗने मेरी सुन ली।  

मान्यवर, यह लगातार तीसरी बार मोदी जी की सरकार बनी है। देश की जनता ने मोदी 
जी को पूणर् बहुमत िदया। यह कहा जाता है िक सरकार बहुमत मȂ नहीं है। मȅ इन लोगȗ से पूछना 
चाहता हँू, जो सामने बठेै हȅ िक पहले भी गठबधंनȗ की सरकारȂ रही हȅ। इनके इतने दलȗ से 
गठबधंन थे। आज ये अपने इंिडया गठबधंन को मान लेते हȅ और हमारे गठबधंन को नहीं मानते हȅ, 
कहते हȅ िक पूणर् बहुमत की सरकार नहीं है। देश की जनता ने तीसरी बार सरकार बनवाई और 
देश के गौरव माननीय Ģधान मंतर्ी, नरेन्दर् मोदी जी को तीसरी बार देश की जनता ने मौका िदया। 
एक ऐसे Ģधान मंतर्ी, िजन्हȗने गरीबी देखी हो, जो Ãलेटफॉमर् पर दौड़ा हो, गरीबी मȂ जीवनयापन 
िकया हो, ऐसे Ģधान मंतर्ी को मौका िदया गया। आदरणीय Ģधान मंतर्ी, Ǜी नरेन्दर् मोदी जी के 
नेतृत्व, मागर्दशर्न मȂ माननीय कȂ दर्ीय िवǄ मंतर्ी, Ǜीमती िनमर्ला सीतारमण जी ǎारा ĢÎतुत 
सवर्Îपशीर्, सवर्समावेशी और िवकासोन्मुखी आम बजट - 2024-25 140 करोड़ देशवािसयȗ की 
आशाओं, आकाकं्षाओं और अमृत काल के सभी सकंÊपȗ को िसǉ करने वाला बजट है। आम बजट 
2024-25 िवकिसत भारत, आत्मिनभर्र भारत के िनमार्ण का आिर्थक दÎतावजे है। इसमȂ अंत्योदय 
की पावन भावना, िवकास की असीम सभंावना और नवोन्मेष की नवदृिÍट िदखाई देती है। इस 
बजट मȂ गावँ, गरीब, िकसान, मिहला, नौजवान, समय, समाज के सभी तबकȗ के समगर् िवकास 
का सकंÊप िदखाई पड़ता है। यह हर के्षतर् मȂ आत्मिनभर्र बनने की दृिÍट और विंचत को वंचना से 
मुƪ कराने का रोडमपै है। मध्यम वगर् को बड़ी राहत Ģदान करते हुए, Ģत्यक्ष कर Ģणाली के सबंधं 
मȂ नए Ģावधानȗ की घोषणा Îवागतयोग्य है। नए भारत को पाचँ िटर्िलयन डॉलर की इकोनॉमी और 
िवÌव का गर्ोथ इंजन बनाने का मागर् ĢशÎत करते, इस लोककÊयाणकारी बजट के िलए 
आदरणीय Ģधान मंतर्ी जी और आदरणीय िवǄ मंतर्ी, Ǜीमती िनमर्ला सीतारमण जी का मȅ तहेिदल 
से धन्यवाद और आभार Ëयƪ करता हँू। मȅ इस महत्वपूणर् बजट मȂ आपके सामने खड़ा होकर कृिष 
बजट के बारे मȂ थोड़ी चचार् करँूगा। चूिँक मȅ एक िकसान का बेटा हँू, िकसान के घर मȂ पैदा हुआ हँू 
और मेरा यह भी सौभाग्य रहा है िक राजनीित मȂ मेरी शुरुआत िकसानȗ से सबंधं रखने वाली सÎंथा 
से हुई।                                           

मȅ चार बार िडिÎटर्क्ट कॉओपरेिटव बȅक का चेयरमनै रहा।  उसके बाद मȅ उǄर Ģदेश 
कॉओपरेिटव बȅक का भी चेयरमनै बना।  िकसानȗ को क्या दुख है, िकसानȗ की क्या समÎयाए ंहȅ, 
यह मȅ भली-भािंत जानता हंू, लेिकन हमारे सामने बठेै हुए िमतर् हȅ, मȅ कहना चाहता हंू िक एक 
महान नेता जो पूवर् Ģधान मंतर्ी थे, Îवगीर्य लालबहादुर शाÎतर्ी जी, उन्हȗने जय जवान और जय 
िकसान का नारा िदया था।  उस नारे का इन पर कोई फकर्  नहीं पड़ा।  60 से 65 साल तक ये 
सरकार मȂ रहे।  ये उस नारे को भलू गए, शाÎतर्ी जी जैसे महान नेता को भलू गए।  उस नारे पर 
इनका ध्यान नहीं गया।   
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उपसभाध्यक्ष महोदय, मȅ आपसे कहना चाहता हंू िक सीमा पर जो सीने पर गोली खाने 
वाला नौजवान होता है, वह कोई और नहीं होता है, वह िकसान का बेटा होता है।  िकसान के िलए 
कोई काम नहीं िकया गया और न ही उन शहीद पिरवारȗ पर कोई ध्यान िदया गया।  यह शुरुआत 
1996 के बाद जब माननीय पिंडत अटल िबहारी वाजपेयी जी जब देश के Ģधान मंतर्ी बने, उस 
समय से शहीद को सÇमान देने का काम शुरू हुआ।  पहले शहीद के मा-ंबाप अपने बेटे का चेहरा 
नहीं देख पाते थे।  आज िकसी मा ंका लाल शहीद होता है, तब मा-ंबाप क्या, पूरा के्षतर् उसके 
दशर्नȗ के िलए उमड़ पड़ता है।  ितरंगा झंडा फैलाया जाता है, िजले का कलेक्टर और एसएसपी 
उसे सलामी देने जाते हȅ और हजारȗ की सखं्या मȂ लोग उस शहीद को Ǜंǉाजिल देकर अपने आंसू 
पȗछते हुए िदखाई देते हȅ।  पहले उस ओर ध्यान नहीं गया।  िकसान को बरबाद करने का काम इन 
लोगȗ ने िकया।   

माननीय उपसभाध्यक्ष जी, मȅ ÎपÍट रूप से कहना चाहता हंू िक इन्हȗने िकसान के िलए 
िवकास का कोई राÎता नहीं सुझाया।  उसकी आिर्थक िÎथित कैसे मजबतू हो इस ओर इनका 
ध्यान नहीं गया।  हा,ं एक राÎता सुझाया।  िकसान को आत्महत्या करने का राÎता इनके ही ǎारा 
िदखाया गया।  आज िकसानȗ की जो िÎथित िदखाई पड़ रही है, वह इनकी ही देन है।   

मान्यवर, मȅ कहना चाहता हंू िक हमारी सरकार ने कई योजनाओं की शुरू की हȅ।  2024 
के कृिष बजट मȂ हमारी सरकार ने 1.52 लाख करोड़ का Ģावधान िकया है, जो िपछले वषर् 2023 
के बजट से 27 हज़ार करोड़ अिधक है।   इससे कृिष िवकास को बड़ी गित िमलेगी।  मोदी जी की 
सरकार ने कृिष के्षतर् मȂ कई योजनाओं को शुरू िकया है, िजससे िकसानȗ को सीधा लाभ हो रहा 
है।  उन्हȗने Ģधान मंतर्ी िकसान सÇमान िनिध, िकसान सुरक्षा बीमा योजना, कृिष और भिूम सुधार 
योजना जैसे अनेक योजनाओं की शुरुआत की है।  इनमȂ से कुछ मुख्य योजनाएं मȅ आपके सामने 
उǉतृ कर रहा हंू।  कृिष ऋण काडर् योजना, Ģधान मंतर्ी िकसान सÇमान िनिध, इसकी बात नीरज 
जी ने बढ़ाने की है, मȅ भी उनसे अपने आप को सबंǉ करता हंू, लेिकन Ģधान मंतर्ी िकसान सÇमान 
िनिध जो है, हमȂ यह खुशी हो रही है िक ...(समय की घंटी)...     

    
THE VICE-CHAIRMAN (DR. BHAGWAT KARAD): Tejveerji, you have to conclude in 
30 seconds, because we have to complete it by 8.00 p.m. 
 
Ǜी तेजवीर िंसह:  इसे 6 हज़ार से 12 हज़ार कर िदया गया है।  मान्यवर, मȅ कुछ समय और लूगंा।  
मȅ गर्ाम िवकास पर जरूर बोलना चाहता हंू, क्यȗिक गर्ामीण के्षतर् और हमारा िकसान गर्ाम से जुड़ा 
हुआ है।   
 
उपसभाध्यक्ष (डा. भागवत कराड़):  हमȂ 8 बजे खत्म करना है।  कृपया जÊदी करȂ। 
 
Ǜी तेजवीर िंसह: मान्यवर, आज गर्ाम शहर िदखाई देते हȅ। जो पलायन शहरȗ को हो रहा था, 
आज गर्ाम इतने सुिवधायुƪ हो गए हȅ िक अब शहरȗ से गर्ामȗ की ओर पलायन होगा, ऐसा Ģतीत 
होने लगा है।  मान्यवर, िवÌव मȂ हमारी सबसे ज्यादा GDP growth है।   
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THE VICE-CHAIRMAN (DR. BHAGWAT KARAD):  Please conclude, Tejveer Sahab. 
...(Interruptions)...  
 
Ǜी तेजवीर िंसह: मान्यवर, मȅ दो िमनट लूगँा। 
 
उपसभाध्यक्ष (डा. भागवत कराड़): दो िमनट टाइम नहीं है, और दो speakers हȅ।  There is a 
message from Lok Sabha also. 
 
Ǜी तेजवीर िंसह: मान्यवर, मȅ एक चीज बताना चाहता हँू ...(समय की घंटी)...  
 
THE VICE-CHAIRMAN (DR. BHAGWAT KARAD):  Please conclude. I am calling the 
next speaker. There is no time.  ...(Interruptions)...  
 
Ǜी तेजवीर िंसह: जी, सर।  इन्हȗने MSP के बारे मȂ बताया था और MSP को लेकर शोर मचा।  मȅ 
इनके समय की बात कहना चाहता हँू िक इनके समय मȂ 2012-13 मȂ धान का समथर्न मूÊय 1,250 
था, 2024-25 मȂ यह 2,040 हुआ। 
 
THE VICE-CHAIRMAN (DR. BHAGWAT KARAD): There are two more speakers.  I 
am calling the next speaker.  ...(Interruptions)...  
 
Ǜी तेजवीर िंसह: सर, मȅ एक सेकंड लूगँा। 
 
उपसभाध्यक्ष (डा. भागवत कराड़): आप एक सेकंड नहीं, 5 सेकंड लीिजए। 
 
Ǜी तेजवीर िंसह: गेहँू का समथर्न मूÊय 1,350 था, अब गेहँू का समथर्न मूÊय 2024-25 मȂ 2,300 
िकया गया है।  ज्वार का समथर्न मूÊय 1,500 था  ... 
 
THE VICE-CHAIRMAN (DR. BHAGWAT KARAD):   Please conclude.  I am calling the 
next speaker.  ...(Interruptions)...  
 
Ǜी तेजवीर िंसह: हमारी सरकार मȂ 3,050 िकया गया।  मȅ कहना चाहता हँू िक हमारा समथर्न 
मूÊय बहुत अच्छा है, इनसे दोगुना है।  मȅ यह भी कहना चाहता हँू ...  
 
THE VICE-CHAIRMAN (DR. BHAGWAT KARAD): Please conclude.  
...(Interruptions)...  
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Ǜी तेजवीर िंसह: भिवÍय मȂ हमारी सरकार यह गारंटी दे रही है िक िकसान के माल को कोई 
सÎती दर पर खरीदने की कोिशश करेगा, तो सरकार उस माल को खरीदने का काम करेगी।  अंत 
मȂ, आपने मुझे समय िदया, इसके िलए मȅ आपको बहुत-बहुत धन्यवाद देता हँू।                                                    
 
THE VICE-CHAIRMAN (DR. BHAGWAT KARAD): Thank you, Tejveer Singhji.  There 
is a message from Lok Sabha.  Secretary-General.  

 
 

MESSAGE FROM LOK SABHA 
 

The Jammu and Kashmir Appropriation (No. 3) Bill, 2024 
 

SECRETARY-GENERAL: Sir, with your kind permission, I rise to report that the Lok 
Sabha, at its sitting held on 30th July, 2024, passed the Jammu and Kashmir 
Appropriation (No. 3) Bill, 2024.   
 The Speaker has certified that the Bill is a Money Bill.   

I lay a copy of the said Bill on the Table.  

 
 

GENERAL DISCUSSION-Contd. 
 

The Union Budget, 2024-25 
and 

The Budget of Union Territory of Jammu and Kashmir, 2024-25  
 

 
THE VICE-CHAIRMAN (DR. BHAGWAT KARAD): Next speaker is Shri Ryaga 
Krishnaiah.  You have three minutes.   

 
SHRI RYAGA KRISHNAIAH (Andhra Pradesh):  Mr. Vice-Chairman Sir, the Union 
Budget is a routine Budget, with routine schemes. There are no schemes, particularly 
for OBCs.  The reservation to OBCs was provided 34 years back. Still, there is no 
financial assistance to OBC students.  Without financial support, how will they study, 
more particularly in IIMs, IITs, and other central educational institutes?They have 
been provided with 27 per cent reservation.There is also a restriction of Creamy 
Layer.  Those who are below Creamy Layer, how will they study if they are to pay 
huge amount of fees? In IIMs, the fee is nearly two lakh rupees, plus there are 
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maintenance charges to the tune of more than one lakh rupees. How a student, 
belonging to non-creamy layer category, will study in such institutes?  Many times, 
we have represented to the hon. Finance Minister, the concerned Minister, and the 
hon. Prime Minister to kindly provide financial assistance to the OBC students by way 
of reimbursement of fees. But, there is no provision in this Budget. In this Budget, 
there is no long-term vision.  
 
THE VICE-CHAIRMAN (DR. BHAGWAT KARAD): Please conclude. Only 30 seconds 
left.   ...(Interruptions)... 
 
SHRI RYAGA KRISHNAIAH:   For the welfare of the OBC students, it should be 
balanced.  (Time-Bell rings.)  मेरे पास 10 िमनट का समय था, अगर आप 3 िमनट दȂगे, तो मȅ 
कैसे बोलूगँा?  
 
THE VICE-CHAIRMAN (DR. BHAGWAT KARAD):  The time has been allotted by the 
hon. Chairman.  It is written here, three minutes.  ...(Interruptions)...  
 
SHRI RYAGA KRISHNAIAH:  Don't they think about the welfare of OBC students and 
SC/ST students?  In this country, social disparities are still there.  Economic disparity 
is there.  Even after 76 years of Independence, disparity is there; untouchability is 
there in villages. So, it should be removed. In the  whole world, no country is having 
untouchability. Particularly, in India, even after 75 years, we are facing this problem.  
So, untouchability should be removed by giving more education and equality in 
property.  Particularly, you take the example of Andhra Pradesh. The ex-Chief 
Minister, Shri Jagan Mohan Reddy, is giving top priority to education. (Time-bell 
rings.)  They are giving scholarship of Rs.15,000/- to school students, from first class 
to tenth class.  
 
THE VICE-CHAIRMAN (DR. BHAGWAT KARAD):  Please conclude.  
 
SHRI RYAGA KRISHNAIAH:  At college level, Rs.20,000/- as maintenance charges 
are given and there is a total fee reimbursement. You take example and introduce 
such schemes in the entire country.  The National Backward Commission is there. 
 
THE VICE-CHAIRMAN (DR. BHAGWAT KARAD):  I am calling the next speaker.  
Please conclude.  
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SHRI RYAGA KRISHNAIAH: The Prime Minister established the National Backward 
Commission, which is having constitutional power.  The Government is not asking its 
report to introduce pre-matric, post-matric scholarships and fee reimbursement 
schemes. 
 
THE VICE-CHAIRMAN (DR. BHAGWAT KARAD): I am calling the next speaker.  Shri 
Ram Chander Jangra, you are the last speaker. You will speak up to 8.00 p.m. sharp. 
 
Ǜी रामचंदर् जांगड़ा (हिरयाणा): मान्यवर, आपने इतना कम समय िदया है िक मȅ ज्यादा आंकड़े 
नहीं दंूगा।  वैसे भी हिरयाणा का आदमी ज्यादा आंकड़े जानता भी नहीं है, क्यȗिक एक हिरयाणा 
वाले के घर मȂ चोर घुस गया था, तो वह थाने मȂ गया और बोला िक मȅ चोर को पैरȗ से बाधं कर 
आया हँू, आप जÊदी मेरे घर पर चलो, उसको पकड़ो।  थाने वाले कहने लगे िक उसके पैर बाधँ के 
आया है, तू अच्छा आदमी है, िफर तो वह अपने हाथȗ से पैरȗ को खोल लेगा? इस पर उस आदमी 
ने कहा िक वह भी हिरयाणा का ही है, उसको भी ऐसी कोई बात ध्यान मȂ नहीं आएगी।  आंकड़ȗ के 
बारे मȅ कैसे कहँू।  मȅ तो यह कहता हँू िक कुछ पिरवतर्न ऐसे होते हȅ जो आम समझ मȂ बहुत छोटे 
होते हȅ, लेिकन गरीब आदमी के िलए उनका असर काफी दूरगामी होता है।  बजट के ऊपर काफी 
चचार् हो चुकी है, आंकड़े भी सारे िदए जा चुके हȅ।   

मान्यवर, मȅ एक बात कहंूगा। यपूीएससी के एग्जाम हमेशा अंगेर्जी मȂ होते थे, इंटरËय ूभी 
अंगेर्जी मȂ होते थे। गावंȗ मȂ Ģितभाओं की कोई कमी नहीं है, लेिकन उनके सामने भाषा की किठनाई 
थी। Ģधान मंतर्ी जी ने इतना ऐितहािसक और दूरगामी िनणर्य िलया िक उन्हȗने यपूीएससी के 
एग्जाम मȂ भी अपनी मातृभाषा और िंहदी भाषा को लागू कर िदया। मान्यवर, इसका पिरणाम इतना 
सुदंर हुआ िक साधारण घरȗ के बच्चे आईएएस और आईपीएस बनने लगे, क्यȗिक उनके सामने 
जो भाषा की किठनाई थी, वह दूर हो गई।  यह िनणर्य बहुत छोटा सा िदखाई देता है, लेिकन 
गरीब आदमी के िलए इसके िकतने दूरगामी पिरणाम हȅ, ये बातȂ सारे देश के सामने आई हȅ।  यहा ं
तो औपिनवेिशक मानिसकता से पूरा देश चलता रहा।   

मान्यवर, चूिंक समय एक-दो ही िमनट है, इसिलए मȅ अपनी बात एक बार िफर 
हिरयाणवी िमसाल के साथ ही खत्म करंूगा। हिरयाणा मȂ एक आदमी बीमार हो गया, उसको 
शरीर मȂ काफी तकलीफ थी, तो वह अÎपताल मȂ बेड के ऊपर लेटा हुआ था।  उसके पास नसर् 
आई, जो िक नौजवान और बड़ी सुदंर थी, वह उसका हाथ पकड़ के पूछने लगी िक ताऊ, क्या 
तकलीफ है?  इस पर वह कहने लगा िक बस, मेरा हाथ पकड़ी रह, कोई तकलीफ नहीं है। यानी, 
मोदी जी हमारा हाथ पकड़े रहो, िफर हमȂ कोई तकलीफ नहीं है। जब मोदी जी हाथ पकड़े हुए हȅ, 
तो सारी तकलीफ दूर हो जाती है।  

मान्यवर, अब मȅ इन्हीं शÅदȗ के साथ अपनी बात समाÃत करता हँू।  आपने मुझे बोलने के 
िलए दो िमनट िदया, इसके िलए आपका धन्यवाद करता हँू।  आपका बहुत-बहुत धन्यवाद।  
 

196 [RAJYA SABHA]



THE VICE-CHAIRMAN (DR. BHAGWAT KARAD): The House stands adjourned to 
meet at 11.00 a.m. on Wednesday, the 31st July, 2024. 

 
The House then adjourned at fifty-nine minutes past 

seven of the clock till eleven of the clock on Wednesday, the 31st July, 2024. 
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